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Introducción 

 

 La siguiente investigación de tesis, tiene como objetivo analizar y 

profundizar el impacto que tuvo en las mujeres, la prisión política y tortura 

durante la Dictadura de 1973 a 1989,  como también el conocer las 

vivencias de estas mujeres y el impacto psicosocial que les produjo la 

prisión política 

En el periodo de la Dictadura militar, irrumpió en la sociedad chilena, 

produciendo represión ante todo ciudadano, el que tuvo como resultado 

la constitución de graves violaciones de los derechos humanos. Este 

durante las primeras etapas de la Dictadura era masivo y visible, pero al 

pasar el tiempo se fue aplacando, pero a la vez mucho más selectivo en 

las detenciones. 

La violación a los derechos humanos, fueron ocasionados a través de 

torturas, como el teléfono, descargas eléctricas, colgamientos y de los 

cuales a muchos les ocasionaban la muertes por medio de fusilamientos. 

Las detenciones eran en las primeras instancias sin discriminación entre 

sexo, ideología política, siendo una sector de la sociedad vulnerada por 

estos sucesos. Las mujeres también estuvieron dentro de este sector, lo que 

ocasionó varios problemas a nivel, social, psicológicos, culturales. Las 

mujeres que fueron vulneradas eran profesionales, estudiantes universitarias 

y secundarias, muchas de ellas madres y esposas, lo que irrumpe en el 

ambiente familiar en todo ámbito, como la relación con los hijos, con los 

esposos, con la familia más lejana hasta con la interacción con los vecinos. 
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Por consiguiente, el Marco teórico de la investigación, trata de estos 

aspectos, como también sobre la teoría de la Doctrina de Seguridad 

Nacional, el cual realizará un recopilado de los hechos más importante, 

como también se profundizará en los aspectos y secuelas que están 

detenciones pueden ocasionar en las personas que estuvieron en 

detención política. Se dará énfasis en la violencia  como abuso sexual en 

tortura que se realizan a las mujeres, durante la Dictadura y también se 

enunciaran  los movimientos sociales dando relevancia a esta época con 

una mirada de hacia el género femenino, para luego analizar las 

diferentes categorías que surgieron en la investigación. 
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I.- Planteamiento del Problema 

 

En el transcurso de la historia de nuestro país, Chile ha tenido un sin fin de 

sucesos, que nos han hecho evolucionar como sociedad, y como sujetos 

autónomos. Pero hay un parte de la historia que todavía tiene su impacto 

en las personas, en las familias, en la sociedad en general y que no se ha 

podido  recuperar y reconocer totalmente. 

El Golpe Militar en su momento fue uno de los sucesos en la historia de 

nuestro país, durante el transcurso de los años 70, ya que el entrar a 

gobernar de forma forzada, con fuerzas armadas que amedrentaban a 

toda persona que posiblemente pensara distinto, fue uno de los hechos 

más espeluznantes que se podrían haber vivido en nuestra historia. 

No solo eran militares en las calles, sino que también, hubo prisión a toda 

persona que no fuera partidaria al pensamiento militarista que se vivía en 

esos días. Con esto, muchas de las familias quedaron sin su jefe de hogar, 

que por lo general eran hombres de trabajo, los que fueron detenidos, 

torturados y muchos quedaron como desaparecidos, obligando a las 

familias a luchar por su búsqueda, sin ninguna respuesta satisfactoria. Con 

esto, las mujeres tuvieron que quedarse en casa como jefa de hogar, 

tratando de sobrellevar este momento. 

Estos hechos sucedieron en hombres, mujeres y niños. Pero al igual que los 

hombres, hay una parte de la sociedad que no ha sido muy estudiada, ya 

que por lo general los estudios van guiados a un segmento más general de 

la historia. Por lo tanto, esta investigación tiene una mirada hacia  la mujer, 
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que fue prisionera política, torturada y que hoy en día sigue viviendo, 

trabajando y luchando por una sociedad más justa. 

Es necesario tener en cuenta, que muchas de las mujeres que estuvieron 

en detención, han formado a sus hijos, han seguido sus vidas con un 

sentido diferente a una mujer normal. Las detenciones y torturas que cada 

una de las mujeres ha sufrido, influyen en su vida y no en vano. 

Por lo tanto, dentro de nuestro país, Chile, hay un sector de mujeres que 

observan a la sociedad, a las personas de otra forma, con miedo, con 

desconfianza y tratando siempre de cerrar esta herida de alguno u otra 

forma, el cual no siempre es posible, ya que la tortura ha calado muy 

hondo en sus vidas. 

Es importantísimo mirar esta parte de la historia de forma femenina, ya que 

la diferencia de género en este suceso es abismante, ya que el 

pensamiento militarista tiene como base el que la mujer sea ama de casa, 

sin poder económico ni social, lo que influyó en las torturas, ya que toda 

mujer que estuvo en prisión eran personas que tenían algún poder político 

o luchadoras políticas que iban en defensa de los detenidos 

desaparecidos, prisioneros políticos, exonerados, etc y que el régimen las 

veía de forma anormal, ya que no cumplían con la estructura de su 

pensamiento militarista. 

Por lo tanto la intervención militarista fue diferente al sexo femenino, 

proporcionando otro tipo de intensidad a la tortura y no necesariamente 

con menos violencia, ya que la mujer que era detenida no cumplía con el 

orden publico que ellos querían imponer. 
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b) Pregunta de investigación 

¿Cuál es el impacto en la vida de las mujeres que sufrieron prisión política y 

tortura en el periodo de Dictadura Militar en el año 1973, que se 

encuentran en la ciudad de Coquimbo y La Serena? 

 

Objetivo General 

Analizar y profundizar sobre el impacto ocasionado por la tortura y prisión 

política en las mujeres que se encuentran en la cuidad de La Serena y 

Coquimbo durante la Dictadura Militar en Chile entre los años 1973 a 1989 . 

 

Objetivo Específico 

1.-Conocer las principales vivencias que tuvieron las mujeres durante el 

proceso de Dictadura Militar en Chile. 

2.- Identificar el impacto que produjo la represión política en lo psicológico 

y social 

 

c) Fundamentación 

Durante la Dictadura Militar, comprendido durante los años 1973 a 1989, 

una parte de la sociedad sufrió un sin número de efectos sociales, 

culturales, políticos, de los cuales, el más relevante e importante fue la 

Violación de Derechos Humanos. Estos efectos ocasionaron, el 

allanamiento de los hogares, detención de personas como jefes de 

hogares (hombres y mujeres), madres, hijos (a), nietos (a) y con esto la 

desintegración de la familia, muchos de ellos no teniendo conocimiento de 

saber si iban a seguir con vida. Producto de estos hechos, una parte de la 
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sociedad comenzó a alimentarse de sentimiento de rabia, frustración, 

angustia, pena por la represión que se estaba manejando en esta época. 

Los presos políticos fueron uno de los agravantes de gran importancia 

dentro de la sociedad Chilena, entre ellos habían hombres, mujeres, 

ancianos, hasta niños, de los cuales fueron torturados y otros fusilados, 

como también, otros quedaron bajo el nombre de detenidos 

desaparecidos, por solo el hecho de pensar distinto al Régimen Militar. 

Después de estos hechos, durante la candidatura del Presidente Don 

Patricio  Aylwin, se manifestó la necesidad de plasmar el reconocimiento 

de la memoria de muchas de las personas que sufrieron dentro de 

represión política de la Dictadura Militar. Con esto, se crea el Informe 

Retting, el que reconoce estos hechos y las victimas de los detenidos 

desaparecidos como también de los exonerados políticos. Más adelante, 

en el periodo de gobierno de Don Ricardo Lagos, se crea el Informe 

Valech, el cual se refiere al reconocimiento de la memoria de las victimas 

de prisión política y tortura y  con esto, diferentes beneficios sociales como 

el PRAIS y becas de estudios, como también subsidios de vivienda.  

Con esto, se ha tratado de sobrellevar este reconocimiento al sufrimiento 

de una parte de la historia de Chile. Pero siendo así, el tema de la represión 

política todavía sigue en nebulosa, las personas que sufrieron o que 

vivieron esta época y que fueron reprimidas, todavía tienen el temor de 

hablar, de decir y de recordar hechos macabros que eran comunes en 

este periodo, como otros también que siguen luchando por una sociedad  

mejor. 
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Por esto mismo, esta investigación se basa, en las mujeres que sufrieron  

represión, y que estuvieron en prisión política, de las cuales, muchas fueron 

torturadas, y que estuvieron un día en detención, como otras 1 años o más. 

Observando este situación surgen algunas interrogantes, como: ¿Qué pasó 

con la familia?, ¿Quién se hizo cargo de los hijos?, ¿Cómo participo la mujer 

en este proceso? son una de la preguntas más importante que se 

abordaran en este investigación. Es relevante señalar que durante este 

periodo, la mujer era el pilar fundamental en el hogar, en la educación de 

los hijos, en la entrega de valores, en el apoyo de toda la familia, esto sin 

menospreciar la labor del hombre de esos años, que era el llevar el dinero 

a la casa. Por esto mismo, estas preguntas son fundamentales para el 

desarrollo de esta investigación, y más aún, el cómo influyó esta ausencia 

en los hijos, en la familia y en la sociedad. 

El Trabajo Social se hace parte, ya que por un lado de la historia de la 

carrera propiamente tal, durante este periodo de la historia de Chile, por 

fuerzas de la Dictadura, la carrera de Trabajo Social se cierra, ya que, era 

una parte de la sociedad estudiantil que tenía un poder influyente en las 

personas y que para este gobierno militar era una amenaza por la forma 

de pensar y el rol de líderes que tienen esta Profesión. Con esto, los 

Trabajadores sociales que ya estaban ejerciendo, muchos de ellos fueron 

defensores de los Derechos humanos ayudando a los familiares, madres, 

hijos a sobrellevar este acontecer. 

Por esto mismo, el Trabajo Social se hace presente en esta investigación, ya 

que lo social, se enmarca en la familia, como también en la defensa de los 

Derechos Humanos, su entorno y  la protección y valoración del ser 
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humano como tal y del libre pensamiento de cada una de las personas. 

Por lo tanto el Trabajo social se reintegra en el sentido de la familia, de los 

problemas que se ocasionaron, en la formación de los hijos y del impacto 

de la familia y su entorno, ya que no solo se vulneró los derechos de las 

mujeres que estuvieron en esta detención, sino que también de la familia 

que estaba detrás en ese momento y que muchas siguen en la lucha por 

una sociedad justa y de libre pensamiento. 

No debemos olvidar, que el Trabajo social es orientador, mediador, 

motivador, guiador, el cual durante un largo periodo fue un escaso líder en 

nuestra sociedad, pero que hoy en día sigue y con más fuerza trabajando 

con las personas, para poder empoderarlas y guiarlas a un nuevo y mejor 

entorno social. 
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II.- Marco de Referencia Contextual y Teórico 

2.1.- Marco de Referencia  Contextual 

 
Para dar comienzo a esta investigación, se debe dejar en claro que 

no se encuentra inmerso en ninguna institución pública o privada, por lo 

tanto se contextualizará con las características de las mujeres que están 

dentro de la investigación y se pondrán en conocimiento dos informes que 

son los más relevantes para esta investigación y que proporcionan una 

mayor orientación para este estudio, esto son: el Informe Retting e Informe 

Valech.  

El Informe sobre Calificación de Víctimas de Violaciones de Derechos 

Humanos y de la Violencia Política, Informe Retting, comprende la 

percepción de los antecedentes que se proporcionaron a través de los 

denunciantes, los organizaciones de los derechos humanos y 

organizaciones internacionales. “Este informe da cuenta a su Excelencia el 

Presidente de la República del cumplimiento de uno de los mandatos que 

recibiera de la Ley N° 19.123, el que consiste en declarar la calidad de 

víctimas de violaciones a los derechos humanos o de la violencia política 

de personas que murieron o que desaparecieron luego de ser privadas de 

libertad, entre el 11 de septiembre de 1973 y el 11 de marzo de 1990” (1). 

 

---------- 

(1): Informe sobre Calificación de Víctimas de Violaciones de Derechos Humanos y de la Violencia Política, Corporación Nacional de 

Reparación y Reconciliación, 1° edición, año 1996, página 13 
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La Corporación Nacional de Reparación y Reconciliación, servicio público 

descentralizado, sometido a la supervigilancia del Presidente de la 

República a través del Ministerio del Interior, recibió el encargo de concluir 

el proceso de declaración, por parte del Estado, de la calidad de las 

víctimas de las más graves violaciones de los derechos humanos o de la 

violencia política, en el periodo indicado, labor que ya había sido iniciada 

por la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación. 

Esta Ley reconoció el valor de las tareas efectuadas por la Comisión y 

habilitó a esta Corporación para completarlas. 

La Ley estableció que, tanto la calidad de victima que la Corporación 

reconociera, como también las que ya había reconocido en su Informe la 

Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación, daría lugar a un conjunto 

de beneficios de reparación para sus familiares, como una manifestación 

concreta del reconocimiento que ha hecho el Estado al asumir su 

responsabilidad en el dolor causado. 

Junto con este Informe, el Presidente de la República Don Ricardo Lagos 

Escobar, en el año 2003, dio a conocer una propuesta gubernamental en 

materia de derechos humanos denominado “ No hay mañana sin ayer”, el 

cual tenía como objetivo sanar heridas producidas por las violaciones a los 

derechos humanos, ocurrido entre las fechas 11 de septiembre de 1973 

hasta el 10 de marzo de 1990. El 11 de noviembre de 2003 se concreta esta 

medida  y se publica en el Diario Oficial este Decreto Supremo N° 1040, el 

cual daba inicio a la Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura, con 

el objetivo de esclarecer la verdad de las graves situaciones ocurridas en 
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nuestro país. Para hacer efectivo este objetivo, la Comisión tenía 6 meses 

para determinar quienes fueron las personas que sufrieron privación de 

libertad y tortura por razones políticas, en el periodo comprendido de 

dicha Dictadura Militar. Por lo tanto, estos dos Informes recrean y se hacen 

participes en los antecedentes de personas que fueron víctimas de 

detención, tortura y en la Recuperación de la Memoria de Chile, durante la 

época de Dictadura. 

En estos informes se reconoce los hechos de las víctimas de violación a los 

derechos humanos, de los cuales fueron hombres, mujeres y niños a nivel 

nacional. 

Para esta investigación, es importante destacar la violación a los derechos 

humanos en mujeres, ya que el objetivo general de este estudio, es el 

impacto en la vida de las mujeres que estuvieron en detención durante 

este periodo. Por lo tanto, para contextualizar este marco de referencia, se 

debe señalar las características de las mujeres que se encuentran dentro 

de esta investigación. 

Las mujeres que se entrevistaron, son cinco, y se encuentran viviendo en las 

ciudades de La Serena y Coquimbo. Tienen alrededor de 60 a 88 años. Los 

locales de detención en donde estuvieron recluidas fueron, Correccional 

de Santiago, Cárcel de Mujeres de Buen Pastor de La Serena, que en ese 

entonces estaba a cargo por la Congregación de Monjas de Buen Pastor y 

en locales de Carabineros de Ovalle, Arica y Santiago. 

Todas participaban en partidos políticos, como el Partido Comunista y el 

Partido Izquierda Cristiana. Durante sus detenciones las edades fluctuaban 
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entre los 20 a 50 años, lo cual cuatro de ellas ya tenían familia constituida 

por esposo e hijos. 

Para obtener esta información, se realizaron reuniones con militantes del 

Partido Comunista para tener un listado de algunas mujeres que quisieran 

participar y dar su testimonio para esta investigación. 

2.2.- Marco de Referencia Teórico 

2.2.1.-Doctrina de Seguridad Nacional (DSN) 

 
Para dar comienzo a lo teórico de esta investigación, se debe tomar como 

base dentro del contexto de la Dictadura Militar, la Doctrina de Seguridad 

Nacional (DSN). Este se basa en que “la proliferación de la ideología 

socialista en los países latinoamericanos constituía una amenaza para la 

seguridad nacional para estas naciones, para lo cual creía necesario una 

contraofensiva política y militar” (2). La DSN se instauró durante los años 60s y 

70s en los países de Latinoamérica y en Honduras en los años 80s, teniendo 

como país alentador de esta doctrina a Estados Unidos ante la amenaza 

comunista en la región durante la guerra fría. 

Esta doctrina le otorgaba a las fuerzas armadas de los países 

latinoamericanos un rol principal en la lucha contra el comunismo y con 

esto el apoyo de la Agencia Central de Inteligencia CIA de los EE.UU a las 

dictaduras militares. 

 

----------- 

(2): Juan J. calderón, Doctrina de Seguridad Nacional, UNAH, Pagina Web 
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La DSN fue creada por los sucesivos gobiernos de EE.UU y divulgada 

mediante entrenamiento de los ejércitos de los países que ejercieron 

Dictadura Militar en Latinoamérica.  

Estos entrenamientos fueron realizados por la Escuela de las Américas en 

Panamá, educando a militares en técnicas contra – insurgente, como por 

ejemplo, los interrogatorios mediante torturas, el que promovía a la 

violación de los Derechos Humanos y a la represión clandestina de los 

gobiernos autoritarios en América Latina. 

Entre los años 1964 a 1984. Casi todos los países de América Latina estaban 

bajo el régimen de Dictadura Militar como, Brasil, Uruguay, Chile y 

Argentina, buscaron transformar económica y políticamente las 

sociedades en las cuales se produjeron. 

a) La ideología política de la DSN 

La guerra fría, surgida en un comienzo de la bipolaridad política e 

ideológica entre Estados Unidos y la Unión Soviética después de la Segunda 

Guerra Mundial, marcó un inicio de la competencia e influencia del control 

estratégico de las grandes áreas geográficas del mundo. 

El miedo al comunismo manifestado por Estados Unidos, provocó una 

reacción que causó la aparición del llamado "estado de Seguridad 

Nacional". Se crearon los organismos estadounidenses del Consejo de 

Seguridad Nacional y la Agencia Central de Inteligencia que otorgaron a 

esa nación un nuevo papel de control político en el mundo. 

Dentro de este marco, se consideró a la Unión Soviética y al comunismo o 

marxismo como los principales enemigos y promotores de las guerras 
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anticolonialistas, y de los procesos de cambio social incipientes. En 1954, en 

la Conferencia Panamericana de Caracas se condenó el comunismo por 

primera vez de manera explícita y se acusó al "aventurerismo" comunista 

como la causa principal de la "inestabilidad" de la región. 

También se identificó la pobreza como un factor importante de 

inestabilidad política. Dentro de este marco surge la Alianza para el 

Progreso, movimiento político encabezado en Chile por el Partido 

Demócrata Cristiano, cuyo fin era aliviar las condiciones de pobreza 

existentes dentro del país, pero sin iniciar una revolución socialista. Este 

proceso se describía como la "revolución desde arriba". También surgieron 

programas de contrainsurgencia contra la subversión. Por otra parte, se 

frenaron los procesos políticos de carácter reformista y se atentó contra los 

gobiernos considerados progresistas. 

Las principales características que se encuentran en esta doctrina: 

• “Su conformación en países con cierto nivel de industrialización 

(Argentina, Brasil), o países en los que existía cierta estabilidad 

histórica de las formas democráticas (Uruguay, Chile). 

• El haber ocurrido en un periodo con una amplia o intensa 

movilización de los trabajadores y de los sectores subalternos en 

general. 

• El rol central desempeñado por las Fuerzas Armadas como institución, 

tanto en los golpes de Estado que instalaron las dictaduras, como en 

el ejercicio del gobierno. 
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• La articulación, en torno a los gobiernos dictatoriales, de una 

coalición que expresó  los intereses de las clases económicas 

dominantes. 

• El ejercicio del gobierno mediante equipos técnicos especializados 

en diferentes cuestiones, generalmente sin participación previa en 

partidos políticos (tecnócratas). 

• La concepción de un proyecto de reestructuración de la sociedad, 

sobre nuevas bases económicas y políticas, a través de las cuales 

buscaron mantener los niveles de beneficio obtenidos por las 

principales empresas y revertir los avances que se habían hecho en 

materia de participación en la toma de decisiones de la mayoría de 

la población. 

• La imposición del reordenamiento de la sociedad, en forma 

autoritaria, lo que exigió el uso permanente de la fuerza” (3) 

Un año antes de tomar el poder por la Autoridades militares en toda 

dictadura militar en Latinoamérica en 1963, la Agencia Central de 

Inteligencia CIA, crea el manual de interrogatorios, el cual en esta época 

se mantenía en clandestinidad y presentaba el nombre de KUBARK. El 

creador de este manual fue James J. Angleton, el que durante los años 

1954 hasta 1974, dirigió la Agencia Central de Inteligencia CIA. 

El manual de la CIA abarca inéditos temas en el ámbito de la tortura, estos 

son: 

1.- “Control Psicológico: evidentemente hay que conocer bien a la victima 

si se aspira a ejercer la coacción de una manera eficiente. Se debe 

analizar su personalidad, sus miedos y debilidades y encontrar ese punto 
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débil que, manipulando de la manera adecuada, hará que el interrogado 

se desmorone. 

2.- Trucos Mentales: catálogos de engaños diseñados para llevar al sujeto a 

la más absoluta confusión. 

3.- Amenazas, dolor y drogas: cuando las sutilezas fallan, siempre existe la 

posibilidad de recurrir a los sistemas clásicos. La detención en un entorno 

controlado durante largos periodos de tiempo resulta esencial para que el 

interrogatorio dé un fruto positivo. La frialdad profesional del manual queda 

de manifiesto cuando prohíbe expresamente, que los interrogatorios sean 

ejecutados por personal que esté emocionalmente implicado el 

interrogado”. (4) 

 

Incluso, podemos hablar de una burocracia de la tortura, ya que, el cuartel 

general debe dar su aprobación previa en las siguientes circunstancias: 

- Si hay que infringir un daño físico. 

- Si está prevista la utilización de medios médicos, químicos o eléctricos. 

- Un misteriosos tercer supuesto que aparece censurado en la 

desclasificación del manual. 

 

 

 

------------- 

(3): Juan J. calderón, Doctrina de Seguridad Nacional, UNAH, Pagina Web: http://actualidadunah.files.wordpress.com/2009/07/doctrina-

de-la-seguridad-nacional.pdf 

 (4): Manual de Tortura de la Agencia Central de Inteligencia, CIA, Pagina Web: http://www.contratortura.cl/manueltorturasCIA.html 
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2.2.1.1.- Doctrina de Seguridad Nacional en Chile 
La implantación del modelo teórico de la DSN en Chile significó una 

importante transformación de la estructura y rol del Estado, que, aplicando 

la DSN, actúa como el medio a través del cual se cometieron las más 

graves violaciones a los derechos humanos en la historia de Chile. 

En otras palabras, la utilización de la máquina del Estado para generar 

represión y terror en una escala masiva en Chile comenzó con el 

“advenimiento” (5) del régimen militar el 11 de septiembre de 1973, cuyas 

agencias represivas identificaron como sus blancos a la izquierda chilena y 

cualquier opositor de su régimen. 

De acuerdo al lineamiento de esta Doctrina, su influencia en Chile se 

enmarcará  en distintos ámbitos, de las cuales se produjo variadas 

transformaciones y atentados en contra a los derechos humanos 

Según el estudio de Juan Pablo Corlazzoli, el análisis de la transformación 

de la estructura y las nuevas funciones asumido por el Estado, presenta  las 

siguientes categorías de análisis. 

1. Autolegitimación 

Las Fuerzas Armadas chilenas se otorgaron el rol de garantes y salvadores 

de la nación y de los valores permanentes establecidos en la tradición. 

------------- 

(5) Advenimiento: Venida o llegada, especialmente si es esperada y solemne. Ascenso de un Sumo Pontífice o de un soberano al trono. Diccionario de 

la Real Academia Española, Pagina Web: www.rae.es/draeI/ 
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Se autolegitimaron como los guardianes de la seguridad del Estado, frente 

al peligro externo, el "enemigo interno" y a la situación de crisis política e 

institucional. El Estado dejó de ser neutro y asumió oficialmente una 

doctrina, un proyecto y una política que se planteó como metas el 

establecimiento de objetivos nacionales. 

2. La concentración del poder en el Ejecutivo 

El Poder ejecutivo es responsable de la conducción estatal, que en este 

caso asume de forma exclusiva y monopólica la plenitud del poder, 

anulando la separación dentro los poderes ejecutivo, legislativo y judicial. 

Mediante los Decretos Leyes Nº 1 y Nº 128 de 1973, la Junta Militar tiene las 

potestades constituyente y legislativa, y el Presidente de la Junta la 

potestad ejecutiva. Estas potestades serán por tiempo indefinido. 

El ejecutivo se otorgó la facultad de establecer los regímenes de 

emergencia. 

Los estados de Emergencia permitieron suspender casi todos los derechos 

de las personas y de la sociedad civil”. (6) 

3. La militarización del Estado y la Política 

El "Consejo de Seguridad Nacional," creado por la Constitución de 1980, y 

vigente aún en la década de los noventa, reúne a los jefes de las Fuerzas 

Armadas y de orden. “Su misión es velar por la seguridad de la nación y de 

los ciudadanos ante cualquier amenaza que a juicio de ellos dañe "los 

intereses de la patria". (7) 

--------------- 

(6): Documento: Marco Ideológico del Régimen Militar, Pagina Web: http://www.derechoschile.com/espanol/ideologi.htm#2 
(7): Documento: Marco Ideológico del Régimen Militar, Pagina Web: http://www.derechoschile.com/espanol/ideologi.htm#2 
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La militarización del Estado durante la época de dictadura, se radicó en el 

despliegue y el control de las Fuerzas Armadas, sobre el conjunto del 

aparato del Estado y la fusión total o parcial entre los aparatos represivos y 

otros aparatos de dominación política. 

Esto significó control total sobre, por ejemplo, los municipios, los medios de 

comunicación y el Poder Judicial. Frecuentemente, este control se realizó a 

través de la vigilancia de "colaboradores", el amedrentamiento u otras 

medidas. 

Cualquier oposición al régimen era considerada como una agresión a los 

intereses nacionales. Se reprimió fuertemente y sistemáticamente la 

disidencia, cuya expresión estaba fuera de la ley. 

Se trasladaron concepciones y medidas del campo militar a la sociedad 

civil. Se construyó una visión jerarquizada de la sociedad, una visión 

autoritaria y supuestamente sin conflictos. 

Otra medida que militarizó al Estado fue la predominancia de la justicia 

militar con amplio poderes por encima de la justicia ordinaria con fiscales 

militares que realizó juicios en contra opositores.  

4. Hegemonía de los altos mandos de las Fuerzas Amadas 

Se unificó y concentró el poder dentro de las Fuerzas Armadas permitiendo 

mayor cohesión interna, homogeneidad y línea de mando única. Fueron 

eliminados, de una forma u otra, militares disidentes que no apoyaron al 

golpe militar. 

Hubo cambios en los procedimientos de ascenso y nombramientos a 

grados superiores. Predominaron nuevos criterios de cooptación dirigidos 
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por un jefe supremo o juntas militares sobre los tradicionales procedimientos 

de ascenso por vía de estudios, concursos o méritos. 

5. “Exclusión de la sociedad civil 

Se excluyó a la sociedad civil (el conjunto de instituciones y relaciones que 

personas, grupos o sectores sociales que se dan en el campo social, 

económico, político social y cultural, ya sea a nivel público o privado, pero 

externo al Estado), de la discusión y tomas de decisiones que 

históricamente le había correspondido. 

El proceso de exclusión se agudizó por la imposición de modelos 

económicos y sociales que marginaron a grandes sectores de la sociedad. 

Esto se añadió a la política de desarmar y desmovilizar la actividad política 

y sindical de los movimientos sociales.  

Los militares chilenos decretaron la ilegalización y receso de los partidos 

políticos, las limitaciones a los derechos gremiales o sindicales y la supresión 

de la autonomía universitaria a través de la imposición de rectores y otros 

elegidos por los militares de los mandos militares o de sectores que 

apoyaban al régimen”. (8) 

 

 

 

 

 

------------ 

(8): Documento: Marco Ideológico del Régimen Militar, Pagina Web: http://www.derechoschile.com/espanol/ideologi.htm#2 
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6. El rol del nuevo Estado en el área económica y social 

Con la instauración del régimen militar se iniciaron las privatizaciones de las 

empresas estatales, y de los sectores que tradicionalmente estaban en las 

manos del estado, tales como la educación, la salud, la previsión y los 

servicios públicos. 

La economía fue organizada en torno a la libre empresa, la libre 

competencia y la inversión privada extranjera. Se incentivaron las 

exportaciones de bienes tradicionales y no tradicionales hacia el 

extranjero. 

Se redujo ayuda estatal a sectores productivos y de servicios que eran 

considerados no competitivos en el mercado. 

Al concluir el régimen militar en Chile, según las estadísticas del Ministerio 

de Planificación Nacional, había 5 millones 212 mil personas viviendo en 

condiciones de pobreza, de esos, 739 mil eran indigentes, es decir, 

carecían de ingresos suficientes para adquirir la canasta mínima de 

alimentación de sobrevivencia. 

2.2.2.-Dictadura Militar en Chile. 
 
Dictadura militar comienza con el golpe militar, el 11 de Septiembre de 

1973 y con esto se derroca el Gobierno de Salvador Allende. La junta militar 

declara que se asumía el “Mando Supremo de la Nación”, traduciendo a 

esto, la concentración de los 3 poderes del Estado, los cuales serán, el 

legislativo, judicial y constituyente, comprometiéndose a garantizar la 

plena eficacia de las atribuciones del poder judicial y el respeto a la 

Constitución y las leyes de la República. 
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Se declaró un nuevo ordenamiento jurídico, el cual era encaminado hacia 

la concentración de poderes, el que motivo a la misma Junta Militar a 

declararse “AUTORITARIOS” (9).  

El representante del poder máximo del gobierno fue Augusto Pinochet, este 

asume como Presidente de la República de Chile, junto con la 

Comandancia en Jefe del Ejercito, el monopolio de las funciones 

administrativas y gubernamentales y las labores de la Junta de Gobierno, 

es decir el Poder Legislativo y Constituyente. 

Después del 11 de septiembre de 1973 y durante la Dictadura Militar y 

mediante distintos decretos ley, se dio disolución al Congreso Nacional y al 

Tribunal Constitucional, se desterró a los partidos políticos que 

conformaban la Unidad Popular y a la vez se decreta el receso de todas 

las colectividades restantes y la destrucción de los registros electorales, 

como también se finaliza con los cargos municipales para dar reemplazo a 

los aliados de la Junta Militar y respaldados con el decreto de “calidad 

interina”(10) a todos los funcionarios de la administración pública. 

Se intervino en los altos cargos de las universidades estatales y privadas 

“nombrando a altos oficiales de las tres ramas de las Fuerzas Armadas, en 

servicio activo o en retiro, como rectores – delegados dotados con amplias 

atribuciones para expulsar de sus planteles a profesores y estudiantes” (11) 

con pensamiento político de izquierda. 

-------------- 

(9) Autoritarios: Que se basa en la autoridad o abusa de ella. Pagina Web: www.wordreference.com/definición/autoritario. 

(10) Calidad Interina: Que ejerce un cargo o empleo por ausencia o falta de otro; Diccionario de la Lengua Española, Pagina Web: 

http://buscon.rae.es/drael/SrvltConsulta?TIPO_BUS=3&LEMA=interina 
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Como también se censura la programación, medios escritos, radio, 

televisión, con el objetivo de reprimir todo cuestionamiento o fiscalización 

del accionar de aquel régimen militar.  

 

La Junta militar suspende las garantías individuales desde el mismo 11 de 

septiembre de 1973. Para dar respuesta a esta decisión se alegó la 

existencia de un cuadro de conmoción interna atribuido a la existencia de 

fuerzas rebeldes y con esto, se decreta el Estado de Sitio en todo el 

territorio nacional y el Estado de Emergencia en determinadas provincias y 

departamentos. Es importante señalar, que el estado de sitio concebía a 

las autoridades de gobierno de entonces, la facultad de ordenar arrestos 

arbitrarios, censura a la prensa y suspender un cúmulo de libertadores 

civiles. 

La guerra interna que siempre se ha hablado, nunca existió. Las Fuerzas 

Armadas lograron el control del país en 24 horas, como lo anunció Augusto 

Pinochet el 18 de septiembre de 1973. 

Los partidarios del gobierno militar provocaron el desconcierto y el miedo 

por la poca resistencia que hubo en el proceso de restitución del gobierno 

de Salvador Allende. Las Fuerzas Armadas creían que iba haber una 

coordinación previa entre los partidarios de la Unidad Popular, el cual iba a 

tener como resultado una guerra interna. 

-------------- 

(11): Informe de la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, ed: Ministerio del Interior, pag: 162, año 2005 
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Si bien el MIR en los años sesenta, tuvo un trabajo con acciones armadas y 

la Unidad Popular le incautaron armamentos a personajes del régimen 

militar, en ningún caso tenían un equipo cohesionado y fortificado para 

enfrentar y amenazar a un ejército profesional. Eso sí, que era evidente la 

influencia ejercida por la revolución cubana en algunos sectores de 

izquierda, que inspiradas en ellas, proponían la vía armada para llegar al 

socialismo. 

Es tal convencimiento del régimen militar de que los de izquierda tenían 

armamento de que muchos de los que fueron presos políticos y luego 

torturados, comentan que durante estos sucesos, sus captores insistían en 

saber los escondites de los armamentos. 

Según el General Gustavo Leigth, Comandante en Jefe de las Fuerzas 

Armadas y miembro de la Junta Militar, consistía en extirpar el cáncer 

marxista que amenazaba la vida orgánica de la nación aplicando 

medidas extremas. 

Estas medidas fueron inculcadas por la escuela de adiestramiento de los 

Estados Unidos a generaciones de oficiales chilenos y latinoamericanos.  

Según esta ideología, la represión era la respuesta a resolver este 

pensamiento marxista y que estaba eximida de respetar los derechos 

humanos de personas que no tenían o se apartaban de esta ideología 

militar. Con esto, se produce la represión política del país, el miedo de la 

ciudadanía y las innumeradas torturas, fusilamiento, sumarios y privación 

arbitraria de libertad. 

Según la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, “el 94% de las 

personas que sufrieron prisión política, dicen haber sufrido tortura en manos 
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de agentes del Estado o de personas a su servicio, a lo largo y ancho de 

todo el país. Con esto, el mayor número de torturas se concentró durante 

la instalación del gobierno militar en el poder, comprendiendo el 61% de las 

33.221 detenciones calificadas por esta Comisión, correspondientes al año 

1973, el cual fue accionada por Carabineros 43% y 30% del personal del 

Ejercito”. (12) 

Visto pro autoridades militares de esta época, la tortura era fortuita y 

definida como un acto anómalo. Pero todo confirma, que la “tortura operó 

como un sistema para obtener información y anular cualquier forma de 

resistencia”. (13)…Según la Comisión Nacional de Prisión política y Tortura, en 

Chile, el accionar de la tortura se ocupaba para arrancar secretos, 

imponer el terror del prisionero político, como también buscaba aplicar los 

escarmientos ejemplificadores para sofocar la oposición al régimen, por lo 

tanto la prisión política y tortura, fueron constituyentes a una política de 

Estado del Régimen Militar, definida e impulsada por las autoridades 

políticas de la época. El que para su diseño y ejecución, movilizó personal y 

diversos recursos como organismos públicos de los cuales estuvieron 

incluidos, diversos decretos ley y leyes que amparan tales conductas 

represivas. 

----------- 

(12): Informe de la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, ed: Ministerio del Interior, Capítulo III: Contexto, pag: 177, año 2005. 

(13): Informe de la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, ed: Ministerio del Interior, pag: 163, año 2005 
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La captura, que luego resultó en prisión política, fue masiva, desde 

personas con cargos de responsabilidad en el gobierno hasta dirigentes de 

juntas de vecinos, estudiantes universitarios y de secundaria, sin 

discriminación de sexo y edades. 

Todo este movimiento con escasa discriminación ante la ciudadanía, fue 

en los principios del golpe militar, el que se ejerció con premeditación, 

incluyendo a personas que no participaban en ninguna agrupación 

política, sindical o social, provocando inseguridad a miles de familias 

chilenas. Al pasar el tiempo, este seguimiento decantó y se hizo más 

selecto en la captura y con esto la tortura 

En 1974 se crea la DINA, bajo la dirección del Coronel Manuel Contreras 

Sepúlveda, el que luego ascendió a general del ejército. La DINA, fue el 

principal partidario de represión hasta el momento de su disolución en el 

año 1977. En sus principios constaba con procedentes de las Fuerzas 

Armadas y de Carabineros, el que pronto fue controlado por el personal 

del Ejército, el que coexistió con otros servicios de inteligencia. Su objetivo 

era eliminar a toda persona que intentara rearticular clandestinamente 

partidos o movimientos políticos a marxistas como el MIR, Partido Socialista 

y Comunistas. 

Avanzando en el tiempo, en 1976 la DINA, comienza a adquirir nuevos 

patrones de represión, disminuyen las detenciones prolongadas, siendo 

estas por horas o días. Siendo así, este organismo se involucra en la vida 

doméstica de sus víctimas, visitando sus domicilios, realizando 

interrogatorios nocturnos, haciendo seguimiento y vigilancia de sus 

enemigos. El modo de atormentar, era más bien en recintos o vehículos 
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donde se recibían presiones y amenazas, todo esto con el fin de intimidar 

el miedo entre los cercanos de las víctimas. 

Es la DINA la que rastreó, capturó, torturó y asesinó a quienes juzgaban 

como enemigos, como también, tenía el poder  y la cobertura a nivel 

nacional e internacional con países como Estados Unidos, Latinoamérica y 

Europa, el que tuvo gran influencia en la represión política con el servicio 

de seguridad del Cono Sur, llamada Operación Cóndor y con 

organizaciones terroristas. La DINA, solo rendía cuenta de sus hechos al 

Presidente de la Junta, al Comandante en Jefe del Ejército y al General 

Augusto Pinochet. 

2.2.3.- Derecho a la Memoria Histórica 

El Derecho a la memoria histórica, surge para desarrollar estrategias 

argumentativas para dar el resultado del reconocimiento al Derecho de la 

Memoria Histórica, el cual se refiere a “una nueva categoría de lo que la 

dogmática constitucional denomina un derecho fundamental implícito y 

cuyo núcleo dogmático está configurado por un derecho a entender y a 

elaborar el pasado “ (14).  Pues la memoria así entendida, constituye el 

ámbito en el que podemos rescatar el pasado como eje referencial de la 

vida, tanto personal como familiar. Esta memoria operaría como una 

fuente de respuestas a preguntas que  configuran un elemento constitutivo 

de la dignidad y primacía de la persona, pues permite una búsqueda 

sobre el sentido de los orígenes, las identidades y las historias, no solo 

individuales, sino que también colectivas.  

------------- 
(14): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 



30 
 

El derecho a la memoria sería por tanto una especial forma de tratar con 

el pasado, permitiendo recordar diferentes discursos y formas de 

inclusión/exclusión dando así sentido a la experiencia colectiva. 

Por otra parte, una de las cualidades que presenta este derecho, “radica 

en que permite convertir a los sujetos de memoria en agentes activos que 

transforman y fortalecen con su participación el concepto de ciudadano 

re-conceptualizando al sujeto históricamente excluido en sujeto válido de 

construcción de identidad cultural” (15). 

La memoria así entendida, “normativamente sitúa a la persona en un 

contexto social, cultural e histórico pleno” (16). Con lo anterior, queremos 

dejar en claro que la memoria en tanto derecho es reconocido por los 

ordenamientos jurídicos internos, más nunca creada, pues los derechos 

fundamentales en cuanto emanación última de la dignidad de la persona 

son cualidades inherentes al hombre que todos los Estados deben 

reconocer, promover y garantizar con claras obligaciones de resultado. 

 

 -------------- 

(15): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 

(16): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 
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Así, tenemos que este derecho a la memoria constituye un “verdadero 

paradigma normativo de radical novedad, un nuevo derecho ciudadano 

fundamental, social y cultural implícito y que integra un conjunto de 

derechos fundamentales que no están expresamente asegurados en los 

textos constitucionales” (17).  

Esta categoría de derechos según Humberto Nogueira “nos permite 

considerar que no es necesario que un derecho esté configurado 

expresamente en la constitución formal o en el derecho internacional 

convencional para ser derecho social, humano o fundamental. Ellos 

pueden deducirse de valores, principios, fines y razones históricas que 

alimentan el derecho positivo constitucional e internacional” (18). Y agrega 

que “el sistema de derechos humanos pleno tiene carencias normativas 

que es necesario extraer de los valores y principios, pudiendo faltar normas 

de reconocimiento. El constitucionalismo democrático chileno y 

americano así lo reconocen” (19) 

------------- 

(17): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 

(18): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 

(19): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 
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 Por lo demás así lo habría entendido el propio Tribunal Constitucional en 

sentencia Rol N° 226 de fecha 30 de Octubre de 1995, al declarar que “la 

doctrina como nuestra Constitución Política reconocen la existencia de 

derechos, aunque no estén consagrados en el texto constitucional, a 

menos que esta consagración implique una violación a las normas 

fundamentales” (20). 

 

 

 

 

 

 

 

 

------------ 

(20):Juan Ignacio Briceño Ansolea, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito  

Pagina Web:  http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 
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2.2.4.-Prisión Política y Tortura 

 
La prisión política se define como “el procedimiento represivo consistente 

en la detención arbitraria o ilegal de una persona, caracterizada por lo 

siguiente: Se realiza sin fundamento en norma jurídica establecida con 

anterioridad a los hechos por los que esta es impuesta” (22). La Prisión Política 

como se ha señalado con anterioridad, iba acompañado muchas veces 

de torturas, el cual era una de las acciones que instauro en el Gobierno 

Militar, con el fin de incentivar el miedo y el terror a sus víctimas, con el 

objetivo de obtener poder y así mismo lograr saber de secretos políticos de 

sus adversarios pertenecientes a la Unidad Popular. 

La Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura define el concepto de 

tortura como, “todo acto por el cual se haya infringido intencionalmente a 

una persona dolorosos sufrimientos graves, ya sean físicos o mentales, con 

el fin de obtener de ella o de un tercero información o de confesión, 

castigarla por un cato que haya cometido o que sospeche que ha 

cometido intimidar o coaccionar a una persona u otras, anular su 

personalidad o disminuir su capacidad física o mental, o por razones 

basadas en cualquier tipo de discriminación. Siempre y cuando dichos 

dolores o sufrimiento se hayan cometido por un agente del Estado y otras 

personas a su servicio, o que actúe bajo su instigación, o con su 

consentimiento aquiescencia” (23). 

---------------- 

(22): Informe de la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, ed: Ministerio del Interior, año 2005. 

(23): Informe de la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, ed: Ministerio del Interior, año 2005. 
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A continuación se describirá los distintos tipos de tortura elaboradas en la 

Dictadura Militar del año 1973, el cual no tuvo discriminación de sexo, ni 

edades de los prisioneros. 

- “Tipos de Tortura 

• Golpizas Reiteradas: Fue el método que más se utilizó durante 

este régimen. Estos golpes ocurrían durante la detención aún 

cuando las personas estuvieran esposadas o maniatadas. Las 

golpizas eran en todo el cuerpo, lo que podían ser con los pies, 

puños, objetos contundentes como armas, palos; con objetos 

flexibles o no contundentes, látigos, fustas para caballos o 

baquetas; otros ejemplos, es el teléfono, el que correspondía a 

golpes  con las manos abiertas en ambos oídos y golpes 

reiteradas en ojos, nariz, testículos, pechos, cuellos, rodilla, etc.. 

• Lesiones corporales  Deliberadas: Este se define como el daño 

corporal acusado a una persona por una herida (corte o 

desgarro) o por un golpe. Este es válido para los golpes, 

colgamiento y aplicación de electricidad. Las lesiones 

corporales deliberadas, constaban de extracciones de partes 

menores del cuerpo como uñas, dientes, etc; cortes con arma 

blanca, fractura deliberadas como en brazos, pies, dedos, 

manos: lesiones auditivas premeditadas; lesiones en unas u 

otras partes del cuerpo mediante tachadura de alfileres; 

lesiones de diversa consideración resultante de pasar un 

vehículo sobre los pies; manos u otras partes del cuerpo. 



35 
 

• Colgamiento: Las formas del colgamiento fueron diversas 

como de una o ambas muñecas, de los pies, en posición 

invertida y manos amarradas aun palo puesto en posición 

horizontal, quedando el resto del cuerpo curvado o los brazos 

atados detrás de la espalda, el cual este tipo de colgamiento 

fue llamado Paloma, el que provocaba dislocación de los 

hombros. Este método de tortura podía durar unos minutos 

como también días. Se sufría de humillaciones como también, 

la aplicación de electricidad con agresiones sexuales. 

• Posiciones Forzadas: Se entiende la coacción para que el 

detenido mantenga una determinada posición durante largo 

tiempo hasta lograr un agotamiento físico extremo. Las 

posiciones más utilizadas fueron permanecer de pie, tendido 

en el piso boca abajo, sentado y amarrado en una silla, de pie 

y con el cuerpo vuelto a una pared, con las manos en alto o 

bien, de rodilla entre otras posiciones. 

• Aplicación de electricidad: Consiste en descargas de 

electricidad en la totalidad del cuerpo o en zonas específicas, 

lo que provocan intensos dolores físicos y agudo sufrimiento 

psíquico. 

• Amenazas: se entiende como la instigación mediante 

advertencia respecto de los graves males o peligros que se 

ciernen sobre la persona afectada o sobre terceros 

relacionados con la misma, en caso de no satisfacer los 

deseos de sus captores. 
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• Simulacros de Fusilamiento: Es el fingimiento o imitación de la 

ejecución de una persona mediante la descarga de fusiles de 

un pelotón comisionado para tal efecto. 

• Humillaciones y Vejámenes: Se agrupan los tratos y las 

coacciones hacia el detenido cuya única finalidad es 

menoscabar su dignidad como ser humano. Las humillaciones 

y vejámenes que se practicaron en esta época, fueron obligar 

a ingerir desechos orgánicos, arrojar excremento, obligar a un 

detenido a besar la bota de un agente militar o policial, 

obligar al detenido arrastrase por el suelo en medio de burlas y 

golpes, obligar al detenido a pedir perdón, a renegar sus ideas 

políticas, obligar al detenido e insultar a sí mismo o a su 

compañero; hacer correr al detenido con la vista vendada y 

en rutas con obstáculos para que tropiece y caiga al suelo. 

• Desnudamiento: Es coaccionar a alguien a desvestirse o bien 

quitarle  las ropas a la fuerza, obligándole a permanecer 

desnudos en presencia de desconocidos con intenciones 

hostiles. 

• Agresiones y Violaciones Sexuales: Estas consistían en forzar a 

una persona mediante coacciones físicas o psicológicas a 

realizar o padecer actos de carácter sexual. Los principales 

tipos de agresiones sexuales fueron: Agresión verbal con 

contenido sexual; amenazas de violación de una persona o 

familiares; coacción para desnudarse con fines de excitación 

sexual del agente; simulacro de violación; haber sido obligado 
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a oír o presenciar la tortura sexual de otros detenidos o de 

familiares, entre otras. 

• Presencia de tortura de otros: Este método permite que el 

detenido incorpore en su racionalidad elementos de 

proyección sobre lo que ocurre, si no colabora. 

• Ruleta Rusa: Es un juego de azar que rutualiza la práctica del 

suicidio. Consiste en dispararse en la sien con un revolver 

cargado (o que simula estarlo) con una sola bala, ignorando 

en qué lugar está alojado la bala. 

• Presenciar Fusilamiento de Otros Detenidos: Este consistía en 

presenciar el fusilamiento de sus compañeros de prisión, de 

personas conocidas, amigos o colaboradores. 

• Confinamiento en condiciones infrahumanas: Este suceso fue 

en celdas en donde el detenido se privó de todo contacto 

con otras personas, por periodos prolongados de tiempo que 

podían ser hasta meses, en celdas estrechas, sin ventilación, ni 

ventanas, sin servicios higiénicos y se forzaba a orinar y defecar 

en el mismo sitio de prisión. Se les suministraban alimentos en 

descomposición o se mantenían en ayuno constante, entre 

otras. 

• Privaciones deliberadas de medios de vida: Se privó 

deliberadamente al detenido de medios básicos de vida 

como, el abrigo mínimo, el agua y alimentos, como también la 

ausencia de servicios higiénicos. 
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• Privación o interrupción del sueño: Las más recurrentes fueron, 

mantener iluminado el recinto de detención con potentes 

focos, provocar ruidos molestos, golpear cada cierto tiempo el 

detenido. 

• Asfixias: Este consiste en impedir o dificultar la respiración. Los 

más recurrentes fueron, sumergir la cabeza en agua, hasta 

provocar su inminente asfixia por falta de aire; colocar la 

cabeza del detenido dentro de una bolsa plástica amarrada 

firmemente al cuello para impedir el ingreso del aire 

(submarino seco); suministros de grandes cantidades de agua 

vía oral hasta llegar al estómago. 

• Exposición o Temperaturas Extremas: Es el hecho de exponer 

deliberadamente a una persona a temperaturas muy 

elevadas o muy bajas, con la única finalidad de causar 

sufrimiento físico o mental” (24). 

2.2.5.- Violación de los Derechos Humanos  
 
Uno de los principales escarmiento y abusos dentro del derecho de las 

personas como tal, fue la violación de los Derechos Humanos, y como 

anteriormente fue señalado, no se tuvo ninguna consideración en las 

detenciones y en el momento de estar en prisión, ya que cada víctima 

experimentó distintos quebrantamiento en el ámbito moral, físico y 

psíquico.  

----------- 

(24):  Informe de la Comisión Nacional de Prisión Política y Tortura, ed: Ministerio del Interior, año 2005 
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Por lo tanto es importante señalar algunos fragmentos de la Declaración 

Universal de Derechos Humanos, con el objetivo de dejar al descubierto 

toda perturbación y libertad de expresión ante los sucesos cometidos 

durante la Dictadura Militar. 

Los Derechos Humanos, según la Carta Fundamental comprende: Los 

Derechos Personales, políticos, sociales, económicos y culturales, de los 

cuales se definirá a cada uno de ellos. 

Derecho Personal, este se encuentra constituido por el “derecho a la vida, 

la prohibición de la tortura, la inviolabilidad del hogar, la correspondencia 

y la honra personal, la libre circulación en el territorio nacional, el vivir en su 

propia patria, el asilo en el caso de persecución, el poseer una 

nacionalidad y personalidad jurídica, el casarse y formar una familia, el 

derecho a la defensa, etc. Los derechos políticos, los cuales se 

fundamentan en el derecho de la libertad de reunión y asociación 

pacífica, a la participación política y al pleno ejercicio de la soberanía 

popular” (25). 

------------- 

(25):Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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Los derechos sociales y económicos, son “el derecho al trabajo y a su libre 

elección, la protección contra el desempleo, la remuneración equitativa y 

satisfactoria que asegure al trabajador y su familia a una vida digna, el 

derecho a la seguridad social, el derecho de los trabajadores a una 

limitación razonable de la jornada de trabajo y vacaciones periódicas 

pagadas, a la sindicalización y formación de reuniones y conferencias” (26). 

Derechos a la cultura, el que está “constituido por el derecho a la 

educación, de los padres a escoger el tipo de educación de sus hijos, a 

participar libremente en la vida cultural de la nación, a gozar de las artes y 

participar en el progreso científico y en los beneficios que de él resulte” (27). 

Los artículos mencionados son los que están enfocados o relacionados a 

esta investigación y que fueron de algún modo violados por el Régimen 

Militar de 1973. 

Para esclarecer que son la violaciones de los derechos humanos se debe 

tener en cuenta la Declaración Universal de estos, y comprender que es la 

vulneración de los derechos humanos, el cual se define como “aquellos 

delitos que atentan contra los derechos fundamentales del hombre, en 

 

-------------- 

(26):Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 

 (27):Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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cuanto miembro de la humanidad y que son realizados por el Estado, 

directa o indirectamente o por omisión, al amparo de un poder único. De 

esta manera el Estado anula su finalidad esencial y provoca la inexistencia 

del Estado de Derecho” (28). 

Sin embargo, las violaciones a los Derechos Humanos que se constituyeron 

en el golpe militar, estuvieron directamente relacionadas con la represión 

del pensamiento político de esta época, el que tenía influencias 

comunistas y socialista, por lo tanto, toda persona que estuvo involucrada 

como víctima, presentaba una amenaza para la ideología que se quería 

imponer en el gobierno militar. 

Esta experiencia de prisión y tortura dentro de una sociedad, hacen que se 

expresen factores estresantes para la persona que vivió tal suceso. Estos 

factores estresores son a nivel personal, familiar y social como por ejemplo: 

“dificultades económicas, disrupción social (17); separación de la familia, 

desaparición de personas; pérdida de estatus social; violencia física y 

psicológica; desconocimiento del futuro; inseguridad e inestabilidad; riesgo 

vital o de los seres queridos, etc” (29). 

------------- 

(28): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 34. 

(29): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 34. 
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Por lo tanto, hay 4 factores, el individual, familiares, de la red social de 

apoyo, e ideológicos y Valóricos 

 

1.- “Factores Protectores Individuales: Se refiere tanto a la capacidad de 

afrontamiento en el plano conductual, en cuanto a la habilidad para 

resolver las situaciones problemáticas que se originaron con la represión 

política, con el plano emocional en cuanto a la habilidad de amortiguar 

las reacciones emocionales a través de mecanismos psicológicos de 

defensa” (30). 

2.- “Factores Protectores Familiares: Tienen que ver con la calidad del 

apego emocional a las personas más cercanas del sujeto. El apego 

emocional es la protección primaria frente a los sentimientos de indefensión 

y la falta de sentido, y es imprescindible para la supervivencia biológica en 

niños y el sentido existencial en adultos. Este lazo afectivo permite anticipar, 

enfrentar e integrar de mejor manera las experiencias traumáticas 

producidas por la represión” (31). 

 

---------- 

(30): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 34. 

(31): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 34. 
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3.- “Factores Protectores de la Red Social de Apoyo: La red extiende la 

membrana protectora y permite manejar las dificultades cuando la familia 

no está o no es suficiente. Las sociedades disponen de recursos 

comunitarios para el manejo de situaciones de estrés, y cuando las 

situaciones son extremas los individuos sacrifican incluso su vida para 

intentar mantener el mínimo funcionamiento social que garantice la 

supervivencia del grupo. Estos factores apelan a la identificación y 

pertenencia social, en los sentimientos de apoyo mutuo y solidaridad. Estos 

se vieron rescatados por las agrupaciones de familiares y afectados, y por 

las organizaciones de promoción y defensa de los Derechos Humanos” (32). 

4.- “Factores Protectores Ideológicos y Valóricos: Las ideas políticas y las 

religiones proveen al individuo de un sistema de creencias que evitan que 

se vea sobrepasado ante situaciones traumáticas. Proveen del sentido vital 

necesario para afrontar lo espantoso de determinadas realidades, 

localizando el sufrimiento en otro contexto, al afirmar lo trascendental de 

este. Cada sistema de creencias da una solución a lo incontrolable de la 

vida” (33). 

 

------------- 

(32): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 34. 

(33): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 34. 
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Muchas de las vivencias que efectuaron las víctimas de la prisión política, 

se reflejan hoy en día, en traumas ante su aspecto psicológico, social y que 

desembocan en secuencias traumáticas las que se consideran dentro del 

contexto socio – político de la época. 

Trauma Psicosocial 

Este se refiere a un “proceso, donde si bien se puede identificar un medio 

traumatizante implementado desde el orden político, éste ya ha 

permeado y se ha instalado en las relaciones sociales. La causa y efecto se 

confunden en un proceso que posee o adquiere su propia dinámica. No 

puede negarse que existen consecuencias que calan muy hondo en el 

cuerpo y en la personalidad, pero estas adquieren sentido dentro de un 

proceso histórico” (34). 

Este concepto sostiene que el impacto de la violencia organizada se 

observa en la manera de ser y de actuar de la población afectada. El 

daño producido a raíz  de un contexto socio – político represivo y por ende 

con características particulares será distinto que un daño sobrevenido, por 

ejemplo, de catástrofes naturales. 

 

 

 

------------- 

(34): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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Se destacan “dos elementos: el trauma tiene sus raíces en la sociedad y no 

en el individuo; y el hecho que el trauma por su misma naturaleza se 

alimenta y se mantiene en la relación entre el individuo y la sociedad, a 

través de diversas mediaciones institucionales, grupales e individuales” (35). 

El trauma no radica  en un momento violento y agudo que irrumpe, sino 

que se da en un contexto histórico social. 

Traumatización Extrema 

Según Becker, Castillo y Díaz definen Traumatización extrema como “un 

proceso que da cuenta de un tipo de traumatización específica, 

caracterizada por ocurrir en dependencia de acontecimientos socio - 

políticos. Es un proceso 

caracterizado por su intensidad, permanencia en el tiempo y por la 

interdependencia que se produce entre lo social y lo psicológico (36). 

 

 

 

 

------------ 

(35): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 

(36): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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La traumatización extrema está marcada por una forma de ejercer el 

poder en la sociedad, donde la estructura sociopolítica se basa en la 

desestructuración y el exterminio de algunos miembros de esta misma 

sociedad por otros de sus miembros. Esta se desarrolla en forma secuencial 

y a través del tiempo. 

 

“Secuencias Traumáticas 

1.-Primera Secuencia Traumática: esta comienza con el golpe militar y 

culmina en el momento en que ocurre la situación represiva específica. 

Como situación traumatizante, esta secuencia se caracteriza por el clima 

de inseguridad generalizada producto de la masificación de la amenaza 

política a través de los bandos militares, los allanamientos, las detenciones 

y ejecuciones masivas. 

 Esto generó mucha tensión, angustia e inestabilidad, sumándose a la 

pérdida de confianza en las capacidades de discriminar la realidad ya que 

anteriormente se había vivido en una sociedad que otorgaba certezas y 

seguridades en el contexto social. 

 

2.-Segunda Secuencia Traumática: Esta secuencia se inicia en el momento 

que una situación represiva específica afecta a un sujeto o a una familia y 

se cierra con el proceso de término del régimen militar. Se caracteriza por 

la experiencia directa del terror por uno o varios miembros de una familia y 

por la dedicación en la búsqueda y denuncia, quedando las funciones 

familiares cotidianas suspendidas por lo anterior. 
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3.-Tercera Secuencia Traumática: Esta comienza con el término de la 

dictadura militar. Su carácter traumático depende de las características 

que adquiera la reparación de las víctimas directas. La experiencia de 

tener promesas de reparación desde la sociedad y que no se concreten, 

puede llegar a ser más traumático que la experiencia aterradora misma” 

(37). 

En la fase posterior a la dictadura, las víctimas directas siguen esperando 

que su realidad pueda dejar de ser marginal, que pueda convertirse en la 

verdad oficial, compartida responsablemente por el conjunto de la 

sociedad. Si ello no ocurre, las personas afectadas por la represión pasan 

desde la categoría de enemigos, que estuvieron durante la dictadura, a la 

categoría de “victimas enfermas” en la transición a la democracia. 

 

Politraumatización: Este se define como los efectos generados por la 

vivencia de más de una experiencia traumática de tipo represiva, que 

provoca efectos particulares en la salud de las personas. Haciendo 

confusa la determinación de qué situación traumática ha influido en mayor 

intensidad. 

 

------------ 

(37): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile, pag, 36. 
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2.2.5.1.- Género y violación de los Derechos Humanos 

 
La violación hacia los derechos humanos, fue uno de los factores 

predominantes y que influyeron en cada persona que fue sometida a esta 

problemática. Se entiende que no solo fueron hombres lo que sufrieron, sino 

que también mujeres dueña de casa, profesionales, estudiantes, las que 

por tener ideologías diferentes o simplemente por pensar distinto estuvieron 

sometidas a encarcelamiento y tortura. Por lo tanto la violencia de género, 

también es un factor a tomar en cuenta, ya que las mujeres fueron 

vulneradas en su derecho por solo ser mujer, el significado de este factor 

es, que está “directamente vinculada a la desigualdad de distribución del 

poder y a las relaciones asimétricas que se establecen entre hombre y 

mujer en nuestra sociedad, que perpetúa la desvalorización de lo femenino 

y su subordinación de lo masculino”(38). 

La violencia de género tiene variadas formas de acuerdo con la relación 

en que esta se ejecuta y el tipo de poder que se establece, estas son: 

violación sexual o incesto, abuso sexual en el trabajo, en las instituciones 

educacionales, violación sexual en mujeres detenidas o presas, actos de 

violencia en las mujeres. 

 

  

---------- 

(38): Carolina Carreño y María Isabel Matamala,  Revista Red Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe, estudio de Violencia 

sexual como forma de tortura hacia las mujeres, año 2005 

 



49 
 

arraigadas, tráficos  de mujeres desde mutilaciones en los genitales hasta la 

esclavitud y violencia doméstica, como también la violencia emocional 

(insultos y amenazas). 

Dentro de la violencia de género de la cual se describirá más 

profundamente es la violencia sexual en mujeres detenidas, el que era un 

método de tortura en la Dictadura Militar y que tenía como objetivo de la 

degeneración máxima de la víctima, para que esta sintiera vergüenza de sí 

y de su propio cuerpo. Este tipo de tortura se instaura desde el mismo 11 de 

septiembre de 1973 y que fueron ejecutados por agentes de la DINA, CNI, 

carabineros, funcionarios de todas la Fuerzas Armadas, conscriptos, 

gendarmes y civiles que colaboraban con la represión. 

Desde esta misma fecha, la mujer fue una de las amenazas del la 

dictadura, ya que según Ximena Bunster (39), “amenazaban el orden 

público y, por ende, la jerarquía masculina que este nuevo orden imponía”. 

Las primeras señales en términos de control y dominación por su sola 

condición de género, estuvieron dadas por la represión sobre las mujeres 

que militaban algún partido político o por la cercanía con un hombre 

“peligroso” para el régimen militar. Esta forma de tortura trataba buscar el 

castigo de algunas y atemorizar a otras y con esto poner orden en el 

modelo único de mujer impuesto por la dictadura. 

 

------------ 

(39): Carolina Carreño y María Isabel Matamala,  Revista Red Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe, estudio de Violencia 

sexual como forma de tortura hacia las mujeres, año 2005 
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Según Bunster, el rol de madre/esposa en el espacio privado…”es el único 

papel que le da respeto en una sociedad donde ella es definida 

ideológicamente como inferior al hombre del cual deriva su identidad 

sexual secundaria como madre, hermana, esposa o compañera de algún 

hombre” (40). 

a) Características de las mujeres víctimas de violencia sexual  

Mujeres de todas las edades 

Mujeres de todos los estratos socioeconómicos. 

Mujeres pertenecientes a etnias. 

Mujeres embarazadas. 

Las violaciones fueron individuales y grupales. Las mujeres fueron usadas 

como estrategia de guerra, de ocupación de territorio, de desmoralización 

del enemigo, y también como botín y recompensa en fiestas y 

celebraciones 

b) Ciclo del silencio 

El significado que le dan las víctimas a estos hechos están sujetos a la 

concepción de género existentes en relación los abusos sexuales y a la 

sexualidad en general. 

Para las mujeres que fueron torturadas, les es difícil tener una mirada 

propia de género y la percepción de la tortura específica con diferencia 

de sexo. La diferencia entre hombre y mujer es la forma de reaccionar de 

cada uno de ellos frente a la tortura.  

----------- 

(40): Carolina Carreño y María Isabel Matamala,  Revista Red Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe, estudio de Violencia 

sexual como forma de tortura hacia las mujeres, año 2005 
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En el caso de las mujeres, estas resisten mas y delataban menos y con la 

capacidad femenina de resistir al sufrimiento sin dañar a los otros. 

Según Carolina Carrera, en la investigación, violencia sexual como tortura 

durante la represión política en Chile, comenta que “La dificultad de mirar 

la violencia sexual como tortura es por las características masculinas del 

concepto de tortura y se asocia a suplicios y tormentos extremos; 

colgamiento, parrilla, aplicación de electricidad, teléfono. Por lo tanto esta 

violencia sexual queda a un lado en la definición de tortura para las 

mujeres y solo son considerados maltratos” (41). 

 

2.2.6.-Movimiento de Mujeres en Dictadura Militar 

 

Durante la historia de Chile, la mujer ha tomado diversos protagonismos en 

la sociedad como el ser madre, dueña de casa, estudiante, política, entre 

otros. Pero durante el periodo militar, surgió una evolución con respecto a 

la mujeres dueña de casa, provocando la salida de estas mismas de sus 

hogares para organizarse y agruparse en diferentes organizaciones, con el 

objetivo de luchar en contra del Gobierno Militar y proteger a sus esposos, 

hermanos, hermanas, madres, hijos, etc, que estaban en prisión política, 

como también la lucha de las mismas mujeres que estuvieron en detención 

política y probablemente en tortura.  

 

------------ 

(41): Carolina Carreño y María Isabel Matamala,  Revista Red Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe, estudio de Violencia 

sexual como forma de tortura hacia las mujeres, año 2005 
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En 1970 hasta 1973, en el Gobierno de Salvador Allende Gosens, la mujer 

cobra protagonismo en los comandos comunales, en las empresas 

ejerciendo participación de control en la producción y en la administración 

de las empresas, en las Juntas de Abastecimiento y Precios (JAP), en 

comedores populares, entre otros. Como también se fortaleció la relación 

hombre – mujer entre los jóvenes.  

 

Durante el golpe militar de 1973, “las mujeres se vieron obligadas a salir al 

exilio, las que tenían esposo en prisión, debieron mantener sus hogares y 

soportar las visitas a los campos de concentración” (42). 

 

Hubo una represión generalizada a las organizaciones de mujer y a los 

centros de madres de las poblaciones. 

En 1974 se crea el ISIS a nivel internacional, el cual era el principal centro 

de información femenina. “En 1977, mujeres hacen huelga de hambre por 

10 días frente a la sede de la CEPAL, exigiendo respuestas por los 

desaparecidos, además de otras huelgas de hambres en iglesias, durante 

los años 1977 y 1978” (43). 

 

------------ 

(42): Luis Vitale, Cronología Comentada del Movimiento de Mujeres en Chile,, pagina web: 

mazinger.sisib.uchile.cl/repositorio/lb/filosofia_y.../vitale/.../e.pdf 

(43): Luis Vitale, Cronología Comentada del Movimiento de Mujeres en Chile,, pagina web: 

mazinger.sisib.uchile.cl/repositorio/lb/filosofia_y.../vitale/.../e.pdf 
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En 1978 se realiza el Encuentro Nacional de mujeres en la ciudad de 

Santiago, convocado por la Coordinadora Nacional Sindical, con 298 

mujeres delegadas, que se reponga él fueron material, las salas cunas, 

jardines infantiles, casinos en las empresas, jubilación a los 55 años, pago 

íntegro de salario durante el pre y post natal  y recuperación de los niveles 

atención médica y servicios de salud conquistados durante el año 1973. 

 

Se realiza acto público en el Teatro Caupolicán por el día Internacional de 

la Mujer, el que fue uno de los primeros actos bajo dictadura y en él se 

destaca la participación de mujeres en los organismos de Derechos 

Humanos. 

 

Ya en 1980, más del 40% de las familias tenían como jefas de hogares a 

mujeres y el 80% de las mujeres trabajaban en la POJH. 

 

“En esta década se desarrolla sectorialmente la conciencia de género 

combinada con una conciencia política anti dictatorial. Manipulada 

anteriormente por los partidos, la mujer va conquistando en la lucha su 

derecho a decidir autónomamente. Bajo la dictadura se fueron gestando 

grupos de mujeres que relacionaban sus aspiraciones específicas con las 

movilizaciones del pueblo chileno por terminar con la dictadura militar”(44). 

----------------- 

(44):Luis Vitale, Cronología Comentada del Movimiento de Mujeres en Chile,, pagina web: 

mazinger.sisib.uchile.cl/repositorio/lb/filosofia_y.../vitale/.../e.pdf 
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Durante la década de los 80s, se crean diversas organizaciones de mujeres 

CODEM, MOMUPO (Movimiento de mujeres pobladoras) y Congresos 

Latinoamericanos de mujeres. 

 

Junto con esta síntesis de cronograma de los movimientos de las mujeres 

en Dictadura, Mabel Gabarra describe 4 momentos dentro de la Dictadura 

sobre las acciones colectivas de las mujeres: 

 

El Primer Periodo es durante los años 1973 a 1976, “en donde las mujeres se 

organizan en defensa de la vida, el cual responde a las violaciones 

sistemáticas de los Derechos Humanos, el que hacen surgir agrupaciones 

de familiares de detenidos desaparecidos, presos políticos, ejecutados 

políticos, entre otros. Con el objetivo de buscar la solución al caso personal 

derivando en la denuncias y luego en la presión social. Nacen grupos de 

mujeres para satisfacer sus necesidades de subsistencia, ya que los jefes de 

hogares se encontraban en prisión política, haciéndose ausentes en la 

relación familiar” (45). 

 

La amplia red de centros de madres y organizaciones de mujeres 

pobladoras se encontraban bajo el control del gobierno militar a través del 

CEMA- CHILE. 

------------ 

(45): Mabel Gabarra , Documento en pdf: Movimiento de Mujeres hoy en Chile-1, , año 1995 
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El segundo periodo es entre los años  1977 a 1981, “donde las mujeres 

comienzan a cuestionarse sobre su problemática específica. A partir del 

Día Internacional de la Mujer en 1975 y el Decenio de la Mujer de las 

Naciones Unidas en entre 1975 – 1985 y tras múltiples iniciativas 

internacionales, Chile se sensibiliza en relación al tema, a través de mujeres 

de instituciones de apoyo, partidos políticos y organizaciones populares” 

(46). El gobierno se institucionaliza y las mujeres se interrogan con respecto a 

su rol en el orden social, político, cultural. Se realizan cuatro Encuentros 

Nacionales de la Mujer Chilena. Surgen organizaciones con el objeto de 

reflexionar sobre la condición de la mujer y otras como referentes a 

partidos y sectores políticos. 

El tercer periodo es durante los años 1982ª 1986, “el cual las mujer se 

movilizan en contra la dictadura con sus demandas específicas. Se 

mantienen el trabajo de Organismos No Gubernamentales, a través de 

programas, dirigidos a la mujer de escasos recursos y se crean instituciones 

dedicadas específicamente a la mujer. Con ellos se facilita la toma de 

conciencia de las mujeres y la condición de género. Nace el movimiento 

Feminista, contando con su propia casa la Morada” (47). 

 

------------ 

(46): Mabel Gabarra , Documento en pdf: Movimiento de Mujeres hoy en Chile-1, , año 1995 

(47): Mabel Gabarra , Documento en pdf: Movimiento de Mujeres hoy en Chile-1, , año 1995 

 

 

 



56 
 

En el cuarto periodo que se comprende desde 1987 a 1989, “las mujeres 

formulan sus propuestas a la democracia. A partir de la implementación de 

estado de sitio el movimiento declina sus actividades públicas. En 1988 las 

mujeres se involucran en el plebiscito para asegurar el triunfo del NO, 

contando con las participación en las elecciones presidenciales y 

parlamentarias. Se forma la Concertación de Mujeres por la Democracia, 

el cual elabora un programa de gobierno para la mujer y propone la 

creación de la oficina de gobierno especializadas en el tema, con rasgos 

ministeriales” (48). 

Por lo tanto la mujer en chile tuvo una gran participación en los 

movimientos sociales, impulsadas por la defensa a las violaciones de los 

derechos humanos, ocasionados durante la Dictadura militar. Es relevante 

mencionar en este marco, algunos aspectos teóricos que tiene  como base 

el inicio de la dictadura,  como la Doctrina de Seguridad Nacional, la 

historia de Chile durante este periodo, las factores psicológicos que 

ocasionaron las distintas violaciones a los derechos humanos, para finalizar 

con género y las violaciones a los derechos humanos, ya que el objetivo de 

esta investigación es el analizar el impacto en la vida de las mujeres que 

sufrieron represión política en la dictadura. 

 

------------ 

(48): Mabel Gabarra , Documento en pdf: Movimiento de Mujeres hoy en Chile-1, , año 1995 
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2.3.- Relación con el Trabajo Social 

 

Mediante la investigación y la utilización de teorías sociales, el Trabajo 

social interviene y promueve el cambio en la sociedad para la resolución 

de problemas en las relaciones humanas y el fortalecimiento individual de 

cada integrante de la sociedad. 

El Trabajo Social como disciplina, considera a la intervención social, como 

un método capaz de reproducir conocimiento desde una perspectiva 

teórica contrapuesta con la realidad. 

De acuerdo al objetivo planteado por la investigadora “Analizar y 

profundizar sobre el impacto ocasionado por la tortura y prisión política en 

las mujeres que se encuentran en la cuidad de La Serena y Coquimbo 

durante la Dictadura Militar en Chile entre los años 1973 a 1989”. El Trabajo 

Social para poder intervenir en sector de la sociedad, debe conocer las 

relaciones y contextos sociales en que estos se desarrollaron, para esto se 

requiere una comprensión holística del mismo entorno social, por lo cual es 

primordial la investigación ya que va a permitir conocer las vivencias de 

estas mujeres que estuvieron en el proceso de prisión política y tortura y 

además identificar el impacto que produjo la represión política en lo 

psicológico y social. 

El Trabajo Social presenta aspectos relevantes dentro de la defensa a las 

violaciones de los derechos humanos, el que debe tener como rol principal 

la promoción de este mismo en la sociedad, como también el otorgar 
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ayuda y herramientas a las personas que estuvieron en prisión política, 

dentro del contexto personal, familiar, social y cultural. 

La relación al Trabajo Social en base a la intervención, podemos decir, que 

existen  premisas importantes que se deben de indagar, caracterizar y 

describir con respecto a la violación de los derechos humanos, el que no es 

normal en el ámbito social y psicológico de las mujeres que estuvieron 

involucradas en esta represión. 

Con esto se debe destacar, que el Trabajo Social se relaciona con la 

diversidad de los sujetos para atender y contribuir a la solución de sus 

problemáticas, el que tiene como objeto producir el empoderamiento en 

las prácticas sociales, con respecto a los sujetos en la sociedad. 

Teresa Matus propone no ver a los “sujetos binariamente, ni ontológizarlos, 

pues tienen rostros múltiples y heterogéneos”, ver sus matices, el que como 

Trabajador  

Social debe influenciarse por lo motivos anteriormente descritos y hacer 

presente la indagación de las diferentes fases que la Dictadura presentó, 

como también abstraer este conocimiento y recuperación de la memoria 

que en muchos casos se ha perdido en el colectivo social. 

Otros de los principios básicos del Trabajo Social es lo ético y valórico, el 

cual se relaciona con la intencionalidad del estudio, el que enfatiza los 

casos de mujeres a nivel psicosocial, sociopolítico y el impacto en sus vidas 

a consecuencia de la prisión política y tortura que se impartieron durante 

la Dictadura y con esto ayudar a la dignificación humana sostenible y a la 

calidad de vida del sujeto social. 
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Dentro de la intervención del Trabajo Social en esta problemática, se debe 

desarrollar tal intervención enfocada en cerrar procesos, como las secuelas 

y traumas producidos tras la dictadura militar a nivel psicosocial en 

conjunto a un equipo multidisciplinario, compuesto por psicólogo, 

psiquiatras entre otros, dependiendo de cada caso. 

Otro punto importante en la realización de la investigación para el Trabajo 

Social, es la generación de nuevos conocimiento en relación al impacto 

ocasionado por la tortura y prisión política durante la dictadura militar en 

Chile entre los años 1973 a 1989, ya que es un tema que causa temor de 

ser planteado, ya que ocasiona repercusiones políticas y social, el que 

tiene como resultado la escasa indagación en este tema y en cada una 

de las aristas que tiene el estudio. 
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III.- Metodología 

El tipo de metodología que se utilizará en esta investigación es la 

metodología Cualitativa, ya que presenta dentro de sus principios y 

característica el ser flexible, holística, permite la profundidad del tema en 

estudio, amplitud, riqueza interpretativa y contextualiza el fenómeno, por 

ende este estudio tiene como base el profundizar los hechos sociales 

basados en la historia, el que necesita un cierto grado de subjetividad, 

interpretación y un análisis derivado del proceso histórico de cada persona. 

La presente investigación intentará  “Analizar y profundizar sobre el impacto 

ocasionado por la tortura y prisión política en las mujeres que se 

encuentran en la cuidad de La Serena y Coquimbo durante la Dictadura 

Militar en Chile entre los años 1973 a 1989 ”. 

El sentido de la metodología cualitativa en una investigación “produce 

datos descriptivos: las propias palabras de las personas, habladas o 

escritas” (49).  

Para la investigación cualitativa, “todas las perspectivas son valiosas, el que 

busca una comprensión detallada de las perspectivas de otras personas” 

(50). 

Como señala Pérez Serrano: “La investigación cualitativa no busca la 

generalización y se caracteriza por estudiar en profundidad una situación 

concreta” (51). 

----------- 

(49): Taylor y Bogdan, Introducción a la Metodología Cualitativa, año 1998 

 (50): Taylor y Bogdan, Introducción a la Metodología Cualitativa, año 1998 

(51): Pérez Serrano, Gloria, Investigación Cualitativa Retos e Interrogantes, Segunda Edición. Ed, La Muralla, Tercera Edición 
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A su vez la investigación se enmarca en un tipo de estudio de caso, el que 

se refiere a entender un fenómeno más general que el caso en sí mismo, ya 

que se debe investigar sobre el impacto que tuvo la prisión política y 

tortura en las mujeres, ya que presentan realidades múltiples en el ámbito 

social, político y personal, la cual ayudara a comprender de forma puntual 

cada proceso en las que se vieron insertas este sector de la sociedad.  

 

El tipo de muestra que se presenta en esta investigación es de tipo 

homogénea, ya que se profundizará con mujeres que estuvieron en prisión 

política y que eran militantes de un partido político, pero también es de 

tipo variada, ya que no todas estuvieron en prisión políticas por meses, hay 

algunos casos que solo permanecieron un día, pero en reiteradas 

ocasiones 

La unidad de análisis, son las mujeres que vivenciaron la prisión política y 

tortura en el tiempo de dictadura en 1973, en las ciudades de Coquimbo y 

La Serena.  

 

Los criterios de su selección son: 

-Ser Mujer 

-Haber experimentado la prisión política y tortura en el Gobierno Militar 

durante el periodo de 1973 a 1990. No importando el tiempo de reclusión. 

-Vivir en las ciudades de Coquimbo y La Serena. 

 

Para la recolección de datos, la técnica a utilizar es la entrevista en 

profundidad, el cual se refiere a una reunión para intercambiar información 
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entre una persona (el entrevistado) y la otra (el entrevistador). La entrevista 

en profundidad trata de obtener experiencias destacadas de la vida del 

entrevistado y las definiciones que esa persona aplica a tales 

acontecimientos, por medio de solicitudes expresas de su parte, el que se 

realizará a las mujeres que se encuentran enmarcadas en esta 

investigación. 

 

Canales se refiere a la entrevista en profundidad como una “técnica social 

que pone en relación de comunicación directa cara a cara a un 

investigador/ entrevistador y a un individuo entrevistado con el cual se 

establece una relación peculiar de conocimiento que es dialógica, 

espontánea, concentrada y de intensidad variable” (52). 

 

El plan de análisis se relaciona con el objetivo general y los específicos, los 

cuales otorgaron 4 categorías 

 

Unidad de Análisis Categorías 

Mujeres que 

estuvieron en prisión 

política y tortura 

Participación  

Sociopolítica 

Ámbito Familiar Aspectos 

Psicosociales 

Recuperació0n 

de la Memoria 

  

 

 

 

 

-------------- 

(52): Manuel Canales Ceron, Metodología de investigación social;, ed, LOM Ediciones, año 2006, pag, 219) 
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3.1.- Carta Gantt 

 Meses Agosto Septiembre Octubre Noviembre Diciembre 

Actividades Semanas 1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 1 2 3 4 

Recolección 

de la 

muestra 

 X x x x x x x X             

Entrevista en 

Profundidad 

         x X x x X x x x x X   

Análisis de 

Información 

                  x x x 
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IV.- Análisis e Interpretación 

 

4.1.- Proceso de análisis de datos 

 

Después de tener todas las entrevistas realizadas, se puede comenzar a 

analizar sobre el impacto en la vida de las mujeres que estuvieron en 

prisión política y tortura en la Dictadura Militar, ya que los resultados de las 

entrevistas, fueron en gran profundidad. Con esto, se descubrieron muchas 

fortalezas y dificultades que surgieron en la Dictadura Militar  a nivel social, 

familiar y en si en las mujeres. 

 

En el proceso de realizar las entrevistas,  fue exhausto, ya que para 

conseguir las entrevistas, se debió tener algunas reuniones con militantes 

del partido comunista, para obtener algún registro de mujeres que 

estuvieran dentro de las líneas de investigación. 

Para efectuar las entrevistas de esta investigación, se dividido en tres 

momentos: 

1.-Se realizaron llamadas telefónicas a cada una de las mujeres que 

estaban en lista, para saber si estaban dispuestas a tener un acercamiento 

con la investigación. 

2.-Con esto, se gestionó una reunión personal con cada una de ellas, para 

aclarar los objetivos de la investigación y tener respuestas  de su 

participación y se coordinar una segunda cita para realizar la entrevista 
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3.- Cita para realizar la entrevista, el cual estas podrían durar más de dos 

horas, por lo tanto, no siempre se efectuaron en un día, sino que se 

necesitó otra cita para terminar la entrevista. 

Durante este proceso, la investigación no estuvo exento de dificultades, ya 

que el tema de estudio, para muchas de las mujeres no es grato de 

recordar, por lo tanto, muchas de ellas optaron por no hacer la entrevista. 

 

No se puede dejar a un lado en esta investigación, de que en el momento 

de las entrevistas, las mujeres tuvieron instantes de emoción al recordar 

algunos sucesos fuertes de sus vidas. 

 

La investigación sufrió un cierto vuelco en sus objetivos, ya que no había 

coherencia entre objetivo y respuestas de las entrevistas, por lo tanto, las 

preguntas que formaban la entrevista en profundidad fueron modificadas 

en algunos aspectos, para que estuvieran acordes a los objetivos de tal 

investigación. 

 

Dentro de la categorización se tomaron las palabras claves del objetivo 

general y de los específicos, para que cada categoría tenga una 

coherencia al momento del análisis e interpretación. 
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4.2 Análisis e Interpretación de los datos 

 

La entrevista en profundidad, que fue el principal instrumento en la 

investigación, se estructura en tres fases, de las cuales responden a las tres 

categorías expuestas anteriormente en la investigación,  la primera fase es 

saber sobre las vivencias de cada una de las mujeres con respecto a la 

época, a su  detención, participación política y ámbito familiar. En la 

segunda fase de la entrevista se contextualiza los aspectos psicológicos y 

el impacto en si mismo y en la tercera fase se hace una reflexión de la 

importancia de la recuperación de la memoria histórica, provocando una 

nueva categoría dentro de la investigación, el cual no se encuentra 

enmarcada en ningún objetivo, pero a la vez es relevante resaltar la 

importancia de este derecho dentro de esta investigación. 

Por lo tanto el Objetivo general “Analizar y profundizar sobre el impacto 

ocasionado por la tortura y prisión política en las mujeres que se 

encuentran en la cuidad de La Serena y Coquimbo durante la Dictadura 

Militar en Chile entre los años 1973 a 1989 ”, presenta dos objetivos 

específicos. El primer objetivo especifico es “Conocer las principales 

vivencias que tuvieron las mujeres durante el proceso de Dictadura Militar 

en Chile”,, ya que para analizar y profundizar sobre un impacto debemos 

conocer en primer lugar la realidad de ese momento de la historia. Este 

primer objetivo específico, presenta dos categorías a analizar, la primera 

es la participación sociopolítica y la segunda es el ámbito familiar de cada 

una de las mujeres que se encuentran dentro de esta investigación. 
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El segundo objetivo específico es “Identificar el impacto que produjo la 

represión política en lo psicológico y social”, y su categoría es el aspecto 

psicosocial.  

Durante la investigación surgió una nueva categoría que no se enmarca 

en ninguno de los objetivos específicos, pero representa una enseñanza 

dentro del estudio que es la recuperación de la memoria, el cual se 

analizara e interpretará como categoría dentro de la investigación. 

Por lo tanto, las categorías en conjunto responden al objetivo general que 

es “Analizar y profundizar sobre el impacto ocasionado por la tortura y 

prisión política en las mujeres que se encuentran en la cuidad de La Serena 

y Coquimbo durante la Dictadura Militar en Chile entre los años 1973 a 

1989” y además se otorgará un aprendizaje sobre la recuperación de la 

memoria histórica. 

A continuación se comenzará a analizar e interpretar las categorías que 

surgieron de los objetivos específicos  señalados con anterioridad. 

 

 

1.-  Participación Social y Política 

 

“Militaba en el partido Izquierda Cristiana, partido que tenía muy pocos 

años de vida para el golpe militar, teníamos como 2 o 3 años.  A mí me 

hicieron militante,  según las reglas que habían antes, había que tener un 

año de militancia en el partido, como era un partido nuevo, teníamos 9 

meses de vida cuando a mi me hicieron militante y me hicieron militante 

por el hecho de que habían elecciones parlamentarias y la gente me 
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eligió para que fuera representante a diputada por la región de 

Coquimbo, entonces por esa razón me hicieron militante…fue un acuerdo 

de la comisión política en Santiago.”(Entrevista N°2, 80 años) 

 

“Al momento de la detención ya había el golpe de estado el 11 de 

septiembre, días antes habíamos estado en reuniones de las cuales yo 

decía …que iba a pasar  aquí…porque estaba muy tensa las reuniones 

entre los partidos y la unidad popular también, sobre todo el MIR y el 

partido comunista, yo no sabía los pormenores ideológicos y del quehacer 

político mismo, yo no me metía en eso…en todo caso yo estaba por la 

unión de todos y de que no se separaran…bueno hubo una reunión o una 

concentración en la Intendencia que hasta mis compañeros se pelearon a 

puñetes y yo iba a la tribuna a separarlos y me decían no te metas, no te 

metas…y yo decía esto es lo que quiere la derecha, un golpe de estado y 

si no más fue, así no más fue!!!..”(Entrevista N° 2, 80 años) 

 

“A mí me invitaron …se junto un grupo de mujeres, empezaron a juntar, 

mujeres, mujeres, mujeres, que querían hacer algo..¿Qué podemos hacer 

por ti? Que se yo…, por tu hijo, ¿Qué podemos hacer tu marido 

desaparecido?..Entonces me invitaron a una reunión que me querían 

conocer, conocernos….bueno a las otras ya la conocían porque eran de 

Arica, pero a mí no…tenían curiosidad por que yo venía de otro lado…yyy 

entonces me preguntaron y el curita me dijo, que me invitaban, que tenían 

una actividad….y fui con mi hijo y mi hermana y ahí  intercambiamos 

opiniones…habían como 20 mujeres…entonces…en una casa…entonces 
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yo dije: sería bueno organizarse…entonces empezamos a hablar yyy ahí 

había una señora Daniela Villanueva que falleció hace muchos años 

atrás…entonces yo le dije de que, yo venía de una familia, donde mi 

madre y mi padre que habían sido siempre organizados, sindicatos 

fundadores de Hermech, en una oficina salitrera, Liansa … entonces una 

de ellas dijo: hermech, yo conozco hermech…entonces como yo tenía alto 

conocimiento de lo que mi mama me había dicho, además yo tenía 

experiencia en Unión de Mujeres de Chile y todo  eso, en 

organizaciones…entonces eeee…¡¡¡¡ya poh organicémonos!!!!...yyy nos 

prestaron una parroquia y formamos Movimiento de Mujer MODEMU 

Arica”. (Entrevista n° 3, 68 años) 

 

“A parte del MODEMU yo tenía que ganarme la vida para mi hijo, para mi 

hermana y para mí y además para mi compañero que también tenía que 

ayudarlo, le dije yooo, yo estoy acostumbrada a trabajar con gente, en 

organizaciones sociales..Entonces él me dijo que podía ayudarle con las 

comunidades, que había más gente como yo en la iglesia y que nooo, 

nooo estaban organizados…yo le dije que bueno y trabaje dentro de la 

parroquia también, ayudamos al comedor, el comedor abierto de los 

niños, de los comedores que habían popular, que funcionaban en la 

iglesias, ayudamos ahii, yyy mas en MODEMU,..entonces se,  se formó todo 

una organización social alrededor nuestro yyyy….ya no me sentí tan sola, 

me sentí útil y me sentí protegida, me sentí querida y cuidada y los curitass 

en situaciones como la detención de mi viejo siempre estuvieron al 

lado…entonces eeee….la sociedad de jesuitas se portaron muy bien, muy 
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bien yyy ya no sentía  un miedo y empecé a sentirme yo misma, a 

desenvolverme  dentro de mis capacidades de lo que yo podía entregar y 

de lo que yo podía hacer…entonces mi compañero …y eso me permitió 

que mi hijo estuviera más protegido, porque yo buscaba protección para 

mi hijo y para mí, entonces siempre estuvimos rodeada de gente, al 

principio fui, fui eeee…fue fuerte porque yo estaba solo, n o conocía a 

nadie, no tenía contacto con nadie, entonces cuando nos paso lo de mi 

compañero, quede muy desprotegida, tenía miedo, tenia temor, porque 

eee intentaron secuestrar a mi hijo y a mí  y no solamente a mí, sino a todos 

los niños, a todos los niños de los presos políticos, y de las mujeres,  

intentaba siempre la CNI de secuestrarlo en la calle, así que teníamos que 

andar, siempre durante los tres años que estuvieron presos los maridos” 

(Entrevista N° 3, 68 años) 

 
“Si, si desde muy pequeña en la juventud comunista” (Entrevista N° 4, 58 

años) 

 

“Como 22 años, aaa que lo que pasa es que a mi me fueron a buscar al 

colegio y no me encontraron yyy ese día tampoco fui al colegio y mi 

mamá estaba en huelga de hambre y ahí nos detuvieron con mi 

hermano”. (Entrevista N° 4, 58 años) 

 

“Bueno, mi mamá estaba en huelga de hambre junto con otras 

compañeras de la agrupación de Detenidos Desaparecidos y nosotros 

íbamos saliendo de la Iglesia Salvador ….parece…no, no recuerdo, pero 
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por Agustina, por ahí estaba la Iglesia en Santiago…entonces íbamos 

saliendo todos los que habíamos estado en esa misa y los carabineros nos 

rodearon así y nos llevaron a la tercera comisaria de carabinero, que está  

ahí, en Agustinas con Manuel Rodríguez… parece que era…entonces nos 

encerraron ahí y nos tiraron en el patio y nos insultaron y ahí apareció un 

carabinero que … que me conocía a mí, me trato muy mal, a mí y a mi 

hermana…entonces nos llevaron para adentro y ahí había unas 

monjitas..Después yo supe que en esa oportunidad estaba eee…el cura 

Pizarro, que fue candidato a presidente de la república, años atrás y 

estaba ahí atrás…yo no lo conocía en ese entonces…lo conocí con los 

años…y unas monjas…que también había caído detenida con nosotros 

yyyy entonces estaba muy preocupa por que a cada rato a nosotras nos 

sacaban del grupo y nos echaban para adentro para insultarnos, nos 

mostraban unas maquinas eee..así como de imprenta, una cosa así, y nos 

decía a nosotros que nosotros éramos terroristas…igual que  mi hermano 

que estaba desaparecido, nos insultaban…entonces este carabinero que 

vivía en la José María Caro …en donde nosotros vivíamos, pero en otro 

sector, el participaba en la juventud comunista, pero nunca hablaba, 

nunca opinaba, después vino el golpe de estado y ahí recién supe que era 

carabinero, cuando nos detuvieron en la tercera comisaria, nosotros nos 

asustamos mucho y ahí estuvimos con mi hermana, que mi hermana era 

más chica, ella tenía como 14 años…entonces pasó eso…bueno también 

fueron pocas horas perooo…en otra oportunidad, también nosotros nos 

detuvieron, fue cuando fuimos a los tribunales, que también ahí se habían 

llevado preso a mi mami también, porque se habían encadenado, me 
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parece que fue en el año 78 o el 79, no me acuerdo, se  que fue en abril 

del 78 o 79, ahí también la llevaron presa a mi mami, cuando se 

encadenaron frente a los tribunales de justicia, ahí fueron 73 familiares , ahí 

se llevaron a mi mamá y nosotros fuimos a los tribunales de justicia y ahí nos 

llevaron, nos golpearon, todas esas cosas yyyy porque fuimos a poner un 

recurso de amparo a favor de ellos. Después, bueno en otra, allanamiento, 

fueron varias veces…Bueno yo después tuve un pre cáncer, me 

hospitalizaron eeee…y después de decidimos venirnos a La serena, nos 

vinimos a La Serena y bueno aquí formamos la Agrupación de Detenidos 

Desaparecidos y desde ese entonces que yo soy presidenta de la 

agrupación yyy hacemos mitin todas esas cosas, que se yo…” (Entrevista 

N°4, 58 años) 

 

“Fue aquí en esta misma casa. Por lo menos, yo estaba viviendo en Ovalle 

con  mi marido que había sido alcalde del partido comunista y después 

fue Regidor…entonces a él  lo estaban buscando, y como yo me quede 

sola y como yo tenía familia aquí..un hermano que vivía aquí, me vine para 

acá, y para acá me siguieron  y acá me detuvieron y rodearon toda la 

calle los milicos y me llevaron al regimiento  

En el regimiento estuve dos días, dos días y una noche y después me 

llevaron a Ovalle, en un vehículo chico y me hicieron simulacro de 

fusilamiento a la subida de la cuesta las Cardas ….claro que uno iba 

totalmente impactada…y me dejaron allá, a cargo con los carabineros de 

Ovalle, que eran conocidos de ahí, porque como yo había vivido 
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ahí…entonces no me trataron tan mal y estuve….me llevaron esa misma 

noche a buen pastor….”(Entrevista N° 5, 75 años) 

 

“Nosotros tenemos un grupo de mujeres aquí y siempre nos juntamos y son  

de la misma edad mía y nos juntamos, conversamos, analizamos las cosas, 

ayudamos al partido en lo que se puede…nunca hemos dejado de estar 

presente…..Yo hice muchas, muchas cosas arriesgadas, de hecho de tener 

a mucha gente aquí y no tener miedo y si fuera alguien de picao [sic] o 

por ignorancia me denunciara, o me hubiera denunciado en ese 

tiempo…uuuuyyy…ya no estaría contando esto y yo en ese tiempo no 

tenía miedo, no tenía nada….yo creo que era el amor al partido, 

¿será?…..Tantas cosas, una vez hicimos una protesta porque habían 

detenido a un muchacho y no metimos a la casa de la CNI, nosotros…con 

la hermana de uno de los niños que estaban detenidos y con otro señor 

que estaba participando y entramos cuatro…yo no sé en qué momento 

me vi dentro del local de la CNI, ósea de ahí.”(Entrevista N° 5, 75 años) 
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1.1.- Análisis Participación Sociopolítica 

 

La Doctrina de Seguridad Nacional (DSN) se basa en la “proliferación de la 

ideología socialista en los países latinoamericanos constituía una amenaza 

para la seguridad nacional para estas naciones, para lo cual creía 

necesario una contraofensiva política y militar” (53). La DSN se instauró 

durante los años 60s y 70s en los países de Latinoamérica y en Honduras en 

los años 80s, teniendo como país alentador de esta doctrina a Estados 

Unidos ante la amenaza comunista en la región durante la guerra fría. 

 

Esta doctrina le otorgaba a las fuerzas armadas de los países 

latinoamericanos un rol principal en la lucha contra el comunismo y con 

esto el apoyo de la Agencia Central de Inteligencia CIA de los EE.UU a las 

dictaduras militares. 

 

Estos entrenamientos fueron realizados por la Escuela de las Américas en 

Panamá, educando a militares en técnicas contra – insurgente, como por 

ejemplo, los interrogatorios mediante torturas, el que promovía a la 

violación de los Derechos Humanos y a la represión clandestina de los 

gobiernos autoritarios en América Latina. 

 

 

----------- 

(53): Juan J. Calderón, Doctrina de Seguridad Nacional, UNAH, Página Web: : http://actualidadunah.files.wordpress.com/2009/07/doctrina-

de-la-seguridad-nacional.pdf 
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En otras palabras, la utilización del Estado para generar represión y terror en 

una escala masiva en Chile comenzó con el advenimiento del régimen 

militar el 11 de septiembre de 1973, cuyas agencias represivas identificaron 

como sus blancos a la izquierda chilena y cualquier opositor de su régimen. 

La Junta militar suspende las garantías individuales desde el mismo 11 de 

septiembre de 1973.  

 

Según el General Gustavo Leigth, Comandante en Jefe de las Fuerzas 

Armadas y miembro de la Junta Militar, consistía en extirpar el cáncer 

marxista que amenazaba la vida orgánica de la nación aplicando 

medidas extremas. 

 

Según esta ideología, la represión era la respuesta a resolver este 

pensamiento marxista y que estaba eximida de respetar los derechos 

humanos de personas que no tenían o se apartaban de esta ideología 

militar.  

 

Según la psicóloga,  Ximena Bunster “las mujeres amenazaban el orden 

público y, por ende, la jerarquía masculina que este nuevo orden imponía” 

(54).  

-------------- 

(54): Carolina Carreño y María Isabel Matamala,  Revista Red Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe, estudio de Violencia 

sexual como forma de tortura hacia las mujeres, año 2005 
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Las primeras señales en términos de control y dominación por su sola 

condición de género, estuvieron dadas por la represión sobre las mujeres 

que militaban algún partido político o por la cercanía con un hombre 

“peligroso” para el régimen militar. Esta forma de tortura trataba buscar el 

castigo de algunas y atemorizar a otras y con esto poner orden en el 

modelo único de mujer impuesto por la dictadura. 

 

Con esto mismo, Bunster, se refiere que el rol de madre/esposa en el 

espacio privado…”es el único papel que le da respeto en una sociedad 

donde ella es definida ideológicamente como inferior al hombre del cual 

deriva su identidad sexual secundaria como madre, hermana, esposa o 

compañera de algún hombre”  (55). 

 

En 1970 hasta 1973, en el Gobierno de Salvador Allende Gosens, la mujer 

cobra protagonismo en los comandos comunales, en las empresas 

ejerciendo participación de control en la producción y en la administración 

de las empresas, en las Juntas de Abastecimiento y Precios (JAP), en 

comedores populares, entre otros. Como también se fortaleció la relación 

hombre – mujer entre los jóvenes.  

 

------------- 

 (55): Carolina Carreño y María Isabel Matamala,  Revista Red Salud de las Mujeres Latinoamericanas y del Caribe, estudio de Violencia 

sexual como forma de tortura hacia las mujeres, año 2005 
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Durante el golpe militar de 1973, “las mujeres se vieron obligadas a salir al 

exilio, las que tenían esposo en prisión, debieron mantener sus hogares y 

soportar las visitas a los campos de concentración” (56). 

 

Hubo una represión generalizada a las organizaciones de mujer y a los 

centros de madres de las poblaciones. 

 

Ya en 1980, más del 40% de las familias tenían como jefas de hogares a 

mujeres y el 80% de las mujeres trabajaban en la POJH. 

 

“En esta década se desarrolla sectorialmente la conciencia de género 

combinada con una conciencia política anti dictatorial. Manipulada 

anteriormente por los partidos, la mujer va conquistando en la lucha su 

derecho a decidir autónomamente. Bajo la dictadura se fueron gestando 

grupos de mujeres que relacionaban sus aspiraciones específicas con las 

movilizaciones del pueblo chileno por terminar con la dictadura militar” (57). 

 

 

 

 

-------------- 

(56): Luis Vitale, Cronología Comentada del Movimiento de Mujeres en Chile,, pagina web: 

mazinger.sisib.uchile.cl/repositorio/lb/filosofia_y.../vitale/.../e.pdf 

(57): Luis Vitale, Cronología Comentada del Movimiento de Mujeres en Chile,, pagina web: 

mazinger.sisib.uchile.cl/repositorio/lb/filosofia_y.../vitale/.../e.pdf 
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Con esto, se debe nombrar los periodos donde se caracterizan estas 

mujeres en su participación sociopolítica. El Primer Periodo es durante los 

años 1973 a 1976, “en donde las mujeres se organizan en defensa de la 

vida, el cual responde a las violaciones sistemáticas de los Derechos 

Humanos, el que hacen surgir agrupaciones de familiares de detenidos 

desaparecidos, presos políticos, ejecutados políticos, entre otros” (58).  

 

Con el objetivo de buscar la solución al caso personal derivando en la 

denuncias y luego en la presión social. Nacen grupos de mujeres para 

satisfacer sus necesidades de subsistencia, ya que los jefes de hogares se 

encontraban en prisión política, haciéndose ausentes en la relación 

familiar. 

 

El tercer periodo es durante los años 1982 a 1986, “el cual las mujer se 

movilizan en contra la dictadura con sus demandas específicas. Se 

mantienen el trabajo de Organismos No Gubernamentales, a través de 

programas, dirigidos a la mujer de escasos recursos y se crean instituciones 

dedicadas específicamente a la mujer. Con ellos se facilita la toma de 

conciencia de las mujeres y la condición de género. Nace el movimiento 

Feminista, contando con su propia casa la Morada” (59). 

 

 

----------- 

(58): Mabel Gabarra , Documento en pdf: Movimiento de Mujeres hoy en Chile-1, , año 1995 

(59): Mabel Gabarra , Documento en pdf: Movimiento de Mujeres hoy en Chile-1, , año 1995 
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Por lo tanto la participación de las mujeres durante este periodo surge a 

través de la defensa de los Derechos Humanos, de sus familiares, como 

también en la participación de los partidos políticos que militaban. 

 

 

2.- Ambiente Familiar 
 

“Si, estaban todos en Coquimbo. Estaban todos grandes, la más chica 

tenía 22 años y tenía 5 hijos, tres hombres y dos mujeres 

Mire, mi hijo que esta operado, estaba casado y trabajaba en esos buses 

grandes que salieron a vender mercadería a las poblaciones y los enviaba 

a las localidades y el otro hijo mío que está en argentina trabajaba en La 

Serena en Enami y el otro más chico de los niños estaba estudiando 

geomensura y por el golpe quedó trunco y no pudo seguir estudiando no 

[sic], por que cuando supo que en Santiago me habían detenido a la 

salida del congreso después que hubo una sesión, entonces a mi hijo le 

dijeron que tenía que correr el también porque se lo podían llevar 

detenido y se desapareció y se fue a Santiago a buscarme para saber que 

era de mí. Entonces usted dice ¿que entre los hermanos se trataron de 

proteger?, si, mi hija ya se había casado y el esposo de ella también lo 

habían detenido así que ella estaba guatoncita e iba a verlo así a la 

cárcel. Así que como que nos había transformado en una familia de gente 

muy maaalaaaa [risa de ella] y nos tenía detenido a casi a todos, que 

cosa hija”. (Entrevista N°1, 88 años) 
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“Noooooo….a veces sienten temor…mis niños no..esa es la verdad…pero 

sus esposos, sus maridos si…entonces por ese lado no tan 

espontáneos…porque ellos también tiene  que cuidarse y al cuidarse 

proteger el provenir de sus familias…y entonces yo me sentiría pésimo que 

por culpa mía indirectamente pudiera perjudicarlos a ellos…pero gracias a 

dios he tenido suerte”… (Entrevista N°1, 88 años) 

 

“Si tenía a mis tres hijos, el menor tenía 10 años, el otro tendría unos 15 a 16 

y mi hija mayor no estaba aquí, estaba estudiando en Santiago. 

Mi marido no mas..porque toda mi familia son de Santiago…mi hija cuando 

se vino recién supo que yo estaba detenida, así que ella se hizo cargo de 

la familia a cargo del menor.(Entrevista N° 2, 80 años) 

Habían muchas cosas…como por ejemplo, habían familiares que decían 

como te podían meter en eso Lucia, viste en lo que te metiste…me 

decían…yo les discutían, los deje callados muchas veces”… (Entrevista N° 

2, 80 años) 

 

“Yo siempre tuve mi cama separada y mi hijo se venía a dormir conmigo al 

lado del papa y dormía tomándome la mano porque el creía que me 

podía ir de su lado, porque le soñaba que me llevaban otra vez…eso 

fue…incluso cuando yo me fui, mi marido estaba con sus ojos llenos de 

lagrimas y yo le dije…no, no, yo vuelvo mañana, mañana voy a estar aquí, 

no se preocupe…a mi me van hacer unas consultas no mas y 

vuelvo…entonces me llevaron…pero yo los calme a mi marido para que 

fuera más firme…esas cosas y ver que estas dentro de la cárcel y ver 
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cuando te van a ver a y tu hijos no están con el aseo correcto, que están 

con el pelo más largo…o cuando yo llegaba a mi casa y miraba debajo 

del catre por si había alguien creyendo que había un milico por 

ahí…siempre con el terror.. (Entrevista N° 2, 80 años) 

 

“Ahora… ¿que sentí yo?...fue diferente porque tenía un hijo y con 10 años 

mas… yo….ya sabiaaa…yo sentí un desamparo muy grande, un temor 

espantoso, tenía que …yo me sentía obligada a darle seguridad a mi hijo y 

yo no  estaba segura…yo no quería llorar delante de él, no quería asustarlo 

y el trataba de distraerme con un auto, mi hijo con un auto de juguete me 

trataba de distraer y me miraba y yo  casi no aguantaba y quería llorar y 

así tal”… (Entrevista N° 3, 68 años) 

 

“Mi mami sufrió mucho, porque a mí me fueron a buscar tres veces  a la 

casa primero, cuando fue la fuerza aérea y después al colegio  Inco San 

Miguel también  al liceo nocturno eee fue difícil porque teníamos mucho 

miedo, después mi hermano que está desaparecido …tenían miedo por mi 

porque toda la gente que habían detenido la habían violado, habían 

abusado de ella yy entonces, mi hermano lo único que me pedía que me 

cuidara y lamentablemente lo detuvieron a él  y está 

desaparecido…entonces en ese lapso, que fue de mucho dolor, porque 

mi mama estaba embarazada y me iban a buscar y esa hermanita 

falleció..Entonces fue de mucho dolor en cuanto a la familia, porque  yo 

quede con algo también de culpa, porque  me sentí, pucha mi mami 

perdió su guagua, agonizó dos meses y perdió a mi hermanita y fue 
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producto que me  fueron a buscar los milicos entonces, vi como sufrió mi 

mamá” (Entrevista N° 4, 58 años) 

 

“Entonces fue un impacto político social muy fuerte, sobre toda a mi 

familia. 

A lo que yo iba, es ¿cómo le afecta a la familia?, mi hija yo creo que 

nació, nació con este dolor, la mayor, bueno la menor igual, porque 

siempre estuvo latente, en el 74 habían detenido a mi hermano Pedro que 

está desaparecido, todas las detenciones  que hubieron, las posteriores 

eee… en el año 76 nace ella…entonces yo creo que igual…porque de 

niña yo tenía que llevarlas a las marchas, en las actividades, que se yo, 

andaba con ellas, por ejemplo, si había una peña, por ejemplo y también 

….ella llegaba del jardín , tenía 4 años y decía: ¡¡¡Neruda el pueblo te 

saluda ¡!!y un día me llamó la tía y me dijo : que como se me ocurría 

enseñarle eso, y le dije que yo no se lo había enseñado, dije , que lo había 

escuchado en los actos, en los lugares donde iba y entonces mi hija  creció 

de esa forma, con ese dolor . Uno cree que no lo llevan en el corazón  y le 

a afectado igual porque así creció, eee…ella no conoció a su tío Pedro 

yyy lo aprendió a querer  a respetar y le impacta profundamente y ella 

cuida muchos a sus hijos…entonces ella por ejemplo  es muy dedicada a 

sus hijos, entonces yo igual por ejemplo.. La más chica por ejemplo, nos 

toco el tiempo una vez, que también tuve que ir a Santiago, justamente y 

estaban tirando bombas lacrimógenas  y ella tenía como 2 años…la más 

chica, la juanita…la Ely..bueno, la más grande tiene 6 años de diferencia y 

también iba con las dos porque no las podía dejar solas… 



83 
 

Después al crecer, entonces crecieron las niñas , pero no hubo tiempo 

como para decir, sentémonos a conversar, para tener una conversación, 

porque el tiempo paso tan rápido que uno por ejemplo con tar [sic]seguro, 

en libertad  era mucho, ósea era bastante, porque antes, los que teníamos 

problema con la represión brutal que se vivía..entonces con tener la 

comida segura para ellos, y tener a donde vivir era …eraaa, con eso 

bastaba, pero las cosas emocionales, no nos preocupamos, a mis 

hermanos igual los menores, entonces hay un trauma muy fuerte, mis hijas 

por ejemplo crecieron con esta situación de ver, no estaba detenida yo, 

pero estaba mi madre, por ejemplo, tenía que viajar o mis hermanas o mis 

otros hermanos,” (Entrevista N° 4, 58 años) 

 

“No, no yo no tuve hijo….  Éramos los dos,  sola no más con mi marido y de 

mi marido…él se fue al sur y hasta muchos años después supe de 

él…eeemmm 

Arrancando…porque había bando que lo solicitaban ahí y que se tenía 

que presentar y la opinión que era de la gente, era que no se fuera 

presentar porque iba ser detenido, torturado y tenía que dar nombre de 

gente conocida. 

No, no, porque mi familia me apoyo en todo. Yo tenía un hermano que era 

carabinero y cuando yo estuve allá, en el Buen Pastor, él estaba a cargo 

del reten de la Pampa y el iba a cargo del Buen Pastor, que no pasara 

nada y vigilaba…y él me iba a ver y yo lo recibía igual…como un hermano 

no más, sin nada, sin ninguna discriminación  él hacia mí, ni yo hacia él. “ 

(Entrevista N° 5, 75 años) 
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2.1.- Análisis Ámbito Familiar 

Dentro de la teoría y según el Programa de Atención Reparadora en Salud 

PRAIS, se encuentran 4 factores de los cuales 2 se enmarcan en este 

análisis. El factor Individual, el que se refiere a “tanto a la capacidad de 

afrontamiento en el plano conductual, en cuanto a la habilidad para 

resolver las situaciones problemáticas que se originaron con la represión 

política, con el plano emocional en cuanto a la habilidad de amortiguar 

las reacciones emocionales a través de mecanismos psicológicos de 

defensa” (60). 

 

Como también el Factor familiar, el que se refiere “a la calidad del apego 

emocional a las personas más cercanas del sujeto. El apego emocional es 

la protección primaria frente a los sentimientos de indefensión y la falta de 

sentido, y es imprescindible para la supervivencia biológica en niños y el 

sentido existencial en adultos. Este lazo afectivo permite anticipar, 

enfrentar e integrar de mejor manera las experiencias traumáticas 

producidas por la represión” (61). 

----------- 

(60): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 

(61): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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Por consiguiente, en el ámbito familiar, se presentan dos aristas, la parte 

personal y familiar el cual influenciaron en la vida de cada una de las 

mujeres y de sus propias familias.   

 

3.- Aspectos psicosociales 

 

“Mi vida fue buenísima después…estaba toda mi familia, mis hijos todos 

estaban vivos y los problemas económicos era en toda la gente….en las 

industrias pedían muchos papeles para poderlos recibir…por lo tanto había 

mucha discriminación en ese aspecto…entonces…yo nunca me he 

sentido discriminada…si alguna persona no está de acuerdo conmigo, lo 

más sencillo es preguntarle cual es el problema que  uno le tengan mala, 

no le hablen….créame que no…” (Entrevista N° 1, 88 años) 

 

 

“Fue arto triste, por el terror de ese tiempo, tu ya no tenias amigos, los 

militantes no se acercaban para que no te detectaran…yo podía tener 

montón de gente amiga, pero la gente no saludaba…estuvimos muy solos, 

con una pena muy grande, yo lo sentí mucho porque a mí me gusta 

mucho la amistad me encanta que me vengan a ver y si no estaba 

estudiando me gustaba hacer cosas por la gente…yo no soy de las 

mujeres de tomarse un café, de salir a bailar, yo era de trabajar por la 

gente, ayudar, saber que gracias a uno…como los de las casas…y ver las 

necesidades de la gente, los problemas reales de las personas, que falta 

materiales y cosas así…yo no hacia ninguna discriminación.  
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Ese por un lado fue el antagonismo de lo que vivió, el adaptarse a la vida 

con los hijos, a la vida sexual que muchas veces fue un trauma, era una 

cosa espantosa no podía tener una vida sexual, no te permitía ser mujer”. 

(Entrevista N° 2, 80 años) 

 

“Si, pero estuve con psicólogo días después de la salida de la detención, 

me fui la facis allá en Santiago para que me viera un psicólogo, porque 

tenía un conflicto interno…el día del 11 de septiembre, yo instruí a la 

secretaria de los Comité de los Sin casa, que destruyera todo vestigio de 

los documentos de los carabineros porque temía que los detuvieran presos 

creyendo que eran extremista y los mataran por el hecho de pertenecer a 

ese comité…entonces bueno…yo no le temía a la fuerzas armadas, 

porque mi padre fue fundador de la escuela de carabinero y era un buen 

hombre….y por otro lado veía que yo los había dejado libre y que podían 

estar matando a todos mis compañeros…entonces ese era el conflicto que 

yo tenía y lloraba, lloraba..entonces cuando llegue a Santiago, entre a 

hablar con la psicóloga y me pregunto….hiciste bien o hiciste mal….y yo le 

dije que me sentía culpable por lo que estaban pasando mis 

compañeros…y ella me dijo…no, tú hiciste bien, no puedes rebajarte al 

valor que tienen ellos…y eso me hizo descansar”. (Entrevista N° 2, 80 años) 

 

“Cuando sale mi compañero y mi compañero me iba a abrazar, yo me 

asustaba…me da la impresión como esas yegua que están en el campo, 

chúcaras que están en los cerros y que nadie se puede acercar , yo me 

juntaba con otras gente y todo eso, pero en la parte más intima le hacia el 
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quite a mi compañero, porque como que me acostumbre sola poh 

…entonces…yo tenía que proteger a mi hijo, yo tenía que manejar la 

situación, pero no tenía ni n pareja…entonces cuando llega mi pareja, me 

costó aceptar que era mi compañero que era mi esposo”. (Entrevista N°3, 

68 años) 

 

“Fue muy tremendo, nos saltamos muchas etapas, muchas veces quisimos 

nosotros quitarnos la vida, porque llego un momento de la depresión muy 

fuerte, por ejemplo yo estaba en tratamiento psiquiátrico y llegue a pesar 

37 kilos….y entonces….era una situación muy tremenda. 

Entonces hay situaciones que nos marcaron, ¿Qué paso?, que a mí me 

vino una depresión muy grande, yo ya tenía a mi hija mayor, que ya tenía 

7 memes, me tomé todas las pastillas, después me llevaron al hospital y me 

hicieron un lavado de estómago yyy…estuve bien mal…entonces, con 

esto se me caía la carne a pedazos, sentía, estuve arto tiempo así, estuve 

con una neurosis depresiva muy fuerte y entonces yo decía, esto ya no es 

vida , llego un momento que a uno le llega la depresión y tiene la valentía, 

tiene la fuerza, pero llega un momento que dice ¿hasta cuándo?, porque 

nos pasa a nosotros, cosas, por ejemplo no nos dan trabajo y la situación 

económica, a veces pasaba días sin comer, pero gracias a dios que a mi 

hija no le falto nada, no le falto en ese entonces…yyy porque nosotros 

trabajábamos y le asegurábamos la leche a ella, yo no me tomaba una 

leche, no  me tomaba un yogurt, porque todo eso era para ella, no me 

comía un huevo porque eran para mis niñas, a los más chicos habían que 

protegerlos….entonces para mí fue una humillación , en cuanto de este 
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sistema de la dictadura, muy fuerte, porque tocó las partes más sensibles 

del ser humano para ….a donde el pueblo le dolía, ahí atacó…entonces 

hubieron situaciones que nosotros no estábamos acostumbrados a eso, no 

tuvimos nunca riqueza, éramos pobres, pero esa pobreza lo compartíamos 

con el fraternalismo, de la parte humana, no estaba el materialismo, si 

había un se te lo servía pero feliz eee…el pan amasado que había se lo 

servía contento, después uno se lo comía con angustia, porque decía: 

pucha mi hermano tendrá que comer, está prisionero, mi mama estuvo 17 

días en huelga de hambre…entonces, yo me iba a comer un pan, y decía, 

no me lo puedo comer, mi mami no está comiendo….entonces hubieron 

cosas que pasaron, que nos cambio la vida.” (Entrevista N°4, 58 años) 

 

“Siii, de todas maneras, porque yo me quede sola, mi marido se fue y no 

supe nada más de él (llanto) silencio…..aquí vivían dos hermanos míos, a si 

que yo me vine para acá y aquí seguí viviendo, después fui a buscar mis 

cosas a la casa que yo tenía en Ovalle y me quedé aquí, pero 

nunca….tuve que ir… tuve un año que ir a firmar aquí  al reten, todos los 

días tenía que ir a firmar…un año de arresto domiciliario, después…venían 

los pacos para acá y yo le firmaba el libro y donde estaba antes, a donde 

están los bomberos, si fuera día o de noche, tenía que ir no más, si 

estuviera lloviendo, tenía que ir no más…eso fue lo más, lo más terrible, ya 

después  todo se fue aplacando, aplacando…pero yo nunca dejé de 

participar. 

A mí lo que me favoreció, fueron los vecinos, porque la mayoría están igual 

los vecinos, los de al frente, los de allá y ahora que yo he estado enferma, 
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muchas  niñas jóvenes …que ahora están de mi misma edad, me vienen  a 

ver, me acompañan, me compran las cosas..todos me dicen…usted Silvita 

sembró y ahora está cosechando (risa). A pesar de que yo tengo a mis 

sobrinas, una que esta allá arriba, en una población que está allá arriba y 

me llama todos los días para preguntar por mi salud, tengo otra sobrina 

que vive un poco más abajo, tengo un sobrino que vive aquí cerquita y mi 

hermana que murió el año pasado en ahí en Nogales y los sobrinos. 

Yo creo que….La entereza que yo tuve al aguantar tanta cosa, la valentía 

porque gran parte fue valentía, yo creo, de todo lo que paso, de nunca 

rendirse, de nunca decir no, no sigo en esto…porque uno demás que 

podía decir no, no sigo…sin embargo uno más a fondo uno se metía en 

otras cosas, a enseñarles a los muchachos como tenían que hacer para 

todas las cosas que vinieron después.” (Entrevista N° 5, 75 años) 
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3.1.- Análisis de Aspectos Psicosociales 

 

Dentro del contexto psicosocial, este se refiere a  un “proceso, donde si 

bien se puede identificar un medio traumatizante implementado desde el 

orden político, éste ya ha permeado y se ha instalado en las relaciones 

sociales. La causa y efecto se confunden en un proceso que posee o 

adquiere su propia dinámica” (62). 

 

Dentro de la teoría de los aspectos psicosociales se destacan “dos 

elementos: el trauma tiene sus raíces en la sociedad y no en el individuo; y 

el hecho que el trauma por su misma naturaleza se alimenta y se mantiene 

en la relación entre el individuo y la sociedad, a través de diversas 

mediaciones institucionales, grupales e individuales” (63). 

 

 

 

 

-------------- 

(62):  Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 

(63):  Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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Uno de los Traumas que se perciben después de las detenciones es la 

Traumatización extrema que según Becker, Castillo y Diaz la definen como 

un proceso que da cuenta de un tipo de traumatización específica, 

caracterizada por ocurrir en dependencia de acontecimientos socio - 

políticos. Es un proceso caracterizado por su intensidad, permanencia en 

el tiempo y por la interdependencia que se produce entre lo social y lo 

psicológico, el cual dentro de esta la secuencia traumática que se inicia en 

el momento que una situación represiva específica afecta a un sujeto o a 

una familia y se cierra con el proceso de término del régimen militar. Se 

caracteriza por la experiencia directa del terror por uno o varios miembros 

de una familia y por la dedicación en la búsqueda y denuncia, quedando 

las funciones familiares cotidianas suspendidas por lo anterior. 

 

Uno de los factores protectores que se identifica en una de las 

entrevistadas es el factor protector de la “red social de apoyo se refiere a  

la red extiende la membrana protectora y permite manejar las dificultades 

cuando la familia no está o no es suficiente. Las sociedades disponen de 

recursos comunitarios para el manejo de situaciones de estrés, y cuando las 

situaciones son extremas los individuos sacrifican incluso su vida para 

intentar mantener el mínimo funcionamiento social que garantice la 

supervivencia del grupo. Estos factores apelan a la identificación y 

pertenencia social, en los sentimientos de apoyo mutuo y solidaridad.  
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Estos se vieron rescatados por las agrupaciones de familiares y afectados, y 

por las organizaciones de promoción y defensa de los Derechos Humanos” 

(64). 

 

Refiriéndose a la teoría y con respecto a una de las entrevistadas se puede 

mencionar que el ciclo del silencio que se define como “el significado que 

le dan las víctimas a estos hechos están sujetos a la concepción de género 

existentes en relación los abusos sexuales y a la sexualidad en general” (65). 

 

Según el Marco teórico referido a  Género y violación de los Derechos 

Humanos, para las mujeres que fueron torturadas, les es difícil tener una 

mirada propia de género y la percepción de la tortura específica con 

diferencia de sexo. La diferencia entre hombre y mujer es la forma de 

reaccionar de cada uno de ellos frente a la tortura. En el caso de las 

mujeres, estas resisten mas y delataban menos y con la capacidad 

femenina de resistir al sufrimiento sin dañar a los otros. 

 

 

 

----------- 

(64): ): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 

(65): ): Norma Técnica Para la Atención en Salud de Personas Afectadas por la Represión Política Ejercida por el Estado en el Periodo 1973 – 

1990; Ministerio de Salud, Subsecretaría de Salud Pública, División de Prevención y Control de Enfermedades, Departamento de Salud 

Mental, Gobierno de Chile. 
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Como también la politraumatización el cual es generado por las vivencias 

de una experiencia traumática de tipo represiva, que provoca efectos 

particulares en la salud de las personas. Haciendo confusa la 

determinación de qué situación traumática ha influido en mayor intensidad  

 

Por lo tanto, refiriéndose al análisis, las mujeres en el aspecto psicosocial, 

presentan aspectos traumatizantes dentro de sus vivencias durante la 

Dictadura Militar, de los cuales no todas tienen la certeza de tenerla, ya 

que la visión que le otorgan a sus vidas en los aspectos psicológico y social 

no tiene  mayor influencia, como también el significado que le otorgan a la 

represión. Como también el factor protector de la red social que influye el 

aspecto psicosocial de una de las entrevistadas, el cual permite tener un 

apoyo en el ámbito social 

 

4.- Recuperación de la Memoria 

 

“Para no se vuelva a repetir, para que las nuevas generaciones sepan , 

conozcan están experiencias, sepan  de que muchas veces dijeron eran 

mentiras, que eran mentiras, que se sepa que es verdad  y que fueron 

cosas muchos más terribles yyy yyy  que no vuelva a suceder… que haya 

una, que haya una experiencia en que  el país no debiera pasar nunca 

más…el país ha pasado muchos golpes de estado, ha habido, la historia se 

ha hecho a base  de represión  por el movimiento obrero o social , sea 

estudiantil eeee…obrero  que se yo, sindical etcétera…entonces ha 
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habido muchas masacres, la historia está cubierta de eso, de esos 

hechos…entonces eeee…nos viene desde antes de la matanza de la 

Escuela Santa María de Iquique, de San Gregorio, La Curuña, que me 

contaba mi padre y después de lo que hemos vivido en sangre propia en 

el Golpe de Estado, lo que duro la Dictadura yyy posteriormente, hay 

diferentes formas de reprimir, peroooo, para que no se vuelva a repetir, 

creo que los jóvenes de ahora están en mejor empoderados, porque 

también  el nivel cultural, del país, ha ido  elevándose”.(Entrevista N° 3, 68 

años) 

 

“Para nosotros es súper importante  mantener la memoria viva, porque uno 

teniendo memoria tiene historia, mientras uno deja de no tener historia, no 

es nada, entonces vienen los pueblos a, ósea, la dictadura vuelven a 

cometer estos mimos delitos y se ha olvidado en la historia, lo que ha 

pasado en la cantata San María, la masacre de la Santa María, en 1907 , la 

historia se ha repetido aquí en Chile entonces y en varias partes del 

mundo, ¿Por qué?, por ejemplo, en el año 1907, cuando mataron a 3600 

obreros, hombre, mujeres, ellos creían que estando en esa escuela no los 

iban a matar…. Y la mato, hombre, mujeres y niños…entonces después, 

paso esa generación o quedaron algunos sobrevivientes…eee…no se 

escribió como debiera haber sido y la historia se volvió a repetir y con más 

fuerza”.(Entrevista N° 4, 58 años) 

 

“Es importante, porque la nueva generación de los jóvenes no saben nada 

y fueron cosas terribles, que muchos no creen que pasaron, y ahora que 
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dan esa como telenovela que están dando en la tele …¿cómo los archivos 

del cardenal y los 80s?...se ha podido mostrar algo, algo …entonces, las 

personas a veces dicen, como pude haber sido, como pudo haber 

sido…si….gente que se perdió para siempre y no se recupero nada, ni el 

cuerpo, nada…..(llanto)” (Entrevista N° 5, 75 años) 
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4.1.- Análisis Recuperación de la Memoria 

Según Juan Ignacio Briceño, el derecho a la memoria una nueva 

categoría de lo que la dogmática constitucional denomina un derecho 

fundamental implícito y cuyo núcleo dogmático está configurado por un 

derecho a entender y a elaborar el pasado “ (66). El cual la memoria 

operaria como una fuente de respuestas a preguntas que  configuran un 

elemento constitutivo de la dignidad y primacía de la persona, pues 

permite una búsqueda sobre el sentido de los orígenes, las identidades y 

las historias, no solo individuales, sino que también colectivas.  

Por consiguiente dentro de este análisis la memoria sería por tanto una 

especial forma de tratar con el pasado, permitiendo recordar diferentes 

discursos y formas de inclusión/exclusión dando así sentido a la experiencia 

colectiva. 

El Derecho a la memoria presenta una cualidad en la que radica “en que 

permite convertir a los sujetos de memoria en agentes activos que 

transforman y fortalecen con su participación el concepto de ciudadano 

re-conceptualizando al sujeto históricamente excluido en sujeto válido de 

construcción de identidad cultural” (67). 

------------ 

(66):Juan Ignacio Briceño Ansolea, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito  

Pagina Web:  http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 

(67): Juan Ignacio Briceño Ansoleaga, El derecho a la memoria histórica como nueva categoría de derecho social fundamental implícito, 

Pagina Web: http://bloglegal.bcn.cl/el-derecho-a-la-memoria-historica-como-nueva-categoria-de-derecho-social-fundamental-implicito 
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Por lo tanto, el derecho a la memoria requiere una importancia en nuestro 

país, para que cada persona tenga una identidad, el cual es una forma de 

tratar el pasado, permitiendo recordar diferentes historias, recuerdos, 

discursos, con el objetivo de dar un sentido colectivo dentro de la historia. 
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V.- Conclusiones y Recomendaciones 

 

5.1.- Conclusiones 

 

Una vez finalizado el proceso investigativo, se puede afirmar que a 

través de los resultados obtenidos en este análisis e interpretación , del 

tema de investigación “Analizar y profundizar sobre el impacto ocasionado 

por la tortura y prisión política en las mujeres que se encuentran en la 

cuidad de La Serena y Coquimbo durante la Dictadura Militar en Chile 

entre los años 1973 a 1989 y junto con ellos “Conocer las principales 

vivencias que tuvieron las mujeres durante el proceso de Dictadura Militar 

en Chile, e identificar el impacto que produjo la represión política en lo 

psicológico y social. 

Con respecto al Trabajo Social y a la utilización de teorías sociales, este 

interviene y promueve el cambio en la sociedad para la resolución de 

problemas en las relaciones humanas y el fortalecimiento individual de 

cada integrante de la sociedad. 

 

El Trabajo Social como disciplina, considera a la intervención social, como 

un método capaz de reproducir conocimiento desde una perspectiva 

teórica contrapuesta con la realidad. 

 



99 
 

Por ende, los resultados obtenidos en esta investigación, cumplen con el 

analizar y profundizar  los impactos que tuvieron estas mujeres durante la 

Dictadura Militar. 

 

Cada categoría, como la participación sociopolítica, el ámbito familiar de 

ese entonces, los aspectos psicosociales y la recuperación de la memoria, 

hacen que se pueda visualizar y profundizar sobre el impacto producido 

por este periodo. 

 

De acuerdo al primer objetivo especifico, Conocer las principales vivencias 

que tuvieron las mujeres durante el proceso de Dictadura Militar en Chile, 

se pudo identificar la primera categoría de participación política, el que 

profundiza las realidades de cada una de las mujeres que fueron 

entrevistadas y el cual destaca la participación sociopolítica 

fundamentalmente por las mujeres, teniendo que combatir con una 

doctrina militarista, el cual las arrastró a varias detenciones, allanamientos, 

abusos, torturas, entre otros. 

 

Así mismo, la mujer siguió participando en el ámbito político social, 

protestando, defendiendo a los suyos y a los que no tenían voz en ese 

momento, fortaleciéndose en el valor de lo femenino, empoderándose en 

situaciones que no había vivido nunca, creando movilizaciones, 

agrupaciones, comedores, liderando situaciones y a la vez educando y 

alimentando a sus hijos. 
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Es cierto que las mujeres que participaban en estos partidos políticos fueron  

vistas como amenazas para la Dictadura, y con esto detenidas, pero a la 

vez fueron la cara visible de una etapa de la historia 

 

En la segunda categoría del primer objetivo especifico, ambiente familiar, 

se refleja las angustias, las preocupaciones que estas mujeres  atravesaban 

durante este periodo, estas traspasaron a sus hijos (as), esposos y familiares, 

como también una cierta discriminación dentro de sus propias familias. 

 

En el segundo objetivo especifico “Identificar el impacto que produjo la 

represión política en lo psicológico y social”, se identificó una categoría, el 

cual respecta a los aspectos psicosociales, de los cuales fueron uno de los 

impactos que gatillaron en ellas y que durante años han tenido que luchar 

para que se atenúen ciertas enfermedades psicológicas, ya que la 

dictadura produjo secuelas profundas y que hacen que las mujeres que 

han sufrido este suceso tengan una personalidad diferente a otras mujeres 

que no sufrieron este acontecimiento.  

En este punto, Dentro de la intervención del Trabajo Social en esta 

problemática, se debe desarrollar tal intervención enfocada en cerrar 

procesos, como las secuelas y traumas producidos tras la dictadura militar 

a nivel psicosocial en conjunto a un equipo multidisciplinario, compuesto 

por psicólogo, psiquiatras entre otros, dependiendo de cada caso. 
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Durante la investigación y el bajado de información de las entrevistas, 

nace una nueva categoría, el cual es la Recuperación de la memoria, el 

cual tiene un objetivo, que es dejar registrado  todo acontecer histórico de 

esta época, para que nunca más pase algo de esta índole y para que 

cada persona que haya estado involucrada en estos hechos tengan cara, 

voz e identidad. 

 

El impacto global de este periodo ha traspaso a la sociedad entera, 

ocasionando un alejamiento en el sentido cívico de los jóvenes y de los 

hombres que participaban en grupos políticos, mientras que las mujeres 

siguen aportando con estos, participando en reuniones, analizando 

situaciones,  defendiendo los derechos humanos y más aun buscando a 

detenidos desaparecidos.  

 

Otro punto importante en la realización de la investigación para el Trabajo 

Social, es la generación de nuevos conocimiento en relación al impacto 

ocasionado por la tortura y prisión política durante la dictadura militar en 

Chile entre los años 1973 a 1989, ya que es un tema que causa temor de 

ser planteado, ya que ocasiona repercusiones políticas y social, el que 

tiene como resultado la escasa indagación en este tema y en cada una 

de las aristas que tiene el estudio. 

 

El Impacto de las mujeres en nuestro país es una de las problemáticas que 

se debe abordar en el Trabajo Social, ya que si bien fueron afectadas su 
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situación psicológica (que esto quedaría en manos de un psicólogo), en el 

contexto social como la familia. 

 

 

5.2.-  Recomendaciones 

 

En el contexto del Trabajo Social se debe tener en cuenta que el impacto 

no solo es con la mujer, sino que con toda la familia, aunque los hijos no 

hayan estado en esta situación, la conducta, los traumas pasan de 

generación en generación, heredando desconfianzas, aspectos 

psicológicos como traumas o depresiones, la forma de relacionarse con las 

personas. Por consiguiente, el Trabajo social tiene que adquirir 

herramientas para la intervención familiar y social. 

 

El Trabajador social en su intervención comunitaria, grupal, debe ser 

promotor y orientador en la defensa de los Derechos Humanos y con esto 

crear conciencia ante la sociedad de los impactos ocasionados durante la 

Dictadura. 

 

En el aspecto psicosocial, el Trabajador social debe intervenir en el 

aspecto individual de las mujeres, junto con un profesional de la rama de la 

psicología, para que juntos puedan complementar sus conocimiento y 

restaurar las secuelas producto de este impacto. 
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La intervención en la familia también es un aspecto que se tiene que 

intervenir, ya que estas presentan quiebres de tipo emocional y social 

problematizando más la situación en la que se encuentran.  

 

Otra de las recomendaciones en el contexto del Trabajo Social, es la 

importancia a la recuperación de la memoria, el cual ejerce un relevante 

histórico dentro de nuestro país, y con esto el Trabajador Social, debiera de 

promover esta recuperación como también el Derecho a tener memoria 

histórica. 
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Entrevista en Profundidad 

 
Entrevista número 1 
1.- ¿Cuantos años tenía al momento de la detención? 
 Tenía 50, en la casa correccional en Santiago. 
 
2.- ¿Cuántos hijos tenía? 
 Si, estaban todos en Coquimbo. Estaban todos grandes, la más chica tenía 22 años y tenía 5 hijos, tres hombres y 
dos mujeres 
 
3.- ¿Era profesional, dueña de casa o estudiante? 
Yo era dirigente de los centro de madres y era también secretaría del partido comunista en Coquimbo, en el 
comité local 
 
4.- ¿Militaba en algún partido político? 
Militaba en el partido comunista, desde la juventud y me case con otro militante 
 
5.- Estando dentro de la detención, ¿Quién se hizo cargo de su familia? 
Mire, mi hijo que esta operado, estaba casado y trabajaba en esos buses grandes que salieron a vender 
mercadería a las poblaciones y los enviaba a las localidades y el otro hijo mío que está en argentina trabajaba 
en La Serena en Enami y el otro más chico de los niños estaba estudiando geomensura y por el golpe quedó 
trunco y n o pudo seguir estudiando no [sic], por que cuando supo que en Santiago me habían detenido a la 
salida del congreso después que hubo una sesión, entonces a mi hijo le dijeron que tenía que correr el también 
porque se lo podían llevar detenido y se desapareció y se fue a Santiago a buscarme para saber que rea de mí. 
Entonces usted dice ¿que entre los hermanos se trataron de proteger?, si, mi hija ya se había casado y el esposo 
de ella también lo habían detenido así que ella estaba guatoncita e iba a verlo así a la cárcel. Así que como 
que nos había transformado en una familia de gente muy maaalaaaa [risa de ella] y nos tenía detenido a casi a 
todos, que cosa hija 
 
6.- ¿Cuánto tiempo estuvo detenida? 
Estuve un año mijita, en Santiago en la casa correccional, claro 
 
7.-Y como fue eso, ¿cómo se la llevaron detenida? 
 Este, había estado después que se produjo el golpe, yo busque una casa de un conocido y una sola vez fui a 
verlo y a saludarlo para saber si se habían acostumbrado, y lo que es la necesidad  de tener algo donde 
cobijarse, pro que no conocía a nadie mi amor, porque yo iba a Santiago hacer las cosas que tenía que hacer y 
me regresaba y no conocía Santiago prácticamente, conocí más mi provincia que Santiago y ahí me quede en 
esa casa…¿ y cómo supieron que usted estaba en esa casa?, Después supe yo después que salí al tiempo, 
resulta que después que yo llegue,  que no se como yo me acorde donde estaba de la casa de mi amiga ,y 
siendo que era una casa de poblaciones donde todas las casa eran iguales, no sé y me fui caminando 
,caminando  y miraba  yo por las ventanas de las casas y con cuidado para que no vayan a molestar los dueños 
de casa de por ahí y divise la foto grande que se sacaban así, que yo lo había visto cuando en una oportunidad 
los había visitado y ahí yo anduve y tratando de yo misma dándome fuerza no y de recordarme donde yo había 
estad anteriormente, cuando vi que estaba la foto por dentro del matrimonio y estaba la señora Estelvina se 
llamaba ella y  el don  Juan entonces yo con una alegría tan grande y golpie la puerta y me salió a recibir ella y 
me da un abrazo y me dice que me quería como una hermana ella, porque eran de aquí de Antena y el 
arreglaba calzado por eso que yo lo conocía y así que me hizo pasar  y tanto que me decía que estaba 
preocupada y que no habían donde estaba y me dijo que me quedara ahí, pero ahí en esa casa tenía amigos y 
el hijo mayor estaba casado con una niña que la había conocido en el liceo y esta niña era muy amiga de una 
señora que vivía unas cuatro cuadras, no eran cuatro casas de donde yo había llegado y esa señora se 
sorprendió y le pregunta a ella un día  ¿oie quien es esa señora que llego a tu casa que está ahí en tu casa?, la 
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otra sin maldad nada de nada, le dijo  es la señora fulana de tal le dijo y llego acá a la casa…aaaaaahhh….le 
dijo sabi le dijo que mis papas están en los choros y yo a veces voy de vacaciones a los choros y yo vi la 
fotografía de esta señora para cuando fue candidata a diputado. Mire la mujer no se le había quitado mi cara, 
así que ella me había encontrado un parecido y que por eso le intrigo a preguntarle a la otra quien era yo y…. a 
si es que bueno, me dijo después como había sido esa situación, como a los días después, mas o menos habían 
sido al mes, cuando llego una patrulla a la casa con una militar, tipa grande alta y llego con dos más, y llegaba 
una patrulla y otra patrulla, dios mio señorrr!! [sic]!, entonces golpean la puerta y yo estaba tomando tecito en la 
mañana con m i amiga, venga a tomar tecito conmigo poh vieja, así que tomamos tecito yo le ayude a lavar las 
tazas, le ayudaba en los quehaceres de la casa esos días yyy..Así es que hice y nos miraba todos a mi amiga, a  
la yerna…usted me dijo la tipa,¿ entonces su nombre?, ¿qué edad tienen?  ¿Cómo se llama?, entonces  
 
yo le dije, soy fulana de tal y ¿Qué está haciendo acá? Me dijo…y yo le dije estoy aquí en la casa de mi amiga, 
vine a visitarla, me dijooo….su carnet me dijo y yo fui al dormitorio donde estaba durmiendo, saque mi cartera y 
mi carnet y se lo lleve, pues claro le dijo a los otros, ella es!!!...entonces me dice el tipo le digo que tiene que 
acompañarla, ¿acompañarlo a donde?, le dije….¿por qué?...porque usted está detenida, entonces le dije yo 
que me explicara y las demás alegaban de que yo no había hecho nada y había llegado a su casa a visitarla 
en fin …aaaaahhh, me dice así será pero tiene que acompañarme, así que no tuve que otra cosa que hacer , 
fui a buscar mi cartera y mi cosas e irme, con una caravana de vehículos atrás…así es que ahí me llevaron…¿en 
qué fecha le detuvieron?...en el 74 como en el mes de agosto, porque yo andaba con la ropa que siempre iba 
al congreso, ya estaba colocándose el tiempo helado, siempre me ponía mi chaqueta azul marina, mi cartera, y 
mis lentes, así es que me llevaron por unos lados y yo adentro, iba pensando, pensando, que como me iba a 
comunicar con mis niños y que no iba a saber de ellos, como estarían, en fin…cuando para el vehículo que me 
llevaban a mí y el tipo viene, saltan por una muralla de una casa y andaban en busca de otra persona, así que 
saltaron por arriba y lo sacaron…no tengo idea quien era el caballero, andaban detuviendo y bueno!!!, lo 
echaron arriba y le dieron sus buenas pata como sabes hacer ellos, que son tan crueles y así es que me llevaron 
a la comisaria de mujeres que hay eeeehhh…que esta con alameda, pero era una comisaria de puras mujeres 
de carabineras y ahí me dejaron y como a las 4 de la tarde más o menos o más tarde seria …si era más tarde 
porque estaba más oscuro y yo estaba sentada, cuando me llevaron pal ministerio de defensa y me dice, vamos 
a ir al ministerio, ¿y para qué será?...Bueno…y yo andaba con mi carnet de parlamentario que aún todavía lo 
guardo en mi cartera, no sé como lo libre, eso fue otra cosa que escondí y lo guarde y me llevaron al ministerio 
de defensa…..me interrogaron pa’ que le digo, como me preguntaban y me ponían unos reflectores tan fuertes 
que me hacían llorara, lagrimear, y tan cerca como para no perderse detalles de mi cara fíjese!!!...y sabe usted 
que hay en el ministerio de defensa estaba don Pedro Lubins, (su papa a lo mejor se acuerda de él), era jefe 
aquí del regimiento de La Serena y bueno en ese momento no estaba habían otros, yo le decía que me tenían 
que creer, yo le decía que me pusieran el detector de mentira por que en verdad no tengo idea de lo que usted 
me pregunta!!!...no, así es que como a las 10 o 11 de la noche me sacan del ministerio de defensa y me llevan a 
investigaciones que estaba para allá, casi para a la salida del Mapocho, allá fui a dar hija, rogando que pudiera 
salir con vida de todo esto, porque yo veía todas las atrocidades, así es que bueno me llevaron allá a 
investigaciones y ahí me recibió una niña, una señorita me recibió, y le di mucha lástima a la niña parece, por 
que uno se da cuenta cuando la persona eee dentro de su pensamiento dice bueno porque traen a esa señora, 
porque no tiene cara de mala no tiene mala facha porque me pregunto y me dijo sáquese la chaqueta y los 
zapatos porque la vamos a revisar!!! Y deje mi cartera sobre el mesón que tenían y la niña me revisaba y me 
miraba muy tierna , muy amable, muy humana, como que a lo mejor podría estar sufriendo alguna detención de 
algún familiar yo todo eso me preguntaba, ¿a lo mejor no estaba de acuerdo con lo que estaba 
pasando?....capaz que a ella la puedan retar, que va a decir que tenia, porque yo no tenía un arma , no me 
encontró ninguna cosa, así es que a lo mejor le llaman la atención poh [sic]..a esta gente le registraban y no 
tenían na’ y era como pa’ que  ahondar la pena y cualquier cosa le ponían poh hija y yo nada ninguna cuestión 
de nada…entonces me puse mi chaqueta, mis zapatos y me paso la cartera y dijo…que la pasen  al cuarto 
piso…estaba llenos los calabozos hija mía!!!!...llenos, llenos, todos apegaditos así, y así una ventanita para uno 
pudiera mirar para afuera no más, con tantos olores adentro….cuando ya me entran a la pieza,  yo no tenía ni 
un diario para sentarme en el suelooo…pa sentarse si quiera ahí adentrooo!!...fíjese…como voy a estar ahí en la 
noche, hasta cuando iba a estar en investigaciones…en  la pieza había así un cuadradito de ventana y al 
medio una taza de baño, así que usted podía hacer sus necesidades ahí y mete gente para adentro, mujeres 
desde luego y llegaban mujeres en la noche curadas, drogadas, uuuuyyyy!!!!...malo olor terrible, porque algunas 
se orinaban en el suelo y la taza del baño había que ponerle algo encima porque tampoco había que estar,¡¡¡ 
señorita, caballero!!! a gritos había que estar…porque no abre la llave para que se limpie la taza…legaban en 
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gran cantidad esas mujeres de la noche, con el estomago malo y vomitaban ¡¡¡si eran terrible!!!…y así dirán que 
la pasamos muy bien!!!...no, no, no…uno sabe lo que pasa y como la pasó fíjese… y ahí encerrada adentro, con 
la grosería que iban y venían y había que estar gritando por ahí…¡¡¡señor me puede dar un vaso de agua!!! ¿y le 
daban almuerzo?....llevaban un fondo grande así no?....y pocas aguaitábamos por la ventanilla y nos llevaron 
lentejas, a si es que nos sacaron del calabozo con una cuchara y un plato y se hacían cola ¿no?, entonces la 
pieza un que venga una acá se iba una con la cuchara y le pasaban lenteja con la cuchara que parecía 
concreto, duras, secas, sin nada…lentejas como que le habían echado arroz, pero estaban como para pegar 
los cosos de concreto, entonces después llamaban a la dos, la tres, la  cuatro y así…y después se iban pasando 
el plato con la cuchara… y así una se la pasaba al otro y el otro se lo pasaba al otro y así para comer…..yo 
durante los días que estuve en el calabozo no comí nunca, no me pasaba eso seco, duro y me dio una 
enfermedad a la garganta y había un doctor detenido también y el pasaba por lo calabozos , entonces el 
doctor me vio y le dijo a los detectives…a esta señora la tienen que sacar pronto de aquí porque tiene una 
infección a la garganta y con mucha fiebre…así que me sacaron de investigaciones yyyy entonces  me 
dijeron…!!Tiene que estar aquí no mas, la vamos a llamar más rato¡¡…cuando después al rato me llamaron y fui a 
la oficina que me habían llamado y era para sacarme de ahí, para que me fuera de 
investigaciones…entonces…baje con ellos para abajo y llegamos al vehículo de investigaciones y  
 
cuando íbamos por unas calles de Santiago. Por una calle...no sé  cual era…Mac Iver parece que era…entonces 
me pregunta un tira…¿Sabe para donde va señora?....no tengo ni idea, créame lo yo, señor…no tengo ni idea 
pa donde me llevan…Mire me dijo…(por eso dijo yo si dentro de tanto bellaco tiene que haber alguien 
bueno)…Vamos a la casa correccional, porque allá por lo menos va a tener una colchoneta… me 
dice…porque yo no había dormido desde que estuve en investigaciones poh hija [sic]…senta en el suelo a poto 
pelao [sic]….¿ y cuanto tiempo estuvo en investigaciones?...estuve más de  una semana …hija…y por eso que 
me enferme y no sé cómo que no recibí mas infecciones…si había tanta mugre y sentaa en el suelo…si usted 
miraba en el piso había pelos pegao, manchas de sangre….entonces cuando llegue a la casa correccional 
hasta me contente…. Fíjese..ahí había unas colchonetas que parece que las sacaban de los basurales y ahí 
dormía…fíjese. 
 
8.- Al momento de Salir de prisión, ¿Cómo fue su reinserción en la sociedad? 
Mi hermano de Antofagasta me mando los papeles y el se encargo de ir a Chañaral a buscar los papeles de 
defunción de donde mi marido y una libreta que tenía también de un seguro…todos esos documentos lo 
pasamos y hicimos las diligencias, se demoraron como dos meses, se demoraron..y cuando me llego el aviso 
para ir a la oficina…ahí en Matucana fue yyy…ahí me pagaron los meses de tramitación para la jubilación, así 
que me pagaron 3 meses y con eso fíjese compramos…Así que le dije a mi hijo…Mira hijo vamos a comprar ahí 
por puente donde se compra para el comercio…Vamos a comprar cosas y me voy a poner con un bazar  en 
Coquimbo…y mi hijo muerto de la risa …y nos fuimos con mi hijo…ahí compre varias cositas, plásticas…yyy  
alguna otras cosas, agujas, hilos, palillos…algunas cositas…ya!!...así que nos vinimos con el hijo…un camión que 
viajan con verdura, allá a Santiago a la vega, así que hablamos para nos trajera…así que subimos las cosas que 
habíamos comprados y nos fuimos….Ya señora Amando…yo la llevo …a si que, ahí llegue a la casa…mi hijo 
había avisado a los arrendatarios que yo llegaba, así que desocuparan porque nos veníamos a vivir..entonces 
ya está…nos dejaron acá desocupados y tuvimos que arreglar y deje un lugarcito con un mostrador, así que 
saque los papeles a la municipalidad, porque yo no le había hecho nada  malo…así que fui a la municipalidad 
para sacar el permiso para tener el bazar…no me acuerdo quien estaba de alcalde…parece que el Jorge 
Auge…así que fui a impuesto interno…y cuando fui a Impuesto internos, algunos funcionarios que habían 
ahí….tan contentos…Señora Amanda…como está…tan amoroso…uno se le llena el espíritu con gente 
así…gente tan dinámica, tan amorosa …con otro pensamiento que no anda buscando la maldad digo yo…así 
que me dijeron…paga  
Tanto y en dos días están sus documentos con unas estampilla…¿.y como le va a poner al bazar?...me 
preguntaron…entonces yo pensando…y!!!! mi bazar le voy a poner el Esfuerzo…uuuuyyy…tanto que se 
reían…señora Amanda me decían…así que las boletas decían El Esfuerzo…así que ahí para parar la olla, mi 
pensión de viudez tenía yo..Así es que 
 
9.- ¿Qué cambios ocurrieron en su familia?, ¿Hubo discriminación por parte de ellos? 
noooooo….a veces sienten temor…mis niños no..esa es la verdad…pero sus esposos, sus maridos si…entonces 
por ese lado no tan espontáneos…porque ellos también tiene  que cuidarse y al cuidarse proteger el provenir de 
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sus familias…y entonces yo me sentiría pésimo que por culpa mía indirectamente pudiera perjudicarlos a 
ellos…pero gracias a dios he tenido suerte… 
 
10.- En el entorno de amistades y familiares ¿hubo algún recelo? 
 Desde luego, las cosas como se dieron , lo que paso… ellos lo entienden perfectamente bien …pero todos 
quisieran que las cosas hayan sucedido de otra forma…porque le gobierno de Salvador allende fue un gobierno 
abierto progresista…Mis hijos fueron de trabajo..Nunca hicieron cola…somos trabajadores y dignos…yo jamás 
me fui a colocar a las calas como en el frigorífico y yo nunca me fui aponer a la cola…iban con parchecito al 
colegio y limpiecito…nunca mendigué, no me gusta esa situación…Me gusta ganarme las cosas, yo tejo, 
bordo,…así que yo no he tenido problema con mi familia… 
 
11.- ¿Pudo rehacer su vida normalmente? 
 Mi vida fue buenísima después…estaba toda mi familia, mis hijos todos estaban vivos y los problemas 
económicos era en toda la gente….en las industrias pedían muchos papeles para poderlos recibir…por lo tanto 
había mucha discriminación en ese aspecto…entonces…yo nunca me he sentido discriminada…si alguna 
persona no está de acuerdo conmigo, lo más sencillo es preguntarle cual es el problema que  uno le tengan 
mala, no le hablen….créame que no… 
 
 
 
 
 
 
12.- Actualmente, ¿Qué piensa sobre este acontecer y sobre lo social? 
 En primer lugar en mi país….a mis años…han pasado tantos mandatarios y unos va analizando y como se 
desarrolla el país y desde un principio en forma personal…me he dado cuenta  o que  no era una buena carta 
este señor para presidente, porque razón…porque el papa del presidente actual fue encargado en otros países 
o embajador en otros países y entonces..año en uno …años en otro, entonces sus hijos tuvieron otra formación, 
en buenos colegios, nunca le hizo falta nada…ni que se hallan mojado en un invierno…salían a la calle a 
mojarse porque querían….entonces nuestro pueblo no es así….se moja porque realidad el techo se les 
llueve…entonces nosotros en realidad teníamos las esperanza que con el gobierno de la UTE las cosas 
cambiaban y en muchas oportunidades la gente no entendió esa situación..Porque yo fui una autoridad en ese 
gobierno que créamelo que yo antes de 6 meses tenia conocido todo el departamento, tenia conocido a todos 
…yo salía a conocer los problemas de la gente a saber como vivían, que se podía hacer…e iba a Santiago a 
conversar con el señor Vergara que era una gran personalidad de gobierno y logramos hacer tantas 
cosas…fíjese…Don Jorge Guerrero que era un magnifico funcionario que tenia encargado con el puerto lo de la 
aduana….Un día me dice guayacán no tiene un muelle que cumpla con algunas condiciones, como no le da 
una manito a los pescadores, entonces a mí me gusta eso, juntarme con la gente, que algo aportara, que 
supiera, que tuviera ganas de hacer…cosa que yo veo en el gobierno actual…fíjese…que llega mucha gente 
teórica a improvisar cosas y esos son los fracasos que vemos día a día…porque los estudiante todavía están en 
huelga, no van a clases, los estudiantes que están por recibirse no le dan sus documentos…los 
profesores….cuando íbamos a inaugurar algún colegio…a las salas de clases a visitarlos y son una profesora para 
40 niños y uno que con 3 o 4 en la casa la ponen casi loca y ganan una miseria…que tiene que tolerar tantas 
cosas…y que los retan y los tratan mal a los profesores…entonces digo yo…la política de educación debería a 
verse solucionado hace tanto tiempo….y los funcionarios con sus paros, el servicio nacional de salud.. Que faltan 
médicos…entonces muchos por eso algunos atienden unas horitas en el hospital otras en su consultas…porque 
no están tan presionados….y a veces en el hospital no están todos los medios para la atención, faltan 
camas…no si sigo yo…la cosa esta tan mala… 
¿Qué opina usted de la dictadura?....ahí termina la democracia…ahí termina ya cuando una persona 
dice…esto se hace y esto se hace no hay punto ni coma y hay que hacerlo como lo dice él…no, en una 
democracia cuando tiene posibilidades todos de  exponer de decir, de tomarlos en cuenta…eso digo yo que 
por que a veces hay reuniones a nivel nacional pero falta lo importante…el que trabaja…el que aporta sus 
energías, siendo que otros aportan el estudio, su capacidad intelectual…pero tampoco ellos hacen na poh 
[sic]…hay este un supóngase usted un ingeniero, pero si no tiene la otra persona que va a desarrollar el 
programa, el trabajo, le va a ir mal entonces…entonces démosle entonces a ellos, métalo al medio en la 
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participación…Entonces no puede ser esa dispersión, esa separación tan grande de que existe entre nosotros 
entre las personas que no nos podemos entender…porque algunos tiene tanto y otros nada… 
 
13.- Actualmente, ¿Recibe algún beneficio social? 
Tengo la pensión de viudez y una pensión o ayuda de los exonerados. No estoy en el Informe Valech. 
 
 
14.- ¿Qué opinión tiene usted sobre las nuevas series televisivas como los archivos del cardenal y los 80s? 
 No las veo a veces, mi hija me las comenta…lo que se yo que la gente no la acepto muy de buenas a primera, 
como que la gente la veía porque no había otro programa que ver…entonces se transforma mucho como en 
critica más que nada….¿Pero qué opina usted que la televisión haya querido recatar estos sucesos que 
ocurrieron durante la dictadura?...debiera, para mi…que nunca debiera repetirse ese suceso, porque hubo 
mucho sufrimiento. 
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Entrevista número 2 
 
1.- ¿Cuantos años tenía al momento de la detención? 
42 años algo así 
 
2.- ¿Cuántos hijos tenía? 
Si tenía a mis tres hijos, el menor tenía 10 años, el otro tendría unos 15 a 16 y mi hija mayor no estaba aquí, estaba 
estudiando en Santiago. 
 
3.- ¿Era profesional, dueña de casa o estudiante? 
Era dueña de casa, pero siempre tuvimos negocio, así que ayudaba en el negocio de la casa 
 
4.- ¿Militaba en algún partido político? 
Militaba en el partido Izquierda Cristiana, partido que tenía muy pocos años de vida para el golpe militar, 
teníamos como 2 o 3 años.  A mí me hicieron militante,  según las reglas que habían antes había que tener un 
años de militancia en el partido, como era un partido nuevo, teníamos 9 meses de vida cuando a mi me hicieron 
militante y me hicieron militante por el hecho de que habían elecciones parlamentarias y la gente me eligió para 
que fuera representante a diputada por la región de Coquimbo, entonces por esa razón me hicieron 
militante…fue un acuerdo de la comisión política en Santiago. Era un partido pequeñito, estaba recién 
saliendo…Cuando me dijeron, ¿tú crees Lucia que puedas salir elegida? Yo le dije que no…porque somos tan 
nuevos, que no tenemos los años de militancia que tienen otros partidos como el partido comunista, el partido 
radical o los demócrata cristianos todos tenían una militancia de años, entonces nosotros éramos un partido 
nuevo, con ideas nuevas, por supuesto que no teníamos la misma capacidad de ellos y conocidos tampoco, 
pero me preguntaron ¿Por qué quieres ser diputada? Me preguntaron y bueno yo no quiero ser, la gente quiere 
que yo sea y si yo acepto es porque creo que puede haber una oportunidad de poder decir que es la Izquierda 
cristiana…que era lo que me interesaba a mi…bien me dijeron…estaba Oscar Parra, estaba Claudio Digirolamo 
y estaba Sergio Bitar que era dirigente nuestro del partido izquierda cristiana. 
 
5.- Antes que ocurriera la detención, ¿Qué labores tenía usted? 
 Nosotros participábamos ya…eee.. nos fuimos de la democracia cristiana, yo ya había renunciado a la 
democracia cristiana y estábamos formando partido, estábamos haciendo una serie de reuniones en  las juntas 
de vecinos y con los pobladores que era en la parte en que yo me desarrollaba y porque yo en ese tiempo 
organizaba a los pobladores para que tuvieran su casa propia, gente que no sabía cómo postular a la vivienda 
nosotros le ayudábamos, por ejemplo teníamos más de 300 familias acá en la Pampa, incluso de adhirieron 
carabineros ahí… a esa organización, había de todo, yo nunca hice mención política del trabajo que se estaba 
haciendo, porque yo suponía, así como un presupuesto que..Si éramos un gobierno de chile todos éramos 
chilenos entonces todos teníamos que gozar de todas las leyes, de los mismos derechos, por eso yo no hacia 
cuestión política, si la gente era de derecha o era radical …no era de la izquierda cristina, la gente que 
participaba, era de todos los partidos y de hecho yo empecé mucho  antes de que me fuera de la democracia 
cristiana y cuando me fui de la democracia cristiana yo le dije a la gente a los dirigentes y a los de la asamblea 
de pobladores, no solamente aquí, sino también los de la calle Almagro y tenía tres comités más de los sin 
casa…y en esa oportunidad yo les dije…yo no pertenezco a la democracia cristiana, yo no tengo apoyo político 
y tampoco tengo apoyo del gobierno porque es de la Unidad Popular y yo no pertenezco a la Unidad Popular y 
ahí incluso el presidente de los Comité de la Unidad Popular me dijo…señora Lucía ningún problema, siga 
trabajando con nosotros, porque usted nunca nos discriminó por ser del partido comunista así que seguí 
trabajando con ellos…y estaba en ese trabajo cuando nombraron a los precandidatos y yo vote por otro 
compañero, pero el partido desde Santiago me eligieron por el trabajo poblacional que tenia yyy bueno, 
sabíamos que no íbamos a salir, pero por lo menos le hicimos empeño, los votos se  fueron a la Unidad Popular en 
todo caso…A pasar de los meses el partido se unió a la unidad popular, porque no íbamos a estar mirando el 
proceso por la ventana…o trabajábamos o que!!!.... apoyemos, apoyemos!!!...Al momento de la detención ya 
había el golpe de estado el 11 de septiembre, días antes habíamos estado en reuniones de las cuales yo decía 
…que iba a pasar aquí…porque estaba muy tensa las reuniones entre los partidos y la unidad popular también, 
sobre todo el MIR y el partido comunista, yo no sabía los pormenores ideológicos y del quehacer político mismo, 
yo no me metía en eso…en todo caso yo estaba por la unión de todos y de que no se separaran…bueno hubo 
una reunión o una concentración en la Intendencia que hasta mis compañeros se pelearon a puñetes y yo iba a 
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la tribuna a separarlos y me decían no te metas, no te metas…y yo decía esto es lo que quiere la derecha, un 
golpe de estado y si no más fue, así no más fue!!!....Estas son las fallas que los partidos políticos deberían en algún 
momento reconocer, si hubieran sido monolíticamente unidos no hubiera pasado, pero bueno!!!....a pesar de 
que sabemos que el poder más grande del imperialismo, una de las garras más grande… entonces por supuesto 
que tenemos mucho que ver nosotros con eso…eeee…la detención fue un día que tuvimos la última reunión  
 
del frente patriótico de mujeres de la unidad popular, la presidenta era la señora Juanita del partido radical y 
me llamaron para que asistiera a la reunión y empiezan a hablar sobre  la derecha y que las mujeres de derecha 
estaba corriendo lista en contra del gobierno y yo las miraba a todas…que estaban diciendo que teníamos que 
hacer lo mismo y hablaban podemos hacer esto que lo otro…y yo no sé porque  en un momento dado…yo les 
dije…¡¡¡Compañeras yo creo que el golpe está dado!!!...y no sé porque lo dije…porque todas me decían…Lucia 
estás viendo muchas películas..mucha televisión y les dije…no compañeras ¿ustedes han visto las noticias 
últimamente?...han visto  ¿cómo han interrumpido las fuerzas armadas dentro de los sindicatos del área de los 
industriales, allanaron los cordones industriales viendo si habían armas?...y es solamente a ellos,¿ por no a patria 
libertad?...porque le tiene que pasar a nuestros compañeros que le revisen el auto..Porque a nosotros nos ha 
pasado, a mi marido le han revisado el auto cuando ha pasado….no …es que estas viendo mucha película… es 
que yo creo compañeras es que esto ya está encima, nostras tenemos que mirar que va a pasar de aquí a más 
adelante…. A ver Lucía me dice Juanita…quiero que seas bien franca conmigo…¿Qué es lo que propones 
tu?...porque si tú piensas así…y a mí se me ocurre decirle…me gustaría saber ¿quién de ustedes sabe primeros 
auxilios?..aaa…si  nosotras estamos dispuesta a saber…si hay un enfrentamiento como vamos a curar un 
compañero, si esta  baleado, como hacer un torniquete, como vamos hacer las curaciones…entonces…ya 
estás viendo mucha película Lucía, todas se reían de mí…entonces yo les dije…no compañeras…hay que hacer 
un tipo de mensajes que podamos mandar y que nadie lo descubra…saber quién sabe maneja, trasmitir por 
morse o como sea, encontrar alguna forma para comunicarnos, preparar las casas de los compañeros para 
poder acogernos en algún momento dado …aaaa….entonces…pregunte ¿Quién sabe primero auxilios? una 
dice …yo soy la presidenta de la Cruz Roja me dice una dama del partido radical..Bueno entonces nos podría 
estar enseñando como  hacer las primeras curaciones….a si de veras… si no está de más aprenderlos…si no 
pasa nada, aprendemos…¿aaa?...entonces dijo una…yo podría enseñarle a 6 personas por día, a 6 mujeres me 
las nada para acá y yo les enseño…quedamos de acuerdo….pero dijo una…pero igual podríamos hacer las 
listas….claro dije…si eso no quita que podamos hacer las listas relámpagos y encontrar firmas que las vamos a 
encontrar porque toda la gente está con el gobierno y ya…en  eso fue el último acuerdo que se tomo…Porque 
cuando llegue acá a la casa eran pasado las 10 de la noche, que tuve que ir a buscar a un compañero para 
que me viniera a dejar a la casa porque no pasaba ni un auto ni una micro en la calle, nada de nada…era un 
silencio, era tan misteriosa esa noche…entonces yo fui a buscar a su casa a este compañero que vivía en Pedro 
Pablo Muñoz y le dije Regidor…el estaba en bata y le dije tengo este problema….y el me dijo a no, yo te voy a 
dejar…llegue aquí y el se fue…me prepare algo para comer y me puse a ver la televisión, entonces como el 
gobierno era democrático permitía que todas la fuerzas políticas tuvieran voz y voto dentro del concepto 
nacional y parte de los temas políticos que se pasan en televisión, había uno en televisión nacional (la televisión 
del gobierno), donde se turnaban todos los partidos para decir o criticar o decir lo que quisieran…entonces en 
esa noche le tocaba el partido nacional, a la juventud del partido nacional y estaba escuchando yo unos 
señores…unos cabros…unos mozalbete…cabros muy pitucos que se yo…hablando ahí en la televisión y 
hablaban en contra el gobierno de la unidad popular..y uno de ellos se atrevió a decir…¡¡¡Bueno yo le diría al 
presidente que si es tan patriota como lo dice, que si lo es haga el favor de cerrar la puerta por fuera!!!...esa era 
una insolencia que nadie la podía aceptar….¡¡¡es un desacato a la autoridad!!...esa forma no se estilaba y yo 
dije ¡¡¡como se le ocurre decir esto!!!...me acuerdo que yo dije…Momiooo de Mierda…bote el té y me cayó en la 
falda…as i que desperté a mi marido y se lo comente….bueno durante la noche me despertaba asustada y 
cuando de repente mi marido me despierta y me dice hay golpe de estado…así que me levante y lo puse en la 
grabadora, mi marido tenía que ir a trabajar y no se sabía lo que podía pasar, así que empezaron las 
transmisiones del golpe, viendo a la bandera quemada y yo lloraba…y horas después en ese día me vinieron a 
visitar compañeros de la Unidad Popular para pedirme que si aquí podían tener una reunión y yo les 
dije…¡¡¡compañeros eso no se pide, se ordena!!!!...pase….y pasaron hacer su reunión….uno de ellos me 
dice…Lucia ¿te vas a asilar?  Y yo le dije…pero compañero como, si yo no he hecho nada malo y mi 
compañero me dice, ¿tu crees que yo he hecho algo malo compañera? y eso me hizo aterrizar…porque la 
campaña del gobierno  siempre decía que el que no ha hecho nada malo, no tiene porque temer, nosotros 
vamos a respetar todo, respetar las leyes que favorecen a los trabajadores, esto lo otro….entonces era 
mentira….en eso falle…ahora se lo que es una dictadura…. 
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6.-¿En qué fecha fue su detención? 
Esto fue el 26 de octubre del 73, desde el 11 al 26 y yo veía como se llevaban preso a los compañeros e incluso 
me acuerdo que haber llamado a un compañero para que quemara todas las listas del partido y todas esas 
cosas la tenían Don José Torrealba que era ingeniero…lo llame y le dije…por favor quema todo…y él me dijo 
como se te ocurre…y yo le dije como se te ocurre guardar toda esa información lo van a encontrar y se van a 
llevar preso a toda esa gente…!!!Quémalos bajo mi responsabilidad y quemaron todo¡¡¡ …y bueno el izó la 
bandera a media asta y por eso lo tomaron preso…después me llamo por teléfono la presidenta de la cruz roja y 
me dijo…Lucía tu lo sabías y yo le dije que no…que no lo sabía…pero había muchas detenciones, muchos 
allanamientos.. 
 
 
7.- Estando dentro de la detención, ¿Quién se hizo cargo de su familia? 
Mi marido no mas..porque toda mi familia son de Santiago…mi hija cuando se vino recién supo que yo estaba 
detenida, así que ella se hizo cargo de la familia a cargo del menor. 
 
8.- ¿Cuánto tiempo estuvo detenida? 
8 meses más o menos y estuve 4 meses con arresto domiciliarios 
 
9.- Al momento de Salir de prisión, ¿Cómo fue su reinserción en la sociedad? 
 Fue arto triste, por el terror de ese tiempo, tu ya no tenias amigos, los militantes no se acercaban para que no te 
detectaran…yo podía tener montón de gente amiga, pero la gente no saludaba…estuvimos muy solos, con una 
pena muy grande, yo lo sentí mucho porque a mí me gusta mucho la amistad me encanta que me vengan a 
ver y si no estaba estudiando me gustaba hacer cosas por la gente…yo no soy de las mujeres de tomarse un 
café, de salir a bailar, yo era de trabajar por la gente, ayudar, saber que gracias a uno…como los de las 
casas…y ver las necesidades de la gente, los problemas reales de las personas, que falta materiales y cosas 
así…yo no hacia ninguna discriminación.  
 
10.- ¿Qué impacto o efecto surgieron  en usted, después de la detención?  
Habían muchas cosas…como por ejemplo, habían familiares que decían como te podían meter en eso Lucia, 
viste en lo que te metiste…me decían…yo les discutían, los deje callados muchas veces… 
 
11.- ¿qué cambios ocurrieron en su familia?, ¿Hubo discriminación por parte de ellos? 
 Ese por un lado fue el antagonismo de lo que vivió, el adaptarse a la vida con los hijos, a la vida sexual que 
muchas veces fue un trauma, era una cosa espantosa no podía tener una vida sexual, no te permitía ser mujer, 
yo siempre tuve mi cama separada y mi hijo se venía a dormir conmigo al lado del papa y dormía tomándome 
la mano porque el creía que me podía ir de su lado, porque le soñaba que me llevaban otra vez…eso 
fue…incluso cuando yo me fui, mi marido estaba con sus ojos llenos de lagrimas y yo le dije…no, no, yo vuelvo 
mañana, mañana voy a estar aquí, no se preocupe…a mi me van hacer unas consultas no mas y 
vuelvo…entonces me llevaron…pero yo los calme a mi marido para que fuera más firme…esas cosas y ver que 
estas dentro de la cárcel y ver cuando te van a ver a y tu hijos no están con el aseo correcto, que están con el 
pelo más largo…o cuando yo llegaba a mi casa y miraba debajo del catre por si había alguien creyendo que 
había un milico por ahí…siempre con el terror.. 
 
12.-¿Hubo alguna discriminación? 
Si, si mis hijos sufrieron arto, arto, incluso yo iba a un centro de madres y en la reunión una vez dijeron una vez…no 
han visto a los hijos de la Lucia que están tan solitos, no los ven pasar tan triste a los niños y no la han ido a 
ver…¿y qué vamos a ir a ver a esa terrorista?...y eso dijeron en esa reunión…y después dijeron ¿cómo puedes 
decir eso de la Lucia que era tu mejor amiga?...revolucionaria será como dicen ahora, ¡¡¡mas revolucionaria soy 
yo!!! Dijo…entonces dijo mira…¡¡¡que tanto hablan total aquí faltan muchas más que tienen que caer!!!Así 
amenazaban en el mismo centro de madre…en cambio en Coquimbo en el centro de madres en Coquimbo, 
que estaban las esposa del gobernador dijeron… que todos los cristianos estaban a salvo y que todos los que 
tenían pensamiento marxista iban hacer perseguidos, así dijo la señora del intendente..Entonces dijo una 
señora..no puede ser la señora yo conozco a una mujer tan cristiana que ayuda a todo el mundo, sin embargo 
la tienen presa…¿quién es?...le dijo…la señora Lucia Chirino…yo les decía…por favor no me defiendan, van a 
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caer presas, por favor no me defiendan…ibas por la calle y la gente cruzaba a la vereda de al frente para no 
tener que saludarte, uno le dolía le alma. 
 
13.- ¿Pudo rehacer su vida normalmente? 
 si, pero estuve con psicólogo días después de la salida de la detención, me fui la facis allá en Santiago para que 
me viera un psicólogo, porque tenía un conflicto interno…el día del 11 de septiembre, yo instruí a la secretaria de 
los Comité de los Sin casa, que destruyera todo vestigio de los documentos de los carabineros porque temía que 
los detuvieran presos creyendo que eran extremista y los mataran por el hecho de pertenecer a ese 
comité…entonces bueno…yo no le temía a la fuerzas armadas, porque mi padre fue fundador de la escuela de 
carabinero y era un buen hombre….y por otro lado veía que yo los había dejado libre y que podían estar 
matando a todos mis compañeros…entonces ese era el conflicto que yo tenía y lloraba, lloraba..entonces 
cuando llegue a Santiago, entre a hablar con la psicóloga y me pregunto….hiciste bien o hiciste mal….y yo le 
dije que me sentía culpable por lo que estaban pasando mis compañeros…y ella me dijo…no, tú hiciste bien, no 
puedes rebajarte al valor que tienen ellos…y eso me hizo descansar. 
 
 
 
 
 
14.- Actualmente, ¿Qué piensa sobre este acontecer y sobre lo social? 
En aquellos tiempos yo era feliz porque, el pueblo luchaba por sus derechos, los capacitábamos para que ellos 
mismo pudieran luchar por sus propios medios de la pobreza, donde los jóvenes eran bien posicionado, los 
pobladores luchaban por tener su población…había otro sentido de la vida, los campesinos luchaban  por tener  
sus derechos también, los trabajadores, los obreros, la organización social era fabulosa. Ahora que paso con las 
juntas de vecinos, con las uniones comunales, ¿Qué paso con esas organizaciones?...todo deportaron…muchas 
veces la gente no quiere meterse, porque muchos de sus dirigentes fueron víctimas de la dictadura, los dirigentes 
de los campesinos, los dirigentes comunales y fueron eliminados por la dictadura…como esa moledora de carne 
que era la DINA, entonces es esa gente no está trabajando como antes, antes todos los partidos políticos, donde 
todos podían opinar, ahora son como 5 personas que militan los partidos, ya no sabe de política…antes en las 
juntas de vecinos se discutían las leyes, se discutían las cosas…se hablaban de eso y la gente 
participaba…ahora la gente no participa en nada…¿Usted cree que la misma dictadura hizo que la gente no 
crea en la política, que la gente no quiera votar? Te puedo decir que ninguno, ninguno de los parlamentarios 
representa a la democracia…ninguno…la verdadera democracia en la mitad mas uno de la votación aquí se 
necesitan cosas muy importante que son la base del cambio total y eso se lo debemos de agradecer a señor 
Guzmán (no es que me alegre de que haya muerto), pero fue el cerebro, la cabeza de toda esta desgracia que 
está viviendo el país….todavía no somos libre….Si no tenemos representación igualitaria como se puede 
representar las leyes…hay que votar por gente que vale la pena…por gente que luche por los derechos…todos 
debemos apoyarnos…estamos en un país muy discriminador. 
 
15.- Actualmente, ¿Recibe algún beneficio social? 
 Estoy en la Comisión Valech desde un poco después que salió publicada la ley y el PRAIS que no es muy bueno, 
está mal organizado…tengo compañeros que con la tortura del teléfono quedaron sordos y nunca se le ha 
comprado un audífono…. ¿cuántos compañeros están sufriendo las secuelas?...ahhh?...hay gente que 
necesitan bastón y no se los han dado…te tratan como indigente….están muy mal repartidas las platas… 
 
16.- ¿Qué opinión tiene usted sobre las nuevas series televisivas como los archivos del cardenal y los 80s? 
 Fíjate que mira, que es increíble, pero debería haberse sabido del primer día… 
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Entrevista numero 3 
 
1.-¿Cómo fue el momento de su detención? 
En la segunda detención en a tallar la CNI, lo que yo experimente en la segunda detención, fue diferente, muy 
diferente, yo ya sabía lo que podía pasar, ya se sabía que había gente desaparecida, ya teníamos muchos 
compañeros que estaban detenidos desaparecido que yo los había conocido y habían estado alguna vez en 
mi casa, años antes, antes del golpe incluso, igual que mi viejo y estaban desaparecidos. Entonces sabía uno lo 
que venía, entonces yo ya tenía 10 años más también, un poco más de madurez 
En la primera éramos más audaces, más jóvenes, más impetuosos, todo esooooo…. era la juventud  
¿La primera detención fue a los 25 años? 
Cuando yo tenía 25, mi compañero era mayor que mi, 18 años.  Claro,  el tenía 38 y yo tenía 20 cuando nos 
casamos, entonces eso fue en el 67 y en el 73 emmm…no sé si le….el 11 de septiembre mi compañero, que 
falleció hace dos meses, el era jefe de la sección de vigilancia de Codelco, Salvador… yyy, era muy conocido 
por haber tenido cargos de mucha responsabilidad dentro del partido , el había sido secretario  político durante 
muchos años en Chañaral, departamento Chañaral...entonces cuando sucede el golpe de estado, el estaba 
trabajando y no lo  vi en todo el día, porque se había estado movilizándose en la camioneta , porque ellos 
tenían que ver con los  sabotajes que le hacían a la empresa, dinamitaban otra gente que estaba en contra del 
gobierno de la unidad popular, dinamitaban los conductos del gas, del petróleo y en diferentes partes. Entonces 
ellos eran responsables de la vigilancia para cuidar las instalaciones de la empresa, desde Barquito hasta el 
Tranque La Hola, que está en la cordillera en la tercera región del departamento de Chañaral, al interior de  
potrerillos.  
Entonces en la noche eeee…por ejemplo el día 11 de septiembre pal [sic]12 de septiembre, en la noche..yo no 
me quede en la casa porque no vivíamos en la misma ciudad,  nosotros vivíamos con los trabajadores de la 
construcción en una casa muy sencilla, muy humilde, entonces fuera de la ciudad, siendo el jefe nosotros nooo, 
no  vivíamos en la ciudad como los otros, optamos mantenernos viviendo con los trabajadores de la lonquera, 
allá habían unas casas y allá nos quedamos porque a ellos les ofrecieron en la empresa a los jefes de  Codelco 
las viviendas que habían quedado de los gringos, cuando fue nacionalizado el cobre, entonces eran unas 
tremendas casas, con todas las instalaciones, incluso con muebles, con refrigeradores, con lavadoras y todo eso 
que…hasta con marquesa, con todo, con camas, todo y nosotros no lo aceptamos porque fue orden del 
partido también, de que esas casa fueran ocupadas para los niños en las salas cunas, como casas de reposo 
para los trabajadores, para que se instalarán las bibliotecas, para que los ocuparan los mismos trabajadores, 
entonces nosotros como militantes del partido comunista acatamos eso, entonces nos fuimos a una casa 
eeee…que ni se distinguía dentro de nada, porque tenía agua y tenía luz yyy las cosas básicas no más y nos 
fuimos a vivir ahí…y eso nos permitió que cuando fue el golpe nadie nos encontraba, porque nos buscaban en 
la ciudad yyy…entonces mi compañero y a mí en ese momento nos paso nada con nosotros durante ese día, 
pero en la noche yo no dormí en la c asa, mi compañero me dejo donde unos compañeros y él me iba a pasar 
a buscar cuando levantaran el toque de queda, porque el en la noche iba a estar trabajando yyy… no llego, no 
llego, levantaron el toque de queda y el no llego, y no llego!!!!...y yo entre en desesperación!!! ya tipo 7 de la 
mañana, empecé a llamar a diferentes casas donde estaría, y Benito Tapia que era tesorero del sindicato 
industrial obrero, fue el único  dirigente que quedó, por que el resto de la directiva estaban en Santiago y 
estaban discutiendo el trigo de peticiones. Entonces quedó solo un dirigente sindical, que fue Benito Tapia. 
Posteriormente fue fusilado en la Cuesta Cardones junto con Ricardo García y Malvito Castillo que él era 
delegado de sección. Y Ricardo García era el gerente de Codelco!!! yyy… entonces fueron fusilados 
posteriormente en octubre,  en la Cuesta Cardones y los cuerpos  todavía no se encuentras desaparecidos. 
Bueno Benito estaba en la mina, porque inmediatamente que ocurrió el golpe, los mineros se tomaron la mina. 
Se tomaron la mina y bloquearon la subida con maquinas pesadas. 
Entonces mi compañero cuando no llego, el 12 en la madrugada, yo empiezo a llamar tipo 8 y media o 9 de la 
mañana y me llama Benito Tapia, porque yo llame a la casa de él …perdón!!..,y Benito me dice: Ven a mi casa, 
tengo algo que hablar contigo, entonces, yo me fui a la casa del Benito eeemmmm…no me acuerdo de la 
dirección, pero era allá en Salvador….y me dice: Negra, bueno nos abrazamos, yo me acuerdo muy 
bien..incluso me acuerdo como estaba vestido, venía bajando de la mina y me dice: Tú sabes que la mina está 
tomada!!!..si...me dijo  y hay cualquier cantidad, está todo el mundo arriba, los viejos estaaann…no la van a 
entregar mientras no lleguen los dirigentes sindicales y entonces le dije yo: ¿en cuanto a mi compañero tú lo has 
visto?...de eso  quería hablar contigo, tu compañero está detenido desde anoche y yo le dije: ¿A dónde lo 
detuvieron?, yyyy… ¿Con quién estaba?...me dijo: más o menos entre las 11 y media y las 12 que lo detuvieron 
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en la subida, subiendo al mineral, entonces me dijo, tienes que, vas a tener que hacer algo…y ojalá sacarlo, 
porque está en la comisaria de aquí de Salvador, o si no lo van a llevar a Copiapó y están fusilando a la gente, 
entonces nos despedimos… 
Entonces yo voy a buscar a mi compañero eee…. Como no tenía nada que preguntar en la comisaria porque 
era muy riesgoso …entonces me fui al sindicato que está al frente…al frente de la comisaria…y ahí me encontré 
con el  
 
secretario técnico y me dijo: no podemos hacer nada, efectivamente van a trasladar  a la gente a 
Copiapó…entonces es verdad lo que me dijo Benito ….entonces…la verdad es que yo no sabía qué hacer….yo 
estaba sola en ese momento, yyy imagínese que no  estaba  el sindicato…estaba yo dentro del sindicato y 
miraba a la  comisaria pero  ¿y qué hacia?…. para impedir que no se los llevara…y habían mas, no se sabía 
quiénes y cuantos….el secretario  todo esto se va almorzar yyy yo loooo…hable con él y le dije que me tenía que 
ayuda .¡¡¡no sé a mí se me pasaba ideas tan descabelladas como que me iba a sentar allá en el portón para 
que el camión cuando se los llevara me pasara por encima!!!…no me iba a quedar encima…la verdad yo tenía 
mucho miedo…¡¡¡miedo de que a él le pasara algo!!!….yo pensaba en ese momento de por ser mujer no me iba 
a pasar nada…estaba tan equivocada…!!! Porque posteriormente supe lo que le hacían con las 
mujeres¡¡¡¡…entonces….(lo que escuche posteriormente)…entonces alguien en la calle me encuentra  con un 
dirigente de la  construcción y era de otro partido y me dice…¡¡¡lo que resuelvan ustedes nosotros lo hacemos!!! 
…eee…están los compañeros reprimido, tienen que volver  los dirigentes sindicales…esa era el tema de la 
gente…rescatar a la gente que estaba reprimida y que volvieran los dirigentes sindicales…entonces habían dos 
o tres personas que se juntaban y así cerca, todos mirando hacia el sindicato, porque el sindicato de 
encontraba en una bajada, cerca de la pulpería, cerca del teatro, y la que se movilizaba en el sindicato era yo 
… que entraban y salían era yo…entonces se empezaron a acercarse a mi….yo en ese entonces era dirigente 
de los centros de madre, yo  fui siempre dirigente social, desde los 17 años…entonces..eee…era muy conocida, 
porque había trabajado con el comité dueñas de casa, en huelgas que se yo, como dueñas de casa 
apoyábamos también…entonces era conocida…entonces se empezaron a acercarse a mi…y empecé a sentir 
que la gente quería algo y me acerque a la gente de mi partido, que estaban clandestino. Conversamos, yo les 
informé lo que me había dicho el Benito, lo que había en la mina, todo y me dijeron: ¿Cual es la inquietud, que 
es lo que quiere la gente? ¿Qué dicen los compañeros?, la gente quiere una asamblea, porque me lo habían 
planteado tres o cuatro personas….hagamos una asamblea, esto no lo pueden ganar…entonces…yo le 
dije…esa es la inquietud….y me dijeron: Pero ¿Quién va a citar?..Entonces yo le dije: yo…yo  andaba con el 
chofer también con la camioneta  de mi compañero, porque mi compañero tenía dos secretarias, un secretario 
que andaba con el  que era hombre y más el chofer, porque de repente…eee  tenía que ir con el chofer  para 
el descansar, dormir en la camioneta, cuando se trasladaban…Entonces, el chofer en ese momento no estaba 
en el turno, entonces él me acompañó…entonces andábamos los dos….entonces  el chofer dijo en esa reunión: 
yo voy a avisar a los camarotes, donde está la gente soltera y yo le dije: yo voy  por la ciudad, golpeando las 
puertas…ya…de ahí…en eso  quedamos … todo esto eran las 12 y media, entonces a las 2 de la tarde era la 
asamblea…entonces yo me fuí golpeando las puertas yo por un lado y él por el otro lado yyyy….más o menos 
cerca de la pulpería nos encontramos con una niña que era de la J , en  ese entonces ella tenía 17 años , era  la 
secretaria de la juventud comunista…entonces le contamos rápidamente lo que hay, hay esto lo otro y la Rosa 
dijo: ya, yo me voy a la pulpería, porque habían unas filas grandes en la pulpería…entonces se  formaban filas 
largas y ella se fue a informar ahí que habían hombres y mujeres y yo me fui por la ciudad y el otro  se fue a los 
camarotes, no sé por dónde y nos  movilizamos….¡¡¡¡Asamblea a las dos de la tarde en el Sindicato obrero, 
Asamblea a las dos de la tarde en el sindicato obrero!!!! Y la gente empezó a movilizarse, hombres y mujeres. Se 
llenó, ya cuando vi que era justo la hora me voy al sindicato obrero y veo que estaba ¡¡¡lleno, llenooo hasta la 
calle!!! Y yo cuando me acuerdo me dan hasta escalofríos, fue algo tan espontáneo, ¡¡¡como una explosión de 
gente!!! Y es un sindicato grande yyy no había nadie  en el escenario, pero sí de la  reunión interna, donde yo fui, 
para sacar la resolución para que se hiciera la asamblea, salió una persona, entonces me dijeron: ¿Quién crees 
tú, cuando se armara la asamblea? yo le dije: usted no, porque usted es una autoridad y lo van a detener 
inmediatamente y hay dos personas más y uno de ellos puede ir, porque son del sindicato y el más joven dijo: yo 
voy a ir a dar la cara, sin ser dirigente nada, solo era miembro del sindicato y me dijo: nos juntamos a las 2 en el 
sindicato…Listo….Cuando llegamos al sindicato, estaba lleno y él estaba ahí en la mesa…se llena y entonces 
cuando llego yo ,habían  varias mujeres conocidas que eran dirigentes del centro de madres, Comité de casa 
que estaban y que se habían subido a las mesas, porque estaba muy lleno, entonces también me suben a mi 
yyy yo estaba al lado de la María Carvajal, la esposa de Benito Tapia…Entonces…habían otras 
mujeres….yyyy…entonces…¡¿Qué hacemos? Decían los trabajadores, exigir,¡¡¡ entregamos la mina, siempre y 
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cuando lleguen los dirigentes sindicales acá con vida, vivos y que pongan el libertad a los 19!!! porque en ese 
momento ya se sabía que  era 19 los que estaban en la comisaria…¡¡¡Los tienen que poner en libertad y que 
vuelvan los dirigentes, después entregamos mina!!!!, porque la mina estaba tomada….yo escuche muchas cosas 
descabelladas….unos decían  que pasa si nos bombardean, si la mina está tomada y nos bombardean, así 
como  bombardearon la moneda ¡¡¡y yo escuchaba esas cosas que para mi eran cosas nuevas!!!  Y pedían la 
palabra: está mal compañero, porque piensa si así fuera ellos no se pondrían en peligro, porque se desparecería 
la ciudad si bombardean la mina, en primer lugar y en segundo lugar acuérdense compañeros que la ciudad 
está rodeada por ocho polvorines que están llenos de explosivos, desaparecería  la ciudad..Entonces los milicos 
no se van a arriesgar hacer eso…..y habían varias propuestas….Entonces la comisaria estaba rodeada con sacos 
de arena….entonces se nombra la directiva interina, lo más emocionante, que los jóvenes, jóvenes ,que se yo,  
de 18 , 20 años que proponían para ser miembro de la directiva interina, porque se proponía una directiva ahí 
para ir a parlamentar con carabineros que dejaran en libres a los que estaban detenidos…y si los dejan detenido 
tenemos que  
 
tener otra directiva….¡¡¡entonces anóteme mi!!! Entonces..Una disposición, una entrega, en esos momentos, que 
ya era 12 de septiembre…entonces se nombraron 4 directivas interinas….¡¡¡ en caso compañeros que detengan 
a los que  están allá, a los que fueron a parlamentar, nombramos dos más!!! Y se iban inscribiendo 
voluntarios….entonces yo miraba…y decía como son los trabajadores en un momento determinado….entonces 
se viene con los carabineros con la directiva que se nombró a la asamblea y vienen entrando y yo estaba 
…entran los carabineros, el capitán Ormeño y el Teniente Mario Córdova y habían otros carabineros…entonces 
el capitán Ormeño habló…entonces yo vi a los mineros viejos que lloraban otros se limpiaban la garganta, otros 
tosían…todo por los nervios…pero se sabía la rabia y la impotencia y Ormeño Hablo y repitió lo que había dicho 
Gustavo Linch…eee…. Yo me acuerdo que dijooo, que con esto terminaba el cáncer marxista, y que había que 
producir más, trabajar más, entregar la mina y producir más, porque ahora si se trabajaba para C hile, no para 
Rusia…entonces estupideces como esas… ahora Chile es libre, ahora hay que producir más, lo dijo 
Ormeño…entonces los trabajadores en silencio…entonces empiezan  hablar algunos compañeros para que 
volvieran los dirigentes sindicales, para que dejaran libres a los 19…entonces hubo un dialogo con ellos…ellos 
estaban en el escenario,  se subieron al escenario los carabineros …entonces yo pedí la palabra y les dije:¿Por 
qué ellos hablaban para producir a la patria, si ellos vivían de lo que producían los trabajadores, de estos 
trabajadores, porque  a ellos se les pagaba con el sueldo y esto que  había pasado, de haber detenido a la 
gente que los dirigentes sindicales estaban en Santiago detenidos, lo que había  pasado en Santiago, que casi 
nada se sabía…entonces me acuerdo yo que dije yo: ¡¡¡ellos tienen las armas pero los trabajadores tienen el 
arma más poderosa que es la unidad!!!...entonces cuando se fueron los carabineros, empezó la deliberación 
dentro del grupo y se fue nuevamente la directiva para allá…entonces estábamos en el tire y afloja…entonces 
los dirigentes nuevamente se fueron a hablar, a seguir parlamentando y se abrió una discusión sobre lo que 
habían dicho los carabineros…entonces yo dije: ¡¡¡el arma más fuerte compañeros es la unidad!!!!...entonces las 
micros, porque los reclamaban los carabineros, que las micros que recibían los turnos,  pasaban y la gente no se 
subían, la gente estaba parada en los paraderos y no se subían a la micro, no querían trabajara, mientras no se 
solucionara el problema…entonces dije: pueden subir los compañeros a la mina, marquen la tarjeta, pero para 
que se cambie el turno y la mina siga tomada, porque también hay huelga de brazos caídos, pueden marcar la 
tarjeta suben pero sigue la huelga de brazos caídos, para que puedan reemplazar a los otros  o los que están de 
ayer al medio día y entonces volvieron los carabineros para acá otra vez y se les dijo que no, los trabajadores les 
dijo que no, los trabajadores subían pero no iban a producir hasta que dejaran el libertad a los que estaban 
detenido en la comisaria, por lo menos se estaba frenando el traslado de la gente. Los carabineros fueron dos 
veces, y para allá se fueron dos veces, a todo esto comenzaba el toque de queda, que era como así a las 5 de 
la tarde 5 y media,…entonces me  dice el secretario técnico del sindicato, me dice: Vamos a la hostería, que 
había una pensión grande en Salvador, que estaba cerquita del sindicato, y me dice, porque el comía ahí… 
entonces me dice Vamos para que comas alguna  sopa caliente me dijo, porque no has comido nada, en 
realidad yo no había  comido desde el día anterior., con los nervios, porque en la noche cuando fue el golpe yo 
solo tomaba te, te, te y nada más..Entonces ahora si sabía de mi compañero y entonces voy a la hostería y 
hacía mucho frio y andaba indispuesta, había nevado y hacia un frio tan grande, entonces fui con él y le dije yo: 
voy a querer una sopita y habían varios trabajadores…entonces vienen  la niña que sirve las mesas con arroz con 
carne y yo me comí la sopa…entonces le dije yo: señorita me puede prestar el servicio y yo después le traigo el 
plato…porque yo le quería llevar algo a mi compañero, porque le  habíamos mandado un termo con café y 
frazadas y no sabíamos si se lo habían entregado…entonces en ese tiempo yo era muy ingenua, creyendo que 
se lo habían entregado y como hacia tanto frio le mande café y después supimos que no, que no se los había 
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entregado…entonces yo le dije a Roberto que me prestara el plato para llevarle comida..Entonces me dijo que 
si..Entonces viene Roberto le dice  Anita, Rosita, no se cual era el nombre y le dice: tráeme budinera, una fuente, 
vacié mí comida, vacio la de él  y todos empezaron a vaciar su arroz con carne ahí y era un montón de arroz 
con carne, me prestaron servicio la niña y una servilleta grande de tela echaron el pan y me lo amarre y se fui 
corriendo al reten para que la gente comiera que estaba ahí , porque yo pensaba si se lo llevaba por lo menos 
que comieran algo y abrigaran el cuerpo y atrás venia Roberto, cuando vamos llegando y se empezó abrir el 
portón y empezó a salir todos los presos…le habíamos doblado la mano en ese momento, es decir, con la 
presión, con la reunión que se yo, los largaron a todos, eran 19, cuando salen todos y yo  me quedo con la 
fuentes y se la pase a Roberto y me fui y llega Don René González, uno de bienestar en un jeep de esos romanos, 
unos verde, que tenían muchos las empresas¡¡¡Compañeros dijo: todos vayan a sus casas por que en 10 minutos 
comienza el toque de queda y los van a detener a todos!!!no puede haber nadie en las calles…oye compañero 
Barraza yo los llevo a la casa, porque también estaba el secretario, porque cayó junto con él…y nos llevaron 
…¡¡¡Mañana asamblea, a las dos de la tarde asamblea!!Hasta que lleguen los dirigentes sindicales, además era 
una forma de mantenerse juntos, unida la gente. Y ya nos fuimos a la casa y mi compañero me cuenta que los 
había tenido desnudo toda la noche desnudo sobre el cemento, desnudo, desnudo, total a los 19 y estaba 
mojado el piso, desnudo sin slip sin nada y los tenia amarrados de las manos atrás…entonces en caso de pasaba 
algo los fusilaban y  
 
listo…entonces el otro día, mi compañero durmió ahí en la casa, al otro día fue la asamblea con la secretaria, 
total que y sabe que se hace la asamblea y había igual gente, lleno otra vez, ahora era que volvieran los 
dirigentes sindicales,  
ahora la presión por  eso y si no la mina no se devolvía y los carabineros  presionaban, presionaban y los militares 
todavía no se hacían cargo del mineral, ya ese día 13 empiezan a llegar los militares. 
Entonces comienza la asamblea y mi compañero contó todo  y se sacaron resoluciones para que siguiera el 
paro y el día 13 van en un auto y sacan a mi compañero del mineral y nos quedamos de acuerdo con mi 
compañero en juntarnos en otra parte, donde mi suegros y ahí íbamos a ver lo que hacíamos, no teníamos hijos, 
no teníamos nada…mi compañero me dijo que dejara todo botado, estábamos recién casados, recién 
habíamos comprado ese comedor, teníamos nuestras cositas, la empresa nos había pasado un teléfono que lo 
deje  en el suelo porque todo era de la mina, y él me dijo: deja todo, deja el perro y anda y salva tu vida y nos 
juntamos en tal parte. De partida no le pagaron su sueldo, los días trabajados y tuvo que partir y al él no le 
pagaron su sueldo y los obligaron a cancelarse voluntario los obligaban a cancelarse voluntario, si ellos eran de 
la empresa y no le pagaban su sueldo, nada, le daban su finiquito y con eso le daban para la movilización para 
ponerle un camión para sacarle sus cosas…entonces solamente se lograba eso y nada más, ni plata ni nada y 
aparecían renunciando al trabajo…entonces los cancelaban de esa manera…entonces mi compañero me dijo: 
deja todo botado, deja al perro..Entonces cuando llega  René González, me dijo: me llama y me dice: ven a mi 
oficina, yo todavía estoy acá, hasta cuando me echen y mientras tanto la gente va a tener  movilización, te 
pongo un camión, ¿A dónde lo quieres?, te pongo el camión y te pongo el embalaje cajones y sacos, 20 sacos 
blancos de harinas y cajas…entonces me dio el pase y yo lo pedí para Combarbalá…y me vine con mi perro y 
vivía conmigo de allegada una sobrina y vivían con mi hermana y mi sobrina  y las deje en Copiapó, porque no 
las podía seguir arrastrando le podía pasar algo, no sabíamos y me fui y fue  una odisea el viaje, pero llegue y me 
junte con mi compañero, el llego como tres días después…porque la salida de él, lo sacaron en un auto hasta 
pueblo hundido y se vino con un dirigente del partido que era regidor en ese tiempo entonces no podía parecer 
porque los mataban al tiro, era de mucho peso, imagínese uno era secretario del partido y el otro era 
compañero era secretario político de Salvador y regidor entonces era muerte segura, llegaron a pueblo 
hundido, cuando terminamos la asamblea el día 13, le sirvo café unas onces y me dice: prepárame algo para el 
viaje, rápido, entonces ropa interior, con la ropa justa y le hice un termo con café para el frio, unos tarros de 
durazno, un abridor, y limón para la puna y eso y salieron a pies desde pueblo hundido hasta Inca de oro, 
atravesaron todo el desierto caminando los dos. 
Llegan inca de oro, entran a la oficina ahí había un señor que era socialista y les dijo: quédense aquí no mas ya 
va a llegar el tren  así que cuando llego el tren, el hablo con el maquinista y le abrieron la puerta y se subieron y 
partió el tren de inmediato y les dijo: donde los dejo …en Copiapó, frente a la escuela, así que lo dejaron ahí y se 
fueron a la casa de mi mamá y llegaron a la casa y estaba todo oscuro, porque no se podía prender la luz, 
todas las casas estaban a oscuras, no permitía que nadie prendieran las luces….ahí estuvo mi viejo descansando 
y llego mi viejo, yo estaba con mi suegro…llego como el día 19 o 18 no recuerdo….vendimos todos para subsistir, 
y estuvimos solamente un año y hasta que alguien tomo contacto con nosotros y nos vinimos a trabajar a 
Coquimbo, a trabajar por la resistencia. No alcanzamos a estar un año y los milicos, los militares nos fueron a 
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buscar allá a Combarbalá al campo, nos buscaban, Mario Córdova nos fue a buscar allá, pero los campesinos 
siempre nos negaron, porque donde estábamos el había nacido ahí, y casi toda la gente eran familiares y el 
hecho de estar casi un año allá, fue otra experiencia para mí porque yo que era nortina no sabía vivir en el 
campo y aunque mi familia era muy pobre también , habíamos vivido en pan de azúcar y en la hacienda 
Florencia que ahora es San Juan habíamos estado aquí como cuando yo tenía como 6 o 7 años, y después nos 
fuimos a las salitreras, pero no sabía caminar entre los cerros a oscuras, las sandalias que traía  se hicieron chilpe, 
las pase todas, todas y él mi compañero conocía todos los cerros, todos los nombres…entonces vivíamos en los 
cerros prácticamente, dormíamos al interperie, en los cerros entre los montes y eso era para proteger la vida, 
como nosotros fueron miles y miles de chilenos. 
Mi suegro iba al cerro a buscar leña, él era muy viejito tenía 80 años, y el entonces llevaba un carretillo para 
sacra las raíces de los troncos  secos y nos llevaba un pedazo de tortilla de rescoldo, harina tostada, tecito y unas 
cositas fáciles de cocinar, fideítos cabellos, huevo, cosas así,  entonces nos juntábamos, nosotros lo mirábamos 
arriba del cerro, cuando él iba con los perros y ahí el nos dejaba y nosotros cocinábamos le juntábamos leña, le 
ayudábamos hasta cierta parte y ahí el se iba otra vez cargado con la leña y llegaban hasta el campo los 
militares a allanar y preguntaban los carabineros por nosotros , estuvimos desde septiembre del 73 hasta 26  julio 
del 74 como 10 meses, ya en pleno invierno, todo el verano pasamos en los cerros a pleno sol y yo le pedí que 
me llevaran con las cosas que tenia me los traje y los decise para hacer chalecas a croché para matar el 
tiempo, no estaba acostumbrada pero  tuve que dormir a la interperie y andábamos en ese tiempo no había 
esas colchonetas que son más livianas, habían esos colchones de libro y mi viejo cargaba con esos dos libros de 
cama y yo me llevaba las frazadas por que nos teníamos que andar moviendo y yo me perdía, oscuro total…en 
una oportunidad me dijo hay una mina que esta sola hace tiempo, vamos a ver por cualquier cosa, de repente  
podemos dormir ahí, encaso que llueva o nieve tenemos donde dormir,…entonces ya le dije: fuimos de día y 
bajamos el cerro, pero en el cerro habían picado como una escalera y bajamos y al bajar en  
 
 
pique y había un avance con un pique pa abajo y tiramos una piedra y mi viejo me dijo tienen como 80 metros, 
el calculaba…entonces en este avance podemos dormir y yo miraba temerosa, cuando a la noche nos vinimos 
y con   
unas hojas de romero limpiamos…entonces trasladamos todo y entonces  a la noche nos fuimos a dormir, ya más 
tranquilo porque ya teníamos techo y prendimos la vela en la noche  y el empieza a preparar la cama y por 
toda la  
orilla empiezan a brillar unas cosas grandes y él me dice deben ser sapos, sapos de tierra y empieza y enrolla la 
cama y me tira para arriba y era así una rata que venía hacia nosotros…entonces me dijo: durmamos a fuera en 
campo abierto…tapate me dijo y trata de dormir….y venia saliendo la luna…y el vio que no podía seguir así 
conmigo, porque ya venía el invierno y empezó a caer las primeras lluvias y él hablo con mi suegro y armamos 
una choza cerca de la casa por el corral de las cabras, lejos, en caso de, poder nosotros arrancar y así 
estuvimos, pasamos el invierno hasta el 26 de julio que nos vinimos a Coquimbo, que nos contacto y Freddy 
Acevedo nos fue a buscar para que nos viniéramos a trabajar aquí y nos tenían un ranchito donde vivir, una 
choza y nos vinimos los dos, y  alcanzamos a estar nueve años trabajando clandestino y el 83 nos anduvo 
detectado la CNI y nos fuimos a Arica y mi compañeros cayó en Arica…¿y usted donde cayó?...allá mismo, 
porque yo me fui un mes después que él, como un mes después y hacia unos 10 días que yo había llegado con 
mi hijo, mi hijo tenía 2 años 8 meses y me fui con él. 
¿A usted la detuvieron con el hijo? Primero lo detuvieron a él y yo salí a buscarlo, nuevamente a reclamarlo, por 
segunda vez y ahí me detuvieron, me llevaron  a la tercera comisaria, pero no solamente a mí, llevaron a la Dixi 
que era esposa de Patulich…entonces ahí nos detuvieron 
 
2.-¿Cómo fue eso, de estar detenida con el hijo? A mi esposo lo secuestraron en el día y en la noche me 
allanaron y el día que fue detenido, el día 12 de agosto del 83 como un día jueves y yo empecé a buscarlo el 
mismo día, porque lo secuestraron y el mismo día en la noche me allanaron la casa donde yo vivía, era una 
pieza de cholguan y al otro día yo me presente a la parroquia Del Carmen en Arica porque me dijeron que fuera 
pedirle ayuda al padre Correa, jesuita, pero antes  de llegar ahí, di arto bote porque no conocía Arica, estaba 
sola con mi hijo, entonces me dirigí a la parroquia se movilizo y puso me dejo ahí mismo en la casa en avenida 
Tucapel, mientras otro padre grababa mi testimonio, el padre se contacto con abogados, con gente que 
estaba y presento un recurso de amparo y cuando llega  el padre de vuelta tipo 11 de la mañana, porque yo 
llegue tipo 6 de la mañana, y cuando llega el padre tipo 11 de la mañana de vuelta, me dice: María, tú no eres 
única, me dijo, por lo menos tu esposo no va a desaparecer porque tu esposo no está solo, hay más gente, si 
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hubiese sido solo lo pueden hacer desaparecer, me dijo, pero hay más gente, ¿Cuántos son? Son 4 que están en 
este momento,  que están como detenido desaparecido, porque no los reconoce carabineros, nadie…entonces 
me dijo: tú los conoces son fulanos, sultanas, no yo le dije, no conozco a nadie…yo vengo recién llegando no 
conoce a nadie y me dijo: todos tienen familia , son todos casados, todos tienen familia y converse con una de 
las esposas de uno de ellos de Armando Guerra y ella, el padre le conto que yo estaba sola y que no tenía a 
nadie…entonces ella le  dijo: que me fuera a vivir con ella, para que yo no estuviera sola y  no me pasara nada, 
porque la CNI me podía secuestrar y nadie se iba a dar cuenta, en cambio juntas, por lo menos ella tenía 
conocidos, su familia eran todos de allá, todas las señoras eran de allá y yo era la única que no era de ahí. 
¿Pero  tan rápido que secuestraron a su marido? Lo que pasó ahí fue  que, la dirección regional del partido…allá 
habían caído dos direcciones más, detenidos, torturados y habían sido exiliados, después de haber estado en la 
cárcel habían sido exiliadas…eeemm y ahora era la tercera dirección que caía detenida, completa.  Y siempre 
se salvaba uno, siempre… y ese era agente de la CNI, que estaba adentro, era soplón y era el encargado 
sindical…. Era encargado sindical y el era agente de la CNI  y nadie se daba cuenta y mi compañero menos, 
porque a él lo habían llevado para allá….Cuando supieron que él iba a llegar para hacerse cargo de la 
dirección, como secretario político…lo estaban esperando, le tomaron foto cuando llegó….cuando llego en el 
bus, dice el que me contaba después que le mostraron una foto cuando él se iba bajando del bus, lo fue a 
esperar el mismo encargado sindical, que el mismo se ofreció…entonces iba todo preparado para tomarle la 
foto…entonces mi compañero alcanzo a estar un mes nada más y cae detenido y yo llego como ocho o diez 
días antes no más….así fue la detención de el 
Ahora… ¿que sentí yo?...fue diferente porque tenía un hijo y con 10 años mas… yo….ya sabiaaa…yo sentí un 
desamparo muy grande, un temor espantoso, tenía que …yo me sentía obligada a darle seguridad a mi hijo y yo 
no  estaba segura…yo no quería llorar delante de él, no quería asustarlo y el trataba de distraerme con un auto, 
mi hijo con un auto de juguete me trataba de distraer y me miraba y yo  casi no aguantaba y quería llorar y así 
tal…quería pedir auxilio y antes que  como se llama,  porque cuando llego el padre  Pepe Correa y me dijo que 
Celia quería que me fuera con ella a vivir..Resulta que.. donde yo estaba de allegada, con mi compañero… era 
una familia también que… que también era del partido y tenia niños también, pero por lo mismo nosotros 
habíamos buscado una pieza donde cambiarnos por si algo nos pasara, no involucrar a las otras personas y 
habían niños chicos también..Entonces nos habíamos  buscado una pieza de cholguan, bien pobre…fue  el 
arriendo que podíamos pagar y estaba en la última calle de la tercera etapa de la población 11 de septiembre, 
donde está la Parroquia San Pedro, como a una cuadra y al lado pasaba la línea del tren….entonces 
alcanzamos a arrendar con la esperanza de irnos para allá y no alcanzamos…..entonces yo lo que quería era 
sacar donde teníamos allegada las cosas y yo tampoco quería andar con mi hijo de casa en casa, yo queríaaa 
tener mi espacio, me habían prestado cama, y todo era prestado, si yo lo único que tenia era un bolso con ropa 
de mi hijo y mía….y teníamos dos bolsos con ropa….entonces en la noche que me allanaron un agente de la 
CNI se robo de mi casa un bolso con ropa, yo no sabía porque me estaban robando, yo ingenuamente les 
decía:¡¡¡Pero porque me roban, si es la ropa de mi hijo!!! ¡¡¡Porque me lo llevan!!!, les decía yo, registraron todo y 
no encontraron nada, buscaban armas, documentos, no sé qué cosa, pero no encontraron nada. Era una pieza 
de este tamaño de cholguan y habían dos camas, la de nosotros y la camita del  hijo…Entonces había un 
espacio y un compañero nos había prestado una mesita, otro compañero nos había prestado una tele de esas 
antux de esas antiguas blancas yyy el bolso con ropa y ese día había lavado y había metido la ropa así no más  
y el usaba pañales bambino en ese tiempo y quedaron algunos pañales afuera, ¡¡¡así colgando!!! Y yo veo  que 
los CNI me interrogaban, me preguntaban cosas de él, que donde estaba …que se yo…y yo calculaba que ellos 
lo tenían yy..Entonces,  vi que uno pesca el bolso y lo cierra y lo tira pa fuera y yo le dije casi llorando..¡¡¡Porque 
me roba, si es la ropa de mi hijo…porque me roba si esa es la ropa de mi guagua!!!, le decía…¡¡devuélvame el 
bolso!! Yo no me imaginaba que  ellos les iban a poner armas y así lo filmaron y así lo hicieron aparecer, llena de  
panfletos…claaaaro, como él había sido minero…incluso le pusieron una carga deee… le pusieron unos ruedos 
deee..  Me contaba el después, mi viejo,  que el bolso estaba con….que cuando le sacaron la foto los filmaron y 
se daba vuelta, le pusieron un rollo de de de  Kia  para explosivos y con explosivos y uno de los testigos, que 
después testifico ante los abogados en la corte, uno de los CNI incluso se había sacado un revolver y lo puso 
sobre todas las cosas ..lo cargaron así…entonces apareció como terrorista, miembro del sendero luminoso  y 
había asesinado a la señora de un paco que era boliviana y lo acusaron de todas esas cosas…entonces…yo me 
sentí…uno en ese momento se siente tan impotente, tan desamparada y no teníamos familia, no tenía a nadie, 
tampoco quería quemar a nadie yyy uno de ellos dijo: a ver , déjeme ir a buscarla….le dijo a la dueña de 
casa…¡¡¡hay que echarla a la calle, completa…usted le dijo no se haga problema, le dijo y la dueña de casa le 
dijo, es que ellos me arriendan a mi…en ese momento ella estaba pasado una situación muy difícil entonces le 
dijo…hay que echarla a la calle, le dijo, a esta hay que echarla a la calle con crio y todo..Usted no se haga 
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problema, le dijo y allanaron en esa pieza de cholguan con un operativo que casi toda la esquina la rodearon 
así, estaban los vehículos alumbrando para allá, todos  los vecinos metiéndose para adentro y yo no conocía a 
nadie. La pieza era de cholguan imagínese y sacaron ese bolso y después ese bolso apareció lleno de armas, de 
panfletos y de cosas yyy cuando yo decía: a mí me robaron un bolso con ropa, y la Celia me decía: ¡¡¡oye 
córtala, que tiene que ver ese bolso con ropa!!!, es que a mí me sacaron ese bolso con ropa de mi hijo y ella 
tampoco entendía porque , y ella me decía, como que yo estaba alegando por la ropa…si también porque era 
la ropa de mi niño, sus pañales y todo….entonces…cuando hable con el abogado Don Samuel Cortes, (que 
falleció hace como 4 años Don Samuel), yo le dije  esto, como se lo estoy contando a usted…y me dijo ¿a ver, 
usted me podría decir que había el bolso?...si le dije yo: tantos pañales bambino, dos pijama, ropa interior mía y 
el empezó a anotar y hacer una lista..entonces, cuando  me detienen juntos con los demás, porque fuimos a 
reclamar a la corte de apelaciones porque se presento un recurso de amparo que fue rechazado,( como cuatro 
veces lo rechazaban) y claro nos pillo todo ese fin de semana, porque lo tuvieron miércoles, jueves, viernes, 
sábado, domingo y ¡¡¡¡ellos le sacaban la mugre todos esos días!!!, el lunes se presentaba el segundo recurso de 
amparo, ¡¡¡era el segundo recurso de amparo y también lo rechazaron y ellos le seguían dándole!!!...entonces 
nosotros fuimos a reclamar a la corte de apelaciones yyy hicimos un escándalo muy graaandeee, los curitas y 
gente de las comunidades, nos apoyaron desde abajo y nosotras gritábamos por los balcones, quisimos hacer 
una protesta silenciosa ( que fue estúpida la idea mía de hacerlo)… porque al final tuvimos que romper eso, 
porque nadie escuchaba yyy estuvimos gritando para debajo de que nuestro esposos estaban detenidos, 
estaban desaparecidos y  que la CNI los había secuestrado y ahí conocí a la Amanda, Amanda Rivera, y a la 
Lídice Jofre las señoras de los otros dos detenidos, más a la Celia y nosotras todas tenían niños chicos, había una 
que tenia 5 niños, la Lídice tenía dos y la Celia ya tenía sus hijos grande y yo tenía uno, era Alberto yyy ese día 
nos llevaron presa, nos sacaron de la corte de apelaciones, rechazaron el recurso de amparo yyy llegaron los 
pacos y nos llevaron detenida a la micro….yyyy nos llevaron a la tercera comisaria, yo no conocía…y en la 
noche llegaron los curitas y nos fueron a sacar, como a las 2 y media se empezaron a ver sacerdotes por ahí, 
gente que se movilizaba y nos pusieron en libertad tipo 10 y media 11 de la noche y en ese intertanto llegó mi 
hermana, la misma hermana que estaba en Salvador, llegó para apoyarme, ayudarme en lo que fuera 
necesario con el niño y acompañarme, porque yo estaba sola en Arica…eee es que yo le avise a la  dueña de 
casa, que llamara, después que se fueron los CNI…por el closet le golpie y ella me decía: en el rincón hay un 
hoyito, en el rincón hay un hoyito y por ahí hablamos, yo le dije que por favor anotara un teléfono y que avisara 
en Copiapooo y que  había sido detenido mi viejo por la CNI y estuvieran al tanto porque yo estaba sola con mi 
hijo por si pasaba algo, porque podía desaparecer….a si es queee…por que ya se habían visto casos, entonces 
llego mi hermana a ayudarme, a apoyarme…..¡¡uno se siente  tan impotente, sin salida!!!  
 
3.-¿Cómo trataron a su hijo?  
Hubo momento de la detención, que un carabinero intento matarlo, porque el carabinero, creo yo que estaba 
drogao [sic]…porque cuando llegaron ellos, nosotros nos habíamos….hicimos un escándalo en la corte de 
apelaciones porque nos habían rechazado y ya era día lunes…entonces rechazan el recurso de amparo y 
nosotros habíamos llevado cartulinas (me acuerdo escritas), nos tiramos al suelo y cantamos la canción nacional, 
hicimos varias cosas y llego un camarógrafo de tele norte, Mérida, (me acuerdo siempre) Oscar y el filmo y 
después se escuchó en la televisión de Tacna y en la televisión de Tacna que era la que veía todo el norte, Arica, 
Iquique, no sé no veían televisión nacional , sino que veían televisión de Tacna, porque Tacna empezó a dar 
información de eso y nos filmaron a nosotras en la corte de apelaciones en el suelo con los niños yyy  cuando se 
acerco el camarógrafo le dice a su hijo: ¡¡¡reclama a tu papá!!! Y si saber el dijo: ¡¡¡ yo quiero vivo a  mi papá!!! Y 
todos los niños empezaron a gritar: ¡¡¡yo quiero a mi papá!!! ¡!!Yo quiero a mi papito, yo quiero a mi papá!!!y salió 
todo es  En la televisión y todo eso lo dieron como 6 veces, en flash, lo dieron en la noche, al otros día, en la 
noche del otro día y la gente se movilizó toda por estos 4 detenidos que estaban desaparecidos yyyy y sabe que 
eso duró todo ese rato y en enseguida después nos llevaron detenidas por el escándalo que habíamos hecho, 
incluso tuvimos un encuentro con el presidente de la corte de apelaciones, Andrés Díaz Cruzat…entonces dijo, 
pero que es lo que quieren, porque  reclamábamos, reclamábamos, reclamábamos, y le dijimos…yo le 
dije:¿Qué es lo que haría???...yo tenía mi hijo entre mis piernas asii y le dije: haga de cuenta que estuviéramos 
nosotros aquí, haga de cuenta que no somos nosotras pero que es su hija , la que está detenida 
desaparecida…¿Qué haría usted?, la busco, dijo el…eso es lo que estamos haciendo, le dije, por eso que 
estamos hablando con usted que es el presidente de la corte de apelaciones, para que intercedan, y él me 
dijo:¿Pero qué puedo hacer?, eso lo manejan ellos, el gobernador es el que maneja todo…entonces me dijo: 
que puedo hacer, nada…entonces le dije yo: si pero el gobernador tiene que ver con el ministerio del 
interior…entonces le dije yo: hable con el gobernador, es el que tiene que ver con esto, que se comunique con 
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el ministerio del interior para saber si nuestros esposos están vivos, que estén en buenas condiciones y cuando se 
acerco el camarógrafo…cuando nosotras estábamos haciendo el escándalo…le pedimos que nuestros esposos 
estuvieran vivos y que pedíamos a la audiencia, al  público que un medico lo examinaran  y ahí se ofreció un 
médico…después nos llamaron los mismos abogados y nos dijeron que había un medico, el doctor Ristoli, que se 
ofrecía para examinarlos cuando aparecieran…entonces cuando estuvimos presa, nos llevaron cuspiando a 
tirones…ahí fue que un carabinero con una luma, le iba a pegar a mi hijo en la cabeza y si yo no hubiera puesto 
el brazo, me lo hubieran matado… 
Cuando llegue a mi casa, le estaba preparando la leche a mi hijo, porque no había comido en toda la noche él 
emm, cuando escuchamos por la radio… un compañero, de donde habíamos estado antes arrendando,  de 
allegado, me llevo una radio portátil a pila yyy me dijo: tome para que por lo menos escuche las noticias y sabe 
usted que dieron la noticia, yo me la había llevado como dos días antes no más la radio..yo estaba preparando 
la leche a mi hijo, cuando habían sido declarados reos …por el escándalo que habíamos hecho nosotros, por 
todo, por todo, incluso le habíamos pegado a un CNI que lo descubrimos, cuando estábamos hablando con los 
abogados, llego arta gente, cuando Celia dijo: ¡¡¡Un momento!!! dijo, ¡¡¡este es un agente de la CNI!!!...entonces 
dijo: ¡¡¡este me allanó la casa!!!..entonces este trato de arrancar pero entre todas lo pescamos y el camarógrafo 
grabo todo…y le sacamos la mucre, entre las cuatro mujeres, como sería que estábamos tan enfurecidas, todo 
esoooo y después viene bajando otro y lo pescamos iguaaall…estábamos tan enfurecidas…entonces fue ahí 
cuando nos echaron los pacos y venían con casco y con todo eeesssooo…primero nos habían echado otros 
carabineros y nosotros nos tiramos al suelo y no nos dejamos detener y le hablábamos y algunos carabineros 
lloraban, cuando nosotras le hablábamos…le decíamos cosas y los jóvenes lloraban, dos carabineros jóvenes le 
corrían las lagrimas, ¿Sabe?...porque nosotras le decíamos cosas..Entonces nos echaron los otros pacos… (los 
más duros).. Y estos, llegaron arrastrándonos el pelo, a los hermanos de la Lídice a todo el mundo que estaba 
allá y yo estaba defendiendo a la Celia, que un paco la tenía de una manos y otro paco la tenía de las piernas, 
porque se las iban a arrestar, y en eso me doy cuenta cuando mi hijo grita y lo veoooo, el niño lloraba, estaba 
asustado y mi hermana ayudando también a  las otras, a las niñas de la Amanda que eran hermanas de 14, 15 
años que también se las estaban llevando..Entonces mi hermana por defenderlas y yo por defender a los otros, 
dejamos al niño solo…entonces el niño veía todo eso y gritaba y abría los ojitos y era chiquitito…cuando veooo, 
yo digo que son cosas de dios, que viene un paco corriendo con la luma, un hombre ¡¡¡grandeeee!!!, viene 
corriendo y así a pegarle al niño en la ¡¡¡cabezaaa!!!...yo creo que si le pega lo ¡¡¡mataaa!!....con un lumaso  a 
una guagua…yo cuando me acuerdo de eso, me da como una especie de escalofrío, porque lo veo de reojo 
cuando viene  y venia corriendo, trotando hacia el niño yyy vengo me doy la vuelta, no sé…como la agilidad, el 
instinto ese  de mamá y me pongo por delante y sabe me me y lo tome así y lo atajo  con esta mano yyyy le 
saco la madre: ¡¡QUE TE CREIII!!! Y ahí me sale la chilenita, ¡¡¡¡que no te day [sic] cuenta!!! le dije yo, 
¡¡¡desgraciado!!! Y el carabinero reacciona, como que, como que estaba ido, como que estaba ido y me 
miraba y me miraba como que,  como que estabaaaa, como que recién se dio cuenta…cuando yo le pegue 
¡¡¡el grito!!! y guardo el arma, como igual que un niño chico, cuando los pillan haciendo una maldad y esconden 
las manos..¡¡Igual, igual!! (Yo jamás me voy a olvidar) Yyy así, así y estaba como agachado así, yo le dije a mi 
hermana, tómale la mano al niño y el lloraba, así que lo tome en brazo un ratito y lo deje en el suelo y ya tómale 
la mano al niño y yo la otra y con la otra un bolso con ropa,  siempre andaba con ropa de mi marido, por si 
acaso lo veía, para que se cambiara ropita y nos fuimos caminando, los pacos no me empujaron, no le pegaron 
a mi hijo, los pacos no me patearon ni a mí, ni  a mi hermana o salí con mi niño caminando de ahí, bajamos las 
escaleras con mi hermana y los pacos atrás, así ..¡¡Bien dignas!! Y mi hermana igual, caminando y los pacos atrás 
de nosotros, se produjo una cosa de ver a un niño caminando entre dos mujeres y los pacos de tras 
detenidos,…entonces uno dice: mire, yo me sentíaaa…era un miedo muy grande  y una rabia tan grande pero 
la rabia sobrepasaba a lo otro, el miedo, porque después con las otras detenciones también, que me di cuenta 
que se me secaba la garganta, no tenia saliva, se me endurecía la mandíbula eee yo…no sé si eran los nervios o 
el miedo, pero la rabia me empujaba  hacer cosas a enfrentar…eran para mí las cosas bien claras…entonces 
me sentía desamparada, toda ayuda económica se corto, que era lo que nos permitía al menos vivir y tuve que 
salir a lavar ropa y busque un trabajo de niñera en una casa y 
 
4.-¿En esa detención estuvo un día detenida? Y las tres veces estuve un día, un día, un día, las otras veces  caí 
por salir a cacerolar en el día  
 
5.-Y eso ¿cuánto tiempo transcurrió después de de segunda detención a la tercera? eeee….el  83 cayo mi viejo 
y ahí caí yo también y la tercera en el 84…y las otras a mediado del 84, porque nosotros , a mi me invitaron …se 
junto un grupo de mujeres, empezaron a juntar, mujeres, mujeres, mujeres, que querían hacer algo..¿Qué 
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podemos hacer por ti? Que se yo…, por tu hijo, ¿Qué podemos hacer tu marido desaparecido?..Entonces me 
invitaron a una reunión que me querían conocer, conocernos….bueno a las otras ya la conocían porque eran 
de Arica, pero a mí no…tenían curiosidad por que yo venía de otro lado…yyy entonces me preguntaron y el 
curita me dijo, que me invitaban, que tenían una actividad….y fui con mi hijo y mi hermana y ahí  
intercambiamos opiniones…habían como 20 mujeres…entonces…en una casa…entonces yo dije: sería bueno 
organizarse…entonces empezamos a hablar yyy ahí había una señora Daniela Villanueva que falleció hace 
muchos años atrás…entonces yo le dije de que, yo venía de una familia, donde mi madre y mi padre que 
habían sido siempre organizados, sindicatos fundadores de Hermech, en una oficina salitrera, Liansa … entonces 
una de ellas dijo: hermech, yo conozco hermech…entonces como yo tenía alto conocimiento de lo que mi 
mama me había dicho, además yo tenía experiencia en Unión de Mujeres de Chile y todo  eso, en 
organizaciones…entonces eeee…¡¡¡¡ya poh organicémonos!!!!...yyy nos prestaron una parroquia y formamos 
Movimiento de Mujer MODEMU Arica, me eligieron presidenta y yo no quise aceptar porque el trabajo de mi 
compañero, ósea lo que yo tenía que hacer me iba a quitar tiempo, tenía que ver como financiaba el 
consumoooo, del gasto de la casa…¿ósea su marido estaba detenido?....estaba detenido, si estuvo como 3 
años…entonces nos organizamos y nació el MODEMU, paralelamente a eso, los curitas casi inmediatamente de 
que eee…mi compañero fue declarado reo, todo eso…me dijo el curita: María ¿Qué vas hacer?, ¿en qué vas a 
ocupar tu tiempo, tu vida? ¿ qué vas hacer?…entonces yo les dije que a  parte del MODEMU yo tenía que 
ganarme la vida para mi hijo, para mi hermana y para mi y además para mi compañero que también tenía que 
ayudarlo, le dije yooo, yo estoy acostumbrada a trabajar con gente, en organizaciones sociales..Entonces él me 
dijo que podía ayudarle con las comunidades, que había más gente como yo en la iglesia y que nooo, nooo 
estaban organizados…yo le dije que bueno y trabaje dentro de la parroquia también, ayudamos al comedor, el 
comedor abierto de los niños, de los comedores que habían popular, que funcionaban en la iglesias, ayudamos 
ahii, yyy mas en MODEMU,..entonces se,  se formó todo una organización social alrededor nuestro yyyy….ya no 
me sentí tan sola, me sentí útil y me sentí protegida, me sentí querida y cuidada y los curitass en situaciones como 
la detención de mi viejo siempre estuvieron al lado…entonces eeee….la sociedad de jesuitas se portaron muy 
bien, muy bien yyy ya no sentía  un miedo y empecé a sentirme yo misma, a desenvolverme  dentro de mis 
capacidades de lo que yo podía entregar y de lo que yo podía hacer…entonces mi compañero …y eso me 
permitió que mi hijo estuviera más protegido, porque yo buscaba protección para mi hijo y para mí, entonces 
siempre estuvimos rodeada de gente, al principio fui, fui eeee…fue fuerte porque yo estaba solo, n o conocía a 
nadie, no tenía contacto con nadie, entonces cuando nos paso lo de mi compañero, quede muy desprotegida, 
tenía miedo, tenia temor, porque eee intentaron secuestrar a mi hijo y a mí  y no solamente a mí, sino a todos los 
niños, a todos los niños de los presos políticos, y de las mujeres,  intentaba siempre la CNI de secuestrarlo en la 
calle, así que teníamos que andar, siempre durante los tres años que estuvieron presos los maridos , trataron 
incluso de atropellar a los dos niños de la Lidice jugando en la calle, los CNI pasaban con la camioneta y 
cuando los niños cruzaban la calle echaron a correr la camioneta a toda velocidad y alcanzan a evitar, sino los 
mataban…intentaban de secuestrar con los niños, intentaban..nos perseguían a donde  estábamos en las 
reuniones en la parroquias , terminábamos las reuniones y estaban ahí los CNI, yo iba a misa y el CNI  estaba en 
la puerta de la parroquia, iglesia, …en todo momento…incluso el curita en medio de la misa….yo le dije 
padre…porque mi hermana me dice tu sabes me dijo…tu sabes que te están siguiendo…si le  dije yo, pero es tan 
descarado que se viene a parar a la puerta de la iglesia cuando tu estas en la misa … entonces yo le dije al 
Padre Meickel y el padre me dijo: tú me indicas quien es…cuando yo le hice la señal, él lo encaró y le dijo Tú, le 
dijo al CNI,  a delante de todos los escuchamos, ¡¡¡Si vas a escuchar misa entras, si vienes a sapear te vas!, 
porque aquí no queremos sapos….y lo echo pues…ahí  fue cuando después pusieron una carga de dinamita y 
dinamitaron la parroquia y incendiaron la parroquiaaa  los CNI, todas esas cosas…no, si fue en grande…se 
llevaron detenido a los abogados, a los médicos, a los dirigente de los profesores, a los dirigentes sindicales…esa 
vez en el 84 sacaron los 38 renegados de Arica y se los llevaron al sur….por allá por Chillan, Maule, por otros 
lados…los sacaron en un bus en vísperas de navidad, en el 84 fue…entonces fue muy, pero muy 
fuerte…..intentaron secuestrarme, intentaron entrar la casa de nosotros, dos veces trataron en la noche mientras 
dormíamos…entonces uno tenía que dormir así con los oídos pendientes…fue muy fuerte, muy fuerte…pero 
desde mi punto deee…desde mi experiencia…yo siempre dije: ¡¡¡Que no era la primera, no era la primera, pero si 
quería ser la última que pasara por esa experiencia!!!, para  que nadie más lo pasara…entregamos nuestro 
testimonio, hicimos muchas cosas, salimos a protestar…MODEMU juntó más de 120 mujeres y duró durante 
muchos años, mandaban tarjetas de saludos, todos los  años, y la que quedó después de presidenta falleció 
hace un años y conocía a gente muy valiente, muy valiente  yyyy….creo que fue de esos momentos que uno 
valora la  vida, a todos los que te rodean y a la gente que vas conociendo…hubo preocupación por  mí y mi hijo 
desde los más jóvenes 
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Cuénteme… ¿Cómo fue cuando la detuvieron? 
Como estuve un día en la comisaria…para mí fue como…claro que venía choqueada de los carabineros, pero 
me sentía como fortalecida, porque no estuve sola, porque la Celia tenia mas experiencia que yo, la Amanda 
también…no tenían experiencia en eso, pero yo era menor, entonces no me sentía tan desprotegida en ese 
aspecto ¿me entiende?...entonces no estaba solo con mi hijo,  habían otras mujeres y tenían experiencia. Celia 
tenía experiencia porque Armando había sido detenido en el 73 y  entonces ella tenía experiencia, incluso tenía 
dos hijos en el exilio…entonces para mi Celia fue un gran apoyo, compañera que yo la siento bastante….me 
costo eeee…como se llama….que no tenía mi compañero y esconderle muchas cosas a mi compañero…si yo 
tenía problemas de seguridad, yo casi no sé las contaba, porque yo pensaba de que, si se las contaba lo iba a 
preocupar y el allá adentro no podía hacer nada, absolutamente nada, yo tenía que cuidarme y cuidar al 
hijo….yo lo que tenía que hacer era darle animo a él y luchar con los abogados , con los médicos, con todos 
para que lo de él fuera más…..porque él a raíz de eso perdió un riñón, porque él vivió más de 30 años y murió 
ahora, justamente, porque le faltaba un riñón…porque el riñón se lo hicieron tira en la tortura ..Ya…entonces 
eeee…quedo con secuelas mi compañero a él le aplicaron  la tortura de (palón de araña) que no se había 
escuchado acá en Chile y a él se la hicieron en Arica….le hicieron simulacro de fusilamiento… 
Pero como experiencia me sirvió mucho de ver sido una mujer con formación política y con experiencia…de los 
16, 17 años eraaa, participaba…siempre me gusto la participación social, de participar con gente, por eso fui 
elegida como presidente…eeee….eso te sirve mucho. 
 
6.-¿Qué impacto o efecto surgieron en usted después de las detenciones? 
Yo le quería decir que yo me sentía como una máquina de hacer cosas, de trabajar…eee manejar el tema de la 
casa, que falta esto, que falta lo otro…ver que todo caminara, mas el tema de mi trabajo, porque trabaje en el 
POB, como modista que soy, ceñida a un horario, mas lo de mi compañero, el tema con los testigo. De repente 
estaba en mi trabajo y me llamaban…entonces había que movilizarse….eeee…cuando sale mi compañero y mi 
compañero me iba a abrazar, yo me asustaba…me da la impresión como esas yegua que están en el campo, 
chúcaras que están en los cerros y que nadie se puede acercar , yo me juntaba con otras gente y todo eso, 
pero en la parte más intima le hacia el quite a mi compañero, porque como que me acostumbre sola poh 
…entonces…yo tenía que proteger a mi hijo, yo tenía que manejar la situación, pero no tenía ni n 
pareja…entonces cuando llega mi pareja, me costó aceptar que era mi compañero que era mi esposo. 
 
7.-¿Y su hijo?  
Él en un primer momento…mi hijo lloraba cuando íbamos a ver al papa y salía  y sentíamos y nos separábamos, 
lo gritaba ¡¡¡taita!!! ..¡¡¡Taita!!! Gritaba ¡¡¡papa!!!, ¡¡¡taita!!!...sonaban  las cadenas, los candados y el gritaba ¡¡¡mi 
papa!!!....entonces yo le decía que el papá estaba enfermo y que no podía salir y era la explicación que yo le 
daba y el niño tuvo una reacción  de que a veces  él se estaba tomando la leche y me hacia cariño y después 
me golpeaba…entonces yo le note que el niño cambiaba bruscamente y me golpiaba [sic] …guagua…..lo lleve 
al psicólogo porque la comisión de los derechos humanos me consiguió y lo examino el Doctor Risteli…cuando  
lo observo el doctor me dijo que el niño descubrió que yo le había mentido…el niño se había dado cuenta de 
que cuando yo le decía que el papá estaba enfermo le mentía y que tenía que decirle la verdad…y ¿Cómo se 
lo voy a decir si es una guagua?, pero es que él sabes que tú le estas mintiendo…él tenía 3 años, los cumplió el 
12 de septiembre, tenía 3 años…entonces yo le tuve que decir a mi hijo. Cuando nos acostamos en la noche, le 
di la leche y siempre le contaba un cuento …. hasta que tuvo 13 años.. y ahí le conté lo del papá y  se lo dije asiiii 
como me dijo el doctor y el niño cambio…y era verdad lo que me dijo el médico…entonces yo lo sacaba 
cuando íbamos a la cárcel aunque estaba pobre, pero le compraba un jugo, un caramelo y lo llevaba a una 
plaza de los niños que hay, en la plaza Carlos Ibáñez y lo llevaba para que paseara en esos carros que habían, 
después de la cárcel lo sacaba a pasear y le compraba un globo un chupete, cualquier cosa …entonces yo 
relacionaba lo duro de la cárcel con algo que a él le gustara. 
¿Hubo alguna discriminación por parte de la familia, amigos? 
No, no,  de mi familia seguramente, uno de mis hermanos, pero los demás de mi familia no.  
 
 
8.-¿Qué piensa usted sobre el derecho a la memoria pero por parte de la mujer???...si cuando detienen al 
hombre…emmm…. ellos pasan por la tortura…por todo eso…se ven totalmente impedidos de hacer algo por la 
familia y  es la mujer la que toma las riendas de todo, porque eee…yo, por los casos que vi y conocí también, 
antes que mi compañero, la mujer  asume, asume en su totalidad, incluso pasa a ser como parte pero muy 
activa en la defensa de la causa del marido, porque es ella la que busca los abogados y necesita los 
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documentos, donde hay que ir..y ella lo hace…bueno fue el caso nuestro…y otros casos que conocí 
también….habían mujeres que nunca habían salido de sus casas, de esas mujeres que siempre están ahí con los 
niños nada más y que no habían salido y que no tenían participación..Ahí como que aprendieron  a sacar la 
pechuga como decíamos nosotros, aprendieron a relacionarse con otras gente, con otras mujeres con la misma 
situación con su familia, con sus hijos, con su compañero…entonces se da cuenta la mujer que tiene una 
capacidad que no ha sido desarrollada..entonces   en su gran mayoría, yo siento que , que generaciones 
pasadas la mujer fue criada para servir, esa es mi, mi, mi convicción que tengo…que fue criada para servir y 
porque la familia era muy grande, numerosa, nunca en las casas habían menos de tres niños, siempre habían 8, 
9, 13 niños..En el caso nuestro éramos 9…entonces…eee..si a uno, si había que estudiar, había que favorecer a 
los niños hombres y la mujer por si a caso…yyy… la mama por ejemplo le decía a uno: ¿lavaste la camisa de tus 
hermanos?,¿ planchaste la ropa de tus hermanos?, ¿lavaste los calcetines de tu hermano?, ¿cómo está la ropa 
de tu papa?…entonces uno era la sirvienta de la familia, la mujer…entonces uno se casa o se casaba, porque 
ahora las otras generaciones conviven, es otra la situación y la actitud de la mujer…entonces la mujer siempre se 
sometía, como venia cría solo, igual…servir al marido a los hijos, y ella al último siempre al último, si acaso 
queda…pero siempre primero los hombres de la casa y ella también repetía  la  actitud con sus hijas, pero poco 
a poco…Haaaa y a veces más encima buscando ese, ese  espacio que no ha tenido, mas encima se mete a 
iglesia eeemmmm….ya sea católica o evangélica y se entregan ahí, y ahí les prohíben incluso cortarse el 
pelo..Entonces la mujer viene por generaciones sometida, o venía sometida ..¿Me entiende?..a servir a su familia, 
a servir a sus padres, a caso si le dan permiso, si no, no salía..eso en épocas pasadas…Después a servir a sus hijos, 
a su familia, ella al final, tan es así que la mujer ni siquiera se hacía exámenes…iba al hospital y los médicos 
siempre reclaman cuando ya vienen en las ultimas…dicen los médicos…claro porque primero está la familia, el 
es poco y los hijos y después ella yyyy…Después para más remate, la tiene menos educación o un nivel cultural 
busca también…no y las demás también buscan una iglesia donde también la someten, no se puede cortar el 
pelo, no se puede pintar, no puede ponerse pantalones, no puede hacer esto, no puede hacer esto…son puras 
prohibiciones…entonces cuando llega y se enfrenta a una situación  como la de,  que le falta el compañero que 
se encuentra preso o a un hijo…esa mujer al inicio no sabe por dónde partir yyy  cuando se encuentra con otras 
que si,  juntas empiezan a conocer mejor y a saber que tienen algunas armas que pueden usar y empiezan a 
sacar su personalidad eee…la mujer aprendió en alguna forma aaa desenvolverse y a defenderse y defender a 
sus hijos también y a su compañero…Nosotros, bueno de las cuatro teníamos, de las tres teníamos y entendíamos 
bien, teníamos una capacidad  más o menos política, pero había una que no, que nunca había salido y por eso 
lo digo…nunca había salido de su casa, era muy sometida, tenia 5 hijos, que se yo yyy ella  siempre teníamos 
que andarla arrastrando,  tirándola, pero respondía, si, respondía bien…después ella andaba con todos sus hijos 
e hijas entonces aprendió…se puso como decíamos nosotras se puso la chaqueta …. 
¿ Hay muchos hombres que estuvieron en prisión política y fueron torturados, pero al salir de esta detención no 
quisieron nunca más participar en el partido político, en cambio las mujeres siguieron participando en 
organizaciones, porque paso esto, si habían mujeres que sufrieron detención y tortura, porque siguen luchando? 
Yo creo que también tiene  que ver el hombre lo sufrió  directo, la tortura, que fueron muy crueles y por mucho 
tiempo y después están recluido y no están al tanto de lo que está pasando afuera…eeee la mujer ha salido de 
la casa, no todas, habían algunas que ya teníamos una experiencia de  detención, no cierto…ya sabíamos lo 
que era una organización, pero cuando encuentran a sus pares, a otras mujeres haciendo cosas, se formaron 
talleres , se formaron organizaciones nuevas, se fueron inventando en el camino cosas para mantenerse unidas. 
La mujer  sintióoo…eso es lo que yo percibo… sintió que sola estaba perdida, pero con otras mujeres, mas el 
respaldo de de la iglesia y otras organizaciones, se encontró, como que se reencontró así misma, ella descubrió 
sus capacidades…como  le decía recién….entonces una descubrió como la vida y esta es otra vida y sigue 
trabajando, además percibió directamente si bien es cierto que percibió lo del marido, que está recluido ahí  
que lo habían reprimido dentro de la cárcel, sometido a horarios, a castigo y a todo lo demás…ella , ella 
encuentra un espacio mucho más amplio, en la participación, con otras gente, en otros trabajos, va 
descubriendo cosas..Entonces por ese lado y además ella …mmmm…fue aprendiendo poco a poco con la 
situación política que se fue dando, porque se fue  agudizando, ella aprendió también a protestar, a salir,  a 
perder el miedo y aprendió la mujer como se hacían por ejemplo: aprendimos como se hacían los panfletos a 
inventar cosas, a vencer un poco el miedo, aaaa a como se llama…a ver tengo que decir algo queee 
esss….ella aprendió cosas y también se acostumbro a, a activar, activar..Entonces volverse a la casa a 
encerarse a seguir como antes, no…yo pienso que  hay un antes y un después..si…porque por ejemplo: cuando 
salió mi compañero de la cárcel los periodistas  le sacaron fotos (ahí las vamos a ver) y fueron gente, fueron 
estudiantes y yo siempre, nosotras las cuatro le estábamos diciendo a nuestros compañeros, porque salíamos 
todos juntos los 8  más los niños y ellos 19 ,paso esto, hicimos esto, hubo una protesta, nos detuvieron, le 
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contábamos todo para que estuvieran al día de lo que había afuera, de lo que iba sucediendo y cuando 
salieron de todas maneras, como que se encontraron con una situación tan distinta que de lo que ellos se 
imaginaban, era mucho más fuerte afuera, era mucho más fuerte, había más peligro incluso la gente actuaba 
como normal, porque ya había asumido de que había peligro tanto hombres, mujeres, etc y cuando sale mi 
compañero le digo: mira tengo unas entradas para el Tambo en la Parroquia Jesús Obrero por ejemplo y me 
dice: no poh , nosotros no vamos a ir, yo le dije: tenemos que ir y siempre hemos ido con el hijo, nosotros dos solos 
y ¿Por qué no vamos a ir contigo?, allá te van a recibir, mira como te recibieron afuera de la cárcel…entonces 
me dijo: no porque yo recién estoy saliendo de la cárcel…lo de la cárcel ya pasó,  van a preguntar por ti y yo 
que voy a decir, que te quedaste durmiendo, que te quedaste  en la casa viendo tele, no, no, vamos y en eso 
llega el Doctor Ristelli después  yyy , no, como coincidencia, como que fue telepatía y llega en el auto y le dice, 
ya viejo vamos a ir y yo, y tenía el auto afuera…entonces dijo él: ¿Qué vamos a ir? Claro que vamos poh, yo voy 
a ir con Alberto chico, entonces el dijo: ya vamos…eee…llagamos allá yyy…los jóvenes ya sabían que ellos 
habían salido, ya eran noticia  fuerte…eee…nos hicieron entrara a una oficina y a medida que iban llegando los 
4 compañeros con sus familias en una oficina de la Parroquia y llegado el momento uno de ellos, de los jóvenes 
organizadores conversó con nosotros y eran estudiantes universitarios también de ahí de la parroquia. En un 
momento dado nos dice: ya salgan de la oficina y vamos a entrar por esta puerta que era un portón y entramos 
y el portón abierto de par en par y había ahí una banda de bronce de  universitarios, nos recibieron con banda, 
es decir muy emocionante, porque era un patio muy grande y ellos se sintieron sorprendidos, nosotras no, las 
mujeres no,  estábamos acostumbradas, es decir, para nosotros  activar en las parroquias era como lo normal, 
conocíamos a todos los jóvenes, a toda la gente, a los curas y para ellos los presos políticos fueron una sorpresa 
muy grande y muy emotiva, ellos se miraron entre ellos y se emocionaron también, entonces, los jóvenes que los 
recibió y la gente se puso a cantar, a gritar, a avivarlo que se yo y fue como una fiesta, fue una fiesta, subieron al 
escenario, ellos hablaron uno en nombre de ellos, saludaron  que se yo yyy brindis y cosas, regalos que los 
jóvenes les hicieron a ellos un reconocimiento…entonces al otro día…bueno él me dijo:¿Esto es así?  Si, esta es la 
realidad, así la gente mira a los presos políticos ….entonces, fue muy sorpresivo para ellos yyy  ellos lo 
comentaban  cuando nos juntábamos que se yo…al otro día, esto fue un fin de semana, como a los dos días … 
eee…  nos invitan a la casa de un Medico y habían otros dirigentes yyy universitario yyy  mi esposo siempre se 
acordaba, hasta el día que murió se acordaba de que  en los jóvenes había una sola guitarra y el vio de que, no 
era todo tan así, tan cuadrado, que los jóvenes  ponían cojines en el piso y se sentaron…  yyyy…  se servían 
cosas, escuchaban a ellos  y se ponían a cantar y las canciones eran comunes es decir  las canciones de  Víctor 
Jara, todos se las sabían  y la guitarra empezó a correr de mano en mano yy las niñas que nosotros sabíamos que 
cantaban  en peña…entonces ellas, jóvenes mujeres estudiantes, todos se pasaban la guitarra como en una 
ronda sentados en el piso pasaban la guitarra y cantaban y todos cantaban con ellos…entonces, ellos vieron 
que había una conexión  muy fuerte entre los familiares de presos políticos con la gente  con organizaciones, 
con estudiantes, con las parroquias  y con los profesionales y me decía: ¡¡¡si eran puros profesionales ¡!! que 
habían también, si habían  abogados, había de todo…entonces para ellos…me decía : yo nunca me imagina, 
claro tu me contabai, pero él no se imaginaba lo fuerte que era …esa solidaridad, esaaa como se llama 
consecuencia…yo siempre fui muy temerosa, pero sentía la necesidad de luchar  eeeemmmm, yo me di cuenta 
desde un principio, que mientras más sola o mientras más eemmm….anónima quería uno pasar  estaba más en 
peligro….y era así , era así, porque no solamente yo lo percibía  en la vivencia misma, sino que las demás igual y  
dijimos ¡¡¡¡Mientras más publicas seamos, mientras más conocidas seamos, mientras más responsabilidades 
tengamos y seamos más reconocidas públicamente, más seguras estamos!!!!!...¿Por qué? Podíamos pensar que 
es una contradicción, pero no. Porque era más difícil que desaparecieras, que  te detuvieran y te hicieran 
desaparecer, era más difícil que te sometieran a más torturas más crueles  o te tenían que matar, pero  ya no 
podía ser, porque tanta gente cayo que trabaja clandestina, cayo detenida y no eran público y los mataron, los 
torturaron por meses hasta la muerte y desaparecieron y los hicieron a desaparecer  en silencio, el silencio era el 
cómplice del terror , el silencio de la gente, el silencio que había en el país  que imponía la dictadura que no se 
comentara en el país nada, nada que se diera a conocer, por eso perseguía y la gente escuchaba radio Moscú 
, ya se sabía lo que aquí pasaba , la radio de Alemania , la  radio de la Habana , la televisión de Tacna de otros 
países  hablaban cosas de chile porque en Chile no se hablaba,  ese silencio era el que permitía …a mi me cayó 
la chaucha como se dice, cuando fue la detención de Contreras Maluge,  en Santiago y el grito su nombre y 
que la gente que lo escuchara supieran quien se lo llevaban,  cuando la micro que lo atropella, cuando el viene 
arrancando de la Dina  y el dice: yo soy contreras Maluge y soy de la Farmacia Maluge de Talca y la gente 
escuchó y sin conocerlo fue y avisó…entonces la familia se dio cuenta que lo tenía la Dina. Entonces ahora 
había que gritar para que los vecinos se dieran cuenta y yo dije …claro  esa es la seguridad, por eso  nosotros 
cuando apresaron a mi esposo, el partido dijo todos a la calle, todos a la calle  a darse a conocer, no hay más 
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clandestinidad, una cosa así, todos pa fuera, para estar seguro…entonces nosotros salimos, nuestra actitud fue 
salir las 4 mujeres. El otro detalle es que cuando veíamos a un CNI, no arrancábamos, nosotros los 
enfrentábamos, los mirábamos a buscar, los veíamos  en las esquinas y nos íbamos para allá a enfrentarlos y a 
gritarle a toda la gente de que ellos eran un CNI. Lo otro era evitar andar sola, siempre en grupo, no ir al choque 
sola. 
 
9.-¿Cómo fueron las demás detenciones que usted tuvo? 
Ya la primera detención fue cuando detuvieron a mi marido, después cuando formamos el MODEMU, yo era 
una de la dirigentes….entonces yo quedé como vicepresidenta…eeemmm salíamos nostras para los 11 de 
septiembre  a caceroleo a las 12 del día…entonces nos juntábamos en el almacén el águila que queda en calle 
18 yyy andábamos de cartera, yo llevaba a mi hijo siempre…eeee…entonces andábamos de cartera, y la 
cacerola tenía que ser chica para que cupiera en la cartera o en el bolso…entonces yo tenía una chiquitita así  
yyy nos juntábamos ahí mirando la vitrina  a conversar, llegaba una, dos, tres y cuando veíamos que iban hacer 
las doce abríamos las carteras y empezábamos a sacar las cacerolas y a marchar por al medio de la calle, ya 
los estudiantes sabían ellos, los universitarios que MODEMU iba a estar a las 12 ahí …entonces estaban ellos por 
ahí también dando vueltas…entonces se iban los estudiantes, los de la construcción, los taxistas  y nosotras 
adelante, las 4 mujeres con los niños adelante , entonces llegar hasta la escala que era una donde vendía 
helados, una gelatería, la escala, que parece que quedaba en la esquina de Boloñés, no me acuerdo muy bien. 
Si llegábamos, esa era la meta…entonces siempre los pacos se esmeraban en no dejar que llegáramos a la 
meta nuestra, ahora si pasábamos de la escala un poco más allá, mejor, pero esa era la meta máxima 
…entonces ahí nos detenían, las primeras en caer porque venían los pacos con toda la repre y ahí cuando mi  
hijo me decía: en la primera detención que se llevaron a su papá , decía: esta no es la casa mía, esta no es la 
casa mía y cuando estábamos en la celda, también me decía: esta no es la casa mía, no es mi casa, no hijo si 
no es la casa de nosotros pero nos vamos a ir, ya no más nos vamos a ir, ya nos van a venir a buscar…a si es que  
siempre abrazados, cerquita para que se sintiera seguro yyy  así nos llevaron varias veces y la primera vez que 
nos llevaron en micro y todas esas veces que nos llevaron en micro no se las otras compañeras, golpeábamos 
con las ollas las ventanas de  las micros, los buses de los carabineros, pero yo sentí una rabia tan grande de que 
golpiabamos [sic] y afuera no se escuchaba nada, eran tan hermética tan fuerte ese plástico que estaba 
desquebrajado entero y no se rompía, los golpes como que rebotaban , estábamos adentro y afuera no se 
escuchaba nada, era una impotencia tan grande, ¡¡¡¡una rabia, una rabia!!!!, ganas de destrozarla, de no 
seeee…uno no lo puede contener, la verdad. Mi sensación era esa siempre, con la demás estaba segura, con 
los demás está segura, sola corría peligro, sola corría peligro, pero habiendo gente me sentía segura yyy valiente 
también porque íbamos. Cuando andaba sin el niño podía correr bien, cuando andaba con el niño me 
detenían porque no podía correr.  
Una de las cosas que me pasó es que mi viejo estaba de cumpleaños el 24 de diciembre, ese entonces yo tenía 
como 3 mil pesos, trabajaba, trabajaba en costuras, haciendo aseo por ahí, me dice  mi hijo ¿y vamos a llevarle 
una torta al papá?, entonces yo le dije: le vamos a comprarle una chiquitita no más y si no nos alcanza, vamos a 
llevarle cualquier cosita ¿ya? Para el cumpleaños del papá, justamente caía ese día, le dije yo: hay una 
pastelería que yo lo vi y hay una torta chiquitita para ellos y un pedacito para ti ¿ya?...entonces separe la plata 
de la torta, esto no más podemos gastar como dos mil y tanto y esto es para la semana de nosotros ¿ya? 
..Entonces todo así bien cuidado los pesitos..entonces entramos a esa pastelería y yo no conocía a la gente ahí, 
porque imagínese no era de ahiii y había llegado en agosto y ya estábamos en diciembre…entonces le digo al 
joven, escogí una torta chiquitita, costaba como dos mil seis cientos o menos no me recuerdo muy bien y me 
dijoooo, el joven que estaba ahí, me diceee, lo dejo en la vitrina a mi hijo y me dice: que rosadito me dice, que 
bonito su hijo, y me dijo ¿Qué edad tiene?, tiene 3 años…entonces me dijo: ¿yo lo conozco parece? No creo le 
dije yo, nosotros n o somos de aquí, disculpe me dijo pero, este niñito yo lo vi en la tele…aaaa …siiii le dije yo, 
dijo: ¿es su esposo que está detenido?, si le dije yo y ¿de donde son ustedes? …entonces yo le conté…si los vi en 
la tele me dijo,  me dijo: ¿ va a llevar esa torta? Eeee, si le dije yo, esooo ¿y algo más?, nooo, eso no más le dije 
yo…entonces llego y dijo: yo le voy a dar esta y me dio una torta grande que debe haber costado como 8 mil 
pesos, era de las grandes…entonces le dijo a la niña, llamo a la niña…como está me dijo…por favor envuélvele 
esta  en una cosita, ella le puso todo el asunto y le dijo tráeme una bolsa de papel…yo estaba como asustada, 
estaba sorprendida, no sabía qué hacer y  con el niño de la mano…entonces llego y empezó a echar sartenia 
una empanada peruana que hay, que se hace con verdura eee puso sartenia, después  puso varias cosas ricas 
ahí, panes ricos, especiales…porque me dijo que ¿para qué era la torta? Y le conté que estaba de cumpleaños 
mi marido…cuando me preguntó la primera vez, me dijo: esto va de regalo para los presos políticos y así , yo no 
lo conocía y llegue a la cárcel eeeemmmm y le llevé  y ellos todos se miraban y es por que la persona los vio y 
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sabía lo que nos había pasado y ahí nos repartimos, alcanzó para todos, para todos los niños, para ellos cuatro, 
para los reos comunes de la carreta, se repartieron todo, las sartenias eran muchas…entonces dejaron para ellos 
y les dejaron a los otros reos que eran de la carreta o que siempre ellos estaban  ayudándose…entonces  así 
eran solidarios con todos. 
 
10.-¿Por qué es importante la recuperación a la memoria? 
Yo pienso de que , yo entendí desde un principio, conversábamos nosotras 4   cuando nos juntábamos, de que  
nosotros no podíamos callarnos y mientras más gente lo supiera mejor, una de qué  sirve para uno  como, sería 
como para matar el temor, la rabia, decirlo…. Porque guardarse  esa tristeza, esa pena, esa rabia, esa 
impotencia y tratar de esquivarla no sirve de nada porque lo decía y lo sigo diciendo, es como un closet que le 
metes cosas, metes cosas, metes cosas  y llega un momento que la puerta se abre y caen todas las cosas 
encima de uno…igual pienso yo que es esto, por tratar de esquivarla llega un momento de que  igual tienes 
que,…hace mucho daño, enferman el cuerpo. 
 
 
 
 
11.-¿Y para qué es tan importante? 
Para no se vuelva a repetir, para que las nuevas generaciones sepan , conozcan están experiencias, sepan  de 
que muchas veces dijeron eran mentiras, que eran mentiras, que se sepa que es verdad  y que fueron cosas 
muchos más terribles yyy yyy  que no vuelva a suceder… que haya una, que haya una experiencia en que  el 
país no debiera pasar nunca más…el país ha pasado muchos golpes de estado, ha habido, la historia se ha 
hecho a base  de represión  por el movimiento obrero o social , sea estudiantil eeee…obrero  que se yo, sindical 
etcétera…entonces ha habido muchas masacres, la historia está cubierta de eso, de esos hechos…entonces 
eeee…nos viene desde antes de la matanza de la Escuela Santa María de Iquique, de San Gregorio, La Curuña, 
que me contaba mi padre y después de lo que hemos vivido en sangre propia en el Golpe de Estado, lo que 
duro la Dictadura yyy posteriormente, hay diferentes formas de reprimir, peroooo, para que no se vuelva a 
repetir, creo que los jóvenes de ahora están en mejor empoderados, porque también  el nivel cultural, del país, 
ha ido  elevándose, antiguamente las familias eran muy grandes y no se podía educar y uno tenía  que trabajar 
de niña, yo  empecé a trabajar con mi mamá como a los 10 años , cuando ella tenía pensionistas y yo tenía que 
servir las mesas en las minas y mis hermanas en las salitreras les toco también con  mi mamá , porque ella tenía 
que tener pensionistas para llevar la casa porque lo que gana mi papá era muy poco …viví toda una historia de 
trabajo y eso era en todas partes….entonces el nivel cultural era muy bajo y había mucho, mucho 
analfabetismo…entonces el mismo esfuerzo de las familias por educar  o darle de a poquito de a poquito a 
cualquiera de sus hijos, se ha logrado a estas alturas, no  cierto, a las nuevas generaciones están …nos niños no 
son como éramos antes, entonces los niños están en otro nivel, ahora eee…los jóvenes  prenden el computador, 
se ponen en el internet y están conectados con todo el mundo, antes no…ni siquiera habían celulares, ni siquiera 
habían teléfonos en las casas, para comunicarse urgente con una persona era un telegrama…era lo más rápido 
un telegrama y te cobraban por palabra..entonces eeee y las cartas no más…igual los pololos tenían que 
mandarse cartas no más….entonces eeemmm…por eso las condiciones son diferentes, la situación es diferente, 
ahora en tres tiempo se convocan y salen a la calle…antes no era así…había que inventar el panfleto, había 
que inventar la forma de hacer un mimeógrafo y en tiempo de dictadura un mimeógrafo que tu pudieras hacer 
desaparecer, quemarlo y la próxima vez inventar uno nuevo, hacer lo que tienes que hacer y volver a quemarlo. 
12.-¿y viendo la dictadura y todo ese acontecer que pasó entre el 73 hasta el 89, pero mirándolo hacia otro 
punto de vista, una mirada más detenida…que piensa usted sobre la dictadura y los movimientos sociales? 
Que fue lo peor que pudo haber sucedido al país, lo peor, y mi forma de ver las cosas …que son unos tipos que 
juegan hacer rambo, siempre se creen rambo yyy fueron ellos unos títeres y hermanos de los grandes 
empresarios, de los derechistas, porque ellos como Eduard que fue a pedir ayudar a Estados Unidos, fue a pedir 
el Golpe de Estado…Agustin Eduard, se movilizó…ellos trabajaron el Golpe de Estado yyy hubieron partidos que 
también como la concertación que también propiciaron el golpe de estado y eso no lo podemos negar, son 
responsables…¿Cómo que partido? Estaba de presidente del senado Eduardo Frei Montalva yyyy si se producía 
un golpe de estado, se sacaba a Allende iba a presidir  el presidente del senado, claro..pero no fue así, como en 
ultima hora se subió al carro Pinochet ni Gustavo Linh, ni Carvajal, ni los otros tenían idea  como les iba a salir el 
Pinochet…entonces fue todo trabajado por la embajada norteamericana y no fue el único golpe de estado de 
chile, sino que en diferentes países, hubieron en Uruguay, en Brasil, en Argentina, en Bolivia, en diferentes partes, 
fue estados Unidos se preocupo de que en Latinoamérica no hubiera otro que más siguiera el ejemplo de Cuba, 



131 
 

que para ellos ya era muy fuerte, no querían más Cuba en América latina  para sus intereses capitalistas, no les 
convenía, por eso ellos propiciaron, financiaron , porque ellos financiaron el golpe de estado. 
Por eso la persecución, la muerte de muchos dirigentes, el paso de la caravana de la muerte fue eeemmm, para 
escarmentar al pueblo, matar a sus dirigentes, a los más granados de sus dirigentes, a parlamentarios, hacerlos 
desaparecer, a embajadores, a ministros, como José Tohá, como José Miguel, como Atencio, como Carlos 
Lorca, como tantos otros….que supieran los trabajadores, que supieran los estudiantes, …que si le podían hacer 
eso a esos dirigentes, a esos parlamentarios con mayor razón a ellos, que no podían hacer nada. 
 
12.-¿Usted tiene algún beneficio como el Valech o el PRAIS? 
En estos momentos, mi esposo quedo en la calidad de exonerado y de preso político, si la ley hubiese sido justa a 
pesar de que estaba pasado en sus semanas de imposición que sacó libreta de seguros muy  joven a los 12 
años, trabajaba en el campo, después se fue a las salitreras y después a las minas…entonces eeemmmm….hay 
dos daños cometidos por el Estado en contra de él y como son alrededor de 8 mil exonerados y presos políticos 
que tienen las dos calidades eemmm en general los….eee…ya…entonces son dos daños del estado, en general 
son dos reparaciones , pero hubo que escoger, en el momento que hubo que escoger con que pensión se 
quedaba, sola mente la de exonerado era la que quedaba a la viuda, los presos políticos no la tenían , porque 
Lagos, el presidente Lagos sin que la Comisión Valech se la pidiera, el puso algunas, algunas clausulas deeee, 
que perjudicaron a la gente …la pensión era solamente para el preso político, nada más, la beca de estudio era 
solo para el preso político ¿ya?...los nombres de los torturadores no se pueden conocer hasta 50 años más hasta 
cuando no haya nadie…todo en secreto…nadie se lo pidió, las victimas no lo pidieron …entonces hubo que 
escoger, mi compañero tuvo que escoger entre la pensión de exonerado y de preso político, a él le convenía 
más el de exonerado porque era más también  y por el caso de él faltar yo iba a tener una pensión , porque la 
pensión de presos políticos no le corresponde a la viuda…entonces posteriormente a eso la Agrupación de 
Presos Políticos empezó a dar la pelea y estamos adheridos a la Comisión Nacional de Presos Político y y al 
Comando Unitario de ex presos políticos, donde  hay 6 organizaciones de Presos Políticos…entonces  la pelea 
fue que la pensión del preso político solamente, también sea heredable a la viuda…entonces en estos 
momentos es en un 60%  igual al de los exonerados, por  supuesto que es menos también, es más bajo, es súper 
poco….En cuanto a las becas también lograron la pelea de que romper eso, quebrar lo que dejó Lago y se 
logro en el gobierno de Bachelet que  la Beca no solamente  sea del preso político, porque por ejemplo hay 
gente que tiene como 80 años ¿Cómo va a ir a la universidad si llegaron a segundo básico? Porque  ante la 
gente trabajaba desde niño chico, no podían educarse,  pasaba todas las generaciones  antiguas…digámoslo 
así…si la beca era para la universidad ¿qué monos iba a pintar allá?...imposible …entonces era una economía 
para el estado, porque la persona iba a renunciar , no la iba a ocupar…era una economía para el estado…. Así 
fríamente calculado…lo otro era, que lograron en esa beca de que fuera para un hijo o para un nieto…la 
tercera generación… así en línea directa y  tampoco se le da completa, también en un 60 porciento …entonces 
por ese lado…y en cuanto al PRAIS, también no fue de muchos beneficios, porque la mayoría de la gente tiene 
problema de los oídos, dentadura y de la vista y  resulta de que otorrinolaringólogo, dentista , oftalmólogo 
eee…el hospital hay que esperar años para que haya un cupo y resulta de  que…lo que estábamos dando la 
pelea es que  el estado lo pagara y poder ubicar una clínica  con atención rápida a las víctimas de presos 
políticos o exonerados. La gran mayoría de los que tenían problema de audición le hicieron el teléfono  a todos, 
a todos les rompieron los oídos, los testículos, la fijación de picana eléctrica y todo eso tiene secuela, pero 
cuando les hicieron los exámenes para determinar el grado de  secuelas que tenía, el médico, que fue solo un 
medico y el examen, al menos aquí,  no se hizo con especialista , sino que  es un examen muy superficial…aaaa 
son consecuencia de la vejez también… una cosa así, son consecuencia de la vejez…es que es la edad ya me 
entiende…entonces que hay en el PRAIS…hay psicólogo, eee…medico hay que ir, sacar hora y pedir, ir al some 
y pedir al médico, muchos funcionarios en el hospital no reconocer al paciente PRAIS …a no tengo idea…aaaa 
no se dé que se trata…a mi me lo han dicho…usted es el doctor y si no sabe pregunto pues, usted tiene que 
saber, está atendiendo público…entonces…hasta por ahí no más…los beneficios, la reparación. 
 
13.-¿Qué opina usted de las nuevas series de televisión como  Los archivos del Cardenal y los 80s? 
En cuanto a los archivos del cardenal, fíjese que …si tocan algunos temas , pero a mí me hubiese  gustado, me 
hubiese gustado que usaran los mismo nombres, porque aparece como una novela, como algo más de cine 
porque  las personas no pueden identificar cual es el caso…paso no mas poh…por ejemplo en el caso de 
Tucapel Jiménez…porque el hombre se llamaba Lautaro y era Tucapel Jiménez …porque no dar el nombre en el 
caso de Sebastián Acevedo, también ¿porque no lo hicieron? Entonces eee…esos nombres les suenan a la 
gente y si no lo dice ….igual que en el caso de los degollados…entonces yo digo, porque no decirlo, porque no 
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decirlo…es buena la intención de hacerlo….fue una buena intención pero me hubiese gustado más 
compromiso. 
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Entrevista Número 4 
 
1.-¿Cuántos años usted tenía al momento de la detención? 
Como 22 años, aaa que lo que pasa es que a mi me fueron a buscar al colegio y no me encontraron yyy ese día 
tampoco fui al colegio y mi mamá estaba en huelga de hambre y ahí nos detuvieron con mi hermano. 
 
2.-¿Cómo fue la detención, que estaba haciendo? 
Bueno, mi mamá estaba en huelga de hambre junto con otras compañeras de la agrupación de Detenidos 
Desaparecidos y nosotros íbamos saliendo de la Iglesia Salvador ….parece…no, no recuerdo, pero por Agustina, 
por ahí estaba la Iglesia en Santiago…entonces íbamos saliendo todos los que habíamos estado en esa misa y 
los carabineros nos rodearon así y nos llevaron a la tercera comisaria de carabinero, que está  ahí, en Agustinas 
con Manuel Rodríguez… parece que era…entonces nos encerraron ahí y nos tiraron en el patio y nos insultaron y 
ahí apareció un carabinero que … que me conocía a mí, me trato muy mal, a mí y a mi hermana…entonces nos 
llevaron para adentro y ahí había unas monjitas..Después yo supe que en esa oportunidad estaba eee…el cura 
Pizarro, que fue candidato a presidente de la república, años atrás y estaba ahí atrás…yo no lo conocía en ese 
entonces…lo conocí con los años…y unas monjas…que también había caído detenida con nosotros yyyy 
entonces estaba muy preocupa por que a cada rato a nosotras nos sacaban del grupo y nos echaban para 
adentro para insultarnos, nos mostraban unas maquinas eee..así como de imprenta, una cosa así, y nos decía a 
nosotros que nosotros éramos terroristas…igual que  mi hermano que estaba desaparecido, nos 
insultaban…entonces este carabinero que vivía en la José María Caro …en donde nosotros vivíamos, pero en 
otro sector, el participaba en la juventud comunista, pero nunca hablaba, nunca opinaba, después vino el 
golpe de estado y ahí recién supe que era carabinero, cuando nos detuvieron en la tercera comisaria, nosotros 
nos asustamos mucho y ahí estuvimos con mi hermana, que mi hermana era más chica, ella tenía como 14 años 
yyyy a esta, dijo, hay que encerrarla en los calabozos, después venían otros civiles y nos encerraban y después 
nos íbamos a juntar de nuevo en el grupo…ya habían pasado muchas horas y a la otras personas le estaban 
tomando los datos para que pagaran una fianza  y salir en libertad y vienen unas monjas y me, y me dijo que no, 
que hablaron con  una teniente, una mujer, le dijeron: no, dele la libertad, miren como están, a cada rato la 
llevan pa dentro …¿cómo es la palabra?....la llevan para adentro para interrogarla y una mi hermana llegó 
llorando, les decían que mi hermano se juntaba con patos malos …puras mentiras…entonces… 
¿Pero las llevaban solas? 
A mi me sacaban primero, después a mi hermana y después a las dos iguales…y decían …no, si estas chica 
debe ser igual que tú , igual que ustedes…mi hermana después salió llorando porque le dijeron que  mi hermano 
se juntaba con los delincuentes y entonces ahí  nombraron a unos delincuentes…como él era de la Caro los 
conocía…entonces mi hermana, fue fuerte para ella porque eeee porque a él lo habían muerto hace poco a 
esa persona,…. Y entonces igual, yo me manteníaaa, pero me asustó mucho. Salimos después, como hablaron 
estooo, las monjas, ósea que eran  civil, pero estaba cerca y estaba ese cura que después con los años supe 
que era el cura Pizarro…entonces nos pusieron adelante y pagamos la multa yyy salimos como a las 7 de la 
mañana y nos fuimos y tomamos la micro yyy nosotros nos subimos a la micro y ahí vimos que nos iban siguiendo 
los carabineros y entonces después, otros carabineros se subieron a la micro y nos siguieron hasta la misma casa 
y se subieron por la parte de atrás y asiii nos amedrentaban… y resulta que, ahí fue cuandoooo….ya paso eso y 
para mí no fueee ….eee nos fuimos nosotros, llegamos a la casa yyy mi hermana estaba muy calla, mis otros 
hermanos estaban solos yyy bueno yo vivía a parte y mi hija chica estaba con mi hermana, con otra hermana 
que era más chica y mi hija  tenía como 2 años y la fui a buscar, porque él (el esposo) también estuvo preso, 
detenido...entonces pasó eso…bueno también fueron pocas horas perooo…en otra oportunidad, también 
nosotros nos detuvieron, fue cuando fuimos a los tribunales, que también ahí se habían llevado preso a mi mami 
también, porque se habían encadenado, me parece que fue en el año 78 o el 79, no me acuerdo, se  que fue 
en abril del 78 o 79, ahí también la llevaron presa a mi mami, cuando se encadenaron frente a los tribunales de 
justicia, ahí fueron 73 familiares , ahí se llevaron a mi mamá y nosotros fuimos a los tribunales de justicia y ahí nos 
llevaron, nos golpearon, todas esas cosas yyyy porque fuimos a poner un recurso de amparo a favor de ellos. 
Después, bueno en otra, allanamiento, fueron varias veces, pero que, etapas pocas, afortunadamente, porque 
después de nosotros cuando aparecieron los restos en Yumbel, Laja, y San Rosendo, nosotros viajamos y nosotros 
vivíamos en Santiago todavía, ahí viajamos nosotros aaaa….al sur, teníamos que  salir a las 7 de la mañana y nos 
fuimos en los buses y salieron varios buses y nos detuvieron en la carretera yyy no nos dejaban pasar, eran varios 
buses como 6 o 7 …entonces ahí íbamos con mi mamá y bueno la gente de la Agrupación y otras agrupaciones 
también….nos retuvieron y ahí llamaron al Cardenal Silva Henríquez, que también iba gente de la Vicaría y 
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después nos dejaron pasar cuando nos chequearon…todo lo que hace, el carnet de mi madre y el mío no lo 
entregaban, a todos les entregaban los carnet y el de nosotros no llegaban, y nos empezamos a preocupar y ahí 
nos fuimos a retirar los cuerpos y a sepultarlos a ahí aaa.. Laja, San Rosendo y entonces llegamos nosotros ahí 
todo el día caminando y nos devolvemos a Santiago yyy mi mama  se fue a su casa y nosotros arrendábamos  
una pieza y había llegado en la mañana porque había pasado dos noches sin dormir y todo el día…entonces mi 
esposo fue a comprar con mi niña  que tenía como dos años y yo me acosté rendida, ósea cansada y  sin comer 
nada, me acosté y me quedé dormida y entonces mi esposo fue a comprar con mi hija pan para el desayuno y 
despierto…¡¡¡Levántate floja¡!! Y estaba así con una pistola, me estaban pegando en las costillas y yo tenía tanto 
sueño y estaban allanando la casa y era allanamiento…. Entonces,  yo estaba como aturdida y entonces me 
dicen ¡¡Levántate floja!!!...a que estoy enferma y entonces habían civiles y todos revisando la pieza, que era una 
pieza chica y yo andaba con unos documentos, que los deje al otro lado , todo lo escrito para abajo y entonces 
se veía una hoja en blanco y no se dieron cuenta..Entonces revisaron debajo de la cama y yo les dije que si 
estaba enferma yyyy ahí se fueron y mi esposo no llegaba y lo estaban allanando afuera, nosotros siempre 
hemos sido comerciante..Entonces nosotros comprábamos telas y fabricábamos enaguas y la pintábamos 
nosotros, enaguas de cintura..Entonces le dijo: que si tu soy el típico delincuente y venia con la niña y con la 
metralleta ahí afuera y entonces le decía, déjenme por la niña ..Tenemos que llevarte detenido y mi hija mirando 
todo eso yyy después a mi me allanaron y me dijeron que iban a volver…entonces cosas así que 
pasaron…entonces después llego mi mama y dice que se han llevado detenido mi hermano que vivía como a 
10 cuadras de ahí, a mi otro hermano lo habían sacado esposado y vendado de su casa …entonces ya con 
todo eso, el sueño pa las pailas..Entonces nos fuimos a la comisaria y no nos daban respuesta, así que yo me fui a 
la Vicaria, a poner un recurso de amparo y vino un abogado acá y ahí a mi hermano lo torturaron en la en la 
comisaria, en la Caro, que antes era la 11 comisaria y entonces pusimos el abogado y todo el día sentados ahí al 
frente y ahí había mucha gente detenida y ahí llevaron a todos, una gran cantidad de hombres…esa vez no se 
llevaron a mi esposo porque andaba con la niña …que tanto le decía él, que la niña y la niña mirando asustada 
y entonces se llevaron a mi hermano y nosotros sentados al frente en el suelo esperando, esperando noticias y 
eran como las 4 de la tarde…otro día sin comer…cuando llego el abogado y yo fui a la vicaria y otra vez volví el 
abogado y lo soltaron como a la una de la mañana y ahí salió mi hermano, bien mal ….creo que lo hacían 
arrastrarse por los codos, por vidrios yyy de repente los ponían al medio y le decían …efectivamente habían 
arrestado a delincuentes…y les decían a los patos malos que por la culpa de mi hermano, ellos estaban 
detenidos y que les pegaran y ahí , lo pateaban que se yo yyy bueno afortunadamente salió mi hermano en 
libertad, ya, lo fuimos a dejar a la casa, nosotros volvimos, nosotros no podíamos dormir, porque podían aparecer 
nuevamente, porque ahí hacían periódicamente allanamiento en la población. 
Bueno yo después tuve un pre cáncer, me hospitalizaron eeee…y después de decidimos venirnos a La serena, 
nos vinimos a La Serena y bueno aquí formamos la Agrupación de Detenidos Desaparecidos y desde ese 
entonces que yo soy presidenta de la agrupación yyy hacemos mitin todas esas cosas, que se yo y el año 86 
cuandooo….para el atentado de Pinochet,  esto fue en septiembre, octubre, todos los años se hacía, la romería 
al cementerio municipal…bueno ahora ya no se está haciendo…eeee…Romería al cementerio en plena 
dictadura y entonces se hacía una misa  aquí en la iglesia y después nos íbamos en romería al cementerio, eso el 
año 86…me acuerdo que nosotros recién habíamos nosotros empezado la fosa común al fondo  y alguien dice: 
miren ahí están los carabineros, venían con casco, armados, con todo, como en guerra..Entonces estábamos 
nosotros, había un lado una persona, Carlos Oro me parece, que iba a dar el testimonio de un  familiar y después 
hablaba yo..Entonces algunos empezaron a saltar el muro que era bajo, pa saltar a la población …y entonces 
nosotros, nos dijeron a nosotros que saliéramos caminando para fuera del cementerio voy con unnn…con 
Heriberto Rojas que  era deee…trabajó en la construcción y veo que viene una cantidad de carabineros con 
casco, con palos, con metralleta, con todo, porque había pasado hace poco el atentado de 
Pinochet…entonces todo lo que fuera público eran terrorista para la dictadura y resulta que venía una cantidad 
de carabinero si, y yo voy con este caballero que era mayor y me vino un tremendo palo en la cabeza  y me 
dejo media aturdida y entonces me dijo: ¡¡¡manos en la nuca!! Y no escuche, porque yo también tengo un 
problema en el oído …entonces tengo una discapacidad en este oído y entonces tengo un 70% de 
discapacidad y entonces ahí no escuche y seguí caminando y vienen otros carabineros y me dijo:¡¡¡ te dije que!!! 
Y me volvió a pegar y ahí caí al suelo y tuve que poner la mano en la nuca y entonces todos en el suelo y 
después me levante para ver , levante la cabeza para saber con quién estaba, si era la única persona y levante 
la cabeza y ahí veo un montón de gente y me empiezan apegar en la espalda y en la cabeza… ¡¡te dije que no 
mirarai!!! …y entonces, y yo veia harta gente, todos …y entonces después me quede así yo yyy en el suelo así, 
cerca de puerta de salir del cementerio y ahí antes había otra puerta y estaba cerrada yyy después nos 
empiezan a enterrar ese palo en las costillas para que nos paráramos y hicimos una fila y yo me pare y quedé de 
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las primeras yy entonces me pare y quedé en frente de la puerta yyy entonces empezaron am preguntar, que 
estábamos haciendo y yo le dije que iba pasando ahí yyy nos suben a la micro y en ese entonces nosotros 
arrendábamos  aquí en Gandarilla y entonces veíamos bajar a los milicos, subir, que se yo…yy arrendábamos 
unas piezas ahí yyy entonces viene eeelll, me subo a la micro  en el primer asiento  y otro paco va y me da una 
pata ¡¡te dije que te tirarai al suelo de la micro!!! Y yo no quise, y me afirme, porque en Santiago a mi esposo lo 
llevaron detenido y lo tiraron  en un camión y fueron tirando más detenidos encima él y él era asmático y se 
estaba ahogando…cuando n os subieron a la micro, se subió otra niña, creo que le decían la cuini  y se sentó al 
lado mío y se afirmó de mi brazo porque tampoco queríaaa, porque estaban tirando lo…como peor como 
sacos de papas a la gente, entonces los tiraban al pasillo, al pasillo y ella se afirmó de mi, donde vio que yo 
estaba sentada y se quedó al lado mío  y ahí a los compañeros los tiraron al suelo, los pacos, civiles, pisaban y 
corrían arriba de ellos y eran puros jóvenes, la mayoría estudiaban en la universidad y ahí iba el presidente, el 
Manuela Farías, que era presidente de la federación ahí y otras gente que conocí, que eran niños de castellano, 
de artes plásticas, la mayoría eran estudiantes yyy bueno ahí también iba Carlos Oros, iba la micro 
llena…entonces baja por Gandarilla, y me impacto tanto, lo que me impacto a mi eeee, que nos llevaban en la 
micro y teníamos que ir agachados, así,  y bajo por Gandarilla y veo a mis hijas jugando, porque la misa era a las 
11 de la mañana , ya, a la una quedábamos desocupados y entonces, yo a esa hora llagaba , porque mi 
esposo iba a trabajar a la feria  de tierras blancas y entonces era tan, porque justamente había una compañera 
que era del Comité central de la juventud y estaba en mi casa emmm y entonces, levante la cabeza y veo a mis 
hijas y me produjo mucho dolor, que estaban jugando, todo esto debe haber sido como las dos de la tarde, no 
recuerdo, y entonces veo jugando y pucha todos estaban sin almuerzo, porque mi hija mayor tenía como 10 
años y mi hija menor tenía tres años, claro y entonces …eeee… ya y me quede con esa pena y yo iba mirando 
para ver si me hacían seña, porque yo iba en la ventana y los pacos me vuelven a pegar, ya tenía unos cototos 
en la cabeza yyy…entonces me dijo:¡¡¡te dije que no levantaras la cabeza!!! Y llegamos nosotros a la primera 
comisaria y yo fui la primera que la bajaron y entonces me hicieron abrir las piernas con el palo así, y había un 
tipo que andaba de civil que andaba manguereando y me mojó, así, me mojó entera, me manguereó así, me 
mojo y entonces, a otros también. Después nos llevan aaa a tomar datos que se yo, y nos cerraron en los 
calabozos yyyy entonces había una tarima y oscuro y nos caíamos ahí y chocábamos porque estaba oscuro y la 
tarima era más alta , así, y nos caíamos ahí en la tarima y ahí nos tenían y después nos sacaban para 
interrogarnos y después nuevamente al calabozo, todos mojados yyy después estuvimos hasta tarde y yo  con 
dolor tremendo, porque  mis hijas no tenían almuerzo y  mi esposo llegaba como a las cuatro y yo no había 
hecho almuerzo, eso me, no sabía cocinar mi niña eee…dije yo: ojala que esta niña, que está en la casa, haya 
llegado , porque salía temprano y no llegaba hasta en la noche yyy entonces, bueno ahí, cuando llego, no me 
vio mi esposo y empezó a preguntar donde otras personas yyy dijo así,no si los detuvieron y los tienen en la 
comisaria yyy ahí estuvo …la comisaria esta ahí en Cienfuegos con colon…y a mi me empezó a salir como 
sangre como aquí, una herida me hicieron  y entonces, ya después …¿Qué te pasa?, cuando me estaban 
interrogando, porque habían puesto un casete y me empecé a marear y entonces me senté y un paco me 
dijo:¡¡¡que te mando a sentarte!!! Porque se me empezó a dar vuelta la cabeza y después me llevaron de nuevo 
a los calabozos y decían: ¿Qué partido político pertenecen? Y yo dije: que no, que ninguno…eeee… yo no dije 
que era la presidente de la agrupación de los detenidos desaparecidos, también, porque en esa oportunidad 
estaban diciendo: usted es dirigente, por ejemplo: Carlos Oros dijo: si yo soy presidente de los Derechos Humanos 
y ponte allá, y él creía que lo iban a dejar en libertad, después rojita le dijo, yo soy dirigente de la construcción, 
para allá, eeee, Jiménez dijo: yo soy secretario de la Comisión de los Derechos Humanos, para allá, ¿ustedes?, 
no , ¿Cómo no vay a ocupar un cargo de algún centro de madre, de algún cargo político?, no yo no, para aca, 
me pusieron, sin cargo, y dijo: pero tú familia, noo, y yo le dije: no, si yo iba pasando por fuera del cementerio y 
me subieron a la micro, porque note que eran otros carabineros, no eran los mismos de ahí yyy entonces, yo les 
dije, que iba pasando y me habían subido a la micro y entonces, dije yo, porque si digooo que soy presidente de 
la agrupación y  el Manuel Farías que era presidente de la federación, también no dijo que era presidente de la 
federación, dijo, no yo soy solamente estudiante y así sucesivamente…y otra vez nos encerraron en los 
calabozos y a los otros los dejaron aislados y nuevamente a los calabozos, hediondos…es denigrante esa 
situación…no fue días, pero si  sili como a las 1 y media de la mañana y entonces, ahí nos dieron la libertad  y nos 
dijeron que iban a ir a chequear los domicilios, a comprobar los domicilios, y ahí comprobaron los domicilios y me 
acuerdo que por Colón la comisaria estaba oscuro por colon, ya no nos sacaron por Cienfuegos y entonces Sali 
yo, Salí sola, porque uno salía sola, no en grupo..entonces…Ana Merino, pa fuera…entonces voy hacia Rengifo y 
cuando escucho la voz de que  mi esposo me estaba esperando …AAAnnaaa.. me grita y me había llevado la 
parca para ponerme, desde la mañana manga corta no más y mojada, si ya se me había secado a esa hora y 
entonces había harta gente sentada en la solera, afuera, esperando a la gente y ahí nos fuimos y me dio una 
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tremenda alegría con las niñas, porque ya almorzaron, habían tomado leche y la compañera que estaba ahí 
había tomado sus cosas y se había ido, porque creía que …ella era miembro del comité central de la J y esto 
podía perjudicarla a ella y había tomado sus cosas y se había ido …entonces, bueno después tuvimos que ir a 
declarar. 
 
3.-¿Usted militaba el partido comunista? 
Si, si desde muy pequeña en la juventud comunista. 
¿y después de estas múltiples detenciones y de allanamiento, que pasó con su familia de origen, porque hay 
varios momentos de su vida, donde estuvo con su mamá muy joven y la otra donde ya estaba  con su marido y 
tenia hijas? 
Mi mami sufrió mucho, porque a mí me fueron a buscar tres veces  a la casa primero, cuando fue la fuerza aérea 
y después al colegio  Inco San Miguel también  al liceo nocturno eee fue difícil porque teníamos mucho miedo, 
después mi hermano que está desaparecido …tenían miedo por mi porque toda la gente que habían detenido 
la habían violado, habían abusado de ella yy entonces, mi hermano lo único que me pedía que me cuidara y 
lamentablemente lo detuvieron a él  y está desaparecido…entonces en ese lapso, que fue de mucho dolor, 
porque mi mama estaba embarazada y me iban a buscar y esa hermanita falleció..Entonces fue de mucho 
dolor en cuanto a la familia, porque  yo quede con algo también de culpa, porque  me sentí, pucha mi mami 
perdió su guagua, agonizó dos meses y perdió a mi hermanita y fue producto que me  fueron a buscar los milicos 
entonces, vi como sufrió mi mama…entonces, todos mis hermanos, porque ver por primera vez a mis hermanos 
de 4 y 6 años, hacerlos levantar en el dia a los mas chicos yyy apuntarlos con metralletas y todas esas cosas, fue 
un impacto emocional muy fuerte, yo no estaba porque a veces yo me quedaba en otras casas yyy entonces  
el impacto emocional para la familia fue muy fuerte. Fue el comienzo de tantas cosas que fue el inicio de algo, 
cuando allanaron la casa  y me fueron a buscar, porque después yo iba a tomar la locomoción en los pasajes 
en Santiago y ponían cadáveres para sembrar el miedo…entonces, para que la gente denunciaran a los que 
eran de izquierda y creían que poniendo cadáveres  en los pasajes, la gente iba a reaccionar, hubo gente que 
lo hizo, que denuncio gente…entonces fue un impacto político social muy fuerte, sobre toda a mi familia. 
Después cuando llegamos a La Serena creíamos que íbamos a estar más tranquilos, pero por supuesto que fue 
mucho más tranquilo, porque la represión en Santiago era mucho más brutal, las cosas, más impacto. Bueno 
acá, cuando estuve detenida, todo eso, mis hijas me dio una pena tremenda eee… que podía haberme llevado 
más tiempo…entonces, ¿Quién me la iba a cuidar?...ellas tendrían que haber asumido un rol, muy pequeña, lo 
que nos toco a nosotros en otros tiempo, como mis hermanos asumieron de dueños de casa cuando mi mama 
caía detenida, por mi hermano para encontrarlo…entonces, tendría que haberse repetido la historia, dolorosa, 
pero afortunadamente no paso a mayores, porque nos tomaban detenidos, pero no así como no llegar 
eeemmm igual que estar con mis hijas, yo he intentado siempre …como nosotros trabajamos acá en el persa, la 
suerte de trabajar como comerciante ambulante , de arrendar ese terreno y participamos nosotros en ese 
arriendo y ya llevamos 27 años y entonces  eso nos ha facilitado el trabajo a yo llevar a mis hijas al trabajo 
porque somos comerciantes yyy de permanecer mas, de llevarle la comida e ir a dejarla al colegio, al jardín  y 
que hicieran las tareas ahí, permanecer más tiempo y aparte de eso ayudar a la gente, porque estamos en un 
lugar central eee, que buscaba mucha gente y era como el buzón de de información…entonces, hasta el día 
de hoy, ha ¿sido una parte muy importante que se dio un  trabajo bien importante y seee…y llagaban los diarios 
también ahí, el siglo…entonces, fue una parte muy importante porque yo estoy en el segundo local,…entonces 
bueno, si dejo huellas muy profundas , Juan Carlos (esposo), también estuvo detenido, por otra parte yo también 
tenía que ir a verlo, a la penitenciaria en Santiago, y ahí con mi hija mayor, tenía ahí dos años y medio y 
entonces , bueno también iba a la  cárcel a ver a mi mama. 
A lo que yo iba, es ¿cómo le afecta a la familia?, mi hija yo creo que nació, nació con este dolor, la mayor, 
bueno la menor igual, porque siempre estuvo latente, en el 74 habían detenido a mi hermano Pedro que está 
desaparecido, todas las detenciones  que hubieron, las posteriores eee… en el año 76 nace ella…entonces yo 
creo que igual…porque de niña yo tenía que llevarlas a las marchas, en las actividades, que se yo, andaba con 
ellas, por ejemplo, si había una peña, por ejemplo y también ….ella llegaba del jardín , tenía 4 años y decía: 
¡¡¡Neruda el pueblo te saluda ¡!!y un día me llamó la tía y me dijo : que como se me ocurría enseñarle eso, y le 
dije que yo no se lo había enseñado, dije , que lo había escuchado en los actos, en los lugares donde iba y 
entonces mi hija  creció de esa forma, con ese dolor . Uno cree que no lo llevan en el corazón  y le a afectado 
igual porque así creció, eee…ella no conoció a su tío Pedro yyy lo aprendió a querer  a respetar y le impacta 
profundamente y ella cuida muchos a sus hijos…entonces ella por ejemplo  es muy dedicada a sus hijos, 
entonces yo igual por ejemplo.. La más chica por ejemplo, nos toco el tiempo una vez, que también tuve que ir 
a Santiago, justamente y estaban tirando bombas lacrimógenas  y ella tenía como 2 años…la más chica, la 
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juanita…la Ely..bueno, la más grande tiene 6 años de diferencia y también iba con las dos porque no las podía 
dejar solas…entonces las cuidaba también mi hermana a veces porque tenían que ir al colegio también y 
entonces  en esa oportunidad fui con las dos y empezamos hacer el recorrido, cuando empiezan los carabineros 
a tirar bombas lacrimógenas y a la más chica, la Juanita le impacto:¡¡¡ no, no paco, no, no!!! y meee, que nos 
saliéramos de ahí y entonces yo me tuve que salir de la marcha, porque estaba impactada y tenía 2 años. 
Después al crecer, entonces crecieron las niñas , pero no hubo tiempo como para decir, sentémonos a 
conversar, para tener una conversación, porque el tiempo paso tan rápido que uno por ejemplo con tar 
[sic]seguro, en libertad  era mucho, ósea era bastante, porque antes, los que teníamos problema con la 
represión brutal que se vivía..entonces con tener la comida segura para ellos, y tener a donde vivir era …eraaa, 
con eso bastaba, pero las cosas emocionales, no nos preocupamos, a mis hermanos igual los menores, entonces 
hay un trauma muy fuerte, mis hijas por ejemplo crecieron con esta situación de ver, no estaba detenida yo, 
pero estaba mi madre, por ejemplo, tenía que viajar o mis hermanas o mis otros hermanos, por ejemplo mi otro 
hermano se fue a un campamento, que después lo desalojaron ahí eee lo llevaron al regimiento, le botaron los 
dientes…entonces con mis hijas nunca nos hemos sentado a conversar, porque es importante lo que está 
haciendo usted, porque se dejo a la familia de lado en la parte emocional y eso ha producido traumas ahora. 
 
4.-¿Cómo que traumas ve usted en su familia? 
Por ejemplo a mi mama por ejemplo, cuando detuvieron a mi hermano que está desaparecido, mi mama no les 
conto a mis hermanos menores, que estaba detenido y mis hermanos le preguntaban porque estaba llorando y 
mi mama decía que estaba picando cebolla, pero estaba pelando papas, por ejemplo…entonces, oculto, ese 
dolor, ella no quiso causarles dolor, entonces era más fuerte, ocultar, entonces cuando se supo que salió en las 
noticias, todo eso, que había muerto en un enfrentamiento… entonces lo supieron de golpe, de ver a mi mama 
que no llegaba y después supieron que estaba detenida. 
Entonces en el caso de nosotros, con mis hijas, ellas también han visto por ejemplo, mucha gente llego a la casa 
y se quedaba a dormir y en Santiago no tenían a donde llegar, por la represión, compartíamos, arrendábamos 
tres piezas, dos piezas primero y después tres piezas eee…en un camarote dormían ahí, todos amontonados, 
ósea , pero era tenerlos, entonces no hubo tiempo..entonces ahora nosotros al transcurrir los años  eeee…mi hija 
por ejemplo es psicóloga…ella está con una depresión no tan, bueno con una parte familiar y también  ve otros 
casos, de otras niñas eeee…con violencia familiar son los otros temas…pero igual…entonces ella tiene una 
depresión  ella ahora, muy fuerte eee…ella ve que yo llego tanto tiempo en la lucha , que en el caso de mi 
hermano afortunadamente se ha avanzado…entonces ella dice que porque no le dedique más tiempo  , 
porque apoye mas a mi madre…eee…ella siempre ha estado conmigo, pero no así preparando actos, que se 
yo…eeee…. Actividades, que se yo, entonces ahora, el sábado nosotros, fue una ceremonia muy bonita, que 
fue en Santiago, nosotros fuimos y la mayor me quiso acompañar y fue m i esposo también..eee… se iba a 
inaugurar la calle Pedro Merino, que justo nosotros vivíamos en Uno Poniente con Jalisco y le cambiaron el 
nombre de la calle Jalisco por Pedro Merino y fue mucha gente, fue el alcalde don Pedro Letelier , fue mucha 
gente que eran compañeros de la J, en esos años de mi hermanos, que eran amigos de Pedro ,entonces fue 
muy emotivo, los vecinos que no los veía hace más de treinta años…. y entonces mi niña lloro todo el rato, ahí 
uno ve que las secuelas han traspasado…entonces por ejemplo a mi otra hija chica no le gusta la política , 
desde ese dia que vio a los carabineros, nunca, nunca, le gusto la política, el marido es de derecha…entonces 
son cosas encontradas yyy el marido de ella, estaba haciendo el servicio militar cuando empezaron a pololear y 
milico total, que puede ser carabinero y después no lo aceptaron por la mala conducta …el siempre andaaa…y 
es de derecha..entonces odia a los comunistas y ella no opina, no está inscrita en los registros electorales, 
entonces porque no le gusta la política…entonces hay situaciones que ella vio cuando chica que yo las dejaba 
con mi hermana y yo iba a ver a mi madre a la cárcel…entonces esas cosas ella la sufrió pa calla..entonces  la 
mayor ese día lloraba mucho y entonces  ya hace 20 años que detuvieron a mi hermano y ver a mis sobrinos que 
tienen 20 años y que son niños indefensos…entonces. 
Por ejemplo nos allanaron en Santiago, lo allanaron con mi esposo, en la calle allanaron a mi esposo y mi hija 
miraba no más, después nosotros con el tiempo nos vinimos a la serena y cuando me llevaron detenida también 
, no recuerdo si les dije que me habían llevado detenida o no, porque cuando llegue a la casa estaban  ahí y 
me abrazaron …entonces, despertaron, la más chica estaba durmiendo y seguí durmiendo y la más grande 
estaba despierta y estaba preocupada y estaban solitas las dos  y entonces, mi esposo estaba por si yo salía, 
estaba esperando que saliera y entonces a mi  me produjo una pena a mi interior, al otro día no les dije , que 
paso, nada,  se terminó el tema ahí y entonces ellas fueron creciendo, por ejemplo, entonces fueron creciendo y 
un día eeee…parece que mi hija estaba en octavo año y una profesora me pidió un libro, también estaban 
prohibidos los libros, de contar los testimonio de los desaparecidos, …entonces la profesora de historia me pide 
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un libro, que mi hija le había dicho que yo leía mucho y entonces, si en caso que yo se lo podía prestar y se lo 
preste, la Batalla de Chile ….por ejemplo, estaban unos universitarios que llegaban a la casa  y ya vivíamos en la 
compañía y un compañero me dice que trae una película deee…trae una película y entonces la vimos, un 
compañeros, un estudiante de castellano, eee se quedo en la casa y todos la vimos, La noche de los lápices y 
entonces , mi hija mayor, la  vio y se puso a llorar y tampoco tomamos el tema, no nos preocupamos, no le 
hicimos cariños, ni porque llora y nada y entonces, esas cosas por ejemplo, se las guardo, nunca nosotros nos 
sentamos y le dijimos esto, o desahógate, nada, porque le tiempo corrió tan rápido como que no hubo tiempo 
como para , como le explicaba denante …entonces tiempo atrás por ejemplo, mi hija hizo un cd, bueno habían 
dos compañeras de ella que ya se habían recibido de psicóloga y estaban haciendo un diplomado, y la otra 
compañera tenía también a su padre desaparecido y mi hija con su tío desaparecido y su familia siempre en la 
búsqueda, mi madre, mis hermanos y yo por supuesto y tenía ese recuerdo…entonces hizo , grabo un cd y puso 
una historia, puso música de Víctor Jara , unas fotos que ella busco de mi hermana y hizo un pequeño video y 
entonces me invito a mí, yo no sabía, ella ya adulta, ella ya casada con sus niños y me invito a mí  y fui y me 
emociono, porque muy bonito y salía la foto de un sobrino que también estuvo detenido junto con su mama la 
Adelita que tenía dos años y medio, cuando lo llevan detenido, todas esas cosas yyy entonces también sale en 
el video yyyy entonces  fue bien debatido, ella expuso, expuso todo eso,….me emociono también, porque yo 
creía muchas veces que  el tema no era interesante , porque uno creen que en la familia no más y que la otra 
generación también le interesa….. 
hay cosas que han afectado mucho…entonces ahora la otra generación de mis hijas con mis nietos …eee…mi 
yerno, mi otro yerno, todas mis hijas están casadas, la mayor esta casá [sic] con Eduardo y  Eli casá [sic] con José 
Luis y José Luis antes de que conociera a mi hija estuvo detenido, tuvo tres meses acá en la casa, y entonces él 
no le ha contado a sus hijos que él estuvo antes, tuvo detenido…entonces hoy día  como nosotros tenemos muy 
buena relación con los nietos, son muy apegados a mí, entonces nacieron , yo me quedaba con ellos, que se 
yo, en estos días yo le mostré la foto de mi hermano detenido desaparecido y la observó José Miguel y entonces, 
no me dijo nada y me abrazó no más , nada más…mi nieto… paso el tiempo, el debe haber estado en primer 
año o segundo año, no recuerdo, un día, primero o segundo año, entonces yo le iba a calentar el almuerzo al 
niño y comía  y justo me llamaron por teléfono, los carabineros que habían rayado el memorial y 
entonces….quede pensativa porque era un 11 de septiembre  y entonces me dice, Ana, me dice mi nieto, 
porque fue la primera palabra que aprendió mi nieto, y entonces me dice Ana, los dos me dicen Ana…entonces 
me dice, ¿porque estas tan pensativa?...me dice…¿Por qué detuvieron al tío Pedro?...y entonces a mi me dio y 
lo abrace y entonces si, hoy es una fecha tan dolorosa, es 11 de septiembre, donde hubo el golpe de estado  le 
dije yo , y  rayaron el memorial y me da mucha pena y entonces me  tomo las manos, así, yyy se me llenaron los 
ojos de lagrimas, pero no quería llorar delante de él  y entonces me emocionó esa parte y me dice: ¿Por qué tu 
no me cuentas de tu hermano, del tío Pedro?...y le conté, que era un joven, que lo habían detenido, que los 
militares eran malos…eee…los carabineros igual, en ese tiempo, pero que ahora estábamos en 
democracia…cosas…y entonces se le llenaron los ojitos de lagrimas y yo le dije que no, cambiemos las cosas, no 
, almuerce dije yo, porque ya van a tocar el timbre así que tiene que lavarse los dientes todavía yyy me 
abrazaba…noté el afecto de él…yyy entonces después, me dijo  mi hija: mamá me dice, eee….no le cuentes 
cosas, no me gusta que nos niños sufran y entonces dijo, porque llego acá y le dijo: ¿papa tu también fuiste 
torturado?  Y no me habías contado…entonces, le dije hija, mira si los niños preguntan hay que responderle,  a lo 
mejor, no con las palabras tan crueles, si es verdad, pero si decirle lo que era, a buscar las palabras , pero lo 
niños pueden desconocer, si te preguntan yyyy entonces me dijo, si pero yo no quiero que mis hijos sufran , le 
producen mucho dolor estas cosas…ya perfecto….después al otro año, ya debe haber ido en tercero 
básico…ósea lo cuento como familia, porque esta es la otra generación….me encontré con el Cheo González  y 
al Víctor Hugo y Víctor Hugo fue Gobernador de Vallenar y  Cheo también, entonces le dijo: mi el niñito, hola 
camaderita le dijo el Cheo y Víctor Hugo, hola camaderita, así…entonces le encanto, porque lo encontró buena 
persona ….mi nieto…entonces nos despedimos y nos fuimos caminando, entonces yo le dije que  ellos también 
fueron presos políticos, estuvieron en la cárcel, le dije yo, pero igual ellos se dan el ánimo, hacer talla, contar 
chistes, cuentan historias , le dije yo, tratan de dar una mejor vida….también estuvo preso, también estuvo en la 
tortura, todas esas cosas y entonces ellos, le conto al papa y a la mamá …entonces ellos estaban como 
molestos conmigo…entonces José Luis me dijo, Mira Anita, yo, nosotros sabemos en qué momento le vamos a 
contar las cosas…entonces …ya dije….igual me dio pena, igual me dio pena…eeee….me dio una pena, le 
comenté a Juan Carlos, a mi esposo y dijo, no poh, no se tiene porque ocultar la verdad, dijo, las cosas si nos 
preguntan yyy las cosas hay que decirle y entonces yo le dije, yo igual opino lo mismo. 
 
5.-¿Había alguna discriminación con la familia, o con los amigos? 
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Por ejemplo, en cuanto a la familia, nosotros somos una familia bien grande…entonces  bueno, también había 
familia de derecha, familia militar, entonces, incluso más, bueno una tía que en paz descanse, mi hermano 
cuando estuvo en cuatro álamos, lo conoció un carabinero, un teniente, un oficial y entonces de cómo de 
cuatro álamos cerquita mi tía tenía una botillería y los carabineros iban y los milicos.. todos… entonces iban  y mi 
hermano le mandó una carta a …uuuuhhh…le dijo tu eres nieto de la abuelita…porque mi tío era panadero 
…entonces..eee…tenía mucho pan y repartía pan  y entonces, querían arto a mi abuelita  y mi hermano era 
muy querendón y quería arto a mi tía y a mi abuelita y entonces , Pedro hubo un tiempo que estuvo trabajando 
en la botillería los fines de semana, ayudándole a esta tía, que está cerca de cuatro álamos…que nosotros no 
sabíamos que era cuatro álamos…entonces, le dijo: porque no les escribes una carta y yo se la dejo a tu tía…a 
tu abuelita…no le dijo, a mi tía, porque ellos viven cerquita de aca, para que se la entregue a mi familia y 
entonces, ya paso, y el mandó esa carta …esa carta nunca la entregaron a nosotros, con el tiempo supimos 
nosotros, que Pedro había mandado una carta y nos quedó un dolor tremendo, porque nunca supimos nosotros 
de esa carta y se la entrego a esta tía que era momia y entonces, rompieron la carta y nunca la entregaron 
….después lo supimos con los años, entonces, el esposo de ella era militar, capitán  y un día mi mamá  fue a la 
casa y le suplicó que le dijeran de mi hermano  y el estaba con otro militar que era de la FACH y le dijo que, que 
le diera ocho mese para investigar y nunca le averiguo. La familia cuando mi madre estuvo presa, que se yo, la 
mayoría de la familia se alejó de nosotros, ósea se alejaron, con excepción unas tías que siempre cuando 
íbamos nos atendían bien, yo podía ir con otra amiga…ningún problema…pero la mayoría de los familiares se 
alejaron con nosotros y los vecinos, habían vecinos que nos saludaban y nos preguntaban , pero después ya no 
nos preguntaban y habían amigos también que se alejaron, bueno habían amigos, que eran amigos de Pedro 
que siempre han estado, pero otros se alejaron …otros que tenían información, no quisieron entregarla, después 
…. 
¿Y porque cree usted que se alejaron, por que eran comunistas o por que existía el temor de que si se ligaran 
con usted los podían meter presos?  
Una parte de uno de los familiares se alejaron…eee…por ignorancia….eee…otros por ejemplo era momios y 
dijeron que  éramos terroristas y entonces …situación así , no se tenían que vincular con nosotros  y un año 
nuevo, nosotros nos juntamos con mi abuelita con todos ellos y entonces esta tía iba a pegarme poh [sic], era la 
misma tía que mi hermano mandó la carta, pensando  que no iba a tener esa actitud… me dijo : que a ti 
también debieran matarte igual que tu hermano…que todavía estaba desaparecido….entonces dijo: que todo 
estos comunistas, que se yo…entonces yo nunca la había visto reaccionar de esta forma y después que 
detienen a mi hermano , yo creo que fue peor, porque mi mamá, mi hermano por mejor, le mando la carta  a la 
parte más cercano, llevando la carta  a ella y  nunca supimos …. 
Nosotros ahora hemos tenido una acercamiento a la familia, porque, porque se han entregado restos de mi 
hermano, hemos invitado a las personas, los familiares y entonces eso, pero fue una situación tremenda, porque 
….bueno no había na pa comer a veces ….la tía que era momia tenía bastante plata, entonces eee, nunca nos 
dijo, bueno acá tienen, o cien pesos para los niños…sin embargo, otras tías si poh [sic], una tía que sin ser 
militante de ningún partido , nos recibía bien en la casa, mi hermano también, muchas veces fue a la casa y lo 
recibió bien …nunca, ningún problema y ahora mi tía Gladys tiene una casa acá, y esta aun más cerca…en 
Santiago y acá, pero siempre hemos estado cerca… 
Yo también creo que había gente que tenía miedo de acercarse a nosotros, porque salíamos en la prensa, de 
los familiares de los detenidos desaparecidos, y ahí salíamos, mi mamá  que se yo…cuando nos hacía 
allanamiento y también se llevaban preso a mis hermanos menores, que se yo…pero siempre hubo situaciones 
difíciles…entonces yo creo que eso…por ejemplo cuando fue detenido mi esposo, ni la familia lo fue a ver a la 
cárcel…. 
 
6.-¿Cómo es el proceso de salir delante de cada allanamiento, de cada detención? ¿Cómo se sigue la vida? 
Bueno a nosotros, estaba esta situación de que estaba detenido desaparecido mi hermano y eso nos dio una 
parte la fuerza, porque nosotros decíamos, bueno, nosotros estamos en libertad y podemos hacer varias cosas, lo 
que él estaba privado de su libertad y que no sabemos ¿si ya lo han muerto, era imprescindible seguir en la 
lucha…eee…porque podíamos salvarle la vida….entonces por eso también uno caía detenida, porque  íbamos 
a la corte de apelaciones, se hacían manifestaciones ahí, que se yo, para que acogieran los recursos de 
amparo y nos dieran respuesta y entonces, después, decíamos nosotros, muchas veces si estábamos en riesgo, 
porque andábamos en la calle cuando había  toque de queda y disparaban, que se yo…entonces uno decía_: 
eeee…..por último está vivo todavía…entonces hay cosas …..Entonces uno se acostaba y uno decía, bueno 
ee..ojala la noche sea más corta y levantarme más temprano  para poder…que hacer mañana …ya…entonces 
nosotros decíamos, ya mañana  voy a ir a cender y cuando empezaron a sonar los campos de concentración, 
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para nosotros fue algo muy tremendo, porque decíamos, ¿Dónde vamos a ir a preguntar después?...entonces 
íbamos a cender, después cerraron cender….después venían gente de las naciones unidas, entregábamos 
cartas, aunque sabíamos que podíamos ser detenida, entregábamos la carta igual y entonces, todas esta 
situaciones, que a uno le daban fuerza, claro, pero no vivimos una vida normal , los años de dictadura, para 
nosotros no fueron normal, nos saltamos toda una etapa…por ejemplo, pa el golpe yo tenia 18 años , me salte 
toda mi juventud….eee …formé mi familia a los 21 años …entonces, siempre apechugando con las cosas que 
había que hacer  eeee….por ejemplo las niñas no tuvieron una vida normal, mi hermanos, por ejemplo se 
saltaron toda su juventud, no , iban esporádicamente a una fiesta, en los últimos años cuando no había toque 
de queda, pero vivieron muy restringida, porque mi mamá no les decía a que iban, y caía detenida , los chicos 
tuvieron que asumir eee…prepararse la comida, tenían 10 años, 11 años…entonces a veces no había nada en la  
casa , porque papá se había ido de la casa, ya, en el año 75 se fue  papá, porque era alcohólico y entonces, no 
hubo nada en la casa y yo ya no estaba en la casa, entonces ellas tenían que ir a la feria a recoger lo que 
botaban los feriantes, aparte no existía la cocina a gas en ese tiempo, era a parafina y entonces, no había para 
comprar parafina, entonces cocían unas papas unas lechugas y eso comían, pedían un pan y se lo repartían 
…entonces, fue muy tremendo, entonces, no dimensionábamos eeee….la necesidad económica, ósea la 
dimensionábamos la necesidad económica, pero decíamos , estamos escondidas, los niños muchas veces 
quedaban a sí, porque mi mami no les decía que iba a tal acción, por ejemplo, me voy a encadenar hoy día, no 
les decía, porque ellos no debían saber , porque ellos en una conversación le podían decir al vecino antes que 
sucediera eso íbamos hacer todos detenidos, era una forma de presionar a Pinochet , para que dijera que 
estaba haciendo y para que la iglesia se pusieran las pilas también, todo, entonces, mi mami no le podía 
decir…entonces cuando los niños sabían que mi mami no llegaba …entonces fue tremendo…entonces muchas 
veces no  había para comer, entonces mi mami trataba de dejar lo poco y nada que había para esos días o 
que se yo, pero a veces no era suficiente, porque se terminaba la parafina o el aceite ..entonces fue un 
momento muy difícil que , difícil en el sentido que nos cambio la vida, después del golpe nos cambio la vida, 
ósea nos cambiaron el país, nos cambiaron la familia, nos cambiaron la forma de vivir, nos quitaron la alegría por 
la tristeza …entonces esa situación tuvimos que vivirla, el miedo paso hacer amigo de nosotros, porque uno tenía 
que hacer las cosas igual, tenía que trabajar eee, sobrevivir, no nos daban trabajo por ninguna parte, nosotros 
teníamos que ingeniarnos en hacer una enagua , ir a venderla al centro, nos pillaban los civiles y nos llevaban 
detenida y nos quitaban todo, como también a veces podemos a llegar a capitalizarnos y después perdíamos 
todo, pero en el momento nos servía para comer…eee..por ejemplo nosotros pasamos con mis hermanos, nos 
repartíamos la mercadería, como no había mucho capital ,entonces nos ayudaba para la sobrevivencia de 
ellos, mi mama también iba a vender a la alameda en banderas, enaguas…entonces fue muy tremendo, una 
humillación muy grande que vivimos, porque fue doloroso…eeee…mi madre sirvió de madre y padre y mas mi 
hermano que era detenido desaparecido, estar seguro, por el hecho de ser familiar de un detenido 
desaparecido, corríamos el mismo riesgo de allanar la casa…entonces no se llevo una vida normal, no se pudo, 
fueron 17 años, pero fueron los más crueles de vivir….no le podría especificar , porque sería muy largo, pero si en 
términos generales, fue muy tremendo, nos saltamos muchas etapas, muchas veces quisimos nosotros quitarnos 
la vida, porque llego un momento de la depresión muy fuerte, por ejemplo yo estaba en tratamiento psiquiátrico 
y llegue a pesar 37 kilos….y entonces….era una situación muy tremenda. 
Entonces hay situaciones que nos marcaron, ¿Qué paso?, que a mí me vino una depresión muy grande, yo ya 
tenía a mi hija mayor, que ya tenía 7 memes, me tomé todas las pastillas, después me llevaron al hospital y me 
hicieron un lavado de estómago yyy…estuve bien mal…entonces, con esto se me caía la carne a pedazos, 
sentía, estuve arto tiempo así, estuve con una neurosis depresiva muy fuerte y entonces yo decía, esto ya no es 
vida , llego un momento que a uno le llega la depresión y tiene la valentía, tiene la fuerza, pero llega un 
momento que dice ¿hasta cuándo?, porque nos pasa a nosotros, cosas, por ejemplo no nos dan trabajo y la 
situación económica, a veces pasaba días sin comer, pero gracias a dios que a mi hija no le falto nada, no le 
falto en ese entonces…yyy porque nosotros trabajábamos y le asegurábamos la leche a ella, yo no me tomaba 
una leche, no  me tomaba un yogurt, porque todo eso era para ella, no me comía un huevo porque eran para 
mis niñas, a los más chicos habían que protegerlos….entonces para mí fue una humillación , en cuanto de este 
sistema de la dictadura, muy fuerte, porque tocó las partes más sensibles del ser humano para ….a donde el 
pueblo le dolía, ahí atacó…entonces hubieron situaciones que nosotros no estábamos acostumbrados a eso, no 
tuvimos nunca riqueza, éramos pobres, pero esa pobreza lo compartíamos con el fraternalismo, de la parte 
humana, no estaba el materialismo, si había un se te lo servía pero feliz eee…el pan amasado que había se lo 
servía contento, después uno se lo comía con angustia, porque decía: pucha mi hermano tendrá que comer, 
está prisionero, mi mama estuvo 17 días en huelga de hambre…entonces, yo me iba a comer un pan, y decía, 
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no me lo puedo comer, mi mami no está comiendo….entonces hubieron cosas que pasaron, que nos cambio la 
vida. 
 
7.-¿Qué pasó con  la mujer, porque muchas de las mujeres que sufrieron tortura, estuvieron en detención siguen 
luchando, mientras que los hombres que sufrieron lo mismo no se encuentran en el partido y se mantuvieron más 
al margen, porque hay esta diferencia? 
Yo creo que la mujer es mas aguerrida, es más sufrida,  la mujer es la que trae los hijos al mundo…entonces esa 
fortaleza, yo creo que la mujer es la que siempre tiene que luchar en el sentido de que ser mujer a sus hijos, el 
hombre por ejemplo es más machista, entonces dice, me llevo mal, se va no más …la mujer es la que siempre se 
queda con los hijos….entonces, la mujer generalmente, resguarda, forma la familia, por ejemplo cuando el 
hombre y la mujer forman la familia, por supuesto, pero generalmente la mujer forma al hombre eee…entonces, 
es más aguerrida, como decía Romu, un torturador, ¿Por qué torturamos más a las mujeres?...porque las mujeres 
dieron a luz , han parido y han sufrido, fácilmente, por eso hacían el daño que hacían, por ejemplo meter hasta 
fierros en la vagina…entonces decían: la mujer es más resistente, y lo reconoció los mismos torturadores, y 
efectivamente la mujer es mas aguerrida, es más aguerrida en todo sentido, si usted ve ….por ejemplo, la mujer 
es la que tiene que medir el dinero, ósea  que le alcance, ósea el hombre le da plata, bueno ahora ya el 
hombre y mujer trabaja, pero antes antiguamente el hombre era el que traía la plata a la casa y la tenía que 
estirar y el hombre le decía: bueno que no te di la plata? Y entonces la mujer tenía que saber, administrarlo bien, 
para que le alcanzara bien…entonces la mujer y también se ha organizado, como en los centros de madre y 
cuando iba a un centro de madre ahí aprendió a cortar un vestido, hacer un vestido, para poder hacerle la 
ropa a sus hijos, a tejerle..eee.. artesanía, lo que fuera…evitar compara esas cosas y hacerla con sus propias 
manos, la mujer…eee…e bueno el 70 % de los hombres en Chile fueron detenidos desaparecidos, que eran jefes 
de hogar …entonces la mayoría de los hombres , por ejemplo fueron torturados…entonces el rol lo tuvo que 
asumir la madre, la mujer como jefa de hogar. 
 
 
 
 
8.-¿Por ejemplo con la mujer que fue detenida, que fue torturada y que después salió a la calle y siguió 
luchando? 
Esa es muy aguerrida, porque por ejemplo ve en la casa, no hay para comer, ella tiene que buscar el sustento, 
ella va la calle, ella va a ofrecer a las casas para lavar, para planchar …eee… no importa que llegue a las 11 de 
la noche, pero llega a su casa a preparar el quehacer de la casa para que el otro día salga temprano, la mujer 
es la que dice: pucha, como voy a dejar a mis hijos, para poder trabajar, lo voy a llevar a un jardín o dejarlo con 
la vecina o yo le cuido después a sus hijos, ósea ahí uno ….yo tuve la experiencia en la población La Victoria, 
una población muy combativa, que a la mayoría de los hombres se lo llevaron detenido, muchos fueron 
asesinados, por supuesto…entonces la mujer tuvo que tomar, organizarse y sacar mucha garra y formar los 
comedores populares eeee…por ejemplo los comedores y organizarse para llevar a los niños a comer ahí, pero 
¿que comían el día sábado o domingo?, ella ahí tenían que buscar la otra forma de sobrevivencia, entonces, la 
mujer aprendió a organizarse, a sobrevivir con sus hijos y a sobrevivir por ejemplo como para ir ver a su 
compañero que estaba preso y después cuando ya eran detenido, dar la fortaleza, abrazar a la familia que 
había perdido de verlo un tiempo…entonces todo eso, esta la parte humana y el fraternalismo, la mujer es mas 
conciente por eso mismo, porque la mujer es más aguerrida. 
 
9.-¿Qué opina usted del derecho a la memoria? 
Para nosotros es súper importante  mantener la memoria viva, porque uno teniendo memoria tiene historia, 
mientras uno deja de no tener historia, no es nada, entonces vienen los pueblos a, ósea, la dictadura vuelven a 
cometer estos mimos delitos y se ha olvidado en la historia, lo que ha pasado en la cantata San María, la 
masacre de la Santa María, en 1907 , la historia se ha repetido aquí en Chile entonces y en varias partes del 
mundo, ¿Por qué?, por ejemplo, en el año 1907, cuando mataron a 3600 obreros, hombre, mujeres, ellos creían 
que estando en esa escuela no los iban a matar…. Y la mato, hombre, mujeres y niños…entonces después, paso 
esa generación o quedaron algunos sobrevivientes …eee…no se escribió como debiera haber sido y la historia 
se volvió a repetir y con más fuerza , que la tecnología fue más avanzada para los torturadores, que estas cosas, 
antes mataban , pero aquí por ejemplo, las personas por ejemplo, por tener un ideal político fueron torturadas, 
hasta basta, hasta desintegrar físicamente, pero ellos físicamente estaban mal, pero psicológicamente estaban 
bien, ósea estaban integro, entonces la dictadura dijo, bueno no hay que dejarlo, estas mentes pensantes , 
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porque van a volver a organizarse…entonces nosotros tenemos que terminar con el comunismo o con la gente 
de izquierda, toda esa forma política de exterminio, para no dejar a pensantes, para que se pudieran 
organizar…entonces, se equivoco la dictadura, porque esas fuerzas, el hambre  es que fue una solidaridad, por 
ejemplo ahí uno mismo se encontró con el marido, el hermano  y se fue agrupando, fue como una familia, 
familia del mismo dolor, entonces, Pinochet, dijo ahí, bueno efectivamente aquí….antes que muriera dijo, yo no 
dejaría vivos a las familias de los detenidos desaparecidos, porque si nosotros detuvimos a los detenidos 
desaparecidos y los asesinamos, los echamos a los volcanes, dijeron, los lanzamos al mar,  había que darle 
comida a los peces, dijo a los volcanes, a los …ooo…no me acuerdo de la otra parte, el error que cometió 
Pinochet, mi general Pinochet, fue haber dejado vivos a los familiares de los detenidos desaparecidos, porque 
ellos, dijo, han seguido organizando…entonces, el fascismo, la mentalidad es mucho más allá, mucho mas 
allá…entonces por eso es importante el derecho a la memoria, para tener parte de la historia , para que estos 
hecho no vuelvan a ocurrir, por ejemplo, yo no podría quedarme en mi  casa, y ver que hay personas que están 
torturadas y desaparecidas y eso hicieron, las mujeres dieron a luz , unos niños murieron y otros niños fueron en 
adopción, ¿Dónde están esos niños?, ¿Cuál es su identidad?...entonces hay muchas cosas que 
seguir…entonces, ya, nosotros no podemos hacer absolutamente nada, no vamos a recuperar la vida de 
nuestros familiares, pero por ejemplo como todo derecho constitucional la verdad y la justicia ….nos han dicho a 
nosotros que nunca vamos a saber , porque ni ellos, pueden llegar a establecer, porque los verdaderos 
torturadores no quieren reconocer…ellos dicen que por salvar a la patria tuvieron que hacer todo eso y lo 
volverían hacer …yo entonces, quiero asegurar a las potra generaciones, a mis nietos, bisnietos, no sé, a lo mejor 
yo no voy a estar, por supuesto, pero que quede un precedente histórico, que uno no se quedó sentá [sic] en la 
casa, que quedo pa resguardar  y que si hubiera una democracia, donde ellos pudieran decidir su ideología, su 
religión y todo su trabajop, lo que ellos quisieran , es libremente, como todo ser humano, que piense libremente, 
eee ..por eso es importante la memoria. 
 
10.-¿Qué piensa de todo este acontecer de la dictadura y de lo social? 
No yo creo, que mirándola de lejos, por ejemplo el daño fue, marcó a la gente y entonces por eso, la dictadura 
viéndolo de lejos …eee…. Logro en parte su objetivo eee…por ejemplo la gente cuesta que se organice por que 
tiene miedo, por ejemplo hay muchas hijas de detenidos desaparecidos que el padre no llego nunca más y les 
da terror organizarse , no quieren que sus hijos queden sin su mama o sin su papa y entonces, es una situación 
que marcó, a lo mejor estamos más convencidos en lago, tomamos más conciencia o la dictadura nos golpeo 
más fuerte, que nos incrusto esa situación que seguimos en esto, entonces son situaciones que marco en este 
aspecto, logro su objetivo de destruir las organizaciones, no permitir que la gente  se quiera organizar, como 
corresponde, con toda esa plena libertad, si ¿Por qué el país está como estamos?, pero resulta que ahora ya no 
es lo mismo que antes, ahora es otros momento político, ahora son otros lo que están llevando la batuta, entre el 
70, 73, los que estuvieron prisioneros, ya no están porque ellos miran desde la vereda de al frente  y algunos, yo 
he escuchado, ahora les toca a otros, ya hicimos lo que nos correspondía y entonces esa es la situación que 
es…bueno todo es respetable, porque ellos lo pasaron muy mal cuando estuvieron preso, pero hay una cosa 
que digo, hasta cuando dios me de vida, voy a luchar hasta el final, pero no todos piensan lo mismo. 
 
11.-¿Usted tiene algún beneficio del estado? 
Mire, eeee…cuando estuvo Ricardo Lagos,…bueno nosotros nunca tuvimos algún beneficio, yo lo tengo ahora, 
pero porque, nosotros nunca pensamos en esto de tener beneficio, porque cuando salió el 91, estaba Patricio 
Aylwin se reconoció el Informe Retting, por primera vez, que aquí en chile habían violaciones a los derechos 
humanos y las mujeres que habíamos dado la pelea y la lucha era la agrupación de detenidos desaparecidos, 
agrupación que se había constituido desde el año 75…entonces, el estado reconoció, que efectivamente aquí 
se torturó y se mato a personas y se ..Entonces hubo una reparación a las madres , hubo mucha discusión en el 
congreso, porque querían reparar el daño, ósea no el daño..eee…entregar una reparación a las esposas 
solamente, entonces, como que median el dolor, que aquí en Chile, como que ellas no mas podían recibir, 
porque era el jefe de hogar el que estaba desaparecido y las madres que habían sufrido, la mayoría de las 
madres siguieron en la lucha, algunas compañeras hicieron su familia, había que sobrevivir, seguir adelante, ósea 
todas en el tiempo respetable y entonces después se decidió en el congreso, que también a las madres  ya las 
esposas y en el caso de mi hermano era soltero. 
En el caso de mi mama, era soltero mi hermano, pero el estado le detuvo un resto de la palta, porque podría 
haber tenido una conviviente o una mujer que haya tenido u hijo con mi hermano, para darle la parte que 
corresponde, esos fueron seis meses que se estuvo que esperar y se hizo público ese llamado, como no apareció, 
se le dio la otra parte. 
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Ricardo lagos ofreció 200 pensiones a los hermanos, nosotros los hermanos nunca tuvimos derecho a la pensión, 
absolutamente a nada, como éramos hermanos…entonces que sucede que el estado puso 200 pensiones para 
los hermanos de los detenidos desaparecidos y los ejecutados y para las compañeras convivientes y que no 
tuvieron hijos, en el informe Retting, da el monto a la esposa, a la conviviente que tuvo hijo y entonces no están 
las que fueron convivientes del desaparecido y no tuvieron hijo y entonces de esas 200 pensiones , quedaron 
estipulada a los hermanos de los detenidos desaparecido y los hermanos de los ejecutados políticos y las 
convivientes  sin hijos, esta pensión es a nivel nacional y era como sacarse la lotería y que sucede, que se dijo 
que estas pensiones iban hacer estudiadas con mucha cautela, porque hermanos son más de un millón y eran 
200 pensiones …entonces las regiones estudiaron, porque en todas las regiones los hermanos son los que lideran 
la agrupación de detenido desaparecidos…entonces ahí, yo Salí afortunada de una pensión, todos los 
hermanos tuvieron que postular en el ministerio del interior, todos, a nivel nacional…entonces recibo una pensión 
desde el año pasado de $207.000 pesos y me llega, pero generalmente esa plata la ocupo para mi hermano, 
mandar hacer los lápices , hartas cosas, por ejemplo viajo a Santiago…esa plata la dejo especialmente para 
tramites de mi hermano, para la agrupación, por ejemplo, si hay que sacar fotocopia, saco plata de ahí….yo lo 
hago para contribuir a la lucha. 
En el Valech yo no salí calificada, mi hermana igual, pero salió calificado el hijo de mi hermana. 
 
12.-¿Y qué opina del PRAIS, usted está en el PRAIS? 
Sí, yo estoy en el Prais, pero no estoy muy conforme, ahora, porque un tiempo estuvo excelente, estuvo bueno, 
entregó el objetivo, en parte, por ejemplo en medicina general, cuando atendían a todas las víctimas, había 
dentistas, habían psiquiatra, psicólogo, ya perfecto, ahora es otra instancia, hace celebraron 4 años y los ¿otros 
años que se formó el PRAIS?, bueno están entregando a la dictadura, no lo están considerando, entonces eso 
no lo encuentro…antes nosotros teníamos una reunión anualmente, con la agrupación de detenido 
desaparecidos, con exonerados y nos reuníamos con la gente del PRAIS y le decíamos nosotros, mira nosotros 
queremos medico, hay que tener….porque a veces íbamos a urgencia….entonces ahora no nos reunimos con 
ellos, ahora nonos toman para nada el parecer, entonces la gente, por ejemplo necesitábamos una terapia y 
mandaron …un grupal, porque nosotros necesitábamos, pero resulta que ellos no son así con todos ….por 
ejemplo el estado pone recursos económicos para el Valech, para la compra de prótesis, ya sea silla de ruedas, 
etc, etc, etc, y resulta que mi hermano hace cuatro años que está en espera de los audífonos y luchando por 
estos audífonos y no dan cuenta tampoco el PRAIS…Entonces el Prais no está haciendo el juego que debería 
jugar. 
 
13.-¿Qué sensación le da que el país esté dando a luz de alguna u otra forma lo que paso en la dictadura en las 
series televisivas como los 80s y los archivos del cardenal? 
Yo lo encuentro positivo, lo encuentro bueno, porque hay generaciones que no supieron nada de eso, los del 95 
hasta ahora tienen 18 años, entonces no saben de antes, o los mismos niños que nacieron en el año 90s, 
entonces en parte es bueno que conozcan, porque en los hogares no se habla de esto, son muy poco hogares 
que hablan…los archivos del cardenal dio para hablar , para tener una conversación, el que lo puede ver, 
porque hay gente que se acostaba temprano…dio para comentar esta historia, igual que eeeemmm este de los 
80s, entonces da para hablar…entonces es una parte de la historia que es importante que se converse….como 
yo sabía la cosa, no me impacto tanto, yo creo que fue mucho más terrible, ósea pero es importante, 
importantísimo que se dé este paso tan fundamental… 
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Entrevista n°5 
 
1.-¿Cómo fue el momento de su detención? 
Fue aquí en esta misma casa. Por lo menos, yo estaba viviendo en Ovalle con  mi marido que había sido alcalde 
del partido comunista y después fue Regidor…entonces a él  lo estaban buscando, y como yo me quede sola y 
como yo tenía familia aquí..un hermano que vivía aquí, me vine para acá, y para acá me siguieron  y acá me 
detuvieron y rodearon toda la calle los milicos y me llevaron al regimiento  
 
2.-¿y cuanto tiempo estuvo en el regimiento? 
En el regimiento estuve dos días, dos días y una noche y después me llevaron a Ovalle, en un vehículo chico y 
me hicieron simulacro de fusilamiento a la subida de la cuesta las Cardas ….claro que uno iba totalmente 
impactada…y me dejaron allá, a cargo con los carabineros de Ovalle, que eran conocidos de ahí, porque 
como yo había vivido ahí…entonces no me trataron tan mal y estuve….me llevaron esa misma noche a buen 
pastor, las monjas  sí que….yo tenía una prima que era…que todavía esta…era monjita ella, estaba en Ovalle y a 
ella ese mismo día la trasladaron acá a Serena ,para que yo no tuviera contacto con ella, ni ella conmigo …las 
monjas conocían a mi marido y me conocían a mí, así que , el trato fue ahí no más …ninguna preferencia, 
ninguna cosa yyy había una cama (risa) que tenía tres tablas, así no más y al medio un colchón, no tenía fraza, 
no tenía nada, así que ahí pase 5 días y para Santa Cecilia que era por esta fecha de noviembre, me 
trasladaron a La Serena, y estuve en el Buen Pastor en La Serena…¿y cuanto estuvo?....eso fue en 
noviembre…diciembre, enero, febrero…4 meses 
 
3.-¿Y usted tenía más familia, hijos? 
No, no yo no tuve hijo….  Éramos los dos,  sola no más con mi marido y de mi marido…él se fue al sur y hasta 
muchos años después supe de él…eeemmm 
¿Pero se fue por detención o se fue arrancando? 
Arrancando…porque había bando que lo solicitaban ahí y que se tenía que presentar y la opinión que era de la 
gente, era que no se fuera presentar porque iba ser detenido, torturado y tenía que dar nombre de gente 
conocida. 
 
4.-¿Qué impacto, cree usted, que tuvo en su vida el haber sido detenida? 
Siii, de todas maneras, porque yo me quede sola, mi marido se fue y no supe nada más de él (llanto) 
silencio…..aquí vivían dos hermanos míos, a si que yo me vine para acá y aquí seguí viviendo, después fui a 
buscar mis cosas a la casa que yo tenía en Ovalle y me quedé aquí, pero nunca….tuve que ir… tuve un año que 
ir a firmar aquí  al reten, todos los días tenía que ir a firmar…un año de arresto domiciliario, después…venían los 
pacos para acá y yo le firmaba el libro y donde estaba antes, a donde están los bomberos, si fuera día o de 
noche, tenía que ir no más, si estuviera lloviendo, tenía que ir no más…eso fue lo más, lo más terrible, ya después  
todo se fue aplacando, aplacando…pero yo nunca dejé de participar. 
 
5.-¿Usted participaba en la partido comunista? 
Claro, si. Yo prestaba aquí la casa, cuando…¡¡¡si tuviera que contar, que no contaría!!! …(risa)…porque yo le 
daba facilidades para que se juntaran, a la gente, a los jóvenes, a los hombres, a las mujeres,  para que se 
juntaran para, planificar cuando fue después el plebiscito, lo del no, todas esas cosas, así que mi casa paso 
siempre con gente, mis hermanos sabían que yo daba facilidades t prestaba las piezas de al fondo y lo que yo 
siempre he destacado, es mis vecinos…(llanto)… 
Siempre la apoyaron….claro… 
estaba de acuerdo con lo que pasaba, a lo mejor…claro…noooo….como yo también trabajaba, recibía a 
mucha gente, mucha clientela, tenia gente que venía en auto  acá, hacerse traje y cuestiones, porque tuve la 
oportunidad de conocer a una señora que fue secretaria del obispo y tenía muy buenas relaciones y ella me 
recomendó otra gente..Entonces llegaban en auto…entonces había una confusión poh [sic], yo nunca deje de 
atender, porque ese era como una chapa, como dicen ahora…y tenía mucho trabajo y aquí trabajaban dos 
niñas más ..Entonces a lo mejor eso permitió que también, de que la gente no hablara. 
¿Usted después de esta detención y después de venirse para acá a La Serena, tuvo alguna discriminación en la 
familia? 
No, no, porque mi familia me apoyo en todo. Yo tenía un hermano que era carabinero y cuando yo estuve allá, 
en el Buen Pastor, él estaba a cargo del reten de la Pampa y el iba a cargo del Buen Pastor, que no pasara 
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nada y vigilaba…y él me iba a ver y yo lo recibía igual…como un hermano no más, sin nada, sin ninguna 
discriminación  él hacia mí, ni yo hacia él…él estaba cumpliendo con su trabajo y después él…cuando él jubilo, 
yo estaba aquí siempre y él me venía a buscar para septiembre  para pasar en la casa de él con los 
niños…entonces todo en orden. 
 
 
 
6.-¿Qué opinión tiene usted sobre la recuperación de la memoria? 
es importante, porque la nueva generación de los jóvenes no saben nada y fueron cosas terribles, que muchos 
no creen que pasaron . y ahora que dan esa como telenovela que están dando en la tele …¿cómo los archivos 
del cardenal y los 80s?...se ha podido mostrar algo, algo …entonces, las personas a veces dicen, como pude 
haber sido, como pudo haber sido…si….gente que se perdió para siempre y no se recupero nada, ni el cuerpo, 
nada…..(llanto) 
A mí lo que me favoreció, fueron los vecinos, porque la mayoría están igual los vecinos, los de al frente, los de 
allá y ahora que yo he estado enferma, muchas  niñas jóvenes …que ahora están de mi misma edad, me vienen  
a ver, me acompañan, me compran las cosas..todos me dicen…usted Silvita sembró y ahora está cosechando 
(risa). A pesar de que yo tengo a mis sobrinas, una que esta alla arriba, en una población que está allá arriba y 
me llama todos los días para preguntar por mi salud, tengo otra sobrina que vive un poco más abajo, tengo un 
sobrino que vive aquí cerquita y mi hermana que murió el año pasado en ahí en Nogales y los sobrinos. 
 
7.-¿A qué edad la detuvieron? 
Eso fue en el mismo año del golpe, el 73, y yo nací el 35, como 33 años, más o menos, claro. 
 
8.-¿ ahora cuanto años tiene? 
75. 
 
9.-¿Y esto le causo alguna depresión? 
No, como yo siempre he sido llorona, nunca, nunca he tenido depresión y cosa que yo he pasado cosas terribles, 
la muerte de mis hermanos y que he estado hasta el último con ellos…que puede ser para deprimirla a uno, pero 
no…yo tengo un concepto bien claro sobre de la muerte, que uno vive y muere. 
 
10.-¿Después de las detenciones muchos hombres se fueron del partido o hicieron caso omiso a este y se 
retiraron y las mujeres siempre siguieron en la lucha? 
Nosotros tenemos un grupo de mujeres aquí y siempre nos juntamos y son  de la misma edad mía y nos juntamos, 
conversamos, analizamos las cosas, ayudamos al partido en lo que se puede…nunca hemos dejado de estar 
presente, pero hay otras personas que cuando la ven a uno, no le dan ni la cara, ¿no se qué concepto 
tendrán?... 
 
11.-¿Cómo que personas,  que usted conocía y sabían su militancia y después no le dieron más la cara? 
Sí, hay dos señoras, ahí al otro lado, que participaron con nosotras y cuestiones… y ahora uno pasa  de repente 
por al frente en la feria y no, no dan la cara y uno pasa no más…perooo, son dos no más, los otros…las demás 
gente no, la gente me encuentra y me saluda y que novedades hay…cosas así pue…ve. 
 
12.-¿Porque usted cree que la mujeres siguieron en la lucha y los hombre no? 
Porque yo creo que las mujeres fueron más golpeadas, porque el hecho de que le detuvieran a su marido y se lo 
hicieron desaparecer, los mataron, los torturaron, las mujeres se decidieron a participar…creo yo. 
 
13.-¿Usted cree que hubo alguna evolución en la mujer, porque la mujer antes era abnegada en la casa, 
mientras que después empezaron a salir a las calles? 
Claro, si, de todas maneras…porque en principio la mujer no quería nada y cuestiones, viendo  después lo que 
pasaba en la noticias…eee…llegaban panfletos… que le decía  uno…con denuncias y uno iba casa por 
casa..Entonces pedían participar y decían: ohhh yo no tenía idea de esto…ohhh, yo no tenía ni idea….entonces 
en una cosa así, como cartilla que uno le entregaba fue importante para que ellas…esclarecer algo su…para 
saber lo que estaba pasando…..así es la vida…así con la vida…que terrible. 
Yo hice muchas, muchas cosas arriesgadas, de hecho de tener a mucha gente aquí y no tener miedo y si fuera 
alguien de picao [sic] o por ignorancia me denunciara, o me hubiera denunciado en ese tiempo…uuuuyyy…ya 
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no estaría contando esto y yo en ese tiempo no tenía miedo, no tenía nada….yo creo que era el amor al 
partido, ¿será? 
 
14.-¿Cómo que cosas hizo para el partido en la lucha? 
Tantas cosas, una vez hicimos una protesta porque habían detenido a un muchacho y no metimos a la casa de 
la CNI, nosotros…con la hermana de uno de los niños que estaban detenidos y con otro señor que estaba 
participando y entramos cuatro…yo no sé en qué momento me vi dentro del local de la CNI, ósea de ahí 
 
 
 
 
 
15.-¿Dónde estaba el local de la CNI? 
Aquí, donde está la morgue aquí ahora…en el cementerio…ahí estaba….ahí estaba el local de la CNI…ve….no, 
nos detuvieron…me acuerdo que una vez…pero no, nos corrieron no mas y nosotros salimos y la hermanas del 
niño que estaba detenido se quedó para entregar una bolsa con ropa y nosotros íbamos a acompañarla, ¡¡¡pero 
llegamos hasta adentro!!!...entonces fue un riesgo muy grande poh [sic] 
 
16.-¿Dentro de la detención, tuvo algún abuso o violencia? 
mmm…no…grandes cosas no…de todas maneras, nos daban la comida mala, la comida estaba toda 
apolillada, habían un mesón en la cocina así y el grupo de turno colocaba las cosas para servir el café, en la 
mañana…cuando las tazas eran blancas y de un de repente estaba llenas de, de suciedad de polilla, así que 
parecen, así chiquititas y le dijimos a la monja…y no, no, no, tiene que lavarlas no más…y le atacamos a la 
monja, y le dijimos la madre, que tenía el estante cerrado con llave…ese estante que tiene usted ahí, ahí  y 
había cualquier mercadería y estaba todo, todo con polilla, los fideos esos ángel, así, apolillados con hoyitos, 
hoyitos y a nosotros nos daban, así un poquito de comida y ahí tenían toda la mercadería apolilla y ahí la harina, 
se echo a perder todo, todo….¿quien se iba a comer esa comida? 
Y allá en Ovalle, cuando me llevaron un palto de comida de lenteja, todo, todo, con gorgojos, todo los gorgojos 
pa [sic] fuera, cuando le entregue el plato, estaba lleno de gorgojos afuera, así, y me tuve que comer las 
lentejas así no más, porque tenía hambre….de esas cosas me acuerdo yo….de las monjas….después  mi prima 
que estaba acá, que se la habían traído para aca a la Buen Pastor, la llevaron para Ovalle nuevamente 
después. 
 
17.-¿Tuvo más familiares detenidos? 
No….si poh [sic] mi hermano era dirigente campesino de Quebra [sic] de Talca, los trajeron a todos al regimiento, 
ahí los torturaron, les pegaron, los quemaron con cigarro, pero lo soltaron después, porque que querían saber si 
eran ellos no más los campesino, que datos podían dar….pero a raíz de esos mismos golpes a mi hermano le dio 
un cáncer al páncreas y como a los 2 o 3 años falleció. 
 
18.-¿En esos 5 meses que estuvo acá en el Buen Pastor, tuvo alguna tortura? 
La que me hicieron allá,…eeemmm…el simulacro de fusilamiento, me sacaron del vehículo y me amarraron a un 
auto. 
¿Iba con más gente usted? 
No, sola…yyy eran como doce, una de la madruga y no había nadie en la calle y  me echaron al auto otra 
vez…y después se reían, se reían y …aaa…se asusto…desgracia…todo eso que decían. 
 
19.-¿ Que puede rescatar de todo lo que le sucedió? 
Yo creo que….La entereza que yo tuve al aguantar tanta cosa, la valentía porque gran parte fue valentía, yo 
creo, de todo lo que paso, de nunca rendirse, de nunca decir no, no sigo en esto…porque uno demás que 
podía decir no, no sigo…sin embargo uno más a fondo uno se metía en otras cosas, a enseñarles a los 
muchachos como tenían que hacer para todas las cosas que vinieron después. 
 
20.-¿Ustedes les enseñaban hacer eso? 
Con charlas le enseñábamos, con armas no, porque nunca fuimos partidarias de las armas, pero con 
charlas…..nos íbamos ahí al parque, a tomar tecito, nos sentábamos y ahí conversábamos más que nada, 
conversando de cómo podían hacer las cosas y del cuidado que tener también , no meterse en la droga, no 
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meterse en el alcohol, en los tragos, porque el trabajo que iban hacer era importante y si estaban así iban a 
echar a perder todo lo que se había preparado, porque arto que se hizo. 
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Categorías 
 

Mujeres edad Tiempo de 
detención 

Participación Sociopolítica Ámbito Familiar Aspectos psicosociales Recuperación de la memoria 

1 88 años 1 año en la 
Correccional 
de Santiago 

Yo era dirigente de los centro de 
madres y era también secretaría 
del partido comunista en 
Coquimbo, en el comité local 
 
Militaba en el partido comunista, 
desde la juventud y me case 
con otro militante 
 
Este, había estado después que 
se produjo el golpe, yo busque 
una casa de un conocido y una 
sola vez fui a verlo y a saludarlo 
para saber si se habían 
acostumbrado, y lo que es la 
necesidad  de tener algo donde 
cobijarse, pro que no conocía a 
nadie mi amor, porque yo iba a 
Santiago hacer las cosas que 
tenía que hacer y me regresaba 
y no conocía Santiago 
prácticamente, conocí más mi 
provincia que Santiago y ahí me 
quede en esa casa…¿ y cómo 
supieron que usted estaba en 
esa casa?, Después supe yo 
después que salí al tiempo, 
resulta que después que yo 
llegue,  que no se como yo me 
acorde donde estaba de la 
casa de mi amiga ,y siendo que 
era una casa de poblaciones 
donde todas las casa eran 

Si, estaban todos en Coquimbo. 
Estaban todos grandes, la más 
chica tenía 22 años y tenía 5 
hijos, tres hombres y dos mujeres 
Mire, mi hijo que esta operado, 
estaba casado y trabajaba en 
esos buses grandes que salieron 
a vender mercadería a las 
poblaciones y los enviaba a las 
localidades y el otro hijo mío 
que está en argentina 
trabajaba en La Serena en 
Enami y el otro más chico de los 
niños estaba estudiando 
geomensura y por el golpe 
quedó trunco y n o pudo seguir 
estudiando no [sic], por que 
cuando supo que en Santiago 
me habían detenido a la salida 
del congreso después que 
hubo una sesión, entonces a mi 
hijo le dijeron que tenía que 
correr el también porque se lo 
podían llevar detenido y se 
desapareció y se fue a 
Santiago a buscarme para 
saber que rea de mí. Entonces 
usted dice ¿que entre los 
hermanos se trataron de 
proteger?, si, mi hija ya se había 
casado y el esposo de ella 
también lo habían detenido así 
que ella estaba guatoncita e 

Mi vida fue buenísima 
después…estaba toda mi 
familia, mis hijos todos estaban 
vivos y los problemas 
económicos era en toda la 
gente….en las industrias pedían 
muchos papeles para poderlos 
recibir…por lo tanto había 
mucha discriminación en ese 
aspecto…entonces…yo nunca 
me he sentido discriminada…si 
alguna persona no está de 
acuerdo conmigo, lo más 
sencillo es preguntarle cual es 
el problema que  uno le tengan 
mala, no le hablen….créame 
que no… 
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iguales, no sé y me fui 
caminando ,caminando  y 
miraba  yo por las ventanas de 
las casas y con cuidado para 
que no vayan a molestar los 
dueños de casa de por ahí y 
divise la foto grande que se 
sacaban así, que yo lo había 
visto cuando en una 
oportunidad los había visitado y 
ahí yo anduve y tratando de yo 
misma dándome fuerza no y de 
recordarme donde yo había 
estad anteriormente, cuando vi 
que estaba la foto por dentro 
del matrimonio y estaba la 
señora Estelvina se llamaba ella y  
el don  Juan entonces yo con 
una alegría tan grande y golpie 
la puerta y me salió a recibir ella 
y me da un abrazo y me dice 
que me quería como una 
hermana ella, porque eran de 
aquí de Antena y el arreglaba 
calzado por eso que yo lo 
conocía y así que me hizo pasar  
y tanto que me decía que 
estaba preocupada y que no 
habían donde estaba y me dijo 
que me quedara ahí, pero ahí 
en esa casa tenía amigos y el 
hijo mayor estaba casado con 
una niña que la había conocido 
en el liceo y esta niña era muy 
amiga de una señora que vivía 
unas cuatro cuadras, no eran 
cuatro casas de donde yo había 

iba a verlo así a la cárcel. Así 
que como que nos había 
transformado en una familia de 
gente muy maaalaaaa [risa de 
ella] y nos tenía detenido a casi 
a todos, que cosa hija. 
 
noooooo….a veces sienten 
temor…mis niños no..esa es la 
verdad…pero sus esposos, sus 
maridos si…entonces por ese 
lado no tan 
espontáneos…porque ellos 
también tiene  que cuidarse y 
al cuidarse proteger el provenir 
de sus familias…y entonces yo 
me sentiría pésimo que por 
culpa mía indirectamente 
pudiera perjudicarlos a 
ellos…pero gracias a dios he 
tenido suerte… 
 
Desde luego, las cosas como se 
dieron , lo que paso… ellos lo 
entienden perfectamente bien 
…pero todos quisieran que las 
cosas hayan sucedido de otra 
forma…porque le gobierno de 
Salvador allende fue un 
gobierno abierto 
progresista…Mis hijos fueron de 
trabajo..Nunca hicieron 
cola…somos trabajadores y 
dignos…yo jamás me fui a 
colocar a las calas como en el 
frigorífico y yo nunca me fui 
aponer a la cola…iban con 
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llegado y esa señora se 
sorprendió y le pregunta a ella 
un día  ¿oie quien es esa señora 
que llego a tu casa que está ahí 
en tu casa?, la otra sin maldad 
nada de nada, le dijo  es la 
señora fulana de tal le dijo y 
llego acá a la 
casa…aaaaaahhh….le dijo sabi 
le dijo que mis papas están en 
los choros y yo a veces voy de 
vacaciones a los choros y yo vi la 
fotografía de esta señora para 
cuando fue candidata a 
diputado. Mire la mujer no se le 
había quitado mi cara, así que 
ella me había encontrado un 
parecido y que por eso le intrigo 
a preguntarle a la otra quien era 
yo y…. a si es que bueno, me 
dijo después como había sido 
esa situación, como a los días 
después, mas o menos habían 
sido al mes, cuando llego una 
patrulla a la casa con una 
militar, tipa grande alta y llego 
con dos más, y llegaba una 
patrulla y otra patrulla, dios mio 
señorrr!! [sic]!, entonces golpean 
la puerta y yo estaba tomando 
tecito en la mañana con m i 
amiga, venga a tomar tecito 
conmigo poh vieja, así que 
tomamos tecito yo le ayude a 
lavar las tazas, le ayudaba en los 
quehaceres de la casa esos días 
yyy..Así es que hice y nos miraba 

parchecito al colegio y 
limpiecito…nunca mendigué, 
no me gusta esa situación…Me 
gusta ganarme las cosas, yo 
tejo, bordo,…así que yo no he 
tenido problema con mi 
familia… 
 
:  
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todos a mi amiga, a  la 
yerna…usted me dijo la tipa,¿ 
entonces su nombre?, ¿qué 
edad tienen?  ¿Cómo se llama?, 
entonces yo le dije, soy fulana 
de tal y ¿Qué está haciendo 
acá? Me dijo…y yo le dije estoy 
aquí en la casa de mi amiga, 
vine a visitarla, me dijooo….su 
carnet me dijo y yo fui al 
dormitorio donde estaba 
durmiendo, saque mi cartera y 
mi carnet y se lo lleve, pues claro 
le dijo a los otros, ella 
es!!!...entonces me dice el tipo le 
digo que tiene que 
acompañarla, ¿acompañarlo a 
donde?, le dije….¿por 
qué?...porque usted está 
detenida, entonces le dije yo 
que me explicara y las demás 
alegaban de que yo no había 
hecho nada y había llegado a 
su casa a visitarla en fin 
…aaaaahhh, me dice así será 
pero tiene que acompañarme, 
así que no tuve que otra cosa 
que hacer , fui a buscar mi 
cartera y mi cosas e irme, con 
una caravana de vehículos 
atrás…así es que ahí me 
llevaron…¿en qué fecha le 
detuvieron?...en el 74 como en 
el mes de agosto, porque yo 
andaba con la ropa que 
siempre iba al congreso, ya 
estaba colocándose el tiempo 
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helado, siempre me ponía mi 
chaqueta azul marina, mi 
cartera, y mis lentes, así es que 
me llevaron por unos lados y yo 
adentro, iba pensando, 
pensando, que como me iba a 
comunicar con mis niños y que 
no iba a saber de ellos, como 
estarían, en fin…cuando para el 
vehículo que me llevaban a mí y 
el tipo viene, saltan por una 
muralla de una casa y andaban 
en busca de otra persona, así 
que saltaron por arriba y lo 
sacaron…no tengo idea quien 
era el caballero, andaban 
detuviendo y bueno!!!, lo 
echaron arriba y le dieron sus 
buenas pata como sabes hacer 
ellos, que son tan crueles y así es 
que me llevaron a la comisaria 
de mujeres que hay 
eeeehhh…que esta con 
alameda, pero era una 
comisaria de puras mujeres de 
carabineras y ahí me dejaron y 
como a las 4 de la tarde más o 
menos o más tarde seria …si era 
más tarde porque estaba más 
oscuro y yo estaba sentada, 
cuando me llevaron pal 
ministerio de defensa y me dice, 
vamos a ir al ministerio, ¿y para 
qué será?...Bueno…y yo andaba 
con mi carnet de parlamentario 
que aún todavía lo guardo en mi 
cartera, no sé como lo libre, eso 
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fue otra cosa que escondí y lo 
guarde y me llevaron al 
ministerio de defensa…..me 
interrogaron pa’ que le digo, 
como me preguntaban y me 
ponían unos reflectores tan 
fuertes que me hacían llorara, 
lagrimear, y tan cerca como 
para no perderse detalles de mi 
cara fíjese!!!...y sabe usted que 
hay en el ministerio de defensa 
estaba don Pedro Lubins, (su 
papa a lo mejor se acuerda de 
él), era jefe aquí del regimiento 
de La Serena y bueno en ese 
momento no estaba habían 
otros, yo le decía que me tenían 
que creer, yo le decía que me 
pusieran el detector de mentira 
por que en verdad no tengo 
idea de lo que usted me 
pregunta!!!...no, así es que como 
a las 10 o 11 de la noche me 
sacan del ministerio de defensa 
y me llevan a investigaciones 
que estaba para allá, casi para 
a la salida del Mapocho, allá fui 
a dar hija, rogando que pudiera 
salir con vida de todo esto, 
porque yo veía todas las 
atrocidades, así es que bueno 
me llevaron allá a 
investigaciones y ahí me recibió 
una niña, una señorita me 
recibió, y le di mucha lástima a 
la niña parece, por que uno se 
da cuenta cuando la persona 
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eee dentro de su pensamiento 
dice bueno porque traen a esa 
señora, porque no tiene cara de 
mala no tiene mala facha 
porque me pregunto y me dijo 
sáquese la chaqueta y los 
zapatos porque la vamos a 
revisar!!! Y deje mi cartera sobre 
el mesón que tenían y la niña me 
revisaba y me miraba muy tierna 
, muy amable, muy humana, 
como que a lo mejor podría 
estar sufriendo alguna detención 
de algún familiar yo todo eso me 
preguntaba, ¿a lo mejor no 
estaba de acuerdo con lo que 
estaba pasando?....capaz que a 
ella la puedan retar, que va a 
decir que tenia, porque yo no 
tenía un arma , no me encontró 
ninguna cosa, así es que a lo 
mejor le llaman la atención poh 
[sic]..a esta gente le registraban 
y no tenían na’ y era como pa’ 
que  ahondar la pena y 
cualquier cosa le ponían poh 
hija y yo nada ninguna cuestión 
de nada…entonces me puse mi 
chaqueta, mis zapatos y me 
paso la cartera y dijo…que la 
pasen  al cuarto piso…estaba 
llenos los calabozos hija 
mía!!!!...llenos, llenos, todos 
apegaditos así, y así una 
ventanita para uno pudiera 
mirar para afuera no más, con 
tantos olores adentro….cuando 
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ya me entran a la pieza,  yo no 
tenía ni un diario para sentarme 
en el suelooo…pa sentarse si 
quiera ahí 
adentrooo!!...fíjese…como voy a 
estar ahí en la noche, hasta 
cuando iba a estar en 
investigaciones…en  la pieza 
había así un cuadradito de 
ventana y al medio una taza de 
baño, así que usted podía hacer 
sus necesidades ahí y mete 
gente para adentro, mujeres 
desde luego y llegaban mujeres 
en la noche curadas, drogadas, 
uuuuyyyy!!!!...malo olor terrible, 
porque algunas se orinaban en 
el suelo y la taza del baño había 
que ponerle algo encima 
porque tampoco había que 
estar,¡¡¡ señorita, caballero!!! a 
gritos había que estar…porque 
no abre la llave para que se 
limpie la taza…legaban en gran 
cantidad esas mujeres de la 
noche, con el estomago malo y 
vomitaban ¡¡¡si eran terrible!!!…y 
así dirán que la pasamos muy 
bien!!!...no, no, no…uno sabe lo 
que pasa y como la pasó fíjese… 
y ahí encerrada adentro, con la 
grosería que iban y venían y 
había que estar gritando por 
ahí…¡¡¡señor me puede dar un 
vaso de agua!!! ¿y le daban 
almuerzo?....llevaban un fondo 
grande así no?....y pocas 
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aguaitábamos por la ventanilla y 
nos llevaron lentejas, a si es que 
nos sacaron del calabozo con 
una cuchara y un plato y se 
hacían cola ¿no?, entonces la 
pieza un que venga una acá se 
iba una con la cuchara y le 
pasaban lenteja con la cuchara 
que parecía concreto, duras, 
secas, sin nada…lentejas como 
que le habían echado arroz, 
pero estaban como para pegar 
los cosos de concreto, entonces 
después llamaban a la dos, la 
tres, la  cuatro y así…y después 
se iban pasando el plato con la 
cuchara… y así una se la 
pasaba al otro y el otro se lo 
pasaba al otro y así para 
comer…..yo durante los días que 
estuve en el calabozo no comí 
nunca, no me pasaba eso seco, 
duro y me dio una enfermedad 
a la garganta y había un doctor 
detenido también y el pasaba 
por lo calabozos , entonces el 
doctor me vio y le dijo a los 
detectives…a esta señora la 
tienen que sacar pronto de aquí 
porque tiene una infección a la 
garganta y con mucha 
fiebre…así que me sacaron de 
investigaciones yyyy entonces  
me dijeron…!!Tiene que estar 
aquí no mas, la vamos a llamar 
más rato¡¡…cuando después al 
rato me llamaron y fui a la 
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oficina que me habían llamado 
y era para sacarme de ahí, para 
que me fuera de 
investigaciones…entonces…baje 
con ellos para abajo y llegamos 
al vehículo de investigaciones y 
cuando íbamos por unas calles 
de Santiago. Por una calle...no 
sé  cual era…Mac Iver parece 
que era…entonces me pregunta 
un tira…¿Sabe para donde va 
señora?....no tengo ni idea, 
créame lo yo, señor…no tengo ni 
idea pa donde me llevan…Mire 
me dijo…(por eso dijo yo si 
dentro de tanto bellaco tiene 
que haber alguien 
bueno)…Vamos a la casa 
correccional, porque allá por lo 
menos va a tener una 
colchoneta… me dice…porque 
yo no había dormido desde que 
estuve en investigaciones poh 
hija [sic]…senta en el suelo a 
poto pelao [sic]….¿ y cuanto 
tiempo estuvo en 
investigaciones?...estuve más de  
una semana …hija…y por eso 
que me enferme y no sé cómo 
que no recibí mas infecciones…si 
había tanta mugre y sentaa en 
el suelo…si usted miraba en el 
piso había pelos pegao, 
manchas de sangre….entonces 
cuando llegue a la casa 
correccional hasta me 
contente…. Fíjese..ahí había 
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unas colchonetas que parece 
que las sacaban de los basurales 
y ahí dormía…fíjese. 
 
Mi hermano de Antofagasta me 
mando los papeles y el se 
encargo de ir a Chañaral a 
buscar los papeles de defunción 
de donde mi marido y una 
libreta que tenía también de un 
seguro…todos esos documentos 
lo pasamos y hicimos las 
diligencias, se demoraron como 
dos meses, se demoraron..y 
cuando me llego el aviso para ir 
a la oficina…ahí en Matucana 
fue yyy…ahí me pagaron los 
meses de tramitación para la 
jubilación, así que me pagaron 3 
meses y con eso fíjese 
compramos…Así que le dije a mi 
hijo…Mira hijo vamos a comprar 
ahí por puente donde se 
compra para el 
comercio…Vamos a comprar 
cosas y me voy a poner con un 
bazar  en Coquimbo…y mi hijo 
muerto de la risa …y nos fuimos 
con mi hijo…ahí compre varias 
cositas, plásticas…yyy  alguna 
otras cosas, agujas, hilos, 
palillos…algunas 
cositas…ya!!...así que nos vinimos 
con el hijo…un camión que 
viajan con verdura, allá a 
Santiago a la vega, así que 
hablamos para nos trajera…así 
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que subimos las cosas que 
habíamos comprados y nos 
fuimos….Ya señora Amando…yo 
la llevo …a si que, ahí llegue a la 
casa…mi hijo había avisado a 
los arrendatarios que yo llegaba, 
así que desocuparan porque nos 
veníamos a vivir..entonces ya 
está…nos dejaron acá 
desocupados y tuvimos que 
arreglar y deje un lugarcito con 
un mostrador, así que saque los 
papeles a la municipalidad, 
porque yo no le había hecho 
nada  malo…así que fui a la 
municipalidad para sacar el 
permiso para tener el bazar…no 
me acuerdo quien estaba de 
alcalde…parece que el Jorge 
Auge…así que fui a impuesto 
interno…y cuando fui a Impuesto 
internos, algunos funcionarios 
que habían ahí….tan 
contentos…Señora 
Amanda…como está…tan 
amoroso…uno se le llena el 
espíritu con gente así…gente tan 
dinámica, tan amorosa …con 
otro pensamiento que no anda 
buscando la maldad digo 
yo…así que me dijeron…paga  
Tanto y en dos días están sus 
documentos con unas 
estampilla…¿.y como le va a 
poner al bazar?...me 
preguntaron…entonces yo 
pensando…y!!!! mi bazar le voy 
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a poner el 
Esfuerzo…uuuuyyy…tanto que se 
reían…señora Amanda me 
decían…así que las boletas 
decían El Esfuerzo…así que ahí 
para parar la olla, mi pensión de 
viudez tenía yo..Así es que 
 

2 80 años 8 meses  
lugar de 
detención: 
Cárcel de 
mujeres de 
la Buen 
Pastor, 
ciudad La 
Serena 

Militaba en el partido Izquierda 
Cristiana, partido que tenía muy 
pocos años de vida para el 
golpe militar, teníamos como 2 o 
3 años.  A mí me hicieron 
militante,  según las reglas que 
habían antes había que tener un 
años de militancia en el partido, 
como era un partido nuevo, 
teníamos 9 meses de vida 
cuando a mi me hicieron 
militante y me hicieron militante 
por el hecho de que habían 
elecciones parlamentarias y la 
gente me eligió para que fuera 
representante a diputada por la 
región de Coquimbo, entonces 
por esa razón me hicieron 
militante…fue un acuerdo de la 
comisión política en Santiago. 
Era un partido pequeñito, estaba 
recién saliendo…Cuando me 
dijeron, ¿tú crees Lucia que 
puedas salir elegida? Yo le dije 
que no…porque somos tan 
nuevos, que no tenemos los años 
de militancia que tienen otros 
partidos como el partido 
comunista, el partido radical o 

Si tenía a mis tres hijos, el menor 
tenía 10 años, el otro tendría 
unos 15 a 16 y mi hija mayor no 
estaba aquí, estaba estudiando 
en Santiago. 
 
Era dueña de casa, pero 
siempre tuvimos negocio, así 
que ayudaba en el negocio de 
la casa 
Mi marido no mas..porque toda 
mi familia son de Santiago…mi 
hija cuando se vino recién supo 
que yo estaba detenida, así 
que ella se hizo cargo de la 
familia a cargo del menor. 
Habían muchas cosas…como 
por ejemplo, habían familiares 
que decían como te podían 
meter en eso Lucia, viste en lo 
que te metiste…me decían…yo 
les discutían, los deje callados 
muchas veces… 
yo siempre tuve mi cama 
separada y mi hijo se venía a 
dormir conmigo al lado del 
papa y dormía tomándome la 
mano porque el creía que me 
podía ir de su lado, porque le 

Fue arto triste, por el terror de 
ese tiempo, tu ya no tenias 
amigos, los militantes no se 
acercaban para que no te 
detectaran…yo podía tener 
montón de gente amiga, pero 
la gente no 
saludaba…estuvimos muy solos, 
con una pena muy grande, yo 
lo sentí mucho porque a mí me 
gusta mucho la amistad me 
encanta que me vengan a ver 
y si no estaba estudiando me 
gustaba hacer cosas por la 
gente…yo no soy de las 
mujeres de tomarse un café, de 
salir a bailar, yo era de trabajar 
por la gente, ayudar, saber que 
gracias a uno…como los de las 
casas…y ver las necesidades 
de la gente, los problemas 
reales de las personas, que 
falta materiales y cosas así…yo 
no hacia ninguna 
discriminación.  
Ese por un lado fue el 
antagonismo de lo que vivió, el 
adaptarse a la vida con los 
hijos, a la vida sexual que 
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los demócrata cristianos todos 
tenían una militancia de años, 
entonces nosotros éramos un 
partido nuevo, con ideas 
nuevas, por supuesto que no 
teníamos la misma capacidad 
de ellos y conocidos tampoco, 
pero me preguntaron ¿Por qué 
quieres ser diputada? Me 
preguntaron y bueno yo no 
quiero ser, la gente quiere que 
yo sea y si yo acepto es porque 
creo que puede haber una 
oportunidad de poder decir que 
es la Izquierda cristiana…que era 
lo que me interesaba a mi…bien 
me dijeron…estaba Oscar Parra, 
estaba Claudio Digirolamo y 
estaba Sergio Bitar que era 
dirigente nuestro del partido 
izquierda cristiana. 
Nosotros participábamos 
ya…eee.. nos fuimos de la 
democracia cristiana, yo ya 
había renunciado a la 
democracia cristiana y 
estábamos formando partido, 
estábamos haciendo una serie 
de reuniones en  las juntas de 
vecinos y con los pobladores 
que era en la parte en que yo 
me desarrollaba y porque yo en 
ese tiempo organizaba a los 
pobladores para que tuvieran su 
casa propia, gente que no sabía 
cómo postular a la vivienda 
nosotros le ayudábamos, por 

soñaba que me llevaban otra 
vez…eso fue…incluso cuando 
yo me fui, mi marido estaba 
con sus ojos llenos de lagrimas y 
yo le dije…no, no, yo vuelvo 
mañana, mañana voy a estar 
aquí, no se preocupe…a mi me 
van hacer unas consultas no 
mas y vuelvo…entonces me 
llevaron…pero yo los calme a 
mi marido para que fuera más 
firme…esas cosas y ver que 
estas dentro de la cárcel y ver 
cuando te van a ver a y tu hijos 
no están con el aseo correcto, 
que están con el pelo más 
largo…o cuando yo llegaba a 
mi casa y miraba debajo del 
catre por si había alguien 
creyendo que había un milico 
por ahí…siempre con el terror.. 
Si, si mis hijos sufrieron arto, arto, 
incluso yo iba a un centro de 
madres y en la reunión una vez 
dijeron una vez…no han visto a 
los hijos de la Lucia que están 
tan solitos, no los ven pasar tan 
triste a los niños y no la han ido 
a ver…¿y qué vamos a ir a ver 
a esa terrorista?...y eso dijeron 
en esa reunión…y después 
dijeron ¿cómo puedes decir 
eso de la Lucia que era tu 
mejor amiga?...revolucionaria 
será como dicen ahora, ¡¡¡mas 
revolucionaria soy yo!!! 
Dijo…entonces dijo mira…¡¡¡que 

muchas veces fue un trauma, 
era una cosa espantosa no 
podía tener una vida sexual, no 
te permitía ser mujer 
 
si, pero estuve con psicólogo 
días después de la salida de la 
detención, me fui la facis allá 
en Santiago para que me viera 
un psicólogo, porque tenía un 
conflicto interno…el día del 11 
de septiembre, yo instruí a la 
secretaria de los Comité de los 
Sin casa, que destruyera todo 
vestigio de los documentos de 
los carabineros porque temía 
que los detuvieran presos 
creyendo que eran extremista y 
los mataran por el hecho de 
pertenecer a ese 
comité…entonces bueno…yo 
no le temía a la fuerzas 
armadas, porque mi padre fue 
fundador de la escuela de 
carabinero y era un buen 
hombre….y por otro lado veía 
que yo los había dejado libre y 
que podían estar matando a 
todos mis 
compañeros…entonces ese era 
el conflicto que yo tenía y 
lloraba, lloraba..entonces 
cuando llegue a Santiago, 
entre a hablar con la psicóloga 
y me pregunto….hiciste bien o 
hiciste mal….y yo le dije que me 
sentía culpable por lo que 
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ejemplo teníamos más de 300 
familias acá en la Pampa, 
incluso de adhirieron carabineros 
ahí… a esa organización, había 
de todo, yo nunca hice mención 
política del trabajo que se 
estaba haciendo, porque yo 
suponía, así como un 
presupuesto que..Si éramos un 
gobierno de chile todos éramos 
chilenos entonces todos 
teníamos que gozar de todas las 
leyes, de los mismos derechos, 
por eso yo no hacia cuestión 
política, si la gente era de 
derecha o era radical …no era 
de la izquierda cristina, la gente 
que participaba, era de todos 
los partidos y de hecho yo 
empecé mucho  antes de que 
me fuera de la democracia 
cristiana y cuando me fui de la 
democracia cristiana yo le dije a 
la gente a los dirigentes y a los 
de la asamblea de pobladores, 
no solamente aquí, sino también 
los de la calle Almagro y tenía 
tres comités más de los sin 
casa…y en esa oportunidad yo 
les dije…yo no pertenezco a la 
democracia cristiana, yo no 
tengo apoyo político y tampoco 
tengo apoyo del gobierno 
porque es de la Unidad Popular 
y yo no pertenezco a la Unidad 
Popular y ahí incluso el 
presidente de los Comité de la 

tanto hablan total aquí faltan 
muchas más que tienen que 
caer!!!Así amenazaban en el 
mismo centro de madre…en 
cambio en Coquimbo en el 
centro de madres en 
Coquimbo, que estaban las 
esposa del gobernador 
dijeron… que todos los 
cristianos estaban a salvo y que 
todos los que tenían 
pensamiento marxista iban 
hacer perseguidos, así dijo la 
señora del 
intendente..Entonces dijo una 
señora..no puede ser la señora 
yo conozco a una mujer tan 
cristiana que ayuda a todo el 
mundo, sin embargo la tienen 
presa…¿quién es?...le dijo…la 
señora Lucia Chirino…yo les 
decía…por favor no me 
defiendan, van a caer presas, 
por favor no me 
defiendan…ibas por la calle y 
la gente cruzaba a la vereda 
de al frente para no tener que 
saludarte, uno le dolía le alma. 
 

estaban pasando mis 
compañeros…y ella me 
dijo…no, tú hiciste bien, no 
puedes rebajarte al valor que 
tienen ellos…y eso me hizo 
descansar. 
 
En aquellos tiempos yo era feliz 
porque, el pueblo luchaba por 
sus derechos, los 
capacitábamos para que ellos 
mismo pudieran luchar por sus 
propios medios de la pobreza, 
donde los jóvenes eran bien 
posicionado, los pobladores 
luchaban por tener su 
población…había otro sentido 
de la vida, los campesinos 
luchaban  por tener  sus 
derechos también, los 
trabajadores, los obreros, la 
organización social era 
fabulosa. Ahora que paso con 
las juntas de vecinos, con las 
uniones comunales, ¿Qué paso 
con esas 
organizaciones?...todo 
deportaron…muchas veces la 
gente no quiere meterse, 
porque muchos de sus 
dirigentes fueron víctimas de la 
dictadura, los dirigentes de los 
campesinos, los dirigentes 
comunales y fueron eliminados 
por la dictadura…como esa 
moledora de carne que era la 
DINA, entonces es esa gente no 



163 
 

Unidad Popular me dijo…señora 
Lucía ningún problema, siga 
trabajando con nosotros, porque 
usted nunca nos discriminó por 
ser del partido comunista así que 
seguí trabajando con ellos…y 
estaba en ese trabajo cuando 
nombraron a los precandidatos y 
yo vote por otro compañero, 
pero el partido desde Santiago 
me eligieron por el trabajo 
poblacional que tenia yyy 
bueno, sabíamos que no íbamos 
a salir, pero por lo menos le 
hicimos empeño, los votos se  
fueron a la Unidad Popular en 
todo caso…A pasar de los meses 
el partido se unió a la unidad 
popular, porque no íbamos a 
estar mirando el proceso por la 
ventana…o trabajábamos o 
que!!!.... apoyemos, 
apoyemos!!!...Al momento de la 
detención ya había el golpe de 
estado el 11 de septiembre, días 
antes habíamos estado en 
reuniones de las cuales yo decía 
…que iba a pasar aquí…porque 
estaba muy tensa las reuniones 
entre los partidos y la unidad 
popular también, sobre todo el 
MIR y el partido comunista, yo no 
sabía los pormenores ideológicos 
y del quehacer político mismo, 
yo no me metía en eso…en todo 
caso yo estaba por la unión de 
todos y de que no se 

está trabajando como antes, 
antes todos los partidos 
políticos, donde todos podían 
opinar, ahora son como 5 
personas que militan los 
partidos, ya no sabe de 
política…antes en las juntas de 
vecinos se discutían las leyes, se 
discutían las cosas…se 
hablaban de eso y la gente 
participaba…ahora la gente no 
participa en nada…¿Usted 
cree que la misma dictadura 
hizo que la gente no crea en la 
política, que la gente no quiera 
votar? Te puedo decir que 
ninguno, ninguno de los 
parlamentarios representa a la 
democracia…ninguno…la 
verdadera democracia en la 
mitad mas uno de la votación 
aquí se necesitan cosas muy 
importante que son la base del 
cambio total y eso se lo 
debemos de agradecer a 
señor Guzmán (no es que me 
alegre de que haya muerto), 
pero fue el cerebro, la cabeza 
de toda esta desgracia que 
está viviendo el país….todavía 
no somos libre….Si no tenemos 
representación igualitaria como 
se puede representar las 
leyes…hay que votar por gente 
que vale la pena…por gente 
que luche por los 
derechos…todos debemos 
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separaran…bueno hubo una 
reunión o una concentración en 
la Intendencia que hasta mis 
compañeros se pelearon a 
puñetes y yo iba a la tribuna a 
separarlos y me decían no te 
metas, no te metas…y yo decía 
esto es lo que quiere la derecha, 
un golpe de estado y si no más 
fue, así no más fue!!!....Estas son 
las fallas que los partidos políticos 
deberían en algún momento 
reconocer, si hubieran sido 
monolíticamente unidos no 
hubiera pasado, pero 
bueno!!!....a pesar de que 
sabemos que el poder más 
grande del imperialismo, una de 
las garras más grande… 
entonces por supuesto que 
tenemos mucho que ver 
nosotros con eso…eeee…la 
detención fue un día que 
tuvimos la última reunión del 
frente patriótico de mujeres de 
la unidad popular, la presidenta 
era la señora Juanita del partido 
radical y me llamaron para que 
asistiera a la reunión y empiezan 
a hablar sobre  la derecha y que 
las mujeres de derecha estaba 
corriendo lista en contra del 
gobierno y yo las miraba a 
todas…que estaban diciendo 
que teníamos que hacer lo 
mismo y hablaban podemos 
hacer esto que lo otro…y yo no 

apoyarnos…estamos en un país 
muy discriminador. 
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sé porque  en un momento 
dado…yo les 
dije…¡¡¡Compañeras yo creo 
que el golpe está dado!!!...y no 
sé porque lo dije…porque todas 
me decían…Lucia estás viendo 
muchas películas..mucha 
televisión y les dije…no 
compañeras ¿ustedes han visto 
las noticias últimamente?...han 
visto  ¿cómo han interrumpido 
las fuerzas armadas dentro de los 
sindicatos del área de los 
industriales, allanaron los 
cordones industriales viendo si 
habían armas?...y es solamente 
a ellos,¿ por no a patria 
libertad?...porque le tiene que 
pasar a nuestros compañeros 
que le revisen el auto..Porque a 
nosotros nos ha pasado, a mi 
marido le han revisado el auto 
cuando ha pasado….no …es 
que estas viendo mucha 
película… es que yo creo 
compañeras es que esto ya está 
encima, nostras tenemos que 
mirar que va a pasar de aquí a 
más adelante…. A ver Lucía me 
dice Juanita…quiero que seas 
bien franca conmigo…¿Qué es 
lo que propones tu?...porque si 
tú piensas así…y a mí se me 
ocurre decirle…me gustaría 
saber ¿quién de ustedes sabe 
primeros auxilios?..aaa…si  
nosotras estamos dispuesta a 
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saber…si hay un enfrentamiento 
como vamos a curar un 
compañero, si esta  baleado, 
como hacer un torniquete, 
como vamos hacer las 
curaciones…entonces…ya estás 
viendo mucha película Lucía, 
todas se reían de mí…entonces 
yo les dije…no 
compañeras…hay que hacer un 
tipo de mensajes que podamos 
mandar y que nadie lo 
descubra…saber quién sabe 
maneja, trasmitir por morse o 
como sea, encontrar alguna 
forma para comunicarnos, 
preparar las casas de los 
compañeros para poder 
acogernos en algún momento 
dado 
…aaaa….entonces…pregunte 
¿Quién sabe primero auxilios? 
una dice …yo soy la presidenta 
de la Cruz Roja me dice una 
dama del partido radical..Bueno 
entonces nos podría estar 
enseñando como  hacer las 
primeras curaciones….a si de 
veras… si no está de más 
aprenderlos…si no pasa nada, 
aprendemos…¿aaa?...entonces 
dijo una…yo podría enseñarle a 
6 personas por día, a 6 mujeres 
me las nada para acá y yo les 
enseño…quedamos de 
acuerdo….pero dijo una…pero 
igual podríamos hacer las 
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listas….claro dije…si eso no quita 
que podamos hacer las listas 
relámpagos y encontrar firmas 
que las vamos a encontrar 
porque toda la gente está con 
el gobierno y ya…en  eso fue el 
último acuerdo que se 
tomo…Porque cuando llegue 
acá a la casa eran pasado las 
10 de la noche, que tuve que ir a 
buscar a un compañero para 
que me viniera a dejar a la casa 
porque no pasaba ni un auto ni 
una micro en la calle, nada de 
nada…era un silencio, era tan 
misteriosa esa noche…entonces 
yo fui a buscar a su casa a este 
compañero que vivía en Pedro 
Pablo Muñoz y le dije Regidor…el 
estaba en bata y le dije tengo 
este problema….y el me dijo a 
no, yo te voy a dejar…llegue 
aquí y el se fue…me prepare 
algo para comer y me puse a 
ver la televisión, entonces como 
el gobierno era democrático 
permitía que todas la fuerzas 
políticas tuvieran voz y voto 
dentro del concepto nacional y 
parte de los temas políticos que 
se pasan en televisión, había uno 
en televisión nacional (la 
televisión del gobierno), donde 
se turnaban todos los partidos 
para decir o criticar o decir lo 
que quisieran…entonces en esa 
noche le tocaba el partido 
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nacional, a la juventud del 
partido nacional y estaba 
escuchando yo unos 
señores…unos cabros…unos 
mozalbete…cabros muy pitucos 
que se yo…hablando ahí en la 
televisión y hablaban en contra 
el gobierno de la unidad 
popular..y uno de ellos se atrevió 
a decir…¡¡¡Bueno yo le diría al 
presidente que si es tan patriota 
como lo dice, que si lo es haga 
el favor de cerrar la puerta por 
fuera!!!...esa era una insolencia 
que nadie la podía 
aceptar….¡¡¡es un desacato a la 
autoridad!!...esa forma no se 
estilaba y yo dije ¡¡¡como se le 
ocurre decir esto!!!...me acuerdo 
que yo dije…Momiooo de 
Mierda…bote el té y me cayó en 
la falda…as i que desperté a mi 
marido y se lo comente….bueno 
durante la noche me 
despertaba asustada y cuando 
de repente mi marido me 
despierta y me dice hay golpe 
de estado…así que me levante y 
lo puse en la grabadora, mi 
marido tenía que ir a trabajar y 
no se sabía lo que podía pasar, 
así que empezaron las 
transmisiones del golpe, viendo a 
la bandera quemada y yo 
lloraba…y horas después en ese 
día me vinieron a visitar 
compañeros de la Unidad 
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Popular para pedirme que si 
aquí podían tener una reunión y 
yo les dije…¡¡¡compañeros eso 
no se pide, se 
ordena!!!!...pase….y pasaron 
hacer su reunión….uno de ellos 
me dice…Lucia ¿te vas a asilar?  
Y yo le dije…pero compañero 
como, si yo no he hecho nada 
malo y mi compañero me dice, 
¿tu crees que yo he hecho algo 
malo compañera? y eso me hizo 
aterrizar…porque la campaña 
del gobierno  siempre decía que 
el que no ha hecho nada malo, 
no tiene porque temer, nosotros 
vamos a respetar todo, respetar 
las leyes que favorecen a los 
trabajadores, esto lo 
otro….entonces era 
mentira….en eso falle…ahora se 
lo que es una dictadura…. 
Esto fue el 26 de octubre del 73, 
desde el 11 al 26 y yo veía como 
se llevaban preso a los 
compañeros e incluso me 
acuerdo que haber llamado a 
un compañero para que 
quemara todas las listas del 
partido y todas esas cosas la 
tenían Don José Torrealba que 
era ingeniero…lo llame y le 
dije…por favor quema todo…y 
el me dijo como se te ocurre…y 
yo le dije como se te ocurre 
guardar toda esa información lo 
van a encontrar y se van a llevar 
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preso a toda esa 
gente…!!!Quémalos bajo mi 
responsabilidad y quemaron 
todo¡¡¡ …y bueno el izó la 
bandera a media asta y por eso 
lo tomaron preso…después me 
llamo por teléfono la presidenta 
de la cruz roja y me dijo…Lucía 
tu lo sabías y yo le dije que 
no…que no lo sabía…pero había 
muchas detenciones, muchos 
allanamientos.. 
 
 

3 68 años Sucesivas 
detenciones, 
pero todas 
con 
duración de 
un día. 

En la segunda detención en a 
tallar la CNI, lo que yo 
experimente en la segunda 
detención, fue diferente, muy 
diferente, yo ya sabía lo que 
podía pasar, ya se sabía que 
había gente desaparecida, ya 
teníamos muchos compañeros 
que estaban detenidos 
desaparecido que yo los había 
conocido y habían estado 
alguna vez en mi casa, años 
antes, antes del golpe incluso, 
igual que mi viejo y estaban 
desaparecidos. Entonces sabía 
uno lo que venía, entonces yo 
ya tenía 10 años más también, 
un poco más de madurez 
En la primera éramos más 
audaces, más jóvenes, más 
impetuosos, todo esooooo…. era 
la juventud 
¿A usted la detuvieron con el 

Ahora… ¿que sentí yo?...fue 
diferente porque tenía un hijo y 
con 10 años mas… yo….ya 
sabiaaa…yo sentí un 
desamparo muy grande, un 
temor espantoso, tenía que 
…yo me sentía obligada a 
darle seguridad a mi hijo y yo 
no  estaba segura…yo no 
quería llorar delante de él, no 
quería asustarlo y el trataba de 
distraerme con un auto, mi hijo 
con un auto de juguete me 
trataba de distraer y me miraba 
y yo  casi no aguantaba y 
quería llorar y así tal…quería 
pedir auxilio y antes que  como 
se llama,  porque cuando llego 
el padre  Pepe Correa y me dijo 
que Celia quería que me fuera 
con ella a vivir..Resulta que.. 
donde yo estaba de allegada, 
con mi compañero… era una 

cuando sale mi compañero y 
mi compañero me iba a 
abrazar, yo me asustaba…me 
da la impresión como esas 
yegua que están en el campo, 
chúcaras que están en los 
cerros y que nadie se puede 
acercar , yo me juntaba con 
otras gente y todo eso, pero en 
la parte más intima le hacia el 
quite a mi compañero, porque 
como que me acostumbre sola 
poh …entonces…yo tenía que 
proteger a mi hijo, yo tenía que 
manejar la situación, pero no 
tenía ni n pareja…entonces 
cuando llega mi pareja, me 
costó aceptar que era mi 
compañero que era mi esposo. 
 

Yo pienso de que , yo entendí 
desde un principio, 
conversábamos nosotras 4   
cuando nos juntábamos, de 
que  nosotros no podíamos 
callarnos y mientras más gente 
lo supiera mejor, una de qué  
sirve para uno  como, sería 
como para matar el temor, la 
rabia, decirlo…. Porque 
guardarse  esa tristeza, esa 
pena, esa rabia, esa 
impotencia y tratar de 
esquivarla no sirve de nada 
porque lo decía y lo sigo 
diciendo, es como un closet 
que le metes cosas, metes 
cosas, metes cosas  y llega un 
momento que la puerta se abre 
y caen todas las cosas encima 
de uno…igual pienso yo que es 
esto, por tratar de esquivarla 
llega un momento de que  
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hijo? Primero lo detuvieron a él y 
yo salí a buscarlo, nuevamente a 
reclamarlo, por segunda vez y 
ahí me detuvieron, me llevaron  
a la tercera comisaria, pero no 
solamente a mí, llevaron a la Dixi 
que era esposa de 
Patulich…entonces ahí nos 
detuvieron 
Cuando llegue a mi casa, le 
estaba preparando la leche a mi 
hijo, porque no había comido en 
toda la noche él emm, cuando 
escuchamos por la radio… un 
compañero, de donde 
habíamos estado antes 
arrendando,  de allegado, me 
llevo una radio portátil a pila yyy 
me dijo: tome para que por lo 
menos escuche las noticias y 
sabe usted que dieron la noticia, 
yo me la había llevado como 
dos días antes no más la 
radio..yo estaba preparando la 
leche a mi hijo, cuando habían 
sido declarados reos …por el 
escándalo que habíamos hecho 
nosotros, por todo, por todo, 
incluso le habíamos pegado a 
un CNI que lo descubrimos, 
cuando estábamos hablando 
con los abogados, llego arta 
gente, cuando Celia dijo: ¡¡¡Un 
momento!!! dijo, ¡¡¡este es un 
agente de la CNI!!!...entonces 
dijo: ¡¡¡este me allanó la 
casa!!!..entonces este trato de 

familia también que… que 
también era del partido y tenia 
niños también, pero por lo 
mismo nosotros habíamos 
buscado una pieza donde 
cambiarnos por si algo nos 
pasara, no involucrar a las otras 
personas y habían niños chicos 
también..Entonces nos 
habíamos  buscado una pieza 
de cholguan, bien pobre…fue  
el arriendo que podíamos 
pagar y estaba en la última 
calle de la tercera etapa de la 
población 11 de septiembre, 
donde está la Parroquia San 
Pedro, como a una cuadra y al 
lado pasaba la línea del 
tren….entonces alcanzamos a 
arrendar con la esperanza de 
irnos para allá y no 
alcanzamos…..entonces yo lo 
que quería era sacar donde 
teníamos allegada las cosas y 
yo tampoco quería andar con 
mi hijo de casa en casa, yo 
queríaaa tener mi espacio, me 
habían prestado cama, y todo 
era prestado, si yo lo único que 
tenia era un bolso con ropa de 
mi hijo y mía….y teníamos dos 
bolsos con ropa….entonces en 
la noche que me allanaron un 
agente de la CNI se robo de mi 
casa un bolso con ropa, yo no 
sabía porque me estaban 
robando, yo ingenuamente les 

igual tienes que,…hace mucho 
daño, enferman el cuerpo. 
Para no se vuelva a repetir, 
para que las nuevas 
generaciones sepan , 
conozcan están experiencias, 
sepan  de que muchas veces 
dijeron eran mentiras, que eran 
mentiras, que se sepa que es 
verdad  y que fueron cosas 
muchos más terribles yyy yyy  
que no vuelva a suceder… que 
haya una, que haya una 
experiencia en que  el país no 
debiera pasar nunca más…el 
país ha pasado muchos golpes 
de estado, ha habido, la 
historia se ha hecho a base  de 
represión  por el movimiento 
obrero o social , sea estudiantil 
eeee…obrero  que se yo, 
sindical etcétera…entonces ha 
habido muchas masacres, la 
historia está cubierta de eso, de 
esos hechos…entonces 
eeee…nos viene desde antes 
de la matanza de la Escuela 
Santa María de Iquique, de San 
Gregorio, La Curuña, que me 
contaba mi padre y después 
de lo que hemos vivido en 
sangre propia en el Golpe de 
Estado, lo que duro la 
Dictadura yyy posteriormente, 
hay diferentes formas de 
reprimir, peroooo, para que no 
se vuelva a repetir, creo que los 
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arrancar pero entre todas lo 
pescamos y el camarógrafo 
grabo todo…y le sacamos la 
mucre, entre las cuatro mujeres, 
como sería que estábamos tan 
enfurecidas, todo esoooo y 
después viene bajando otro y lo 
pescamos iguaaall…estábamos 
tan enfurecidas…entonces fue 
ahí cuando nos echaron los 
pacos y venían con casco y con 
todo eeesssooo…primero nos 
habían echado otros 
carabineros y nosotros nos 
tiramos al suelo y no nos dejamos 
detener y le hablábamos y 
algunos carabineros lloraban, 
cuando nosotras le 
hablábamos…le decíamos cosas 
y los jóvenes lloraban, dos 
carabineros jóvenes le corrían las 
lagrimas, ¿Sabe?...porque 
nosotras le decíamos 
cosas..Entonces nos echaron los 
otros pacos… (los más duros).. Y 
estos, llegaron arrastrándonos el 
pelo, a los hermanos de la Lídice 
a todo el mundo que estaba allá 
y yo estaba defendiendo a la 
Celia, que un paco la tenía de 
una manos y otro paco la tenía 
de las piernas, porque se las iban 
a arrestar, y en eso me doy 
cuenta cuando mi hijo grita y lo 
veoooo, el niño lloraba, estaba 
asustado y mi hermana 
ayudando también a  las otras, a 

decía:¡¡¡Pero porque me roban, 
si es la ropa de mi hijo!!! 
¡¡¡Porque me lo llevan!!!, les 
decía yo, registraron todo y no 
encontraron nada, buscaban 
armas, documentos, no sé qué 
cosa, pero no encontraron 
nada. Era una pieza de este 
tamaño de cholguan y habían 
dos camas, la de nosotros y la 
camita del  hijo…Entonces 
había un espacio y un 
compañero nos había prestado 
una mesita, otro compañero 
nos había prestado una tele de 
esas antux de esas antiguas 
blancas yyy el bolso con ropa y 
ese día había lavado y había 
metido la ropa así no más  y el 
usaba pañales bambino en ese 
tiempo y quedaron algunos 
pañales afuera, ¡¡¡así 
colgando!!! Y yo veo  que los 
CNI me interrogaban, me 
preguntaban cosas de él, que 
donde estaba …que se yo…y 
yo calculaba que ellos lo tenían 
yy..Entonces,  vi que uno pesca 
el bolso y lo cierra y lo tira pa 
fuera y yo le dije casi 
llorando..¡¡¡Porque me roba, si 
es la ropa de mi hijo…porque 
me roba si esa es la ropa de mi 
guagua!!!, le 
decía…¡¡devuélvame el bolso!! 
Yo no me imaginaba que  ellos 
les iban a poner armas y así lo 

jóvenes de ahora están en 
mejor empoderados, porque 
también  el nivel cultural, del 
país, ha ido  elevándose, 
antiguamente las familias eran 
muy grandes y no se podía 
educar y uno tenía  que 
trabajar de niña, yo  empecé a 
trabajar con mi mamá como a 
los 10 años , cuando ella tenía 
pensionistas y yo tenía que 
servir las mesas en las minas y 
mis hermanas en las salitreras 
les toco también con  mi mamá 
, porque ella tenía que tener 
pensionistas para llevar la casa 
porque lo que gana mi papá 
era muy poco …viví toda una 
historia de trabajo y eso era en 
todas partes….entonces el nivel 
cultural era muy bajo y había 
mucho, mucho 
analfabetismo…entonces el 
mismo esfuerzo de las familias 
por educar  o darle de a 
poquito de a poquito a 
cualquiera de sus hijos, se ha 
logrado a estas alturas, no  
cierto, a las nuevas 
generaciones están …nos niños 
no son como éramos antes, 
entonces los niños están en otro 
nivel, ahora eee…los jóvenes  
prenden el computador, se 
ponen en el internet y están 
conectados con todo el 
mundo, antes no…ni siquiera 
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las niñas de la Amanda que eran 
hermanas de 14, 15 años que 
también se las estaban 
llevando.. 
Y eso cuanto tiempo transcurrió 
después de de segunda 
detención a la tercera? 
eeee….el 83 cayo mi viejo y ahí 
caí yo también y la tercera en el 
84…y las otras a mediado del 84, 
porque nosotros , a mi me 
invitaron …se junto un grupo de 
mujeres, empezaron a juntar, 
mujeres, mujeres, mujeres, que 
querían hacer algo..¿Qué 
podemos hacer por ti? Que se 
yo…, por tu hijo, ¿Qué podemos 
hacer tu marido 
desaparecido?..Entonces me 
invitaron a una reunión que me 
querían conocer, 
conocernos….bueno a las otras 
ya la conocían porque eran de 
Arica, pero a mí no…tenían 
curiosidad por que yo venía de 
otro lado…yyy entonces me 
preguntaron y el curita me dijo, 
que me invitaban, que tenían 
una actividad….y fui con mi hijo 
y mi hermana y ahí  
intercambiamos 
opiniones…habían como 20 
mujeres…entonces…en una 
casa…entonces yo dije: sería 
bueno organizarse…entonces 
empezamos a hablar yyy ahí 
había una señora Daniela 

filmaron y así lo hicieron 
aparecer, llena de  
panfletos…claaaaro, como él 
había sido minero…incluso le 
pusieron una carga deee… le 
pusieron unos ruedos deee..  
Me contaba el después, mi 
viejo,  que el bolso estaba 
con….que cuando le sacaron 
la foto los filmaron y se daba 
vuelta, le pusieron un rollo de 
de de  Kia  para explosivos y 
con explosivos y uno de los 
testigos, que después testifico 
ante los abogados en la corte, 
uno de los CNI incluso se había 
sacado un revolver y lo puso 
sobre todas las cosas ..lo 
cargaron así…entonces 
apareció como terrorista, 
miembro del sendero luminoso  
y había asesinado a la señora 
de un paco que era boliviana y 
lo acusaron de todas esas 
cosas…entonces…yo me 
sentí…uno en ese momento se 
siente tan impotente, tan 
desamparada y no teníamos 
familia, no tenía a nadie, 
tampoco quería quemar a 
nadie yyy uno de ellos dijo: a 
ver , déjeme ir a buscarla….le 
dijo a la dueña de casa…¡¡¡hay 
que echarla a la calle, 
completa…usted le dijo no se 
haga problema, le dijo y la 
dueña de casa le dijo, es que 

habían celulares, ni siquiera 
habían teléfonos en las casas, 
para comunicarse urgente con 
una persona era un 
telegrama…era lo más rápido 
un telegrama y te cobraban 
por palabra..entonces eeee y 
las cartas no más…igual los 
pololos tenían que mandarse 
cartas no más….entonces 
eeemmm…por eso las 
condiciones son diferentes, la 
situación es diferente, ahora en 
tres tiempo se convocan y 
salen a la calle…antes no era 
así…había que inventar el 
panfleto, había que inventar la 
forma de hacer un mimeógrafo 
y en tiempo de dictadura un 
mimeógrafo que tu pudieras 
hacer desaparecer, quemarlo y 
la próxima vez inventar uno 
nuevo, hacer lo que tienes que 
hacer y volver a quemarlo. 
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Villanueva que falleció hace 
muchos años atrás…entonces yo 
le dije de que, yo venía de una 
familia, donde mi madre y mi 
padre que habían sido siempre 
organizados, sindicatos 
fundadores de Hermech, en una 
oficina salitrera, Liansa … 
entonces una de ellas dijo: 
hermech, yo conozco 
hermech…entonces como yo 
tenía alto conocimiento de lo 
que mi mama me había dicho, 
además yo tenía experiencia en 
Unión de Mujeres de Chile y todo  
eso, en 
organizaciones…entonces 
eeee…¡¡¡¡ya poh 
organicémonos!!!!...yyy nos 
prestaron una parroquia y 
formamos Movimiento de Mujer 
MODEMU Arica, me eligieron 
presidenta y yo no quise aceptar 
porque el trabajo de mi 
compañero, ósea lo que yo 
tenía que hacer me iba a quitar 
tiempo, tenía que ver como 
financiaba el consumoooo, del 
gasto de la casa…¿ósea su 
marido estaba 
detenido?....estaba detenido, si 
estuvo como 3 años…entonces 
nos organizamos y nació el 
MODEMU, paralelamente a eso, 
los curitas casi inmediatamente 
de que eee…mi compañero fue 
declarado reo, todo eso…me 

ellos me arriendan a mi…en ese 
momento ella estaba pasado 
una situación muy difícil 
entonces le dijo…hay que 
echarla a la calle, le dijo, a esta 
hay que echarla a la calle con 
crio y todo..Usted no se haga 
problema, le dijo y allanaron en 
esa pieza de cholguan con un 
operativo que casi toda la 
esquina la rodearon así, 
estaban los vehículos 
alumbrando para allá, todos  
los vecinos metiéndose para 
adentro y yo no conocía a 
nadie. La pieza era de 
cholguan imagínese y sacaron 
ese bolso y después ese bolso 
apareció lleno de armas, de 
panfletos y de cosas yyy 
cuando yo decía: a mí me 
robaron un bolso con ropa, y la 
Celia me decía: ¡¡¡oye córtala, 
que tiene que ver ese bolso 
con ropa!!!, es que a mí me 
sacaron ese bolso con ropa de 
mi hijo y ella tampoco entendía 
porque , y ella me decía, como 
que yo estaba alegando por la 
ropa…si también porque era la 
ropa de mi niño, sus pañales y 
todo….entonces…cuando 
hable con el abogado Don 
Samuel Cortes, (que falleció 
hace como 4 años Don 
Samuel), yo le dije  esto, como 
se lo estoy contando a usted…y 
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dijo el curita: María ¿Qué vas 
hacer?, ¿en qué vas a ocupar tu 
tiempo, tu vida? ¿ qué vas 
hacer?…entonces yo les dije 
que a  parte del MODEMU yo 
tenía que ganarme la vida para 
mi hijo, para mi hermana y para 
mi y además para mi 
compañero que también tenía 
que ayudarlo, le dije yooo, yo 
estoy acostumbrada a trabajar 
con gente, en organizaciones 
sociales..Entonces él me dijo que 
podía ayudarle con las 
comunidades, que había más 
gente como yo en la iglesia y 
que nooo, nooo estaban 
organizados…yo le dije que 
bueno y trabaje dentro de la 
parroquia también, ayudamos al 
comedor, el comedor abierto de 
los niños, de los comedores que 
habían popular, que 
funcionaban en la iglesias, 
ayudamos ahii, yyy mas en 
MODEMU,..entonces se,  se 
formó todo una organización 
social alrededor nuestro 
yyyy….ya no me sentí tan sola, 
me sentí útil y me sentí 
protegida, me sentí querida y 
cuidada y los curitass en 
situaciones como la detención 
de mi viejo siempre estuvieron al 
lado…entonces eeee….la 
sociedad de jesuitas se portaron 
muy bien, muy bien yyy ya no 

me dijo ¿a ver, usted me podría 
decir que había el bolso?...si le 
dije yo: tantos pañales 
bambino, dos pijama, ropa 
interior mía y el empezó a 
anotar y hacer una 
lista..entonces, cuando  me 
detienen juntos con los demás, 
porque fuimos a reclamar a la 
corte de apelaciones porque 
se presento un recurso de 
amparo que fue rechazado,( 
como cuatro veces lo 
rechazaban) y claro nos pillo 
todo ese fin de semana, 
porque lo tuvieron miércoles, 
jueves, viernes, sábado, 
domingo y ¡¡¡¡ellos le sacaban 
la mugre todos esos días!!!, el 
lunes se presentaba el segundo 
recurso de amparo, ¡¡¡era el 
segundo recurso de amparo y 
también lo rechazaron y ellos le 
seguían dándole!!!...entonces 
nosotros fuimos a reclamar a la 
corte de apelaciones yyy 
hicimos un escándalo muy 
graaandeee, los curitas y gente 
de las comunidades, nos 
apoyaron desde abajo y 
nosotras gritábamos por los 
balcones, quisimos hacer una 
protesta silenciosa ( que fue 
estúpida la idea mía de 
hacerlo)… porque al final 
tuvimos que romper eso, 
porque nadie escuchaba yyy 
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sentía  un miedo y empecé a 
sentirme yo misma, a 
desenvolverme  dentro de mis 
capacidades de lo que yo 
podía entregar y de lo que yo 
podía hacer…entonces mi 
compañero …y eso me permitió 
que mi hijo estuviera más 
protegido, porque yo buscaba 
protección para mi hijo y para 
mí, entonces siempre estuvimos 
rodeada de gente, al principio 
fui, fui eeee…fue fuerte porque 
yo estaba solo, n o conocía a 
nadie, no tenía contacto con 
nadie, entonces cuando nos 
paso lo de mi compañero, 
quede muy desprotegida, tenía 
miedo, tenia temor, porque eee 
intentaron secuestrar a mi hijo y 
a mí  y no solamente a mí, sino a 
todos los niños, a todos los niños 
de los presos políticos, y de las 
mujeres,  intentaba siempre la 
CNI de secuestrarlo en la calle, 
así que teníamos que andar, 
siempre durante los tres años 
que estuvieron presos los maridos 
, trataron incluso de atropellar a 
los dos niños de la Lidice 
jugando en la calle, los CNI 
pasaban con la camioneta y 
cuando los niños cruzaban la 
calle echaron a correr la 
camioneta a toda velocidad y 
alcanzan a evitar, sino los 
mataban…intentaban de 

estuvimos gritando para debajo 
de que nuestro esposos 
estaban detenidos, estaban 
desaparecidos y  que la CNI los 
había secuestrado y ahí conocí 
a la Amanda, Amanda Rivera, 
y a la Lídice Jofre las señoras de 
los otros dos detenidos, más a 
la Celia y nosotras todas tenían 
niños chicos, había una que 
tenia 5 niños, la Lídice tenía dos 
y la Celia ya tenía sus hijos 
grande y yo tenía uno, era 
Alberto yyy ese día nos llevaron 
presa, nos sacaron de la corte 
de apelaciones, rechazaron el 
recurso de amparo yyy llegaron 
los pacos y nos llevaron 
detenida a la micro….yyyy nos 
llevaron a la tercera comisaria, 
yo no conocía…y en la noche 
llegaron los curitas y nos fueron 
a sacar, como a las 2 y media 
se empezaron a ver sacerdotes 
por ahí, gente que se 
movilizaba y nos pusieron en 
libertad tipo 10 y media 11 de 
la noche y en ese intertanto 
llegó mi hermana, la misma 
hermana que estaba en 
Salvador, llegó para apoyarme, 
ayudarme en lo que fuera 
necesario con el niño y 
acompañarme, porque yo 
estaba sola en Arica…eee es 
que yo le avise a la  dueña de 
casa, que llamara, después 
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secuestrar con los niños, 
intentaban..nos perseguían a 
donde  estábamos en las 
reuniones en la parroquias , 
terminábamos las reuniones y 
estaban ahí los CNI, yo iba a 
misa y el CNI  estaba en la 
puerta de la parroquia, iglesia, 
…en todo momento…incluso el 
curita en medio de la misa….yo 
le dije padre…porque mi 
hermana me dice tu sabes me 
dijo…tu sabes que te están 
siguiendo…si le  dije yo, pero es 
tan descarado que se viene a 
parar a la puerta de la iglesia 
cuando tu estas en la misa … 
entonces yo le dije al Padre 
Meickel y el padre me dijo: tú 
me indicas quien es…cuando yo 
le hice la señal, él lo encaró y le 
dijo Tú, le dijo al CNI,  a delante 
de todos los escuchamos, ¡¡¡Si 
vas a escuchar misa entras, si 
vienes a sapear te vas!, porque 
aquí no queremos sapos….y lo 
echo pues…ahí  fue cuando 
después pusieron una carga de 
dinamita y dinamitaron la 
parroquia y incendiaron la 
parroquiaaa  los CNI, todas esas 
cosas…no, si fue en grande…se 
llevaron detenido a los 
abogados, a los médicos, a los 
dirigente de los profesores, a los 
dirigentes sindicales…esa vez en 
el 84 sacaron los 38 renegados 

que se fueron los CNI…por el 
closet le golpie y ella me decía: 
en el rincón hay un hoyito, en el 
rincón hay un hoyito y por ahí 
hablamos, yo le dije que por 
favor anotara un teléfono y que 
avisara en Copiapooo y que  
había sido detenido mi viejo 
por la CNI y estuvieran al tanto 
porque yo estaba sola con mi 
hijo por si pasaba algo, porque 
podía desaparecer….a si es 
queee…por que ya se habían 
visto casos, entonces llego mi 
hermana a ayudarme, a 
apoyarme…..¡¡uno se siente  
tan impotente, sin salida!!!  
¿Cómo trataron a su hijo? Hubo 
momento de la detención, que 
un carabinero intento matarlo, 
porque el carabinero, creo yo 
que estaba drogao [sic]… 
 
entonces cuando estuvimos 
presa, nos llevaron cuspiando a 
tirones…ahí fue que un 
carabinero con una luma, le 
iba a pegar a mi hijo en la 
cabeza y si yo no hubiera 
puesto el brazo, me lo hubieran 
matado… 
Entonces mi hermana por 
defenderlas y yo por defender 
a los otros, dejamos al niño 
solo…entonces el niño veía 
todo eso y gritaba y abría los 
ojitos y era chiquitito…cuando 
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de Arica y se los llevaron al 
sur….por allá por Chillan, Maule, 
por otros lados…los sacaron en 
un bus en vísperas de navidad, 
en el 84 fue…entonces fue muy, 
pero muy fuerte…..intentaron 
secuestrarme, intentaron entrar 
la casa de nosotros, dos veces 
trataron en la noche mientras 
dormíamos…entonces uno tenía 
que dormir así con los oídos 
pendientes…fue muy fuerte, muy 
fuerte…pero desde mi punto 
deee…desde mi 
experiencia…yo siempre dije: 
¡¡¡Que no era la primera, no era 
la primera, pero si quería ser la 
última que pasara por esa 
experiencia!!!, para  que nadie 
más lo pasara…entregamos 
nuestro testimonio, hicimos 
muchas cosas, salimos a 
protestar…MODEMU juntó más 
de 120 mujeres y duró durante 
muchos años, mandaban 
tarjetas de saludos, todos los  
años, y la que quedó después 
de presidenta falleció hace un 
años y conocía a gente muy 
valiente, muy valiente  
yyyy….creo que fue de esos 
momentos que uno valora la  
vida, a todos los que te rodean y 
a la gente que vas 
conociendo…hubo 
preocupación por  mí y mi hijo 
desde los más jóvenes 

veooo, yo digo que son cosas 
de dios, que viene un paco 
corriendo con la luma, un 
hombre ¡¡¡grandeeee!!!, viene 
corriendo y así a pegarle al 
niño en la ¡¡¡cabezaaa!!!...yo 
creo que si le pega lo 
¡¡¡mataaa!!....con un lumaso  a 
una guagua…yo cuando me 
acuerdo de eso, me da como 
una especie de escalofrío, 
porque lo veo de reojo cuando 
viene  y venia corriendo, 
trotando hacia el niño yyy 
vengo me doy la vuelta, no 
sé…como la agilidad, el instinto 
ese  de mamá y me pongo por 
delante y sabe me me y lo 
tome así y lo atajo  con esta 
mano yyyy le saco la madre: 
¡¡QUE TE CREIII!!! Y ahí me sale la 
chilenita, ¡¡¡¡que no te day [sic] 
cuenta!!! le dije yo, 
¡¡¡desgraciado!!! Y el 
carabinero reacciona, como 
que, como que estaba ido, 
como que estaba ido y me 
miraba y me miraba como que,  
como que estabaaaa, como 
que recién se dio 
cuenta…cuando yo le pegue 
¡¡¡el grito!!! y guardo el arma, 
como igual que un niño chico, 
cuando los pillan haciendo una 
maldad y esconden las 
manos..¡¡Igual, igual!! (Yo jamás 
me voy a olvidar) Yyy así, así y 
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Como estuve un día en la 
comisaria…para mí fue 
como…claro que venía 
choqueada de los carabineros, 
pero me sentía como 
fortalecida, porque no estuve 
sola, porque la Celia tenia mas 
experiencia que yo, la Amanda 
también…no tenían experiencia 
en eso, pero yo era menor, 
entonces no me sentía tan 
desprotegida en ese aspecto 
¿me entiende?...entonces no 
estaba solo con mi hijo,  habían 
otras mujeres y tenían 
experiencia. Celia tenía 
experiencia porque Armando 
había sido detenido en el 73 y  
entonces ella tenía experiencia, 
incluso tenía dos hijos en el 
exilio…entonces para mi Celia 
fue un gran apoyo, compañera 
que yo la siento bastante….me 
costo eeee…como se 
llama….que no tenía mi 
compañero y esconderle 
muchas cosas a mi 
compañero…si yo tenía 
problemas de seguridad, yo casi 
no sé las contaba, porque yo 
pensaba de que, si se las 
contaba lo iba a preocupar y el 
allá adentro no podía hacer 
nada, absolutamente nada, yo 
tenía que cuidarme y cuidar al 
hijo….yo lo que tenía que hacer 
era darle animo a él y luchar con 

estaba como agachado así, yo 
le dije a mi hermana, tómale la 
mano al niño y el lloraba, así 
que lo tome en brazo un ratito y 
lo deje en el suelo y ya tómale 
la mano al niño y yo la otra y 
con la otra un bolso con ropa,  
siempre andaba con ropa de 
mi marido, por si acaso lo veía, 
para que se cambiara ropita y 
nos fuimos caminando, los 
pacos no me empujaron, no le 
pegaron a mi hijo, los pacos no 
me patearon ni a mí, ni  a mi 
hermana o salí con mi niño 
caminando de ahí, bajamos las 
escaleras con mi hermana y los 
pacos atrás, así ..¡¡Bien dignas!! 
Y mi hermana igual, 
caminando y los pacos atrás 
de nosotros, se produjo una 
cosa de ver a un niño 
caminando entre dos mujeres y 
los pacos de tras 
detenidos,…entonces uno dice: 
mire, yo me sentíaaa…era un 
miedo muy grande  y una rabia 
tan grande pero la rabia 
sobrepasaba a lo otro, el 
miedo, porque después con las 
otras detenciones también, que 
me di cuenta que se me 
secaba la garganta, no tenia 
saliva, se me endurecía la 
mandíbula eee yo…no sé si 
eran los nervios o el miedo, 
pero la rabia me empujaba  
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los abogados , con los médicos, 
con todos para que lo de él 
fuera más…..porque él a raíz de 
eso perdió un riñón, porque él 
vivió más de 30 años y murió 
ahora, justamente, porque le 
faltaba un riñón…porque el riñón 
se lo hicieron tira en la tortura 
..Ya…entonces eeee…quedo 
con secuelas mi compañero a él 
le aplicaron  la tortura de (palón 
de araña) que no se había 
escuchado acá en Chile y a él 
se la hicieron en Arica….le 
hicieron simulacro de 
fusilamiento… 
Pero como experiencia me sirvió 
mucho de ver sido una mujer 
con formación política y con 
experiencia…de los 16, 17 años 
eraaa, participaba…siempre me 
gusto la participación social, de 
participar con gente, por eso fui 
elegida como 
presidente…eeee….eso te sirve 
mucho. 
Yo le quería decir que yo me 
sentía como una máquina de 
hacer cosas, de trabajar…eee 
manejar el tema de la casa, que 
falta esto, que falta lo otro…ver 
que todo caminara, mas el tema 
de mi trabajo, porque trabaje en 
el POB, como modista que soy, 
ceñida a un horario, mas lo de 
mi compañero, el tema con los 
testigo. De repente estaba en mi 

hacer cosas a enfrentar…eran 
para mí las cosas bien 
claras…entonces me sentía 
desamparada, toda ayuda 
económica se corto, que era lo 
que nos permitía al menos vivir 
y tuve que salir a lavar ropa y 
busque un trabajo de niñera en 
una casa y… 
Él en un primer momento…mi 
hijo lloraba cuando íbamos a 
ver al papa y salía  y sentíamos 
y nos separábamos, lo gritaba 
¡¡¡taita!!! ..¡¡¡Taita!!! Gritaba 
¡¡¡papa!!!, ¡¡¡taita!!!...sonaban  
las cadenas, los candados y el 
gritaba ¡¡¡mi papa!!!....entonces 
yo le decía que el papá estaba 
enfermo y que no podía salir y 
era la explicación que yo le 
daba y el niño tuvo una 
reacción  de que a veces  él se 
estaba tomando la leche y me 
hacia cariño y después me 
golpeaba…entonces yo le note 
que el niño cambiaba 
bruscamente y me golpiaba 
[sic] …guagua…..lo lleve al 
psicólogo porque la comisión 
de los derechos humanos me 
consiguió y lo examino el 
Doctor Risteli…cuando  lo 
observo el doctor me dijo que 
el niño descubrió que yo le 
había mentido…el niño se 
había dado cuenta de que 
cuando yo le decía que el 
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trabajo y me 
llamaban…entonces había que 
movilizarse….eeee 
si cuando detienen al 
hombre…emmm…. ellos pasan 
por la tortura…por todo eso…se 
ven totalmente impedidos de 
hacer algo por la familia y  es la 
mujer la que toma las riendas de 
todo, porque eee…yo, por los 
casos que vi y conocí también, 
antes que mi compañero, la 
mujer asume, asume en su 
totalidad, incluso pasa a ser 
como parte pero muy activa en 
la defensa de la causa del 
marido, porque es ella la que 
busca los abogados y necesita 
los documentos, donde hay que 
ir..y ella lo hace…bueno fue el 
caso nuestro…y otros casos que 
conocí también….habían 
mujeres que nunca habían 
salido de sus casas, de esas 
mujeres que siempre están ahí 
con los niños nada más y que no 
habían salido y que no tenían 
participación..Ahí como que 
aprendieron  a sacar la 
pechuga como decíamos 
nosotros, aprendieron a 
relacionarse con otras gente, 
con otras mujeres con la misma 
situación con su familia, con sus 
hijos, con su 
compañero…entonces se da 
cuenta la mujer que tiene una 

papá estaba enfermo le 
mentía y que tenía que decirle 
la verdad…y ¿Cómo se lo voy a 
decir si es una guagua?, pero 
es que él sabes que tú le estas 
mintiendo…él tenía 3 años, los 
cumplió el 12 de septiembre, 
tenía 3 años…entonces yo le 
tuve que decir a mi hijo. 
Cuando nos acostamos en la 
noche, le di la leche y siempre 
le contaba un cuento …. hasta 
que tuvo 13 años.. y ahí le 
conté lo del papá y  se lo dije 
asiiii como me dijo el doctor y el 
niño cambio…y era verdad lo 
que me dijo el 
médico…entonces yo lo 
sacaba cuando íbamos a la 
cárcel aunque estaba pobre, 
pero le compraba un jugo, un 
caramelo y lo llevaba a una 
plaza de los niños que hay, en 
la plaza Carlos Ibáñez y lo 
llevaba para que paseara en 
esos carros que habían, 
después de la cárcel lo sacaba 
a pasear y le compraba un 
globo un chupete, cualquier 
cosa …entonces yo 
relacionaba lo duro de la 
cárcel con algo que a él le 
gustara. 
No, no,  de mi familia 
seguramente, uno de mis 
hermanos, pero los demás de 
mi familia no.  
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capacidad que no ha sido 
desarrollada..entonces   en su 
gran mayoría, yo siento que , 
que generaciones pasadas la 
mujer fue criada para servir, esa 
es mi, mi, mi convicción que 
tengo…que fue criada para 
servir y porque la familia era muy 
grande, numerosa, nunca en las 
casas habían menos de tres 
niños, siempre habían 8, 9, 13 
niños..En el caso nuestro éramos 
9…entonces…eee..si a uno, si 
había que estudiar, había que 
favorecer a los niños hombres y 
la mujer por si a caso…yyy… la 
mama por ejemplo le decía a 
uno: ¿lavaste la camisa de tus 
hermanos?,¿ planchaste la ropa 
de tus hermanos?, ¿lavaste los 
calcetines de tu hermano?, 
¿cómo está la ropa de tu 
papa?…entonces uno era la 
sirvienta de la familia, la 
mujer…entonces uno se casa o 
se casaba, porque ahora las 
otras generaciones conviven, es 
otra la situación y la actitud de 
la mujer…entonces la mujer 
siempre se sometía, como venia 
cría solo, igual…servir al marido a 
los hijos, y ella al último siempre 
al último, si acaso queda…pero 
siempre primero los hombres de 
la casa y ella también repetía  la  
actitud con sus hijas, pero poco 
a poco…Haaaa y a veces más 
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encima buscando ese, ese  
espacio que no ha tenido, mas 
encima se mete a iglesia 
eeemmmm….ya sea católica o 
evangélica y se entregan ahí, y 
ahí les prohíben incluso cortarse 
el pelo..Entonces la mujer viene 
por generaciones sometida, o 
venía sometida ..¿Me 
entiende?..a servir a su familia, a 
servir a sus padres, a caso si le 
dan permiso, si no, no salía..eso 
en épocas pasadas…Después a 
servir a sus hijos, a su familia, ella 
al final, tan es así que la mujer ni 
siquiera se hacía exámenes…iba 
al hospital y los médicos siempre 
reclaman cuando ya vienen en 
las ultimas…dicen los 
médicos…claro porque primero 
está la familia, el es poco y los 
hijos y después ella 
yyyy…Después para más 
remate, la tiene menos 
educación o un nivel cultural 
busca también…no y las demás 
también buscan una iglesia 
donde también la someten, no 
se puede cortar el pelo, no se 
puede pintar, no puede ponerse 
pantalones, no puede hacer 
esto, no puede hacer esto…son 
puras prohibiciones…entonces 
cuando llega y se enfrenta a 
una situación  como la de,  que 
le falta el compañero que se 
encuentra preso o a un hijo…esa 
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mujer al inicio no sabe por 
dónde partir yyy  cuando se 
encuentra con otras que si,  
juntas empiezan a conocer 
mejor y a saber que tienen 
algunas armas que pueden usar 
y empiezan a sacar su 
personalidad eee…la mujer 
aprendió en alguna forma aaa 
desenvolverse y a defenderse y 
defender a sus hijos también y a 
su compañero…Nosotros, bueno 
de las cuatro teníamos, de las 
tres teníamos y entendíamos 
bien, teníamos una capacidad  
más o menos política, pero 
había una que no, que nunca 
había salido y por eso lo 
digo…nunca había salido de su 
casa, era muy sometida, tenia 5 
hijos, que se yo yyy ella  siempre 
teníamos que andarla 
arrastrando,  tirándola, pero 
respondía, si, respondía 
bien…después ella andaba con 
todos sus hijos e hijas entonces 
aprendió…se puso como 
decíamos nosotras se puso la 
chaqueta …. 
Yo creo que también tiene  que 
ver el hombre lo sufrió  directo, la 
tortura, que fueron muy crueles y 
por mucho tiempo y después 
están recluido y no están al 
tanto de lo que está pasando 
afuera…eeee la mujer ha salido 
de la casa, no todas, habían 
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algunas que ya teníamos una 
experiencia de  detención, no 
cierto…ya sabíamos lo que era 
una organización, pero cuando 
encuentran a sus pares, a otras 
mujeres haciendo cosas, se 
formaron talleres , se formaron 
organizaciones nuevas, se fueron 
inventando en el camino cosas 
para mantenerse unidas. La 
mujer  sintióoo…eso es lo que yo 
percibo… sintió que sola estaba 
perdida, pero con otras mujeres, 
mas el respaldo de de la iglesia y 
otras organizaciones, se 
encontró, como que se 
reencontró así misma, ella 
descubrió sus 
capacidades…como  le decía 
recién….entonces una descubrió 
como la vida y esta es otra vida 
y sigue trabajando, además 
percibió directamente si bien es 
cierto que percibió lo del 
marido, que está recluido ahí  
que lo habían reprimido dentro 
de la cárcel, sometido a 
horarios, a castigo y a todo lo 
demás…ella , ella encuentra un 
espacio mucho más amplio, en 
la participación, con otras 
gente, en otros trabajos, va 
descubriendo cosas..Entonces 
por ese lado y además ella 
…mmmm…fue aprendiendo 
poco a poco con la situación 
política que se fue dando, 
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porque se fue  agudizando, ella 
aprendió también a protestar, a 
salir,  a perder el miedo y 
aprendió la mujer como se 
hacían por ejemplo: aprendimos 
como se hacían los panfletos a 
inventar cosas, a vencer un 
poco el miedo, aaaa a como se 
llama…a ver tengo que decir 
algo queee esss….ella aprendió 
cosas y también se acostumbro 
a, a activar, activar..Entonces 
volverse a la casa a encerarse a 
seguir como antes, no…yo 
pienso que  hay un antes y un 
después..si…porque por ejemplo: 
cuando salió mi compañero de 
la cárcel los periodistas  le 
sacaron fotos (ahí las vamos a 
ver) y fueron gente, fueron 
estudiantes y yo siempre, 
nosotras las cuatro le estábamos 
diciendo a nuestros 
compañeros, porque salíamos 
todos juntos los 8  más los niños y 
ellos 19 ,paso esto, hicimos esto, 
hubo una protesta, nos 
detuvieron, le contábamos todo 
para que estuvieran al día de lo 
que había afuera, de lo que iba 
sucediendo y cuando salieron 
de todas maneras, como que se 
encontraron con una situación 
tan distinta que de lo que ellos se 
imaginaban, era mucho más 
fuerte afuera, era mucho más 
fuerte, había más peligro incluso 
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la gente actuaba como normal, 
porque ya había asumido de 
que había peligro tanto 
hombres, mujeres, etc y cuando 
sale mi compañero le digo: mira 
tengo unas entradas para el 
Tambo en la Parroquia Jesús 
Obrero por ejemplo y me dice: 
no poh , nosotros no vamos a ir, 
yo le dije: tenemos que ir y 
siempre hemos ido con el hijo, 
nosotros dos solos y ¿Por qué no 
vamos a ir contigo?, allá te van 
a recibir, mira como te 
recibieron afuera de la 
cárcel…entonces me dijo: no 
porque yo recién estoy saliendo 
de la cárcel…lo de la cárcel ya 
pasó,  van a preguntar por ti y yo 
que voy a decir, que te 
quedaste durmiendo, que te 
quedaste  en la casa viendo 
tele, no, no, vamos y en eso 
llega el Doctor Ristelli después  
yyy , no, como coincidencia, 
como que fue telepatía y llega 
en el auto y le dice, ya viejo 
vamos a ir y yo, y tenía el auto 
afuera…entonces dijo él: ¿Qué 
vamos a ir? Claro que vamos 
poh, yo voy a ir con Alberto 
chico, entonces el dijo: ya 
vamos…eee…llagamos allá 
yyy…los jóvenes ya sabían que 
ellos habían salido, ya eran 
noticia  fuerte…eee…nos 
hicieron entrara a una oficina y a 
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medida que iban llegando los 4 
compañeros con sus familias en 
una oficina de la Parroquia y 
llegado el momento uno de 
ellos, de los jóvenes 
organizadores conversó con 
nosotros y eran estudiantes 
universitarios también de ahí de 
la parroquia. En un momento 
dado nos dice: ya salgan de la 
oficina y vamos a entrar por esta 
puerta que era un portón y 
entramos y el portón abierto de 
par en par y había ahí una 
banda de bronce de  
universitarios, nos recibieron con 
banda, es decir muy 
emocionante, porque era un 
patio muy grande y ellos se 
sintieron sorprendidos, nosotras 
no, las mujeres no,  estábamos 
acostumbradas, es decir, para 
nosotros  activar en las 
parroquias era como lo normal, 
conocíamos a todos los jóvenes, 
a toda la gente, a los curas y 
para ellos los presos políticos 
fueron una sorpresa muy grande 
y muy emotiva, ellos se miraron 
entre ellos y se emocionaron 
también, entonces, los jóvenes 
que los recibió y la gente se puso 
a cantar, a gritar, a avivarlo que 
se yo y fue como una fiesta, fue 
una fiesta, subieron al escenario, 
ellos hablaron uno en nombre de 
ellos, saludaron  que se yo yyy 
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brindis y cosas, regalos que los 
jóvenes les hicieron a ellos un 
reconocimiento…entonces al 
otro día…bueno él me dijo:¿Esto 
es así?  Si, esta es la realidad, así 
la gente mira a los presos 
políticos ….entonces, fue muy 
sorpresivo para ellos yyy  ellos lo 
comentaban  cuando nos 
juntábamos que se yo…al otro 
día, esto fue un fin de semana, 
como a los dos días … eee…  
nos invitan a la casa de un 
Medico y habían otros dirigentes 
yyy universitario yyy  mi esposo 
siempre se acordaba, hasta el 
día que murió se acordaba de 
que  en los jóvenes había una 
sola guitarra y el vio de que, no 
era todo tan así, tan cuadrado, 
que los jóvenes  ponían cojines 
en el piso y se sentaron…  yyyy…  
se servían cosas, escuchaban a 
ellos  y se ponían a cantar y las 
canciones eran comunes es 
decir  las canciones de  Víctor 
Jara, todos se las sabían  y la 
guitarra empezó a correr de 
mano en mano yy las niñas que 
nosotros sabíamos que 
cantaban  en peña…entonces 
ellas, jóvenes mujeres 
estudiantes, todos se pasaban la 
guitarra como en una ronda 
sentados en el piso pasaban la 
guitarra y cantaban y todos 
cantaban con ellos…entonces, 
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ellos vieron que había una 
conexión  muy fuerte entre los 
familiares de presos políticos con 
la gente  con organizaciones, 
con estudiantes, con las 
parroquias  y con los 
profesionales y me decía: ¡¡¡si 
eran puros profesionales ¡!! que 
habían también, si habían  
abogados, había de 
todo…entonces para ellos…me 
decía : yo nunca me imagina, 
claro tu me contabai, pero él no 
se imaginaba lo fuerte que era 
…esa solidaridad, esaaa como 
se llama consecuencia…yo 
siempre fui muy temerosa, pero 
sentía la necesidad de luchar  
eeeemmmm, yo me di cuenta 
desde un principio, que mientras 
más sola o mientras más 
eemmm….anónima quería uno 
pasar  estaba más en peligro….y 
era así , era así, porque no 
solamente yo lo percibía  en la 
vivencia misma, sino que las 
demás igual y  dijimos ¡¡¡¡Mientras 
más publicas seamos, mientras 
más conocidas seamos, mientras 
más responsabilidades 
tengamos y seamos más 
reconocidas públicamente, más 
seguras estamos!!!!!...¿Por qué? 
Podíamos pensar que es una 
contradicción, pero no. Porque 
era más difícil que 
desaparecieras, que  te 
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detuvieran y te hicieran 
desaparecer, era más difícil que 
te sometieran a más torturas más 
crueles  o te tenían que matar, 
pero  ya no podía ser, porque 
tanta gente cayo que trabaja 
clandestina, cayo detenida y no 
eran público y los mataron, los 
torturaron por meses hasta la 
muerte y desaparecieron y los 
hicieron a desaparecer  en 
silencio, el silencio era el 
cómplice del terror , el silencio 
de la gente, el silencio que 
había en el país  que imponía la 
dictadura que no se comentara 
en el país nada, nada que se 
diera a conocer, por eso 
perseguía y la gente escuchaba 
radio Moscú , ya se sabía lo que 
aquí pasaba , la radio de 
Alemania , la  radio de la 
Habana , la televisión de Tacna 
de otros países  hablaban cosas 
de chile porque en Chile no se 
hablaba,  ese silencio era el que 
permitía …a mi me cayó la 
chaucha como se dice, cuando 
fue la detención de Contreras 
Maluge,  en Santiago y el grito su 
nombre y que la gente que lo 
escuchara supieran quien se lo 
llevaban,  cuando la micro que 
lo atropella, cuando el viene 
arrancando de la Dina  y el dice: 
yo soy contreras Maluge y soy de 
la Farmacia Maluge de Talca y 
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la gente escuchó y sin conocerlo 
fue y avisó…entonces la familia 
se dio cuenta que lo tenía la 
Dina. Entonces ahora había que 
gritar para que los vecinos se 
dieran cuenta y yo dije …claro  
esa es la seguridad, por eso  
nosotros cuando apresaron a mi 
esposo, el partido dijo todos a la 
calle, todos a la calle  a darse a 
conocer, no hay más 
clandestinidad, una cosa así, 
todos pa fuera, para estar 
seguro…entonces nosotros 
salimos, nuestra actitud fue salir 
las 4 mujeres. El otro detalle es 
que cuando veíamos a un CNI, 
no arrancábamos, nosotros los 
enfrentábamos, los mirábamos a 
buscar, los veíamos  en las 
esquinas y nos íbamos para allá 
a enfrentarlos y a gritarle a toda 
la gente de que ellos eran un 
CNI. Lo otro era evitar andar 
sola, siempre en grupo, no ir al 
choque sola. 
Ya la primera detención fue 
cuando detuvieron a mi marido, 
después cuando formamos el 
MODEMU, yo era una de la 
dirigentes….entonces yo quedé 
como vicepresidenta…eeemmm 
salíamos nostras para los 11 de 
septiembre  a caceroleo a las 12 
del día…entonces nos 
juntábamos en el almacén el 
águila que queda en calle 18 
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yyy andábamos de cartera, yo 
llevaba a mi hijo 
siempre…eeee…entonces 
andábamos de cartera, y la 
cacerola tenía que ser chica 
para que cupiera en la cartera o 
en el bolso…entonces yo tenía 
una chiquitita así  yyy nos 
juntábamos ahí mirando la 
vitrina  a conversar, llegaba una, 
dos, tres y cuando veíamos que 
iban hacer las doce abríamos las 
carteras y empezábamos a 
sacar las cacerolas y a marchar 
por al medio de la calle, ya los 
estudiantes sabían ellos, los 
universitarios que MODEMU iba a 
estar a las 12 ahí …entonces 
estaban ellos por ahí también 
dando vueltas…entonces se 
iban los estudiantes, los de la 
construcción, los taxistas  y 
nosotras adelante, las 4 mujeres 
con los niños adelante , 
entonces llegar hasta la escala 
que era una donde vendía 
helados, una gelatería, la 
escala, que parece que 
quedaba en la esquina de 
Boloñés, no me acuerdo muy 
bien. Si llegábamos, esa era la 
meta…entonces siempre los 
pacos se esmeraban en no dejar 
que llegáramos a la meta 
nuestra, ahora si pasábamos de 
la escala un poco más allá, 
mejor, pero esa era la meta 
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máxima …entonces ahí nos 
detenían, las primeras en caer 
porque venían los pacos con 
toda la repre y ahí cuando mi  
hijo me decía: en la primera 
detención que se llevaron a su 
papá , decía: esta no es la casa 
mía, esta no es la casa mía y 
cuando estábamos en la celda, 
también me decía: esta no es la 
casa mía, no es mi casa, no hijo 
si no es la casa de nosotros pero 
nos vamos a ir, ya no más nos 
vamos a ir, ya nos van a venir a 
buscar…a si es que  siempre 
abrazados, cerquita para que se 
sintiera seguro yyy  así nos 
llevaron varias veces y la primera 
vez que nos llevaron en micro y 
todas esas veces que nos 
llevaron en micro no se las otras 
compañeras, golpeábamos con 
las ollas las ventanas de  las 
micros, los buses de los 
carabineros, pero yo sentí una 
rabia tan grande de que 
golpiabamos [sic] y afuera no se 
escuchaba nada, eran tan 
hermética tan fuerte ese plástico 
que estaba desquebrajado 
entero y no se rompía, los golpes 
como que rebotaban , 
estábamos adentro y afuera no 
se escuchaba nada, era una 
impotencia tan grande, ¡¡¡¡una 
rabia, una rabia!!!!, ganas de 
destrozarla, de no seeee…uno 



195 
 

no lo puede contener, la 
verdad. Mi sensación era esa 
siempre, con la demás estaba 
segura, con los demás está 
segura, sola corría peligro, sola 
corría peligro, pero habiendo 
gente me sentía segura yyy 
valiente también porque 
íbamos. Cuando andaba sin el 
niño podía correr bien, cuando 
andaba con el niño me 
detenían porque no podía 
correr.  
Una de las cosas que me pasó 
es que mi viejo estaba de 
cumpleaños el 24 de diciembre, 
ese entonces yo tenía como 3 
mil pesos, trabajaba, trabajaba 
en costuras, haciendo aseo por 
ahí, me dice  mi hijo ¿y vamos a 
llevarle una torta al papá?, 
entonces yo le dije: le vamos a 
comprarle una chiquitita no más 
y si no nos alcanza, vamos a 
llevarle cualquier cosita ¿ya? 
Para el cumpleaños del papá, 
justamente caía ese día, le dije 
yo: hay una pastelería que yo lo 
vi y hay una torta chiquitita para 
ellos y un pedacito para ti 
¿ya?...entonces separe la plata 
de la torta, esto no más 
podemos gastar como dos mil y 
tanto y esto es para la semana 
de nosotros ¿ya? ..Entonces todo 
así bien cuidado los 
pesitos..entonces entramos a esa 
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pastelería y yo no conocía a la 
gente ahí, porque imagínese no 
era de ahiii y había llegado en 
agosto y ya estábamos en 
diciembre…entonces le digo al 
joven, escogí una torta 
chiquitita, costaba como dos mil 
seis cientos o menos no me 
recuerdo muy bien y me dijoooo, 
el joven que estaba ahí, me 
diceee, lo dejo en la vitrina a mi 
hijo y me dice: que rosadito me 
dice, que bonito su hijo, y me 
dijo ¿Qué edad tiene?, tiene 3 
años…entonces me dijo: ¿yo lo 
conozco parece? No creo le dije 
yo, nosotros n o somos de aquí, 
disculpe me dijo pero, este niñito 
yo lo vi en la tele…aaaa …siiii le 
dije yo, dijo: ¿es su esposo que 
está detenido?, si le dije yo y ¿de 
donde son ustedes? …entonces 
yo le conté…si los vi en la tele 
me dijo,  me dijo: ¿ va a llevar 
esa torta? Eeee, si le dije yo, 
esooo ¿y algo más?, nooo, eso 
no más le dije yo…entonces 
llego y dijo: yo le voy a dar esta y 
me dio una torta grande que 
debe haber costado como 8 mil 
pesos, era de las 
grandes…entonces le dijo a la 
niña, llamo a la niña…como está 
me dijo…por favor envuélvele 
esta  en una cosita, ella le puso 
todo el asunto y le dijo tráeme 
una bolsa de papel…yo estaba 
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como asustada, estaba 
sorprendida, no sabía qué hacer 
y  con el niño de la 
mano…entonces llego y empezó 
a echar sartenia una empanada 
peruana que hay, que se hace 
con verdura eee puso sartenia, 
después  puso varias cosas ricas 
ahí, panes ricos, 
especiales…porque me dijo que 
¿para qué era la torta? Y le 
conté que estaba de 
cumpleaños mi marido…cuando 
me preguntó la primera vez, me 
dijo: esto va de regalo para los 
presos políticos y así , yo no lo 
conocía y llegue a la cárcel 
eeeemmmm y le llevé  y ellos 
todos se miraban y es por que la 
persona los vio y sabía lo que nos 
había pasado y ahí nos 
repartimos, alcanzó para todos, 
para todos los niños, para ellos 
cuatro, para los reos comunes 
de la carreta, se repartieron 
todo, las sartenias eran 
muchas…entonces dejaron para 
ellos y les dejaron a los otros reos 
que eran de la carreta o que 
siempre ellos estaban  
ayudándose…entonces  así eran 
solidarios con todos. 
 

4 58 años Sucesivas 
detenciones 
en la ciudad 
de Santigo. 

Si, si desde muy pequeña en la 
juventud comunista. 
 
Como 22 años, aaa que lo que 

Mi mami sufrió mucho, porque 
a mí me fueron a buscar tres 
veces  a la casa primero, 
cuando fue la fuerza aérea y 

fue muy tremendo, nos 
saltamos muchas etapas, 
muchas veces quisimos nosotros 
quitarnos la vida, porque llego 

Para nosotros es súper 
importante  mantener la 
memoria viva, porque uno 
teniendo memoria tiene 
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Todas las 
detenciones 
fueron de 1 
día. 

pasa es que a mi me fueron a 
buscar al colegio y no me 
encontraron yyy ese día 
tampoco fui al colegio y mi 
mamá estaba en huelga de 
hambre y ahí nos detuvieron con 
mi hermano. 
Bueno, mi mamá estaba en 
huelga de hambre junto con 
otras compañeras de la 
agrupación de Detenidos 
Desaparecidos y nosotros 
íbamos saliendo de la Iglesia 
Salvador ….parece…no, no 
recuerdo, pero por Agustina, por 
ahí estaba la Iglesia en 
Santiago…entonces íbamos 
saliendo todos los que habíamos 
estado en esa misa y los 
carabineros nos rodearon así y 
nos llevaron a la tercera 
comisaria de carabinero, que 
está  ahí, en Agustinas con 
Manuel Rodríguez… parece que 
era…entonces nos encerraron 
ahí y nos tiraron en el patio y nos 
insultaron y ahí apareció un 
carabinero que … que me 
conocía a mí, me trato muy mal, 
a mí y a mi hermana…entonces 
nos llevaron para adentro y ahí 
había unas monjitas..Después yo 
supe que en esa oportunidad 
estaba eee…el cura Pizarro, que 
fue candidato a presidente de la 
república, años atrás y estaba 
ahí atrás…yo no lo conocía en 

después al colegio  Inco San 
Miguel también  al liceo 
nocturno eee fue difícil porque 
teníamos mucho miedo, 
después mi hermano que está 
desaparecido …tenían miedo 
por mi porque toda la gente 
que habían detenido la habían 
violado, habían abusado de 
ella yy entonces, mi hermano lo 
único que me pedía que me 
cuidara y lamentablemente lo 
detuvieron a él  y está 
desaparecido…entonces en 
ese lapso, que fue de mucho 
dolor, porque mi mama estaba 
embarazada y me iban a 
buscar y esa hermanita 
falleció..Entonces fue de 
mucho dolor en cuanto a la 
familia, porque  yo quede con 
algo también de culpa, porque  
me sentí, pucha mi mami 
perdió su guagua, agonizó dos 
meses y perdió a mi hermanita 
y fue producto que me  fueron 
a buscar los milicos entonces, vi 
como sufrió mi 
mama…entonces, todos mis 
hermanos, porque ver por 
primera vez a mis hermanos de 
4 y 6 años, hacerlos levantar en 
el dia a los mas chicos yyy 
apuntarlos con metralletas y 
todas esas cosas, fue un 
impacto emocional muy fuerte, 
yo no estaba porque a veces 

un momento de la depresión 
muy fuerte, por ejemplo yo 
estaba en tratamiento 
psiquiátrico y llegue a pesar 37 
kilos….y entonces….era una 
situación muy tremenda. 
Entonces hay situaciones que 
nos marcaron, ¿Qué paso?, 
que a mí me vino una 
depresión muy grande, yo ya 
tenía a mi hija mayor, que ya 
tenía 7 memes, me tomé todas 
las pastillas, después me 
llevaron al hospital y me 
hicieron un lavado de 
estómago yyy…estuve bien 
mal…entonces, con esto se me 
caía la carne a pedazos, 
sentía, estuve arto tiempo así, 
estuve con una neurosis 
depresiva muy fuerte y 
entonces yo decía, esto ya no 
es vida , llego un momento que 
a uno le llega la depresión y 
tiene la valentía, tiene la fuerza, 
pero llega un momento que 
dice ¿hasta cuándo?, porque 
nos pasa a nosotros, cosas, por 
ejemplo no nos dan trabajo y la 
situación económica, a veces 
pasaba días sin comer, pero 
gracias a dios que a mi hija no 
le falto nada, no le falto en ese 
entonces…yyy porque nosotros 
trabajábamos y le 
asegurábamos la leche a ella, 
yo no me tomaba una leche, 

historia, mientras uno deja de 
no tener historia, no es nada, 
entonces vienen los pueblos a, 
ósea, la dictadura vuelven a 
cometer estos mimos delitos y 
se ha olvidado en la historia, lo 
que ha pasado en la cantata 
San María, la masacre de la 
Santa María, en 1907 , la historia 
se ha repetido aquí en Chile 
entonces y en varias partes del 
mundo, ¿Por qué?, por 
ejemplo, en el año 1907, 
cuando mataron a 3600 
obreros, hombre, mujeres, ellos 
creían que estando en esa 
escuela no los iban a matar…. 
Y la mato, hombre, mujeres y 
niños…entonces después, paso 
esa generación o quedaron 
algunos sobrevivientes 
…eee…no se escribió como 
debiera haber sido y la historia 
se volvió a repetir y con más 
fuerza , que la tecnología fue 
más avanzada para los 
torturadores, que estas cosas, 
antes mataban , pero aquí por 
ejemplo, las personas por 
ejemplo, por tener un ideal 
político fueron torturadas, hasta 
basta, hasta desintegrar 
físicamente, pero ellos 
físicamente estaban mal, pero 
psicológicamente estaban 
bien, ósea estaban integro, 
entonces la dictadura dijo, 
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ese entonces…lo conocí con los 
años…y unas monjas…que 
también había caído detenida 
con nosotros yyyy entonces 
estaba muy preocupa por que a 
cada rato a nosotras nos 
sacaban del grupo y nos 
echaban para adentro para 
insultarnos, nos mostraban unas 
maquinas eee..así como de 
imprenta, una cosa así, y nos 
decía a nosotros que nosotros 
éramos terroristas…igual que  mi 
hermano que estaba 
desaparecido, nos 
insultaban…entonces este 
carabinero que vivía en la José 
María Caro …en donde nosotros 
vivíamos, pero en otro sector, el 
participaba en la juventud 
comunista, pero nunca hablaba, 
nunca opinaba, después vino el 
golpe de estado y ahí recién 
supe que era carabinero, 
cuando nos detuvieron en la 
tercera comisaria, nosotros nos 
asustamos mucho y ahí 
estuvimos con mi hermana, que 
mi hermana era más chica, ella 
tenía como 14 años yyyy a esta, 
dijo, hay que encerrarla en los 
calabozos, después venían otros 
civiles y nos encerraban y 
después nos íbamos a juntar de 
nuevo en el grupo…ya habían 
pasado muchas horas y a la 
otras personas le estaban 

yo me quedaba en otras casas 
yyy entonces  el impacto 
emocional para la familia fue 
muy fuerte. Fue el comienzo de 
tantas cosas que fue el inicio 
de algo, cuando allanaron la 
casa  y me fueron a buscar, 
porque después yo iba a tomar 
la locomoción en los pasajes en 
Santiago y ponían cadáveres 
para sembrar el 
miedo…entonces, para que la 
gente denunciaran a los que 
eran de izquierda y creían que 
poniendo cadáveres  en los 
pasajes, la gente iba a 
reaccionar, hubo gente que lo 
hizo, que denuncio 
gente…entonces fue un 
impacto político social muy 
fuerte, sobre toda a mi familia. 
Después cuando llegamos a La 
Serena creíamos que íbamos a 
estar más tranquilos, pero por 
supuesto que fue mucho más 
tranquilo, porque la represión 
en Santiago era mucho más 
brutal, las cosas, más impacto. 
Bueno acá, cuando estuve 
detenida, todo eso, mis hijas 
me dio una pena tremenda 
eee… que podía haberme 
llevado más tiempo…entonces, 
¿Quién me la iba a 
cuidar?...ellas tendrían que 
haber asumido un rol, muy 
pequeña, lo que nos toco a 

no  me tomaba un yogurt, 
porque todo eso era para ella, 
no me comía un huevo porque 
eran para mis niñas, a los más 
chicos habían que 
protegerlos….entonces para mí 
fue una humillación , en cuanto 
de este sistema de la 
dictadura, muy fuerte, porque 
tocó las partes más sensibles 
del ser humano para ….a 
donde el pueblo le dolía, ahí 
atacó…entonces hubieron 
situaciones que nosotros no 
estábamos acostumbrados a 
eso, no tuvimos nunca riqueza, 
éramos pobres, pero esa 
pobreza lo compartíamos con 
el fraternalismo, de la parte 
humana, no estaba el 
materialismo, si había un se te 
lo servía pero feliz eee…el pan 
amasado que había se lo servía 
contento, después uno se lo 
comía con angustia, porque 
decía: pucha mi hermano 
tendrá que comer, está 
prisionero, mi mama estuvo 17 
días en huelga de 
hambre…entonces, yo me iba 
a comer un pan, y decía, no 
me lo puedo comer, mi mami 
no está comiendo….entonces 
hubieron cosas que pasaron, 
que nos cambio la vida. 
 

bueno no hay que dejarlo, 
estas mentes pensantes , 
porque van a volver a 
organizarse…entonces nosotros 
tenemos que terminar con el 
comunismo o con la gente de 
izquierda, toda esa forma 
política de exterminio, para no 
dejar a pensantes, para que se 
pudieran organizar…entonces, 
se equivoco la dictadura, 
porque esas fuerzas, el hambre  
es que fue una solidaridad, por 
ejemplo ahí uno mismo se 
encontró con el marido, el 
hermano  y se fue agrupando, 
fue como una familia, familia 
del mismo dolor, entonces, 
Pinochet, dijo ahí, bueno 
efectivamente aquí….antes 
que muriera dijo, yo no dejaría 
vivos a las familias de los 
detenidos desaparecidos, 
porque si nosotros detuvimos a 
los detenidos desaparecidos y 
los asesinamos, los echamos a 
los volcanes, dijeron, los 
lanzamos al mar,  había que 
darle comida a los peces, dijo 
a los volcanes, a los …ooo…no 
me acuerdo de la otra parte, el 
error que cometió Pinochet, mi 
general Pinochet, fue haber 
dejado vivos a los familiares de 
los detenidos desaparecidos, 
porque ellos, dijo, han seguido 
organizando…entonces, el 
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tomando los datos para que 
pagaran una fianza  y salir en 
libertad y vienen unas monjas y 
me, y me dijo que no, que 
hablaron con  una teniente, una 
mujer, le dijeron: no, dele la 
libertad, miren como están, a 
cada rato la llevan pa dentro 
…¿cómo es la palabra?....la 
llevan para adentro para 
interrogarla y una mi hermana 
llegó llorando, les decían que mi 
hermano se juntaba con patos 
malos …puras 
mentiras…entonces… 
A mi me sacaban primero, 
después a mi hermana y 
después a las dos iguales…y 
decían …no, si estas chica debe 
ser igual que tú , igual que 
ustedes…mi hermana después 
salió llorando porque le dijeron 
que  mi hermano se juntaba con 
los delincuentes y entonces ahí  
nombraron a unos 
delincuentes…como él era de la 
Caro los conocía…entonces mi 
hermana, fue fuerte para ella 
porque eeee porque a él lo 
habían muerto hace poco a esa 
persona,…. Y entonces igual, yo 
me manteníaaa, pero me asustó 
mucho. Salimos después, como 
hablaron estooo, las monjas, 
ósea que eran  civil, pero estaba 
cerca y estaba ese cura que 
después con los años supe que 

nosotros en otros tiempo, como 
mis hermanos asumieron de 
dueños de casa cuando mi 
mama caía detenida, por mi 
hermano para 
encontrarlo…entonces, tendría 
que haberse repetido la 
historia, dolorosa, pero 
afortunadamente no paso a 
mayores, porque nos tomaban 
detenidos, pero no así como no 
llegar eeemmm igual que estar 
con mis hijas, yo he intentado 
siempre …como nosotros 
trabajamos acá en el persa, la 
suerte de trabajar como 
comerciante ambulante , de 
arrendar ese terreno y 
participamos nosotros en ese 
arriendo y ya llevamos 27 años 
y entonces  eso nos ha 
facilitado el trabajo a yo llevar 
a mis hijas al trabajo porque 
somos comerciantes yyy de 
permanecer mas, de llevarle la 
comida e ir a dejarla al colegio, 
al jardín  y que hicieran las 
tareas ahí, permanecer más 
tiempo y aparte de eso ayudar 
a la gente, porque estamos en 
un lugar central eee, que 
buscaba mucha gente y era 
como el buzón de de 
información…entonces, hasta 
el día de hoy, ha ¿sido una 
parte muy importante que se 
dio un  trabajo bien importante 

fascismo, la mentalidad es 
mucho más allá, mucho mas 
allá…entonces por eso es 
importante el derecho a la 
memoria, para tener parte de 
la historia , para que estos 
hecho no vuelvan a ocurrir, por 
ejemplo, yo no podría 
quedarme en mi  casa, y ver 
que hay personas que están 
torturadas y desaparecidas y 
eso hicieron, las mujeres dieron 
a luz , unos niños murieron y 
otros niños fueron en adopción, 
¿Dónde están esos niños?, 
¿Cuál es su 
identidad?...entonces hay 
muchas cosas que 
seguir…entonces, ya, nosotros 
no podemos hacer 
absolutamente nada, no 
vamos a recuperar la vida de 
nuestros familiares, pero por 
ejemplo como todo derecho 
constitucional la verdad y la 
justicia ….nos han dicho a 
nosotros que nunca vamos a 
saber , porque ni ellos, pueden 
llegar a establecer, porque los 
verdaderos torturadores no 
quieren reconocer…ellos dicen 
que por salvar a la patria 
tuvieron que hacer todo eso y 
lo volverían hacer …yo 
entonces, quiero asegurar a las 
potra generaciones, a mis 
nietos, bisnietos, no sé, a lo 
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era el cura Pizarro…entonces nos 
pusieron adelante y pagamos la 
multa yyy salimos como a las 7 
de la mañana y nos fuimos y 
tomamos la micro yyy nosotros 
nos subimos a la micro y ahí 
vimos que nos iban siguiendo los 
carabineros y entonces después, 
otros carabineros se subieron a 
la micro y nos siguieron hasta la 
misma casa y se subieron por la 
parte de atrás y asiii nos 
amedrentaban… y resulta que, 
ahí fue cuandoooo….ya paso 
eso y para mí no fueee ….eee 
nos fuimos nosotros, llegamos a 
la casa yyy mi hermana estaba 
muy calla, mis otros hermanos 
estaban solos yyy bueno yo vivía 
a parte y mi hija chica estaba 
con mi hermana, con otra 
hermana que era más chica y mi 
hija  tenía como 2 años y la fui a 
buscar, porque él (el esposo) 
también estuvo preso, 
detenido...entonces pasó 
eso…bueno también fueron 
pocas horas perooo…en otra 
oportunidad, también nosotros 
nos detuvieron, fue cuando 
fuimos a los tribunales, que 
también ahí se habían llevado 
preso a mi mami también, 
porque se habían encadenado, 
me parece que fue en el año 78 
o el 79, no me acuerdo, se  que 
fue en abril del 78 o 79, ahí 

y seee…y llagaban los diarios 
también ahí, el siglo…entonces, 
fue una parte muy importante 
porque yo estoy en el segundo 
local,…entonces bueno, si dejo 
huellas muy profundas , Juan 
Carlos (esposo), también estuvo 
detenido, por otra parte yo 
también tenía que ir a verlo, a 
la penitenciaria en Santiago, y 
ahí con mi hija mayor, tenía ahí 
dos años y medio y entonces , 
bueno también iba a la  cárcel 
a ver a mi mama. 
A lo que yo iba, es ¿cómo le 
afecta a la familia?, mi hija yo 
creo que nació, nació con este 
dolor, la mayor, bueno la 
menor igual, porque siempre 
estuvo latente, en el 74 habían 
detenido a mi hermano Pedro 
que está desaparecido, todas 
las detenciones  que hubieron, 
las posteriores eee… en el año 
76 nace ella…entonces yo creo 
que igual…porque de niña yo 
tenía que llevarlas a las 
marchas, en las actividades, 
que se yo, andaba con ellas, 
por ejemplo, si había una peña, 
por ejemplo y también ….ella 
llegaba del jardín , tenía 4 años 
y decía: ¡¡¡Neruda el pueblo te 
saluda ¡!!y un día me llamó la 
tía y me dijo : que como se me 
ocurría enseñarle eso, y le dije 
que yo no se lo había 

mejor yo no voy a estar, por 
supuesto, pero que quede un 
precedente histórico, que uno 
no se quedó sentá [sic] en la 
casa, que quedo pa 
resguardar  y que si hubiera 
una democracia, donde ellos 
pudieran decidir su ideología, 
su religión y todo su trabajop, lo 
que ellos quisieran , es 
libremente, como todo ser 
humano, que piense 
libremente, eee ..por eso es 
importante la memoria. 
Yo lo encuentro positivo, lo 
encuentro bueno, porque hay 
generaciones que no supieron 
nada de eso, los del 95 hasta 
ahora tienen 18 años, entonces 
no saben de antes, o los 
mismos niños que nacieron en 
el año 90s, entonces en parte 
es bueno que conozcan, 
porque en los hogares no se 
habla de esto, son muy poco 
hogares que hablan…los 
archivos del cardenal dio para 
hablar , para tener una 
conversación, el que lo puede 
ver, porque hay gente que se 
acostaba temprano…dio para 
comentar esta historia, igual 
que eeeemmm este de los 80s, 
entonces da para 
hablar…entonces es una parte 
de la historia que es importante 
que se converse….como yo 
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también la llevaron presa a mi 
mami, cuando se encadenaron 
frente a los tribunales de justicia, 
ahí fueron 73 familiares , ahí se 
llevaron a mi mamá y nosotros 
fuimos a los tribunales de justicia 
y ahí nos llevaron, nos 
golpearon, todas esas cosas 
yyyy porque fuimos a poner un 
recurso de amparo a favor de 
ellos. Después, bueno en otra, 
allanamiento, fueron varias 
veces, pero que, etapas pocas, 
afortunadamente, porque 
después de nosotros cuando 
aparecieron los restos en 
Yumbel, Laja, y San Rosendo, 
nosotros viajamos y nosotros 
vivíamos en Santiago todavía, 
ahí viajamos nosotros aaaa….al 
sur, teníamos que  salir a las 7 de 
la mañana y nos fuimos en los 
buses y salieron varios buses y 
nos detuvieron en la carretera 
yyy no nos dejaban pasar, eran 
varios buses como 6 o 7 
…entonces ahí íbamos con mi 
mamá y bueno la gente de la 
Agrupación y otras 
agrupaciones también….nos 
retuvieron y ahí llamaron al 
Cardenal Silva Henríquez, que 
también iba gente de la Vicaría 
y después nos dejaron pasar 
cuando nos chequearon…todo 
lo que hace, el carnet de mi 
madre y el mío no lo 

enseñado, dije , que lo había 
escuchado en los actos, en los 
lugares donde iba y entonces 
mi hija  creció de esa forma, 
con ese dolor . Uno cree que 
no lo llevan en el corazón  y le 
a afectado igual porque así 
creció, eee…ella no conoció a 
su tío Pedro yyy lo aprendió a 
querer  a respetar y le impacta 
profundamente y ella cuida 
muchos a sus hijos…entonces 
ella por ejemplo  es muy 
dedicada a sus hijos, entonces 
yo igual por ejemplo.. La más 
chica por ejemplo, nos toco el 
tiempo una vez, que también 
tuve que ir a Santiago, 
justamente y estaban tirando 
bombas lacrimógenas  y ella 
tenía como 2 años…la más 
chica, la juanita…la Ely..bueno, 
la más grande tiene 6 años de 
diferencia y también iba con 
las dos porque no las podía 
dejar solas…entonces las 
cuidaba también mi hermana 
a veces porque tenían que ir al 
colegio también y entonces  en 
esa oportunidad fui con las dos 
y empezamos hacer el 
recorrido, cuando empiezan los 
carabineros a tirar bombas 
lacrimógenas y a la más chica, 
la Juanita le impacto:¡¡¡ no, no 
paco, no, no!!! y meee, que nos 
saliéramos de ahí y entonces yo 

sabía la cosa, no me impacto 
tanto, yo creo que fue mucho 
más terrible, ósea pero es 
importante, importantísimo que 
se dé este paso tan 
fundamental… 
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entregaban, a todos les 
entregaban los carnet y el de 
nosotros no llegaban, y nos 
empezamos a preocupar y ahí 
nos fuimos a retirar los cuerpos y 
a sepultarlos a ahí aaa.. Laja, 
San Rosendo y entonces 
llegamos nosotros ahí todo el día 
caminando y nos devolvemos a 
Santiago yyy mi mama  se fue a 
su casa y nosotros 
arrendábamos  una pieza y 
había llegado en la mañana 
porque había pasado dos 
noches sin dormir y todo el 
día…entonces mi esposo fue a 
comprar con mi niña  que tenía 
como dos años y yo me acosté 
rendida, ósea cansada y  sin 
comer nada, me acosté y me 
quedé dormida y entonces mi 
esposo fue a comprar con mi 
hija pan para el desayuno y 
despierto…¡¡¡Levántate floja¡!! Y 
estaba así con una pistola, me 
estaban pegando en las costillas 
y yo tenía tanto sueño y estaban 
allanando la casa y era 
allanamiento…. Entonces,  yo 
estaba como aturdida y 
entonces me dicen ¡¡Levántate 
floja!!!...a que estoy enferma y 
entonces habían civiles y todos 
revisando la pieza, que era una 
pieza chica y yo andaba con 
unos documentos, que los deje 
al otro lado , todo lo escrito para 

me tuve que salir de la marcha, 
porque estaba impactada y 
tenía 2 años. Después al crecer, 
entonces crecieron las niñas , 
pero no hubo tiempo como 
para decir, sentémonos a 
conversar, para tener una 
conversación, porque el tiempo 
paso tan rápido que uno por 
ejemplo con tar [sic]seguro, en 
libertad  era mucho, ósea era 
bastante, porque antes, los que 
teníamos problema con la 
represión brutal que se 
vivía..entonces con tener la 
comida segura para ellos, y 
tener a donde vivir era …eraaa, 
con eso bastaba, pero las 
cosas emocionales, no nos 
preocupamos, a mis hermanos 
igual los menores, entonces hay 
un trauma muy fuerte, mis hijas 
por ejemplo crecieron con esta 
situación de ver, no estaba 
detenida yo, pero estaba mi 
madre, por ejemplo, tenía que 
viajar o mis hermanas o mis 
otros hermanos, por ejemplo mi 
otro hermano se fue a un 
campamento, que después lo 
desalojaron ahí eee lo llevaron 
al regimiento, le botaron los 
dientes…entonces con mis hijas 
nunca nos hemos sentado a 
conversar, porque es 
importante lo que está 
haciendo usted, porque se dejo 
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abajo y entonces se veía una 
hoja en blanco y no se dieron 
cuenta..Entonces revisaron 
debajo de la cama y yo les dije 
que si estaba enferma yyyy ahí 
se fueron y mi esposo no llegaba 
y lo estaban allanando afuera, 
nosotros siempre hemos sido 
comerciante..Entonces nosotros 
comprábamos telas y 
fabricábamos enaguas y la 
pintábamos nosotros, enaguas 
de cintura..Entonces le dijo: que 
si tu soy el típico delincuente y 
venia con la niña y con la 
metralleta ahí afuera y entonces 
le decía, déjenme por la niña 
..Tenemos que llevarte detenido 
y mi hija mirando todo eso yyy 
después a mi me allanaron y me 
dijeron que iban a 
volver…entonces cosas así que 
pasaron…entonces después 
llego mi mama y dice que se 
han llevado detenido mi 
hermano que vivía como a 10 
cuadras de ahí, a mi otro 
hermano lo habían sacado 
esposado y vendado de su casa 
…entonces ya con todo eso, el 
sueño pa las pailas..Entonces nos 
fuimos a la comisaria y no nos 
daban respuesta, así que yo me 
fui a la Vicaria, a poner un 
recurso de amparo y vino un 
abogado acá y ahí a mi 
hermano lo torturaron en la en la 

a la familia de lado en la parte 
emocional y eso ha producido 
traumas ahora. 
Entonces en el caso de 
nosotros, con mis hijas, ellas 
también han visto por ejemplo, 
mucha gente llego a la casa y 
se quedaba a dormir y en 
Santiago no tenían a donde 
llegar, por la represión, 
compartíamos, arrendábamos 
tres piezas, dos piezas primero y 
después tres piezas eee…en un 
camarote dormían ahí, todos 
amontonados, ósea , pero era 
tenerlos, entonces no hubo 
tiempo..entonces ahora 
nosotros al transcurrir los años  
eeee…mi hija por ejemplo es 
psicóloga…ella está con una 
depresión no tan, bueno con 
una parte familiar y también  ve 
otros casos, de otras niñas 
eeee…con violencia familiar 
son los otros temas…pero 
igual…entonces ella tiene una 
depresión  ella ahora, muy 
fuerte eee…ella ve que yo llego 
tanto tiempo en la lucha , que 
en el caso de mi hermano 
afortunadamente se ha 
avanzado…entonces ella dice 
que porque no le dedique más 
tiempo  , porque apoye mas a 
mi madre…eee…ella siempre 
ha estado conmigo, pero no así 
preparando actos, que se 
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comisaria, en la Caro, que antes 
era la 11 comisaria y entonces 
pusimos el abogado y todo el 
día sentados ahí al frente y ahí 
había mucha gente detenida y 
ahí llevaron a todos, una gran 
cantidad de hombres…esa vez 
no se llevaron a mi esposo 
porque andaba con la niña 
…que tanto le decía él, que la 
niña y la niña mirando asustada 
y entonces se llevaron a mi 
hermano y nosotros sentados al 
frente en el suelo esperando, 
esperando noticias y eran como 
las 4 de la tarde…otro día sin 
comer…cuando llego el 
abogado y yo fui a la vicaria y 
otra vez volví el abogado y lo 
soltaron como a la una de la 
mañana y ahí salió mi hermano, 
bien mal ….creo que lo hacían 
arrastrarse por los codos, por 
vidrios yyy de repente los ponían 
al medio y le decían 
…efectivamente habían 
arrestado a delincuentes…y les 
decían a los patos malos que 
por la culpa de mi hermano, 
ellos estaban detenidos y que les 
pegaran y ahí , lo pateaban que 
se yo yyy bueno 
afortunadamente salió mi 
hermano en libertad, ya, lo 
fuimos a dejar a la casa, nosotros 
volvimos, nosotros no podíamos 
dormir, porque podían aparecer 

yo…eeee…. Actividades, que 
se yo, entonces ahora, el 
sábado nosotros, fue una 
ceremonia muy bonita, que fue 
en Santiago, nosotros fuimos y 
la mayor me quiso acompañar 
y fue m i esposo 
también..eee… se iba a 
inaugurar la calle Pedro Merino, 
que justo nosotros vivíamos en 
Uno Poniente con Jalisco y le 
cambiaron el nombre de la 
calle Jalisco por Pedro Merino y 
fue mucha gente, fue el 
alcalde don Pedro Letelier , fue 
mucha gente que eran 
compañeros de la J, en esos 
años de mi hermanos, que eran 
amigos de Pedro ,entonces fue 
muy emotivo, los vecinos que 
no los veía hace más de treinta 
años…. y entonces mi niña lloro 
todo el rato, ahí uno ve que las 
secuelas han 
traspasado…entonces por 
ejemplo a mi otra hija chica no 
le gusta la política , desde ese 
dia que vio a los carabineros, 
nunca, nunca, le gusto la 
política, el marido es de 
derecha…entonces son cosas 
encontradas yyy el marido de 
ella, estaba haciendo el 
servicio militar cuando 
empezaron a pololear y milico 
total, que puede ser carabinero 
y después no lo aceptaron por 
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nuevamente, porque ahí hacían 
periódicamente allanamiento en 
la población. 
Bueno yo después tuve un pre 
cáncer, me hospitalizaron 
eeee…y después de decidimos 
venirnos a La serena, nos vinimos 
a La Serena y bueno aquí 
formamos la Agrupación de 
Detenidos Desaparecidos y 
desde ese entonces que yo soy 
presidenta de la agrupación yyy 
hacemos mitin todas esas cosas, 
que se yo y el año 86 
cuandooo….para el atentado 
de Pinochet,  esto fue en 
septiembre, octubre, todos los 
años se hacía, la romería al 
cementerio municipal…bueno 
ahora ya no se está 
haciendo…eeee…Romería al 
cementerio en plena dictadura y 
entonces se hacía una misa  
aquí en la iglesia y después nos 
íbamos en romería al 
cementerio, eso el año 86…me 
acuerdo que nosotros recién 
habíamos nosotros empezado la 
fosa común al fondo  y alguien 
dice: miren ahí están los 
carabineros, venían con casco, 
armados, con todo, como en 
guerra..Entonces estábamos 
nosotros, había un lado una 
persona, Carlos Oro me parece, 
que iba a dar el testimonio de un  
familiar y después hablaba 

la mala conducta …el siempre 
andaaa…y es de 
derecha..entonces odia a los 
comunistas y ella no opina, no 
está inscrita en los registros 
electorales, entonces porque 
no le gusta la 
política…entonces hay 
situaciones que ella vio cuando 
chica que yo las dejaba con mi 
hermana y yo iba a ver a mi 
madre a la cárcel…entonces 
esas cosas ella la sufrió pa 
calla..entonces  la mayor ese 
día lloraba mucho y entonces  
ya hace 20 años que 
detuvieron a mi hermano y ver 
a mis sobrinos que tienen 20 
años y que son niños 
indefensos…entonces. 
Por ejemplo nos allanaron en 
Santiago, lo allanaron con mi 
esposo, en la calle allanaron a 
mi esposo y mi hija miraba no 
más, después nosotros con el 
tiempo nos vinimos a la serena 
y cuando me llevaron detenida 
también , no recuerdo si les dije 
que me habían llevado 
detenida o no, porque cuando 
llegue a la casa estaban  ahí y 
me abrazaron …entonces, 
despertaron, la más chica 
estaba durmiendo y seguí 
durmiendo y la más grande 
estaba despierta y estaba 
preocupada y estaban solitas 
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yo..Entonces algunos empezaron 
a saltar el muro que era bajo, pa 
saltar a la población …y 
entonces nosotros, nos dijeron a 
nosotros que saliéramos 
caminando para fuera del 
cementerio voy con unnn…con 
Heriberto Rojas que  era 
deee…trabajó en la 
construcción y veo que viene 
una cantidad de carabineros 
con casco, con palos, con 
metralleta, con todo, porque 
había pasado hace poco el 
atentado de 
Pinochet…entonces todo lo que 
fuera público eran terrorista para 
la dictadura y resulta que venía 
una cantidad de carabinero si, y 
yo voy con este caballero que 
era mayor y me vino un 
tremendo palo en la cabeza  y 
me dejo media aturdida y 
entonces me dijo: ¡¡¡manos en la 
nuca!! Y no escuche, porque yo 
también tengo un problema en 
el oído …entonces tengo una 
discapacidad en este oído y 
entonces tengo un 70% de 
discapacidad y entonces ahí no 
escuche y seguí caminando y 
vienen otros carabineros y me 
dijo:¡¡¡ te dije que!!! Y me volvió a 
pegar y ahí caí al suelo y tuve 
que poner la mano en la nuca y 
entonces todos en el suelo y 
después me levante para ver , 

las dos  y entonces, mi esposo 
estaba por si yo salía, estaba 
esperando que saliera y 
entonces a mi  me produjo una 
pena a mi interior, al otro día no 
les dije , que paso, nada,  se 
terminó el tema ahí y entonces 
ellas fueron creciendo, por 
ejemplo, entonces fueron 
creciendo y un día 
eeee…parece que mi hija 
estaba en octavo año y una 
profesora me pidió un libro, 
también estaban prohibidos los 
libros, de contar los testimonio 
de los desaparecidos, 
…entonces la profesora de 
historia me pide un libro, que mi 
hija le había dicho que yo leía 
mucho y entonces, si en caso 
que yo se lo podía prestar y se 
lo preste, la Batalla de Chile 
….por ejemplo, estaban unos 
universitarios que llegaban a la 
casa  y ya vivíamos en la 
compañía y un compañero me 
dice que trae una película 
deee…trae una película y 
entonces la vimos, un 
compañeros, un estudiante de 
castellano, eee se quedo en la 
casa y todos la vimos, La noche 
de los lápices y entonces , mi 
hija mayor, la  vio y se puso a 
llorar y tampoco tomamos el 
tema, no nos preocupamos, no 
le hicimos cariños, ni porque 
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levante la cabeza para saber 
con quién estaba, si era la única 
persona y levante la cabeza y 
ahí veo un montón de gente y 
me empiezan apegar en la 
espalda y en la cabeza… ¡¡te 
dije que no mirarai!!! …y 
entonces, y yo veia harta gente, 
todos …y entonces después me 
quede así yo yyy en el suelo así, 
cerca de puerta de salir del 
cementerio y ahí antes había 
otra puerta y estaba cerrada yyy 
después nos empiezan a enterrar 
ese palo en las costillas para que 
nos paráramos y hicimos una fila 
y yo me pare y quedé de las 
primeras yy entonces me pare y 
quedé en frente de la puerta yyy 
entonces empezaron am 
preguntar, que estábamos 
haciendo y yo le dije que iba 
pasando ahí yyy nos suben a la 
micro y en ese entonces nosotros 
arrendábamos  aquí en 
Gandarilla y entonces veíamos 
bajar a los milicos, subir, que se 
yo…yy arrendábamos unas 
piezas ahí yyy entonces viene 
eeelll, me subo a la micro  en el 
primer asiento  y otro paco va y 
me da una pata ¡¡te dije que te 
tirarai al suelo de la micro!!! Y yo 
no quise, y me afirme, porque en 
Santiago a mi esposo lo llevaron 
detenido y lo tiraron  en un 
camión y fueron tirando más 

llora y nada y entonces, esas 
cosas por ejemplo, se las 
guardo, nunca nosotros nos 
sentamos y le dijimos esto, o 
desahógate, nada, porque le 
tiempo corrió tan rápido como 
que no hubo tiempo como 
para , como le explicaba 
denante …entonces tiempo 
atrás por ejemplo, mi hija hizo 
un cd, bueno habían dos 
compañeras de ella que ya se 
habían recibido de psicóloga y 
estaban haciendo un 
diplomado, y la otra 
compañera tenía también a su 
padre desaparecido y mi hija 
con su tío desaparecido y su 
familia siempre en la búsqueda, 
mi madre, mis hermanos y yo 
por supuesto y tenía ese 
recuerdo…entonces hizo , 
grabo un cd y puso una historia, 
puso música de Víctor Jara , 
unas fotos que ella busco de mi 
hermana y hizo un pequeño 
video y entonces me invito a 
mí, yo no sabía, ella ya adulta, 
ella ya casada con sus niños y 
me invito a mí  y fui y me 
emociono, porque muy bonito 
y salía la foto de un sobrino que 
también estuvo detenido junto 
con su mama la Adelita que 
tenía dos años y medio, 
cuando lo llevan detenido, 
todas esas cosas yyy entonces 
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detenidos encima él y él era 
asmático y se estaba 
ahogando…cuando n os 
subieron a la micro, se subió otra 
niña, creo que le decían la cuini  
y se sentó al lado mío y se afirmó 
de mi brazo porque tampoco 
queríaaa, porque estaban 
tirando lo…como peor como 
sacos de papas a la gente, 
entonces los tiraban al pasillo, al 
pasillo y ella se afirmó de mi, 
donde vio que yo estaba 
sentada y se quedó al lado mío  
y ahí a los compañeros los tiraron 
al suelo, los pacos, civiles, 
pisaban y corrían arriba de ellos 
y eran puros jóvenes, la mayoría 
estudiaban en la universidad y 
ahí iba el presidente, el Manuela 
Farías, que era presidente de la 
federación ahí y otras gente que 
conocí, que eran niños de 
castellano, de artes plásticas, la 
mayoría eran estudiantes yyy 
bueno ahí también iba Carlos 
Oros, iba la micro 
llena…entonces baja por 
Gandarilla, y me impacto tanto, 
lo que me impacto a mi eeee, 
que nos llevaban en la micro y 
teníamos que ir agachados, así,  
y bajo por Gandarilla y veo a mis 
hijas jugando, porque la misa era 
a las 11 de la mañana , ya, a la 
una quedábamos desocupados 
y entonces, yo a esa hora 

también sale en el video yyyy 
entonces  fue bien debatido, 
ella expuso, expuso todo 
eso,….me emociono también, 
porque yo creía muchas veces 
que  el tema no era interesante 
, porque uno creen que en la 
familia no más y que la otra 
generación también le 
interesa….. 
hay cosas que han afectado 
mucho…entonces ahora la otra 
generación de mis hijas con mis 
nietos …eee…mi yerno, mi otro 
yerno, todas mis hijas están 
casadas, la mayor esta casá 
[sic] con Eduardo y  Eli casá 
[sic] con José Luis y José Luis 
antes de que conociera a mi 
hija estuvo detenido, tuvo tres 
meses acá en la casa, y 
entonces él no le ha contado a 
sus hijos que él estuvo antes, 
tuvo detenido…entonces hoy 
día  como nosotros tenemos 
muy buena relación con los 
nietos, son muy apegados a mí, 
entonces nacieron , yo me 
quedaba con ellos, que se yo, 
en estos días yo le mostré la 
foto de mi hermano detenido 
desaparecido y la observó José 
Miguel y entonces, no me dijo 
nada y me abrazó no más , 
nada más…mi nieto… paso el 
tiempo, el debe haber estado 
en primer año o segundo año, 
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llagaba , porque mi esposo iba a 
trabajar a la feria  de tierras 
blancas y entonces era tan, 
porque justamente había una 
compañera que era del Comité 
central de la juventud y estaba 
en mi casa emmm y entonces, 
levante la cabeza y veo a mis 
hijas y me produjo mucho dolor, 
que estaban jugando, todo esto 
debe haber sido como las dos 
de la tarde, no recuerdo, y 
entonces veo jugando y pucha 
todos estaban sin almuerzo, 
porque mi hija mayor tenía 
como 10 años y mi hija menor 
tenía tres años, claro y entonces 
…eeee… ya y me quede con 
esa pena y yo iba mirando para 
ver si me hacían seña, porque yo 
iba en la ventana y los pacos me 
vuelven a pegar, ya tenía unos 
cototos en la cabeza 
yyy…entonces me dijo:¡¡¡te dije 
que no levantaras la cabeza!!! Y 
llegamos nosotros a la primera 
comisaria y yo fui la primera que 
la bajaron y entonces me 
hicieron abrir las piernas con el 
palo así, y había un tipo que 
andaba de civil que andaba 
manguereando y me mojó, así, 
me mojó entera, me manguereó 
así, me mojo y entonces, a otros 
también. Después nos llevan aaa 
a tomar datos que se yo, y nos 
cerraron en los calabozos yyyy 

no recuerdo, un día, primero o 
segundo año, entonces yo le 
iba a calentar el almuerzo al 
niño y comía  y justo me 
llamaron por teléfono, los 
carabineros que habían rayado 
el memorial y 
entonces….quede pensativa 
porque era un 11 de 
septiembre  y entonces me 
dice, Ana, me dice mi nieto, 
porque fue la primera palabra 
que aprendió mi nieto, y 
entonces me dice Ana, los dos 
me dicen Ana…entonces me 
dice, ¿porque estas tan 
pensativa?...me dice…¿Por qué 
detuvieron al tío Pedro?...y 
entonces a mi me dio y lo 
abrace y entonces si, hoy es 
una fecha tan dolorosa, es 11 
de septiembre, donde hubo el 
golpe de estado  le dije yo , y  
rayaron el memorial y me da 
mucha pena y entonces me  
tomo las manos, así, yyy se me 
llenaron los ojos de lagrimas, 
pero no quería llorar delante de 
él  y entonces me emocionó 
esa parte y me dice: ¿Por qué 
tu no me cuentas de tu 
hermano, del tío Pedro?...y le 
conté, que era un joven, que lo 
habían detenido, que los 
militares eran malos…eee…los 
carabineros igual, en ese 
tiempo, pero que ahora 
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entonces había una tarima y 
oscuro y nos caíamos ahí y 
chocábamos porque estaba 
oscuro y la tarima era más alta , 
así, y nos caíamos ahí en la 
tarima y ahí nos tenían y después 
nos sacaban para interrogarnos 
y después nuevamente al 
calabozo, todos mojados yyy 
después estuvimos hasta tarde y 
yo  con dolor tremendo, porque  
mis hijas no tenían almuerzo y  mi 
esposo llegaba como a las 
cuatro y yo no había hecho 
almuerzo, eso me, no sabía 
cocinar mi niña eee…dije yo: 
ojala que esta niña, que está en 
la casa, haya llegado , porque 
salía temprano y no llegaba 
hasta en la noche yyy entonces, 
bueno ahí, cuando llego, no me 
vio mi esposo y empezó a 
preguntar donde otras personas 
yyy dijo así,no si los detuvieron y 
los tienen en la comisaria yyy ahí 
estuvo …la comisaria esta ahí en 
Cienfuegos con colon…y a mi 
me empezó a salir como sangre 
como aquí, una herida me 
hicieron  y entonces, ya después 
…¿Qué te pasa?, cuando me 
estaban interrogando, porque 
habían puesto un casete y me 
empecé a marear y entonces 
me senté y un paco me 
dijo:¡¡¡que te mando a sentarte!!! 
Porque se me empezó a dar 

estábamos en 
democracia…cosas…y 
entonces se le llenaron los ojitos 
de lagrimas y yo le dije que no, 
cambiemos las cosas, no , 
almuerce dije yo, porque ya 
van a tocar el timbre así que 
tiene que lavarse los dientes 
todavía yyy me 
abrazaba…noté el afecto de 
él…yyy entonces después, me 
dijo  mi hija: mamá me dice, 
eee….no le cuentes cosas, no 
me gusta que nos niños sufran y 
entonces dijo, porque llego acá 
y le dijo: ¿papa tu también 
fuiste torturado?  Y no me 
habías contado…entonces, le 
dije hija, mira si los niños 
preguntan hay que 
responderle,  a lo mejor, no con 
las palabras tan crueles, si es 
verdad, pero si decirle lo que 
era, a buscar las palabras , 
pero lo niños pueden 
desconocer, si te preguntan 
yyyy entonces me dijo, si pero 
yo no quiero que mis hijos sufran 
, le producen mucho dolor 
estas cosas…ya 
perfecto….después al otro año, 
ya debe haber ido en tercero 
básico…ósea lo cuento como 
familia, porque esta es la otra 
generación….me encontré con 
el Cheo González  y al Víctor 
Hugo y Víctor Hugo fue 
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vuelta la cabeza y después me 
llevaron de nuevo a los 
calabozos y decían: ¿Qué 
partido político pertenecen? Y 
yo dije: que no, que 
ninguno…eeee… yo no dije que 
era la presidente de la 
agrupación de los detenidos 
desaparecidos, también, porque 
en esa oportunidad estaban 
diciendo: usted es dirigente, por 
ejemplo: Carlos Oros dijo: si yo 
soy presidente de los Derechos 
Humanos y ponte allá, y él creía 
que lo iban a dejar en libertad, 
después rojita le dijo, yo soy 
dirigente de la construcción, 
para allá, eeee, Jiménez dijo: yo 
soy secretario de la Comisión de 
los Derechos Humanos, para 
allá, ¿ustedes?, no , ¿Cómo no 
vay a ocupar un cargo de algún 
centro de madre, de algún 
cargo político?, no yo no, para 
aca, me pusieron, sin cargo, y 
dijo: pero tú familia, noo, y yo le 
dije: no, si yo iba pasando por 
fuera del cementerio y me 
subieron a la micro, porque note 
que eran otros carabineros, no 
eran los mismos de ahí yyy 
entonces, yo les dije, que iba 
pasando y me habían subido a 
la micro y entonces, dije yo, 
porque si digooo que soy 
presidente de la agrupación y  el 
Manuel Farías que era 

Gobernador de Vallenar y  
Cheo también, entonces le dijo: 
mi el niñito, hola camaderita le 
dijo el Cheo y Víctor Hugo, hola 
camaderita, así…entonces le 
encanto, porque lo encontró 
buena persona ….mi 
nieto…entonces nos 
despedimos y nos fuimos 
caminando, entonces yo le dije 
que  ellos también fueron 
presos políticos, estuvieron en la 
cárcel, le dije yo, pero igual 
ellos se dan el ánimo, hacer 
talla, contar chistes, cuentan 
historias , le dije yo, tratan de 
dar una mejor vida….también 
estuvo preso, también estuvo 
en la tortura, todas esas cosas y 
entonces ellos, le conto al 
papa y a la mamá …entonces 
ellos estaban como molestos 
conmigo…entonces José Luis 
me dijo, Mira Anita, yo, nosotros 
sabemos en qué momento le 
vamos a contar las 
cosas…entonces …ya 
dije….igual me dio pena, igual 
me dio pena…eeee….me dio 
una pena, le comenté a Juan 
Carlos, a mi esposo y dijo, no 
poh, no se tiene porque ocultar 
la verdad, dijo, las cosas si nos 
preguntan yyy las cosas hay 
que decirle y entonces yo le 
dije, yo igual opino lo mismo. 
Por ejemplo, en cuanto a la 
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presidente de la federación, 
también no dijo que era 
presidente de la federación, dijo, 
no yo soy solamente estudiante 
y así sucesivamente…y otra vez 
nos encerraron en los calabozos 
y a los otros los dejaron aislados y 
nuevamente a los calabozos, 
hediondos…es denigrante esa 
situación…no fue días, pero si  sili 
como a las 1 y media de la 
mañana y entonces, ahí nos 
dieron la libertad  y nos dijeron 
que iban a ir a chequear los 
domicilios, a comprobar los 
domicilios, y ahí comprobaron 
los domicilios y me acuerdo que 
por Colón la comisaria estaba 
oscuro por colon, ya no nos 
sacaron por Cienfuegos y 
entonces Sali yo, Salí sola, 
porque uno salía sola, no en 
grupo..entonces…Ana Merino, 
pa fuera…entonces voy hacia 
Rengifo y cuando escucho la 
voz de que  mi esposo me 
estaba esperando 
…AAAnnaaa.. me grita y me 
había llevado la parca para 
ponerme, desde la mañana 
manga corta no más y mojada, 
si ya se me había secado a esa 
hora y entonces había harta 
gente sentada en la solera, 
afuera, esperando a la gente y 
ahí nos fuimos y me dio una 
tremenda alegría con las niñas, 

familia, nosotros somos una 
familia bien grande…entonces  
bueno, también había familia 
de derecha, familia militar, 
entonces, incluso más, bueno 
una tía que en paz descanse, 
mi hermano cuando estuvo en 
cuatro álamos, lo conoció un 
carabinero, un teniente, un 
oficial y entonces de cómo de 
cuatro álamos cerquita mi tía 
tenía una botillería y los 
carabineros iban y los milicos.. 
todos… entonces iban  y mi 
hermano le mandó una carta a 
…uuuuhhh…le dijo tu eres nieto 
de la abuelita…porque mi tío 
era panadero 
…entonces..eee…tenía mucho 
pan y repartía pan  y entonces, 
querían arto a mi abuelita  y mi 
hermano era muy querendón y 
quería arto a mi tía y a mi 
abuelita y entonces , Pedro 
hubo un tiempo que estuvo 
trabajando en la botillería los 
fines de semana, ayudándole a 
esta tía, que está cerca de 
cuatro álamos…que nosotros 
no sabíamos que era cuatro 
álamos…entonces, le dijo: 
porque no les escribes una 
carta y yo se la dejo a tu tía…a 
tu abuelita…no le dijo, a mi tía, 
porque ellos viven cerquita de 
aca, para que se la entregue a 
mi familia y entonces, ya paso, 
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porque ya almorzaron, habían 
tomado leche y la compañera 
que estaba ahí había tomado 
sus cosas y se había ido, porque 
creía que …ella era miembro del 
comité central de la J y esto 
podía perjudicarla a ella y había 
tomado sus cosas y se había ido 
…entonces, bueno después 
tuvimos que ir a declarar. 
 
Bueno a nosotros, estaba esta 
situación de que estaba 
detenido desaparecido mi 
hermano y eso nos dio una parte 
la fuerza, porque nosotros 
decíamos, bueno, nosotros 
estamos en libertad y podemos 
hacer varias cosas, lo que él 
estaba privado de su libertad y 
que no sabemos ¿si ya lo han 
muerto, era imprescindible seguir 
en la lucha…eee…porque 
podíamos salvarle la 
vida….entonces por eso también 
uno caía detenida, porque  
íbamos a la corte de 
apelaciones, se hacían 
manifestaciones ahí, que se yo, 
para que acogieran los recursos 
de amparo y nos dieran 
respuesta y entonces, después, 
decíamos nosotros, muchas 
veces si estábamos en riesgo, 
porque andábamos en la calle 
cuando había  toque de queda 
y disparaban, que se 

y el mandó esa carta …esa 
carta nunca la entregaron a 
nosotros, con el tiempo supimos 
nosotros, que Pedro había 
mandado una carta y nos 
quedó un dolor tremendo, 
porque nunca supimos nosotros 
de esa carta y se la entrego a 
esta tía que era momia y 
entonces, rompieron la carta y 
nunca la entregaron 
….después lo supimos con los 
años, entonces, el esposo de 
ella era militar, capitán  y un día 
mi mamá  fue a la casa y le 
suplicó que le dijeran de mi 
hermano  y el estaba con otro 
militar que era de la FACH y le 
dijo que, que le diera ocho 
mese para investigar y nunca le 
averiguo. La familia cuando mi 
madre estuvo presa, que se yo, 
la mayoría de la familia se alejó 
de nosotros, ósea se alejaron, 
con excepción unas tías que 
siempre cuando íbamos nos 
atendían bien, yo podía ir con 
otra amiga…ningún 
problema…pero la mayoría de 
los familiares se alejaron con 
nosotros y los vecinos, habían 
vecinos que nos saludaban y 
nos preguntaban , pero 
después ya no nos 
preguntaban y habían amigos 
también que se alejaron, 
bueno habían amigos, que 
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yo…entonces uno decía_: 
eeee…..por último está vivo 
todavía…entonces hay cosas 
…..Entonces uno se acostaba y 
uno decía, bueno ee..ojala la 
noche sea más corta y 
levantarme más temprano  para 
poder…que hacer mañana. 
Yo creo que la mujer es mas 
aguerrida, es más sufrida,  la 
mujer es la que trae los hijos al 
mundo…entonces esa fortaleza, 
yo creo que la mujer es la que 
siempre tiene que luchar en el 
sentido de que ser mujer a sus 
hijos, el hombre por ejemplo es 
más machista, entonces dice, 
me llevo mal, se va no más …la 
mujer es la que siempre se 
queda con los hijos….entonces, 
la mujer generalmente, 
resguarda, forma la familia, por 
ejemplo cuando el hombre y la 
mujer forman la familia, por 
supuesto, pero generalmente la 
mujer forma al hombre 
eee…entonces, es más 
aguerrida, como decía Romu, 
un torturador, ¿Por qué 
torturamos más a las 
mujeres?...porque las mujeres 
dieron a luz , han parido y han 
sufrido, fácilmente, por eso 
hacían el daño que hacían, por 
ejemplo meter hasta fierros en la 
vagina…entonces decían: la 
mujer es más resistente, y lo 

eran amigos de Pedro que 
siempre han estado, pero otros 
se alejaron …otros que tenían 
información, no quisieron 
entregarla, después …. 
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reconoció los mismos 
torturadores, y efectivamente la 
mujer es mas aguerrida, es más 
aguerrida en todo sentido, si 
usted ve ….por ejemplo, la mujer 
es la que tiene que medir el 
dinero, osea  que le alcance, 
osea el hombre le da plata, 
bueno ahora ya el hombre y 
mujer trabaja, pero antes 
antiguamente el hombre era el 
que traía la plata a la casa y la 
tenía que estirar y el hombre le 
decía: bueno que no te di la 
plata? Y entonces la mujer tenía 
que saber, administrarlo bien, 
para que le alcanzara 
bien…entonces la mujer y 
también se ha organizado, 
como en los centros de madre y 
cuando iba a un centro de 
madre ahí aprendió a cortar un 
vestido, hacer un vestido, para 
poder hacerle la ropa a sus hijos, 
a tejerle..eee.. artesanía, lo que 
fuera…evitar compara esas 
cosas y hacerla con sus propias 
manos, la mujer…eee…e bueno 
el 70 % de los hombres en Chile 
fueron detenidos desaparecidos, 
que eran jefes de hogar 
…entonces la mayoría de los 
hombres , por ejemplo fueron 
torturados…entonces el rol lo 
tuvo que asumir la madre, la 
mujer como jefa de hogar. 
Esa es muy aguerrida, porque 
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por ejemplo ve en la casa, no 
hay para comer, ella tiene que 
buscar el sustento, ella va la 
calle, ella va a ofrecer a las 
casas para lavar, para planchar 
…eee… no importa que llegue a 
las 11 de la noche, pero llega a 
su casa a preparar el quehacer 
de la casa para que el otro día 
salga temprano, la mujer es la 
que dice: pucha, como voy a 
dejar a mis hijos, para poder 
trabajar, lo voy a llevar a un 
jardín o dejarlo con la vecina o 
yo le cuido después a sus hijos, 
ósea ahí uno ….yo tuve la 
experiencia en la población La 
Victoria, una población muy 
combativa, que a la mayoría de 
los hombres se lo llevaron 
detenido, muchos fueron 
asesinados, por 
supuesto…entonces la mujer 
tuvo que tomar, organizarse y 
sacar mucha garra y formar los 
comedores populares eeee…por 
ejemplo los comedores y 
organizarse para llevar a los 
niños a comer ahí, pero ¿que 
comían el día sábado o 
domingo?, ella ahí tenían que 
buscar la otra forma de 
sobrevivencia, entonces, la 
mujer aprendió a organizarse, a 
sobrevivir con sus hijos y a 
sobrevivir por ejemplo como 
para ir ver a su compañero que 
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estaba preso y después cuando 
ya eran detenido, dar la 
fortaleza, abrazar a la familia 
que había perdido de verlo un 
tiempo…entonces todo eso, esta 
la parte humana y el 
fraternalismo, la mujer es mas 
conciente por eso mismo, 
porque la mujer es más 
aguerrida. 
 

5 75 años 5 meses en 
la cárcel de 
mujeres 
Buen Pastor 
de la ciudad 
de La 
Serena. 

Fue aquí en esta misma casa. 
Por lo menos, yo estaba viviendo 
en Ovalle con  mi marido que 
había sido alcalde del partido 
comunista y después fue 
Regidor…entonces a él  lo 
estaban buscando, y como yo 
me quede sola y como yo tenía 
familia aquí..un hermano que 
vivía aquí, me vine para acá, y 
para acá me siguieron  y acá 
me detuvieron y rodearon toda 
la calle los milicos y me llevaron 
al regimiento  
En el regimiento estuve dos días, 
dos días y una noche y después 
me llevaron a Ovalle, en un 
vehículo chico y me hicieron 
simulacro de fusilamiento a la 
subida de la cuesta las Cardas 
….claro que uno iba totalmente 
impactada…y me dejaron allá, 
a cargo con los carabineros de 
Ovalle, que eran conocidos de 
ahí, porque como yo había 
vivido ahí…entonces no me 

No, no yo no tuve hijo….  
Éramos los dos,  sola no más 
con mi marido y de mi 
marido…él se fue al sur y hasta 
muchos años después supe de 
él…eeemmm 
Arrancando…porque había 
bando que lo solicitaban ahí y 
que se tenía que presentar y la 
opinión que era de la gente, 
era que no se fuera presentar 
porque iba ser detenido, 
torturado y tenía que dar 
nombre de gente conocida. 
No, no, porque mi familia me 
apoyo en todo. Yo tenía un 
hermano que era carabinero y 
cuando yo estuve allá, en el 
Buen Pastor, él estaba a cargo 
del reten de la Pampa y el iba 
a cargo del Buen Pastor, que 
no pasara nada y vigilaba…y él 
me iba a ver y yo lo recibía 
igual…como un hermano no 
más, sin nada, sin ninguna 
discriminación  él hacia mí, ni 

Siii, de todas maneras, porque 
yo me quede sola, mi marido se 
fue y no supe nada más de él 
(llanto) silencio…..aquí vivían 
dos hermanos míos, a si que yo 
me vine para acá y aquí seguí 
viviendo, después fui a buscar 
mis cosas a la casa que yo 
tenía en Ovalle y me quedé 
aquí, pero nunca….tuve que 
ir… tuve un año que ir a firmar 
aquí  al reten, todos los días 
tenía que ir a firmar…un año de 
arresto domiciliario, 
después…venían los pacos 
para acá y yo le firmaba el libro 
y donde estaba antes, a donde 
están los bomberos, si fuera día 
o de noche, tenía que ir no 
más, si estuviera lloviendo, tenía 
que ir no más…eso fue lo más, 
lo más terrible, ya después  
todo se fue aplacando, 
aplacando…pero yo nunca 
dejé de participar. 
A mí lo que me favoreció, 

es importante, porque la nueva 
generación de los jóvenes no 
saben nada y fueron cosas 
terribles, que muchos no creen 
que pasaron . y ahora que dan 
esa como telenovela que están 
dando en la tele …¿cómo los 
archivos del cardenal y los 
80s?...se ha podido mostrar 
algo, algo …entonces, las 
personas a veces dicen, como 
pude haber sido, como pudo 
haber sido…si….gente que se 
perdió para siempre y no se 
recupero nada, ni el cuerpo, 
nada…..(llanto) 
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trataron tan mal y estuve….me 
llevaron esa misma noche a 
buen pastor, las monjas  sí 
que….yo tenía una prima que 
era…que todavía esta…era 
monjita ella, estaba en Ovalle y 
a ella ese mismo día la 
trasladaron acá a Serena ,para 
que yo no tuviera contacto con 
ella, ni ella conmigo …las monjas 
conocían a mi marido y me 
conocían a mí, así que , el trato 
fue ahí no más …ninguna 
preferencia, ninguna cosa yyy 
había una cama (risa) que tenía 
tres tablas, así no más y al medio 
un colchón, no tenía fraza, no 
tenía nada, así que ahí pase 5 
días y para Santa Cecilia que 
era por esta fecha de 
noviembre, me trasladaron a La 
Serena, y estuve en el Buen 
Pastor en La Serena…¿y cuanto 
estuvo?....eso fue en 
noviembre…diciembre, enero, 
febrero…4 meses 
 
Claro, si. Yo prestaba aquí la 
casa, cuando…¡¡¡si tuviera que 
contar, que no contaría!!! 
…(risa)…porque yo le daba 
facilidades para que se juntaran, 
a la gente, a los jóvenes, a los 
hombres, a las mujeres,  para 
que se juntaran para, planificar 
cuando fue después el 
plebiscito, lo del no, todas esas 

yo hacia él…él estaba 
cumpliendo con su trabajo y 
después él…cuando él jubilo, 
yo estaba aquí siempre y él me 
venía a buscar para septiembre  
para pasar en la casa de él 
con los niños…entonces todo 
en orden. 
No….si poh [sic] mi hermano 
era dirigente campesino de 
Quebra [sic] de Talca, los 
trajeron a todos al regimiento, 
ahí los torturaron, les pegaron, 
los quemaron con cigarro, pero 
lo soltaron después, porque que 
querían saber si eran ellos no 
más los campesino, que datos 
podían dar….pero a raíz de 
esos mismos golpes a mi 
hermano le dio un cáncer al 
páncreas y como a los 2 o 3 
años falleció. 
 

fueron los vecinos, porque la 
mayoría están igual los vecinos, 
los de al frente, los de allá y 
ahora que yo he estado 
enferma, muchas  niñas jóvenes 
…que ahora están de mi misma 
edad, me vienen  a ver, me 
acompañan, me compran las 
cosas..todos me dicen…usted 
Silvita sembró y ahora está 
cosechando (risa). A pesar de 
que yo tengo a mis sobrinas, 
una que esta alla arriba, en una 
población que está allá arriba y 
me llama todos los días para 
preguntar por mi salud, tengo 
otra sobrina que vive un poco 
más abajo, tengo un sobrino 
que vive aquí cerquita y mi 
hermana que murió el año 
pasado en ahí en Nogales y los 
sobrinos. 
Yo creo que….La entereza que 
yo tuve al aguantar tanta cosa, 
la valentía porque gran parte 
fue valentía, yo creo, de todo 
lo que paso, de nunca rendirse, 
de nunca decir no, no sigo en 
esto…porque uno demás que 
podía decir no, no sigo…sin 
embargo uno más a fondo uno 
se metía en otras cosas, a 
enseñarles a los muchachos 
como tenían que hacer para 
todas las cosas que vinieron 
después. 
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cosas, así que mi casa paso 
siempre con gente, mis 
hermanos sabían que yo daba 
facilidades t prestaba las piezas 
de al fondo y lo que yo siempre 
he destacado, es mis 
vecinos…(llanto)… 
estaba de acuerdo con lo que 
pasaba, a lo 
mejor…claro…noooo….como yo 
también trabajaba, recibía a 
mucha gente, mucha clientela, 
tenia gente que venía en auto  
acá, hacerse traje y cuestiones, 
porque tuve la oportunidad de 
conocer a una señora que fue 
secretaria del obispo y tenía muy 
buenas relaciones y ella me 
recomendó otra 
gente..Entonces llegaban en 
auto…entonces había una 
confusión poh [sic], yo nunca 
deje de atender, porque ese era 
como una chapa, como dicen 
ahora…y tenía mucho trabajo y 
aquí trabajaban dos niñas más 
..Entonces a lo mejor eso 
permitió que también, de que la 
gente no hablara. 
Nosotros tenemos un grupo de 
mujeres aquí y siempre nos 
juntamos y son  de la misma 
edad mía y nos juntamos, 
conversamos, analizamos las 
cosas, ayudamos al partido en lo 
que se puede…nunca hemos 
dejado de estar presente, pero 
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hay otras personas que cuando 
la ven a uno, no le dan ni la 
cara, ¿no se qué concepto 
tendrán?... 
Porque yo creo que las mujeres 
fueron más golpeadas, porque 
el hecho de que le detuvieran a 
su marido y se lo hicieron 
desaparecer, los mataron, los 
torturaron, las mujeres se 
decidieron a participar…creo 
yo. 
 
Claro, si, de todas 
maneras…porque en principio la 
mujer no quería nada y 
cuestiones, viendo  después lo 
que pasaba en la 
noticias…eee…llegaban 
panfletos… que le decía  
uno…con denuncias y uno iba 
casa por casa..Entonces pedían 
participar y decían: ohhh yo no 
tenía idea de esto…ohhh, yo no 
tenía ni idea….entonces en una 
cosa así, como cartilla que uno 
le entregaba fue importante 
para que ellas…esclarecer algo 
su…para saber lo que estaba 
pasando…..así es la vida…así 
con la vida…que terrible. 
Yo hice muchas, muchas cosas 
arriesgadas, de hecho de tener 
a mucha gente aquí y no tener 
miedo y si fuera alguien de 
picao [sic] o por ignorancia me 
denunciara, o me hubiera 
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denunciado en ese 
tiempo…uuuuyyy…ya no estaría 
contando esto y yo en ese 
tiempo no tenía miedo, no tenía 
nada….yo creo que era el amor 
al partido, ¿será? 
Tantas cosas, una vez hicimos 
una protesta porque habían 
detenido a un muchacho y no 
metimos a la casa de la CNI, 
nosotros…con la hermana de 
uno de los niños que estaban 
detenidos y con otro señor que 
estaba participando y entramos 
cuatro…yo no sé en qué 
momento me vi dentro del local 
de la CNI, ósea de ahí 
mmm…no…grandes cosas 
no…de todas maneras, nos 
daban la comida mala, la 
comida estaba toda apolillada, 
habían un mesón en la cocina 
así y el grupo de turno colocaba 
las cosas para servir el café, en 
la mañana…cuando las tazas 
eran blancas y de un de repente 
estaba llenas de, de suciedad 
de polilla, así que parecen, así 
chiquititas y le dijimos a la 
monja…y no, no, no, tiene que 
lavarlas no más…y le atacamos 
a la monja, y le dijimos la madre, 
que tenía el estante cerrado con 
llave…ese estante que tiene 
usted ahí, ahí  y había cualquier 
mercadería y estaba todo, todo 
con polilla, los fideos esos ángel, 
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así, apolillados con hoyitos, 
hoyitos y a nosotros nos daban, 
así un poquito de comida y ahí 
tenían toda la mercadería 
apolilla y ahí la harina, se echo a 
perder todo, todo….¿quien se 
iba a comer esa comida? 
Y allá en Ovalle, cuando me 
llevaron un palto de comida de 
lenteja, todo, todo, con 
gorgojos, todo los gorgojos pa 
[sic] fuera, cuando le entregue 
el plato, estaba lleno de 
gorgojos afuera, así, y me tuve 
que comer las lentejas así no 
más, porque tenía hambre….de 
esas cosas me acuerdo yo….de 
las monjas….después  mi prima 
que estaba acá, que se la 
habían traído para aca a la 
Buen Pastor, la llevaron para 
Ovalle nuevamente después. 
La que me hicieron 
allá,…eeemmm…el simulacro de 
fusilamiento, me sacaron del 
vehículo y me amarraron a un 
auto. 
No, sola…yyy eran como doce, 
una de la madruga y no había 
nadie en la calle y  me echaron 
al auto otra vez…y después se 
reían, se reían y …aaa…se 
asusto…desgracia…todo eso 
que decían. 
 
Con charlas le enseñábamos, 
con armas no, porque nunca 
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fuimos partidarias de las armas, 
pero con charlas…..nos íbamos 
ahí al parque, a tomar tecito, 
nos sentábamos y ahí 
conversábamos más que nada, 
conversando de cómo podían 
hacer las cosas y del cuidado 
que tener también , no meterse 
en la droga, no meterse en el 
alcohol, en los tragos, porque el 
trabajo que iban hacer era 
importante y si estaban así iban 
a echar a perder todo lo que se 
había preparado, porque arto 
que se hizo. 
 

 
 
 


